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Reporte Síntesis Informativa 

13/marzo/2024  
SECRETARIO 

 
(B104) Inauguran Expo ANTAD 2024 con activa participación del sector 
agroalimentario 
La cadena de suministro y el sector detallista del ramo agroalimentario han sido 
fundamentales para responder a la necesidad del consumidor nacional, con 
acciones que mantienen el abasto y la comercialización de alimentos, destacó 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000771nc.pdf 
www.hoytamaulipas.net/notas/555780/Inauguran-Expo-ANTAD-2024-con-activa-participacion-
del-sector-agroalimentario.html 
https://ndlnoticias.com/2024/03/12/inauguran-expo-antad-2024-con-activa-participacion-del-
sector-agroalimentario/ 
 
Desde el Piso de Remates / Protesta Sader por etiquetado product of USA 

Protesta Sader por etiquetado "product of USA" La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural emitió un enérgico comunicado en contra del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos por las reglas del nuevo etiquetado ''product of USA" 
que se aplicará en forma voluntaria a productos cárnicos, avícolas y huevo. El titular 
de Sader, Víctor Villalobos, tendrá que elevar su protesta porque las reglas del 
etiquetado que, pretenden entren en vigor en 2026, sí pueden considerarse una 
violación al T-MEC, porque, a pesar de que sí hubo mesas de negociación con el 
gobierno y productores, el Departamento de Agricultura de BU no modificó su 
postura y el etiquetado aplicaría a los productos de animales nacidos, criados, 
sacrificados y procesados en ¡Sse país. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001364nc.pdf 
 

 
SECRETARÍA 

 
Enfrentan a EU por etiquetado cárnico México y Canadá 

La nueva regla estadounidense de etiquetado voluntario de productos cárnicos y 
avícolas para hacer referencia al origen nacional de estos productos es 
discriminatoria y, tanto México como Canadá, están en posibilidad de 
inconformarse bajo los mecanismos del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-
MEC) o de la Organización Mundial del Comercio (OMC), opina Juan Carlos Anaya, 
director del Grupo de Consultores de Mercados Agrícolas (GCMA). Explicó que "la 
aplicación de la norma es el etiquetado al consumidor final, que requerirá de la 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000771nc.pdf
http://www.hoytamaulipas.net/notas/555780/Inauguran-Expo-ANTAD-2024-con-activa-participacion-del-sector-agroalimentario.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/555780/Inauguran-Expo-ANTAD-2024-con-activa-participacion-del-sector-agroalimentario.html
https://ndlnoticias.com/2024/03/12/inauguran-expo-antad-2024-con-activa-participacion-del-sector-agroalimentario/
https://ndlnoticias.com/2024/03/12/inauguran-expo-antad-2024-con-activa-participacion-del-sector-agroalimentario/
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001364nc.pdf
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trazabilidad de la cría, pasto, engorda, empaque, distribución y llegue al 
consumidor, no se observa tarea fácil", sostuvo. El Economista, P.p 1-23 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000682nc.pdf 
 

Suma de negocios / Proteccionismo Agropecuario / Rodrigo Pacheco 

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos ha establecido que el 
etiquetado Made in USA o Product of USA sólo se aplicará a productos como pollo, 
huevo o carne de animales nacidos y criados en EU, restringiendo así a los 
productores mexicanos. Tom Vilsack, secretario de Agricultura, afirmó que esta 
medida asegura a los consumidores estadounidenses la autenticidad de un 
etiquetado que garantiza que todos los procesos se realizaron dentro de su país. Por 
su parte, la Secretaría de Agricultura de México expresó su decepción y 
preocupación por una decisión que afecta la exportación de un millón 250 mil 
cabezas de ganado y 260 mil toneladas de carne de res y derivados hacia EU, 
representando un valor anual de 3 mil millones de dólares. Excélsior, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001426nc.pdf 
 

Estados Unidos se negó a realizar pruebas conjuntas con el Conahcyt 

En el contexto del panel de controversias por el maíz transgénico en el T-MEC, 
México propuso generar nueva evidencia de manera conjunta con científicos de 
Estados Unidos sobre el impacto de este producto, pero este país se negó a hacer 
nuevos experimentos, señaló María Elena Álvarez-Buylla, titular del Conahcyt. 
Explicó que Estados Unidos argumentó que la posición de México "no tiene 
fundamentos científicos", pero hay evidencia formal de instituciones académicas 
que sustentan con mucho rigor lo que defendemos, destacó durante el foro 
Soberanía alimentaria y las agriculturas campesinas e indígenas convocado por la 
Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de la Sader. La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001058nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
FAO: en riesgo, la cooperación 

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) 
dijo ayer que la actual crisis de seguridad y la inestabilidad política por la que 
atraviesa Haití está "matando" la agenda de cooperación para combatir el hambre 
en ese país del Caribe. Así lo afirmó en entrevista a Efe el coordinador subregional 
para Mesoamérica y representante del organismo internacional en Panamá y Costa 
Rica, el brasileño Adoniram Sanches. Milenio Diario, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001586nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000682nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001058nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001586nc.pdf
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Representantes de autoridades federales y estatales, el Instituto Mexicano del 
Café, proveedores, representantes de los productores 

Representantes de los productores de Chiapas y Nestlé México trabajan en conjunto 
en beneficio de la caficultura y apoyo al campo mexicano Nestlé México formó parte 
de una mesa de diálogo organizada por autoridades del gobierno local para trabajar 
en soluciones en pro de los integrantes de la cadena de valor del café. • La compañía 
refrendó la relación que ha sostenido con México desde hace casi 95 años y su 
compromiso de seguir impulsando el desarrollo del país, a través de la creación de 
valor compartido. El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001493nc.pdf 
 
Impulsan ley para promoción de mezcal 
Los propósitos de la Ley del Mezcal Mexiquense comprenden proteger la cadena 
productiva del mezcal, impulsar su comercialización, identificar zonas de 
producción en el Estado, fomentar el apoyo de las organizaciones de mezcaleros a 
efecto de alcanzar la protección y el aprovechamiento en la producción y 
comercialización del destilado. De acuerdo con la iniciativa, correspondería a la 
Secretaría de Desarrollo Económico en coordinación con la Secretaría del Campo, 
entre otras acciones, diseñar programas y mecanismos para impulsar e incentivar a 
los productores con infraestructura y equipamiento para la producción y envasado 
e implementar programas de capacitación, asesoría técnica y consultoría para 
impulsar la competitividad de la cadena productiva. El Sol de Toluca, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000620nc.pdf 
 
Impulso al campo mexicano 

Una comitiva encabezada por el ministro de Comercio Exterior y Cooperación al 
Desarrollo del Reino de los Países Bajos, Geoffrey Van Leeuwen, así como del 
embajador en aquella nación en México, Wilfred Mohr, se reunieron en Querétaro 
con el gobernador Mauricio Kuri y con directivos de la empresa de origen Holandés, 
Koppert México, líder del mercado mundial en control biológico de plagas y 
polinización natural. Las partes refrendaron su intención de impulsar el campo 
mexicano y contribuir con el posicionamiento del país como uno de los principales 
productores de alimentos sanos y seguros. Reporte Índigo, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000886nc.pdf 
 
Más luz al mezcal tradicional 
Hay de mezcales a mezcales y Luis Nogales, director del Centro de Estudios sobre el 
Maguey y el Mezcal (CEMMEZ) busca que los mezcales tradicionales sean 
reconocidos tanto por los comercializadores como por los consumidores. El 
ejecutivo refirió, en entrevista con Excélsior, que no todos los mezcales, ni siquiera 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001493nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000620nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000886nc.pdf
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los más caros, cumplen los estándares para ser reconocidos como tradicionales, 
aunque sean artesanales o hechos en baja escala. "La necesidad que tenemos 
dentro del sector mezcalero es visibilizar a los mezcales tradicionales. Los mezcales 
tradicionales generalmente no están en la Norma Oficial Mexicana, no están 
delimitados tampoco en los centros de consumo". Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001325nc.pdf 
 
Disminuyó la pobreza extrema en campo y urbes 

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
señaló que la variación anual de la línea de pobreza extrema por ingresos disminuyó 
3.1 puntos porcentuales en el ámbito rural y 2.2 en el urbano en febrero de 2024 
respecto al mes anterior, indicó que el cambio mensual de la línea de pobreza 
extrema por ingresos mostró disminuciones en el campo de 2.4% y de 1.5% en las 
ciudades, "reducciones que fueron inferiores a la inflación mensual general". Tanto 
para el área rural como urbana, el alza del precio de la cebolla fue la que más incidió 
en el costo anual de la canasta alimentaria, con más impacto en la rural, con una 
variación anual de 44.4%, mientras en las ciudades fue de 35.2%.  Le siguieron los 
alimentos y bebidas consumidas fuera del hogar, que incluye desayunos, comidas y 
cenas, con una variación anual en el ámbito urbano de 31.4% y en el rural de 22.9%. 
La Jornada, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000900nc.pdf 
 
Querétaro, sede de la cuarta edición del GreenTech Américas 

El GreenTech Américas es un evento líder a nivel mundial en horticultura protegida, 
cuyo principal objetivo es acelerar la adopción de tecnología para este fin, en el país 
y el resto de América, que en su cuarta edición espera congregar a 220 empresas 
del sector, provenientes de México, Canadá, Estados Unidos, Chile, Colombia, 
España, Países Bajos e Italia, entre otros, para exponer el panorama actual de la 
industria y su crecimiento en el país. Se llevará a cabo en la entidad del 12 al 14 de 
marzo se abordarán temas como la cultura de la educación en la agricultura 4.0, los 
retos de la agricultura mexicana y la sustentabilidad, la economía circular y la 
situación actual de la agricultura protegida. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000059nc.pdf 
 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Carece 22% de carne de certificación en calidad 

El 22 por ciento de la carne que consumen los mexicanos carece de certificado de 
calidad y bajo riesgo de contaminación, aseguró Alonso Fernández, presidente de 
la Asociación Nacional de Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANETIF). "En el 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001325nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000900nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000059nc.pdf
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consumo aparente, que incluye productos nacional e importado, el 78 por ciento 
del producto es confiable, hecho en una planta TIF, y 22 por ciento es producto 
nacional hecho en plantas no certificadas, donde no hay garantía total de calidad ni 
trazabilidad ni tipo de ingredientes que usaron", aseguró. Reforma, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001374nc.pdf 
 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Piden proteger océanos 

Organizaciones ambientalistas demandaron a las candidatas y al candidato a la 
Presidencia asumir un compromiso con la protección de hábitats y ecosistemas 
marinos prioritarios como arrecifes de coral, humedales costeros, manglares y 
bosques de macroalgas por medio de áreas naturales protegidas con esquemas de 
financiamiento sostenible a largo plazo. Entre las demandas se encuentra el 
promover prácticas sustentables en sectores como la pesca, el turismo y la 
agricultura. Reforma, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001305nc.pdf 
 
El oasis se seca y sin él no hay vida: alertan pescadores 

En Zumpango, seis barcos yacían abandonados en el lecho polvoriento del lago, 
muy lejos de los años pasados cuando Agustín García y sus colegas pescaban carpas 
y otros peces. "Me siento devastado, débil, incapaz de obtener ingresos para poder 
seguir manteniéndome". "Todos estábamos acostumbrados a sentir 
labrisadelamadrugada, averíos patos, aves las garzas", algunos pescadores 
desistieron y se fueron a Estados Unidos a buscar trabajo, lamentó. 24 Horas, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000567nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Incontenibles los precios del cacao escalan a otro récord histórico 

Los futuros del cacao reanudaron su tendencia alcista para cotizar en 7,950 dólares 
por tonelada; así, marcaron un nuevo máximo histórico, atribuido a las 
preocupaciones sobre la oferta en África occidental. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000825nc.pdf 
 

Inflación registra una baja marginal 
El precio promedio de la Canasta Básica Alimentaria en el último mes se ubicó en 
1,803.73 pesos, lo que representó una baja marginal de 2.46%; es decir, 45.50 pesos 
en promedio. Sin embargo, tal disminución ha sido casi imperceptible para los 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001374nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001305nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000825nc.pdf
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bolsillos de las familias que enfrentan la cascada de aumentos. De acuerdo con los 
resultados del último monitoreo realizado por la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes {ANPEC), los cinco estados con la Canasta Básica Alimentaria (CBA) 
más encarecida resultaron ser Veracruz 7.51%; Nayarit 4.30%; Tabasco 3.05%; 
Michoacán 0.53% y Sinaloa 0.21%. La Prensa, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001088nc.pdf 
 

La Feria del Mar y la Primavera en la GAM 

Con motivo de la cuaresma, el Gobierno de la alcaldía Gustavo A Madero, en 
coordinación con la Nueva Viga, celebran la Feria del Mar y la Primavera 2024 del 11 
al 15 de marzo de 10:00 a 18:00 horas en la explanada de la alcaldía. Siete restaurantes 
y seis comercios de pescados y mariscos. Los precios del pescado y mariscos oscilan 
entre 48 y 340 pesos el kilo ofertarán productos de primera calidad a bajos costos. 
Basta, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000334nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Ayuda se dirige a Gaza, al borde de la hambruna 

Un primer buque con víveres zarpó ayer de Chipre para dirigirse por un corredor 
humanitario establecido por la Unión Europea hacia la Franja de Gaza, amenazada 
por la hambruna tras más de cinco meses de guerra entre Israel y Hamás. Su 
cargamento, unas 200 toneladas de alimentos como arroz, harina o conservas, será 
distribuido por la organización World Central Kitchen (WCK), del chef 
hispanoestadounidense José Andrés. La Organización de la ONU para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) estimó que 2.2 millones de los 2.4 millones de 
habitantes de Gaza se encontraban "en situación de crisis alimentaria o peor", en 
"fase 3 o superior" (de un total de 5) de la clasificación del hambre. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000740nc.pdf 
 

EU, sin evidencia de que maíz transgénico no afecte la salud 

Estados Unidos no presentó ningún estudio científico que demuestre que es seguro 
comer grandes cantidades de maíz transgénico expuesto al glifosato durante toda 
la vida de una persona, señaló el gobierno mexicano en una respuesta formal ante 
la secretaría del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T- MEC) respecto a la 
disputa que ambos países sostienen en torno a la prohibición de maíz 
genéticamente modificado para consumo humano. La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001056nc.pdf 
 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001088nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000334nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000740nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001056nc.pdf


 
 

Hoja 7 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
Récord en las exportaciones del sector agroalimentario 

En enero de 2024 el valor de las exportaciones agroalimentarias creció 6 por ciento 
anual para alcanzar 4 mil 142 millones de dólares, el mayor monto para un mismo 
mes desde que existe registro, revelan datos oficiales. En un análisis, el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) destacó que la cerveza fue el producto 
que más exportó México durante el primer mes del año, con un valor de 506 
millones de dólares, un incremento de 45.3 por ciento respecto a los 348 millones 
de dólares reportados en igual mes de 2023. En el segundo lugar se ubicaron las 
berries (zarzamoras, fresas, moras, frambuesas y arándanos), con 416 millones de 
dólares, un incremento anual de 7.5 por ciento. La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001049nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
El día cero llegó para el santuario del agua laguna de Zumpango 

Alcaldes de la región, asociaciones civiles, biólogos, integrantes de gremios 
agrícolas, instituciones educativas con áreas de investigación, comerciantes y 
lugareños, ciudadanos de México y del mundo, han manifestado su asombro ante 
el estado actual de un humedal que contribuyó al uso sustentable de los recursos 
naturales con beneficios para el ecosistema ,riego agrícola, la filtración al subsuelo 
y el turismo rural. Visiblemente el paisaje de la región Zumpango, está 
profundamente desolado; la Laguna que antaño funcionó como centro receptor y 
estacionario de las aguas que inundaban la CDMX, luce desierta y qué decir de la 
zona agrícola. Heraldo Estado de México, P.P.1, 5 / 24 Horas, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000887nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000567nc.pdf 
 
Tratamiento de aguas residuales, la opción 

En temas hídricos en nuestro país enfrenta dos grandes problemas: el de la sequía, 
que se ha prolongado de manera preocupante, generando que la disponibilidad per 
cápita disminuya drásticamente; y el saneamiento de aguas residuales. Por lo que 
el tratamiento de aguas residuales y su reutilización para actividades agrícolas e 
industriales pueden ayudar significativamente a mitigar los efectos de la sequía y el 
serio problema de falta del líquido potable para consumo humano, consideró el 
investigador del Instituto de Ingeniería de la UNAM, Unidad Junquilla, Francisco 
Javier Cervantes Carrillo. La Prensa, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001182nc.pdf 
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La sequía debe ser declarada desastre 

Urge emitir la Declaratoria de Desastre Natural en todo el país por la sequía, 
incluyendo Guanajuato, pero como el gobierno federal desapareció el Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden). No hay recursos y el panorama para este año se 
contempla de alto riesgo, pone en peligro la vida de las personas de bajos recursos, 
no sólo del campo sino de las zonas urbanas, así lo expuso en entrevista José Luis 
Luege Tamargo, ex titular de la Semarnat y Conagua. El Sol de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000668nc.pdf 
 
 

COLUMNAS 
 
Las cosas que no hacemos / El costo del cambio climático / Francisco X. Diez 
Marina 

En un mundo donde las señales del cambio climático son cada vez más evidentes, 
el término Cisne Verde emerge como una expresión que va más allá de un simple 
tecnicismo. Frente a esto, es crucial tomar medidas de financiamiento para mitigar 
los efectos del Cisne Verde. La transición hacia fuentes renovables de energía, 
agricultura regenerativa y uso de inteligencia artificial para la conservación de 
ecosistemas se convierten en la clave para limitar los efectos del calentamiento 
global. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000702nc.pdf 
 
Economía conductual / Inflación en México en febrero del 2024 / Raúl Martínez 
Solares 

La semana pasada el Instituto Nacional de Geografía e Informática (Inegi) publicó 
los datos correspondientes a la inflación durante el mes de febrero del 2024. La tasa 
de inflación anual se ubicó en 4.4%, dato que compara favorablemente con el del 
mismo mes del año pasado, con una inflación anual de 7.62 por ciento. Por su parte, 
la inflación subyacente, que como se recordará elimina de la medición productos y 
servicios de precio controlado, así como aquellos que presentan muy importantes 
variaciones estacionales como los agrícolas, también presentó una reducción 
significativa respecto del año pasado cuando la tasa anual de inflación que se tenía 
en febrero del 2023 era de 8.29%, contra una del 4.64% a febrero de este año. El 
Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000711nc.pdf 
 
Mirada indiscreta / Mariscos frescos en La Nueva Viga 

Con el inicio de la Cuaresma, el Mercado de la Nueva Viga vio un aumento 
significativo en la afluencia de personas buscando pescados y mariscos. Los 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000668nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000711nc.pdf
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compradores buscaban productos frescos a precios accesibles para preparar 
platillos tradicionales de la temporada. El Economista, 47 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000794nc.pdf 
 
El baile del clima / Ricardo Peraza 

México, en particular, se encuentra en la primera línea de este desafío, donde la falta 
de agua se proyecta como el reto más apremiante con consecuencias devastadoras 
para la población y la economía. La agricultura, esencial para México, se ve 
amenazada lo que podría resultar en aumentos en los precios de los alimentos y 
disminución de los ingresos agrícolas. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001382nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Ven en EU dumping en aluminio y frutas / Jesús Rangel M. 
Habrá que estar pendientes a la nueva demanda de Michael A. Joyner, presidente 
de la Asociación de Frutas y Verduras de Florida, al Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos sobre prácticas dumping de México en exportaciones de frutas y 
verduras que afectan a productores de Florida, Georgia, Carolina del Norte, Carolina 
del Sur, Nueva York, Michigan, California y otros estados que enfrentan el cierre de 
negocios locales. Milenio Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001284nc.pdf 
 
De jefes / México, el cuarto mayor mercado para Nestlé  
México ya se ubica como el cuarto mercado más grande para Nestlé en el mundo y 
el segundo mayor en Latinoamérica para esta firma con presencia en 187 naciones. 
Nos cuentan que este logró es resultado del impulso que Fausto Costa, CEO de 
Nestlé, ha generado al ejercer inversiones de más de mil millones de dólares en los 
últimos cinco años, antes del tiempo acordado en 2018. Nos adelantan que la 
inversión proyectada en los próximos años se destinará a integrar tecnología para 
aumentar la productividad, eficientar procesos, ampliar la capacidad productiva y 
garantizar la gestión responsable de recursos naturales. El Financiero, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001208nc.pdf 
 
Nombres, nombres y nombres/ Materia para otro lío en T-MEC con etiquetado 
de EU / Alberto Aguilar 

Tiempos políticos y qué mejor que empujar el etiquetado para favorecer al producto 
“hecho en EU” como lo pretende el USDA de Tom Vilsack vs las importaciones 
cárnicas y avícolas de México, Canadá y otras naciones. Obvio hay materia para una 
nueva controversia en el T-MEC. El asunto es discriminatorio y transgrede el espíritu 
del acuerdo trilateral. Ayer el GCMA de Juan Carlos Anaya precisó que para el país, 
EU es el 87% de lo que se exporta de res y 20% en cerdo. El Sol de México,  13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000695nc.pdf 
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Contra las cuerdas / A la crisis de CONAGUA se suma la crisis de vigilancia / 
Alejandro Sánchez 
Conagua sufrió un recorte en medio de las peores sequías y reducción de agua en 
las principales presas del país de poco más de 9 mil millones de pesos para 2024, 
respecto a lo ejercido en 2023, es decir un 13%. Tan sólo los proyectos de 
infraestructura de agua potable para este año sufrieron un tijeretazo de 47%. A la 
crisis del presupuesto, de los proyectos de infraestructura y del desabasto del líquido 
ahora se suma la crisis de vigilancia. El Heraldo de México, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000543nc.pdf 
 

 

POLÍTICA 
 
Será el sexenio de las mujeres: Renán Barrera 

El candidato común a la gubernatura de Yucatán por el PAN, PRI y Nueva Alianza, 
Renán Barrera, aseguró que, en caso de convertirse en el nuevo mandatario de la 
entidad, trabajará para que sea el "sexenio de las mujeres" y se comprometió con la 
implementación de un nuevo sistema estatal de cuidados para garantizar seguros 
médicos, de vida y sociales a las féminas, así como la creación de empleos 
temporales para esposas de pescadores. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000053nc.pdf 
 
Facebook y Google impulsan voto limpio 
Las empresas Google y Meta, matriz de Facebook, Instagram y WhatsApp, 
implementarán estrategias para que los mexicanos estén más informados y 
protegidos durante estos comicios. Google regulará la publicidad electoral para que 
los anuncios con contenido político incluyan una etiqueta que identifique quién los 
pagó. En algunos casos, la etiqueta será colocada por Google, pero en otros la 
responsabilidad recaerá en el anunciante. Previamente, serán revisados tanto por 
inteligencia artificial (IA) como por humanos. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001350nc.pdf 
 
Triangulan 200 mdp a empresa de Samuel 
Uno de los proveedores más favorecidos con contratos por parte del Gobierno de 
Nuevo León ha triangulado, por medio de una compañía "hermana", al menos 202.9 
millones de pesos a un despacho jurídico creado por el Gobernador Samuel García 
y su padre. La maniobra entre las dos compañías y el despacho del que el 
Mandatario forma parte y recibe ingresos fue implementada desde el arranque de 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000543nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000053nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001350nc.pdf
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la actual Administración en octubre de' 2021, según se desprende de información 
del Servicio de Administración Tributería (SAT). Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001285nc.pdf 
 
¿Oposición y jueces preparan golpe de Estado técnico?: ALMO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador alertó que sus adversarios en la 
oposición están apostando a un "fraude electoral" desde el Poder Judicial para 
anular la elección. En su conferencia matutina, el Mandatario aseguró que los jueces 
le han pedido que no hable de periodistas, de la candidata Xóchitl Gálvez ni del 
proceso electoral y que lo han amenazado con hacer un listado de las "supuestas" 
infracciones que cometa para anular los comicios federales. "¿Van a dar un golpe de 
Estado técnico? ¿Van a hacer un fraude electoral desde los tribunales, desde el 
Poder Judicial?", cuestionó. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024001036nc.pdf 
 
Huyó el policía que mató al alumno de Ayotzinapa: AMLO 
El policía estatal al que se le identifica como el responsable del asesinato del 
normalista de Ayotzinapa Yanqui Kothan Gómez Peralta se dio a la fuga. Se 
encontraba en arresto domiciliario a la espera de la orden de aprehensión, informó 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Tras ofrecer que no habrá impunidad, 
consideró que "es parte de esta descomposición que estamos enfrentando y los 
intereses que están de por medio. El Presidente admitió que en la evasión del policía 
sin lugar a dudas hubo complicidades porque se encontraba en tránsito de la 
entrega del presunto responsable de las autoridades estatales a la Fiscalía General 
de la República, que atrajo el caso. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_13032024/13032024000876nc.pdf 
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EN TAN SÓLO tres días la advertencia ha venido
de polos tan opuestos como la Internacional
Socialista y el Comando Norte del Ejército
de Estados Unidos. El diagnóstico es el mismo:
los cárteles del narcotráfico ponen en riesgo
el proceso electoral.
EL RECIÉN nombrado jefe del Comando Norte,
Gregory Guillot, alertó ante los legisladores
de su país de las amenazas del narco a la estabilidad
en buena parte de México.
LAS ADVERTENCIAS antes de ser rechazadas deberían
llamar a la reflexión. Cada semana, el gobierno federal
presume los datos de la reducción de distinto tipo
de delitos. Sin embargo, cotidianamente ocurren
incidentes que afectan a distintos sectores como
transportistas que padecen robos en carreteras
o los niveles desbordados de extorsión.

SE ABRE UNA BUENA oportunidad para hacer
con sensatez la revisión de las políticas de seguridad.
No sólo escuchar a candidatas y candidatos, sino
sobre todo los reclamos y propuestas de la sociedad.

EL CASO DE Guerrero es un ejemplo acabado
de cómo el crimen golpea y acosa impunemente
a choferes del transporte público y comerciahtes
para que paguen extorsión y se conviertan
en halcones de la delincuencia.

DESDE LUEGO QUE la viralización de videos

con escenas de intimidación y violencia tienen

el propósito de extender el miedo. Pero no son
inventados. Son una realidad a tomar en cuenta.

El Estado de derecho por los caminos del sur brilla
por su ausencia.
BASTE VER QUE a las autoridades se les escapa
un asesino, los normalistas enfurecen y agreden
dependencias públicas, queman patrullas y edificios;
la gobernadora Evelyn Salgado se esfuma, y su
padre, Félix Salgado, el poder tras el poder, baila
alegremente. Y si supiera tocar la lira, seguramente
lo haría mientras se incendia Chilpancingo.

QUEDA CLARO que a buena parte de los diputados
de la Ciudad de México nomás no les interesa
trabajar. Ya van dos sesiones que no se junta el
número mínimo de asistentes para poder designar
a las y los alcaldes sustitutos... ¡en seis demarcaciones!
HAY CASOS como el de Iztapalapa que tienen
casi un mes de que se venció el plazo legal y es
momento en que los legisladores no se dignan
a nombrar formalmente a quien sustituirá
los últimos meses del trienio a Clara Bragada.
Y lo peor es que en la misma situación están
Cuauhtémoc, Benito Juárez, Cuajimalpa,
Gustavo A. Madero y Xochimilco.
CON ESO de que en el recinto legislativo cada
quien hace lo que se le da la gana y no se cumple
ni con el calendario laboral, han de pensar que
lo mismo aplica para las alcaldías.
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Videos para no creer
"El partidote dijo que rechazaras
la evidencia de tus ojos y oídos.

Fue su orden última, más esencial".

George Orwell, 1984

GUADALAJARA. ¿A quién le
vas a creer? ¿A lo que te mues
tran tus ojos o al presidente de

la República? Andrés Manuel López
Obrador no tiene duda solo se le puede
creer al Presidente.

Ayer se le preguntó si en su junta
de seguridad de la mañana se había
tratado el tema de los videos que mues
tran cómo los criminales en Acapulco
golpean a los choferes del transporte
público para obligarlos a reportar sus
movimientos y permitirles cobrar de
recho de piso. "Ese tema hoy no, trata
mos otros, pero sí estamos enfrentando
el problema de extorsión y problemas
de inseguridad... Lo que pasa es que to
do ahora lo magnifica[n], lo hacen muy
grande... Cuando había un narcoesta
do manejado por Calderón, por García
Luna, silencio... Es que así son los con
servadores, muy hipócritas. Callan co
mo momias y gritan como pregoneros
cuando les conviene".

¿Realmente se magnifican los vi
deos que muestran a los choferes del
transporte público en Acapulco sien
do golpeados por criminales? No veo
cómo se pueda hacer "muy grande" lo
que debería ser en principio un verda
dero escándalo nacional. El asunto no
se resuelve, como afirmó el Presiden
te, convirtiendo "la extorsión en delito

grave". Las fuerzas de seguridad deben
proteger a los transportistas.

Pero no es la primera vez que el
Presidente nos pide no prestar atención
a lo que ven nuestros ojos sino a lo que
él nos dice Apenas el lo. de marzo re
comendaba a los mexicanos no hacer
caso a los videos de los "pseudoam
bientalistas falsarios" que exhibían el
daño ambiental causado por el Tren
Maya; "No vea usted los videos porque
son especialistas en montajes".

La verdad es que ni los videos de la
contaminación por los pilotes del Tren
Maya ni los de los criminales que gol
pean a choferes del transporte público
en Acapulco por no obedecer sus ins
trucciones han sido desmentidos. No
hay ninguna indicación de que sean un
montaje o hayan sido modificados en el
más mínimo detalle Pero para el Presi
dente el tema es muy sencillo: si la rea
lidad no se adapta al mundo ideal en el
que vive, entonces la realidad está mal.

Su candidata, Claudia Sheinbaum,
actuó de forma correcta cuando, al
firmar el Compromiso por la Paz del
Episcopado Mexicano y la Sociedad de
Jesús este 11 de marzo, manifestó "por
honestidad y congruencia" sus diferen
cias con el documento. Rechazó "la
evaluación pesimista del momento ac
tual" y la visión de que "prevalecen el
miedo, la impotencia, la desconfianza y
la incertidumbre". Apuntó que en 2018
hubo 36,685 homicidios, que es la cifra
correcta reportada por el INEGI, y en
2023 un total de 28,264, que es un poco
menos de los reportados por la Secre

taría de Seguridad y Protección Ciuda
dana, pero de todas maneras es una ci
fra realista. También es real, sin embar
go, que el sexenio de López Obrador va
a cerrar con cerca de 200 mil homici
dios, la mayor cifra desde que tenemos
registros sistemáticos y comparables.

La mejor manera de dirimir dife
rencias en materia de política pública
es exhibir y discutir información fide
digna... y sí, los videos pueden aportar
elementos importantes para conocer
la realidad. Para el Presidente, sin em
bargo, es muy fácil resolver todo cues
tionamiento descalificando a quienes
los expresan. Así, se ha referido a todos
aquellos que defienden una idea dife
rente a las suyas como conservadores,
hipócritas, corruptos, traidores a la pa
tria, falsarios y mil adjetivos más. Es su
estilo y le ha dado buenos rendimien
tos políticos. Pero ahora está llegando
a un límite al cuestionar los videos que
documentan realidades incómodas.

• LA LEY

Por supuesto que hay que procesar al
policía que mató al normalista Yanqui
Kothan Gómez Peralta y se fugó. La ley
es la ley. Pero ¿van a sancionar también
a los normalistas que vandalizaron ayer
las oficinas de la Fiscalía General del
Estado de Guerrero en Chilpancingo
y lesionaron a cuatro elementos? Hay
fotos y videos para identificarlos. Pero
no, claro que no. En esos casos que no
nos salgan con el cuento de que la ley
es la ley.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

John Dee, alquimista, encontró la piedra
filosofal, materia misteriosa con la cual
se podía fabricar oro.

A nadie comunicó su hallazgo, pues supo
que sería no sólo su desgracia, sino la de
muchos. Por ella habría guerras; el género
humano se corrompería; la avaricia y la
ambición se apoderarían del mundo.

Tomó John Dee la fórmula de la piedra
filosofal y la quemó. Echó al fuego
igualmente todos los libros que le habían
servido para hallarla. Tiempo después
se percató, feliz, de que había olvidado
aquella fórmula. No podría hacer
de nuevo la piedra filosofal.

Sucedió, sin embargo, que de cualquier
modo hubo guerras; el género humano
se corrompió y la avaricia y la ambición
se apoderaron del mundo.

Entonces supo John Dee que las
desgracias del hombre no derivan
del oro, ni del poder que el oro da.
Derivan del mismo hombre. Pensó
Dee: "El que nos hizo debió hacerlo
mismo que hice yo".

iHasta mañana!...
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Sólo verdades
El niñito le preguntó a su pa

dre: "¿Eres como el avestruz,
papá?". "No entiendo se

desconcertó el señor ¿Por qué me
preguntas si soy como el avestruz?".
Explicó el pequeño: "Porque oí a mi
mamá decirle al vecino que no se
preocupe, que tú te tragas todo"... La
eternidad, lo digo sin ánimo de ofen
derla, es muy aburrida. A fin de disi
par un poco el tedio el Señor y San
Pedro entablaron una partidita de
póquer. En la primera mano al após
tol de las llaves le tocó tercia de ases
con reyes. El Señor mostró sus cartas:
quintilla de ases. "Milagritos no, Se
ñor masculló con enojo San Pedro.
Estamos jugando por dinero"... Be
ber con un buen bebedor es agrada
ble, pero hacerlo con uno que tiene el
vino malo es insufrible. Dicen que el
vino saca lo bueno y lo malo de cada
uno. En el caso de Etilano sacaba lo
malo y lo peor. En aquella ocasión be
bía con un amigo. Sin motivo alguno
comenzó a insultarlo. "¡Eres un pen
dejo! le espetó ¡Ni siquiera has de
saber follar!". "¡Ah! exclamó el otro.
¡Ya te vino tu esposa con el chisme!"...
Hay quienes buscan la verdad. Otros,
en cambio, prefieren esconderse de
ella. A esta última especie pertenece
López Obrador. No admite otra cosa

más que sus mentiras. De tres armas
se vale para combatir a la verdad. La
primera es desdeñarla, hacer como
que no la ve ni la oye. La segunda
consiste en esgrimir sus otros datos,
inexistentes unos, falsos los demás.
Y la tercera es injuriar a quien dijo la
verdad; tratar de desprestigiarlo con
toda suerte de adjetivos denostosos,
entre los cuales los de "conservador",
"neoliberal" o "ultraderechista" son
los menos agraviantes. Cayetana Ál
varez de Toledo, diputada de España,
tiene castizo nombre e ilustres ape
llidos. Doña María del Pilar Teresa
Cayetana de Silva Álvarez de Toledo
fue quizá la voluptuosa dama que po
só para las dos Majas de Goya, la ves
tida y la desnuda, más provocativa e
incitante la primera que la segunda.
Con el derecho que le dan no su lina
je y sus ancestros, sino su su talento
y su valía, la diputada dijo la verdad
las verdades acerca de la errática
política de AMLO en materia de se
guridad, democracia y libertad. Eso
desató las iras del caudillo y sus pa
niaguados ellos y ellas, que la abal
donaron, pero no la desmintieron ni
fueron capaces de rebatir sus dichos,
pues todo lo que dijo era verdad. Ojalá
doña Cayetana llegue a saber, tras su
visita a México, que millones de mexi

canos la aplaudimos. Yo lo hice con
las dos manos, para mayor efecto, y
desde aquí le envío las expresiones de
mi respeto y de mi admiración... Susi
flor, muchacha pizpireta, invitó a su
galán: "Te espero en mi casa hoy en la
noche. Mis papás te caerán muy bien.
No van a estar"... El padre de Acneri
to, muchacho adolescente, cometió el
error de entrar en el cuarto de su hijo
sin avisar y lo encontró practicando
lo que el escritor británico Anthony
Burgess, el celebrado autor de A cloc
kwork orange ("La naranja mecáni
ca"), llamaba "the oíd five versus one".
Le dijo con severidad: "Si sigues ha
ciendo eso te vas a quedar ciego". Ac
nerito agitó los brazos. "¡Acá estoy,
papá!"... No más de 20 años tendría
la joven esposa que dio a luz. Matri
monio muy desigual el suyo. Por ex
trañas circunstancias de la vida había
desposado a un hombre mucho ma
yor que ella. Su marido era hombre
de avanzada edad: se acercaba ya a la
ochentena. El señor, orgulloso, llevó
a un amigo a que conociera a la cria
tura. La madre le mostró el niño al
visitante e hizo un comentario: "Tie
ne la misma nariz de su papá". Le su
girió el amigo al esposo: "Fíjate bien.
A lo mejor con ese dato lo puedes
localizar"... FIN.
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PRIMERO, Jefatura
de Gobierno se tardó
eri enviar las ternas

para elegir alcaldes
sustitutos y, ahora, son
los diputados los que
se están tomando el

asunto con la calma que
en algunas regiones se
conoce como pachorra.
. . _ ¦

AYER no hubo

quorum en la sesión
donde tenían que
desahogarse los
nombramientos.

QUIENES saben del
f asunto aseguran que
—para sorpresa de
nadie— fue la grilla
en Cuauhtémoc la
que provocó el vacío.

RESULTA que la ex
Alcaldesa Sandra

Cuevas no quiere que
la releve en el cargo el
Director de Gobierno,
José Guadalupe
Medina, pues de
la noche a la mañana

le perdió la confianza.
MÁS de uno se
preguntará ¿y por qué
la fracción mayoritaria
estaría tomando

en cuenta su opinión?

PUES porque no es ella
la que trae el asunto,
sino el neomorenista
Adrián Rubalcava,
quien —también de
la noche a la mañana—

ya tiene bastante
margen de operación
en el cuatroteísmo.

DONDE hubo fuego...
cabildeos quedan.

Y HABLANDO de

demoras, cuentan que
el martes se inauguraría
el Parque Aztlán, en
Chapultepec. Si por
algo se pospone, sería
tan cruel como certero

decir que, con esa obra,
les ha ido ¡como en
Ferial
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Ante quejas por 8M. diputados de Zacatecas tiuven
::::: Donde aplicaron el 16, muchachos a correr ,

| nos platican, fue en el Congreso de Zacatecas,
a donde los diputados de Morena huyeron para de

f* » |f £ í31 la sesión sin quórum. Nos relatan que cuando
M i M'2 se discutía sobre la represión contra las mujeres en

8M" a ^ morenistas 'es incomodó la propuesta
IF J§' de la legisladora Zulema Santacruz (PRD) de re

IPl mm* vocar la declaratoria gubernamental "2024. Año de
Zulema la Paz en Zacatecas" y la del diputado independien
Santacruz te José Luis Figueroa para destituir al secretario de

gobierno y al titular de la Policía estatal, además de
pedir un informe sobre la actuación policial y una disculpa del gober
nador David Monreal (Morena). ¿Se saldrían por miedo o vergüenza?
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Berrinche lo pinta de naranla
::::: Otro que saltó del barco de Morena porque no le
dieron una candidatura en Tabasco, nos cuentan, fue
Fernando Mayans Canabal, hermano del consejero
independiente de Pemex, Humberto Mayans. Nos
relatan que don Fernando aspiraba a ser el candidato
E_ guinda a la presidencia municipal

de Centro (Villahermosa), pero el
lugar fue para la reelección de Yo

W huida Osuna Huerta (Morena),
lo cual "le derramó la bilis" a don
Fernando, quien ahora "se con
suela en los brazos" de Movimien
to Ciudadano (MC), partido que

Fernando será su cuarta playera, pues, nos
Mayans recuerdan que ya pasó por el PRI,

el PRD, Morena, y hasta algunos
hacen quinielas para adivinar en cuál elección estará
en las fias del PAN. ¡Zas!

Medidas desesperadas de morenlsta
::::: La que dejó ver su desesperación en Sonora, nos
comentan, es la aspirante del PT al Senado, Cálida
López Cárdenas (Morena), pues le dio por arreme
ter contra su contrincante de la fórmula PRI, PAN y
PRD, Lilly Téllez, a quien se refiere en cada evento
a como "una traicionera, hipócrita y

payasa", además de otras cosas en
palabras altisonantes. Sin embar
go, nos indican que doña Lilly no
se ha enganchado y le dio "cache
tada con guante blanco" en una
corta respuesta: "Con la decencia
partida y la ambición entera", en

Cálida López alusión a que doña Célida prime
Cárdenas ro fue enviada a competir bajo las

siglas del PVEM, pero la estrategia
cambió y finalmente se registró por el PT, a pesar de
ser morenista. ¡Vaya agarrón!
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Plantón a diputados que vigilan el
nroceso electoral
::::: Nos platican que ayer los integrantes de la Co
misión Especial para Vigilar el Proceso Electoral,
f que se creó en la Cámara de Di

| putados, se quedaron esperan
I do a la secretaria de Seguridad,
Ü¡ Rosa Icela Rodríguez, quien
| aseguran se había comprometi
I do a sostener una reunión con

esa instancia legislativa Nos co
mentan que la funcionaría fe
deral nunca llegó, por lo que,

Rosa Icela las y los congresistas volverán a
Rodríguez invitarla, pues, aunque en Pala

cio Nacional se afirma que todo
está tranquilo y en calma, los asesinatos de can
didatos dan cuenta de que hay otros datos y urge
esa reunión.
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Xóchitl libra la prueba del ITESO
::::: En visita a Jalisco, nos dicen que la candi
data Xóchitl Gálvez "conectó" con los jóvenes
universitarios del ITESO, quienes aplaudieron
sus propuestas y se tomaron selfies con ella
durante 30 minutos. Muy diferente a lo que

ocurrió hace 6 años en el mis
il mo escenario con el entonces
l| candidato presidencial del
I PAN, Ricardo Anaya, quien

tuvo que salir del plantel entre
gritos y sombrerazos por el re

|E>®y chazo de un sector del alum
¡ nado que apoyaba a Andrés
s Manuel López Obrador. Du

xóchitl rante el encuentro no hubo
Gálvez quien la increpara y nos di

cen, salió muy contenta con la
repuesta de los estudiantes, que le plantearon
más de 500 preguntas, aunque por el tiempo y
el formato de la reunión, solo pudo responder
algunas. Libró la prueba del ITESO.

El interminable pleito entre las
diputadas Castell y Luévano
::::: Nos cuentan que el pleito entre las diputa
das Teresa Castell (PAN) y Salma Luévano
(Morena) no tiene para cuándo terminar. La le
gisladora trans morenista impugnó el registro
de la panista ante el Instituto Nacional Electo
ral con el fin de evitar su reelección. Sin em
bargo, doña Teresa, lejos de apaciguarse, le
contestó en redes sociales: "ahhhh... como chi
lla el niño... y con lo ocupada que ando con mi
reelección, no como otros que yji les estorban a
sus partidos". Es claro que el pleito no se va a
detener y tendrá que intervenir de nuevo la au
toridad electoral. También queda claro que la
inscripción en el Registro Nacional de Personas
Sancionadas en Materia de Violencia Política
contra las Mujeres en Razón de Género no sir
vió de mucho, porque la diputada Castell sigue
refiriéndose a la legisladora Luévano por un gé
nero diferente al que asume.
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El museo yucateco
pisoteado por la 4T
::::: Desde tierras yucatecas nos
comparten su preocupación por el
Museo de Arte Contemporáneo
Ateneo de Yucatán (MACAY). Nos
explican que desde que inició el
sexenio, el museo no ha estado en
su mejor estado. Que de las dece
nas de personas que trabajaban
en el recinto, la plantilla se redujo
drásticamente, al grado de que el
museo sólo puede operar de 10 a
14 horas. En 2021 el recinto fue
noticia nacional, pues ante la falta
de recursos cerró de forma simbó
lica. En 2022, el edificio Ateneo
Peninsular de Mérida, donde está
el museo, fue "recuperado" por el
gobierno federal y ahora está a

disposición del INAH, de quien
los locales no tienen buenos co
mentarios sobre sus capacidades
para administrar. ¿Qué raro que
piensen así de la dirección del
INAH los yucatecos, verdad...?

Avanzan los Espacios
Culturales independientes
::::: Por fin comenzó a resolverse
uno de los pendientes más rele
vantes de la Secretaría de Cultura
de la capital: el registro de los Es

pacios Culturales Independientes
(ECI). Y es que la titular de Cultu
ra local, Claudia Curiel de Icaza,
en la reinauguración del Foro Cul
tural Alicia, le dio el folio 001 de
ECI de la CDMX a este espacio,
reconocido desde hace 23 años
por ser casa de la contracultura.
Desde 2020, año en que nació la
ley de ECI de la CDMX, no se ha
bía logrado ni un registro. No es
para menos, la ley nació sin regla
mento, sin dientes y no podía
aplicarse. En junio pasado, el Con
greso de la capital expidió el re
glamento, por lo que la ley ya
puede operar. A meses de finali
zar la administración, la Secretaría
de Cultura local, a través de un
boletín, invitó a los dueños de es
tos sitios a tramitar su constancia
de Espacio Cultural, con la pro
mesa de "programas de capacita
ción y regularización, asesoría ju
rídica, así como beneficios fiscales
y económicos". ¿Coincidencia con
los tiempos electorales? Lo que sí
es seguro es que muchos ECI ago
nizan sin recursos ni apoyos, y
otros operan de forma irregular.
Veremos si mejora su situación.
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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El number one de Morena
al Congreso de la CDMX
::::: Nos platican que quien encabeza la lista de
candidatos a diputados locales por la vía plurino

minal de Morena es Néstor
Núñez, exdelegado en Cuau
htémoc, exdiputado local y uno
de los coordinadores territoria
les de la campaña presidencial
de Claudia Sheinbaum. Luego
de jaloneos, nos aseveran que la
posición de privilegio de don
Néstor tiene todo el respaldo de

Néstor la exjefa de Gobierno, además,
Núñez no hay que olvidar que es muy

cercano a Ricardo Monreal. Y
es que, si recordamos, en 2021 mucho del desa
juste de las candidaturas de Morena fue que
precisamente no avanzó la de Néstor Núñez
para reelegirse en Cuauhtémoc. Ahora bien,
también nos señalan que en el equipo del exdi
putado local no se descarta que, aun llegando
al recinto de Donceles, se vaya al gobierno fe
deral si gana doña Claudia.

Votaran 524 personas postradas
el próximo 2 de Junio
::::: Nos adelantan que 524 personas que están
postradas o con su movilidad disminuida que no
les permite acudir a los centros de votación po

drán emitir su sufragio de for
ma adelantada para el 2 de ju
nio, cuando se defina quién se
rá el próximo jefe o jefa de Go
bierno de la Ciudad de México.
Nos recuerdan que esta es una
de las dos nuevas modalidades
que se implementarán en la ca
pital del país para votar a dis

Ernesto tancia, la otra es el sufragio en
Ramos reclusión. Nos afirman que con

sejeros electorales, como Ernes
to Ramos, andan muy atareados para poder lo
grar la impresión y producción de los productos
para que todo esté a tiempo. Veremos cómo re
sulta esta innovación en la capital.

Que al Verde no le afectan
las peleas por candidaturas
::::: El que dice que no le afectan las pugnas entre
morenistas y peristas por las candidaturas a presi

dencias municipales es al diri
gente del Partido Verde Ecolo
gista de México, José Coutto
lenc, pues consideró que si bien
van los tres partidos políticos
juntos en algunos ayuntamien
tos, no le preocupa tanto que
no haya cuadros del PVEM,
pues donde van solos tienen la

José suficiente fuerza para conseguir
Couttolenc los votos necesarios porque a lo

que le apuestan es a fortalecer
la alianza que llevó a la maestra Delfina Gómez
al gobierno mexiquense.
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La alarma de Sheinbaumpor la
CDMX: Martí y Delfina
Son cada vez más las señales

de que Morena ve cuesta
arriba la lucha por la Jefatu

ra de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, que solía ser su principal bas
tión. Para el oficialismo luce perdi
da esa elección, una suerte de con
tinuación del susto del 2021.
En el cuarto de guerra de la

candidata presidencial morenis
ta —me cuentan fuentes inter
nas— atribuyen este escenario
adverso a dos figuras políticas
centrales en la zona metropolita
na de la capital del país: el jefe de
Gobierno, Martí Batres, y la go
bernadora mexiquense Delflna
Gómez. En las encuestas que
mandan a hacer en la campaña de
Claudia Sheinbaum, Martí Batres
aparece con una aprobación de
42% y Delfina Gómez con 38%.
Esas son encuestas de las que no
se publican, cuya existencia in
cluso se niega en público, pero
que existen, pesan y norman la
toma de decisiones.
Es como el pleito entre Claudia

Sheinbaum y Clara Brugada, la
candidata morenista a la jefatura

de Gobierno de la capital del país.
No se acepta hacia afuera, pero
adentro todo mundo lo sabe. Hay
rompimiento. En el cuarto de
guerra de la campaña presiden
cial del oficialismo se siguen dan
do de topes porque el presidente
López Obrador traicionó su pala
bra, le jugó chueco a Sheinbaum,
vetó a Omar García Harfuch co
mo candidato a jefe de Gobierno
e impuso a Clara Brugada: "si
Omar fuera el candidato, estaría
mos arrasando en la capital", se
lamentan.

SAC1AMORBOS
Los mexicanos no deberíamos
prestar ninguna atención a las de
claraciones de la legisladora del de
rechista Partido Popular (PP) espa
ñol, Cayetana Álvarez de Toledo
PeraltaRamos, quien de visita en el
país dijo qüe México "está siendo
tomado por el crimen organizado,
por la complacencia de quienes de
bieran defenderlo. ¿'Abrazos, no
balazos'? O más bien, abrazos a los
que dan balazos. El eslogan es bo
nito, pero el resultado es catastró
fico para la democracia". Incluso

hizo un llamado a alzar la voz con
tra "la impunidad política y moral
de la que todavía disfruta el presi
dente López Obrador".
Ella es de derecha. Es enemiga

de la izquierda que gobierna en Mé
xico. Mejor debemos atender las
declaraciones de la Internacional
Socialista, la organización que
agrupa a los partidos de izquierda
del mundo, y que hoy es encabe
zada por el presidente del gobierno
español, Pedro Sánchez, que perte
nece al PSOE, histórico rival del PP
(de la diputada Cayetana). La Inter
nacional Socialista declaró sobre
nuestro país: "la falta de acción
(contra el crimen organizado) po
dría socavar aún más la confianza
enlosprocesosdemocráticosypro
vocar un retroceso. Por lo tanto, es
esencial actuar de manera concer

tada para contrarrestar las amena
zas del crimen organizado y preser
var las aspiraciones democráticas
de México".
Ah, caray. Los polos opuestos es

pañoles coinciden en lo que está
pasando en México. Plop. •
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En las encuestas que mandan a hacer en la campaña
ele Claudia Sheinbaum, Martí Batres aparece con una

aprobación de 42% y Delfina Gómez con 38%.
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Un presidente empresario
El presidente Andrés Ma

nuel López Obradorpasó
de ser un activista social

a un presidente empresario.
Desde que llegó a Palacio Nacio
nal no ha hecho más que querer
jugar a emprender con el dinero
de la hacienda pública.
Arrancó cancelando el aero

puerto de Texcoco y en su lugar
decidió que se construyera el
AIFA. Este primer acto del pre
sidente empresario ha costado
417 mil millones de pesos. 332
mil millones por la cancelación
y 85 mil millones de pesos por la
construcción del AIFA.
De ahí, el presidente empre

sario anunció que construiría
una refinería en su estado, en
Tabasco, la Olmeca o Dos Bo
cas. La licitó y como ninguna de

las propuestas se ajustaba a su
austeridad republicana, deci
dió que con el dinero del erario
alcanzaría perfectamente para
este proyecto ambicioso e inú
til. El mundo se está moviendo
hacia las energías renovables y
México no es bueno para refinar
porque nuestro petróleo es de
masiado pesado y nuestras re
finerías carecen de la maquina
ria para procesarlo. Eso'no im
portó. En lugar de modernizar
las 6 refinerías de nuestro Sis
tema Nacional de Refinación,
López Obrador decidió que se
construiría una nueva a un cos
to para la hacienda pública de 8
mil millones de dólares. Ya va
mos en 20 mil millones y la re
finería no refina. El saldo de es
te negocio es negativo con el
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agregado de que cada lluvia, la
refinería se inunda.
A la par anunció que para

desari ollar el sureste mexica
no se debía de construir un
tren. íl Tren Maya tenía un
costo inicial de 156 mil millo
nes de pesos. El costo estima
do a noviembre del 2023 era de
511 mil 200 millones de pesos.
La cifra es del IMCO, ya que no
hay información disponible
en Car tera de Inversión o la pá
gina de transparencia del pro
yecto. Encima de ser un eco
cidio múltiple, por haber im
plicado la tala y deforestación
de miles de hectáreas —6 mil
659 se ?ún la organización Car
toCrít: ca— y porque está cons
truido sobre cuevas y cenotes,
no hay transparencia sobre su
costo ya que el presidente lo
declaró obra de seguridad na
cional. El cálculo lo hace el IM
CO co i base en el presupuesto
asigru do al tren desde el 2020.
Tamp dco hay transparencia
sobre jué se hizo con la made
ra de los árboles talados.
Hoy el Tren Maya, que sigue

inconcluso a pesar de haber si
do inaugurado ya dos veces, ha
tenido que suspender su servi
cio por distintas fallas. Desde
retrasos no menores hasta pro
blemas con el funcionamiento
del aire acondicionado. Desde
el 16 de diciembre que arrancó
operaciones hasta la semana
pasada ha transportado, según
la página del Tren, a poco más
de 50 mil pasajeros. Con un
costo de $957.50 pesos el boleto
en cabina turista para pasaje
ros mexicanos, estamos ha
blando de que en tres meses ha
vendido aproximadamente 50
millones de pesos. Ya nada más
faltan 463 mil 300 millones de
pesos por recuperar, sin tomar
en cuenta los costos de opera
ción del Tren.
A estos tres negocios que ha

emprendido el presidente Ló
pez Obrador con el dinero de los
mexicanos hay que agregar la
megafarmacia, con la cual se
pretendía acabar con el desa
basto de medicinas. Hoy, de
acuerdo con el reportaje de Na
yeli Roldan para Animal Políti

co No fuimos Dinamarca, esta
megafarmacia no solamente no
ha resuelto el desabasto, ade
más se gasta 29 por ciento más
de lo que se gastó el sexenio pa
sado, aunque se compran me
nos medicinas.
También está la adquisición

de Mexicana de Aviación que
simplemente no logra despegar;
el proyecto turístico de Islas Ma
rías, que no logra atraer turistas;
y la compra de las plantas de
Iberdrola, que no agregan un so
lo megawatt adicional de gene
ración eléctrica, pero hubo que
pagar 6 mil 200 millones de dó
lares por ellas.
Por si todo esto no fuera su

ficiente para el presidente que
juega a ser empresario, ahora
anuncia que saldrá comprar el
aeropuerto de Toluca. Veamos
si en el cierre de su sexenio logra
hacer que alguno de sus múlti
ples negocios sea redituable pa
ra los mexicanos. De lo contra
rio, esta austeridad nos habrá
salido carísima. •

 www.anapaulaordorica.com
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Una columna sobre El Mencho,
¿causa de la desaparición de
Jaime Barrera?

Apenas el 16 de febrero, el pe
riodista Jaime Barrera re
cordó en su columna de El

Informador los violentos bloqueos
que el crimen organizado desató en
Guadalajaraen2012y2015paraim
pedir la captura del líder del Cártel
Jalisco Nueva Generación, Nemesio
Oseguera Cervantes, El Mencho.
"Fue un sábado de terror y de

agresión directa a la ciudadanía
cuando, después del secuestro de
36 unidades del transporte público
y autos particulares, se padecieron
23 narcobloqueos en calles y carre
teras del estado", escribió el perio
dista sobre lo ocurrido en 2012.
"Ya en la administración del pre

sidente priista Enrique Peña Nieto,
volvió aocurrir otra jornada violen
ta, corregida y aumentada, en otro
intento de detención del líder del
CNG", apuntó Barrera, sobre el in
fiemo que en mayo de 2015, me
diante el incendio de bancos, ga
solineras y todo tipo de vehículos,
cayó sobre Jalisco, Colima, Guana
juato y Aguascalientes.
Barrera recordó en su columna

que a partir de estos acontecimientos
El Mencho se convirtió en objetivo
prioritario del gobierno federal.
Escribió entonces las líneas que,

según fuentes del estado vincula
das a la investigación, pudieron
provocar que la tarde de este lunes

fuera privado de la libertad al salir
de su programa radiofónico.
Barrera relató en esa columna, a la

que colocó un título impactante ("EU
lo persigue; en Autlán lo consienten")
que desde aquellos acontecimientos
El Mencho, conocido también como
El Señor de ios Gallos, no había he
cho sino aumentar su poder.
El periodista asentó que en el se

xenio de Andrés Manuel López
Obrador, sin embargo, la captura de
este capo no parecía ser ya un asun
to prioritario, "al grado que el do
mingo pasado en pleno Carnaval de
Autlán, en medio de la corrida de to
ros que encabezó el matador Arturo
Saldívar, el líder del CJNG fue objeto
de distinciones con un vistoso y co
lorido arreglo sobre la arena del rue
do en una plaza pletórica donde se
leía: 'Señor de los Gallos. Todo lo que
desees para mí, Dios te lo multipli
cará. Bendiciones'".
Barrera Rodríguez, uno de los

periodistas más relevantes de Jalis
co, llevaba varios meses denun
ciando la violencia con que el cri
men organizado está ahogando la
vida en Jalisco.
En una de sus últimas colabora

ciones, Barrera reclamó al presiden
te López Obrador la enjundia con
que ataca a sus opositores políticos
"y a todo aquello que le represente
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un contrapeso", aunque "nunca ha
dirigido esa beligerancia contra los
grupos del crimen organizado".
"Los embates presidenciales

—escribió— son contra los oposi
tores y los contrapesos; para la de

lincuencia, una tolerancia que raya
en el incumplimiento de la ley al no
detener, sino esquivar a los gene
radores de violencia, que se le em
pieza a achacar también como
complicidad criminal".
"No te metas ahí", dicen que le

habían dicho al periodista varios
colegas.
Al día siguiente de su desapari

ción, el presidente volvió a arreme
ter contra la prensa. Y como había
escrito Barrera, no dirigió ni por un
segundo "su beligerancia contra los
grupos del crimen organizado".
En el clima rabioso de hostilidad

que se genera desde el micrófono
más poderoso del país, Barrera fue
privado de la libertad a plena luz del
día Uno de sus agresores llevaba un
arma larga, según los testigos. No hu
bo nada ni nadie que lo impidiera.
Colegas del comunicador se reu

nieronayerenlaPlazaLiberaciónpa
ra exigir que apareciera con vida.
No se puede sino exigir que apa

rezca, y que en los contados días
que le quedan en el cargo el pre
sidente deje de "esquivar a los ge
neradores de violencia". •

I h tuihi i i u ii itr, iik (ImiiiH anillo h i violriu ni < un i ¡i n < I
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/Arrancan/

ELECCIONES EU 4 A FONDO X

Faltan aún muchas primarias
y asambleas (y delegados
—mil 233 de ellos— por asig

nar) en la precampaña estadouni
dense de aquí a junio, que es cuando
éstas concluyen. Pero para todo efec
to práctico, este arroz —predecible
mente— ya se coció la semana pa
sada con los resultados del llamado
Supermartes, fecha en la cual cele
bran sus primarias el mayor número
de estados, varios con la mayor po
blación del país (más de un tercio de
la nación), como Texas y California
Sibien Trump aúnnoalcanzala cifra
de delegados requeridos para hacer
se de la nominación —lo que podría
lograr en las próximas horas—, sus
victorias en las primarias de costa a
costa —con excepción de Vermont,
que se embolsó Nikki Haley— inyec
tan certeza matemática a lo que ha
sido realidad política durante algún
tiempo. Con esos resultados, así co
mo con el discurso anual del presi
dente sobre el Estado de la Unión
dos días después, ya ha arrancado de
facto la campaña presidencial.
Hay dos saldos que me parecen

los más relevantes del Supermar
tes. El primero de ellos es que
Trump está sangrando votos, no
sólo comparado con su propio de
sempeño en las primarias de 2016

y 2020, sino también cara a Haley.
Esta obtuvo en Utah 41% de los vo
tos; en Massachusetts 37%; en Vir
ginia 35%; en Colorado 33%, y en
Minnesota 29%. Estos estados son
particularmente reveladores dado
que la dirigencia nacional del GOP
considera que potencialmente po
drían lograr ponerlos en juego para
cuando llegue noviembre. Por ello,
los republicanos que votaron por
Haley se convierten en un gran fac
tor de incertidumbre para la can
didatura de Trump y en un poten
cial factor de oportunidad para la
reelección del presidente, ya que
las encuestas a boca de urna mues
tran que cuatro de cada cinco vo
tantes de Haley se negaron a com
prometerse a respaldar al candida
to republicano en noviembre. Y su
mejor desempeño se produjo en
zonas metropolitanas, en pueblos
universitarios y en los suburbios.
Estos últimos podrían plantear
problemas serios para Trump, da
do que es ahí donde hoy se ganan
o se pierden elecciones presiden
ciales en EU. El segundo es un foco

amarillo parpadeante para Biden
que ya se había encendido en la pri
maria en Michigan en febrero y que
el martes en Minnesota se volvió a
prender. Las primarias demócratas
permiten la figura de voto "no com
prometido" en la boleta. Esa op
ción, a la que recurrieron 100 mil
votantes demócratas en Michigan
para expresar su descontento por la
postura de Biden con respecto a las
acciones israelíes en Gaza, obtuvo
19% de los votos en Minnesota.
Ambos estados, sobre todo Michi
gan, uno de los seis estados que de
cantarán en el Colegio Electoral la
elección presidencial, tíenen la ma
yor población musulmana esta
dounidense —sobre todo árabe y
palestina— en el país. Estos votos
subrayan además el problema real
que tiene Biden con el sector pro
gresista y el voto joven de su par
tido, que a lo largo de la gestión del
actual primer ministro israelí se
han vuelto acérrimos críticos de sus
acciones en los territorios ocupa
dos. Ello también explica la cre
ciente presión sobre Netanyahu,
articulada en el discurso pronun
ciado por Biden ante el Congreso el
jueves, para que implemente un ce
se al fuego inmediato en Gaza
Pero en el fondo, lo que el Super

martes ha demostrado patente
mente es que las primarias de este
año han resultado ser las más an
ticlimáticas de la elección presi
dencial más trascendental en la
historia reciente de EU.

Consultor internacional,
diplomático de carrera durante 23 años

y embajador de México
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La reapertura de Yaxchilán
y la visión de Diego Prieto

ue reabre Yaxchilán luego
I de meses cerrado por la inQ:£seguridad y la presencia

de crimen organizado. Escucho la
noticia y cuando llego el lunes a la
cita con Diego Prieto, director ge
neral del Instituto Nacional de An
tropología e Historia, le pregunto
cómo se logró que esto sucediera.
"Se negoció con las comunidades",
me dice.
El antropólogo quiere compartir

su punto de vista acerca de la in
formación publicada en esta co
lumna sobre la problemática en si

tios arqueológicos de Chiapas co
mo Yaxchilán, Bonampak y Lagar
tero debido a la incursión de grupos
armados.... Su invitación es a pla
ticar, pero acepta que se publique lo
que considere importante y "bien
venido el debate".
Para empezar, reconoce que el

INAH, si bien tiene por ley el cui
dado del patrimonio, no tiene con
trol permanente de Yaxchilán: "Es
de la gente, es de los choles". Ni de
Bonampak: "Lo tienen lacando
nes". La "taquilla" de Yaxchilán
tampoco la tiene el INAH puesto
que Frontera Corozal, en el muni
cipio de Ocosingo, la cobra con el
servicio de traslado en lancha para
llegar, a través del Río Usumacinta,
a la antigua ciudad maya. Y fue la
asamblea general de la comunidad
la que decidió antier la reactivación

del servicio para llevar turismo al
sitio.
Cada zona, advierte Prieto, "tie

ne su complejidad y no puede ge
neralizarse". Le pregunto por qué
no hay temporadas de campo en
dichas ciudades prehispánicas y si
no afecta a los monumentos la au
sencia del trabajo arqueológico y de
conservación. Va al grano: "No hay
arqueólogos en esos sitios porque
están trabajando en el Tren Maya".
No hay deterioro, agrega, porque
"hay un programa de manteni
miento y atención en el que un ar
queólogo va por lo menos una vez
cada seis meses al sitio". Para tem
poradas de campo "se requiere mu
cho mayor presupuesto y hoy esta
mos concentrados en las 29 zonas
que se están trabajando en la ruta
del Tren Maya; abriremos nuevos
sitios en Quintana Roo como
Ichkabal en el municipio dé Baca
lar, y ya inauguramos Viejo Chi
chen en Yucatán".
Asegura el funcionario que si se

reabre Yaxchilán se debe a que "hay
mesas de negociación con las comu
nidades en las qué participan el go
bierno federal, la Secretaría de Bie
nestar, el Instituto Nacional de Pue
blos Indígenas, la secretaría de go
bierno del Estado, el INAH, Semar
nat y Conanp". Y agrega: 'Ya no se
pueden manejar las zonas arqueo
lógicas sin la comunidad y mucho
menos, contra la comunidad".

Propone retomar los principios
de Manuel Gamio en el sentido de
la antropología integral que aplicó
en Teotihuacán: "No somos uri Ins
tituto Nacional de Arqueología y
Monumentos, sino de Antropolo
gía e Historia y esa visión es la que
contempla mayor cercanía con las
comunidades, interactuar con gen
te que tiene otra perspectiva cultu
ral. Los sitios arqueológicos se han
ido convirtiendo en destinos muy
atractivos y requieren planes de
manejo con propietarios, núcleos
agrarios, artesanos, vendedores
ambulantes, guías, transportistas".
Desde fines del siglo XX y princi
pios del XXI, agrega, las comunida
des se preguntaron qué beneficios
les puede dejar la zona arqueológi
ca que se encuentra dentro de sus
ejidos "porque tienen derecho los
pueblos originarios, es su legado".
Es más: "Nosotros somos emplea
dos de las comunidades".
Comenta que este viernes irá a

Toniná, ciudad monumental que el
dueño del terreno cerró al público,
para negociar con él la compra por
parte del INAH. •
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Rayuela
La pregunta es: ¿en qué

lugar de Israel se
construirá el nuevo museo

del Holocausto por el
genocidio en Gaza?
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La marquesa y el "socialista" ff
Mensajes desde España £ Guerrero¡
más torpezas ti Endurecen posturas

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E ESPAÑA LLEGARON dos
mensajes, técnicamente desdeJ polos ideológicos (el derechista
Partido Popular y la Internacional
Socialista), pero electoralmente

coincidentes en servir a los propósitos de los
opositores mexicanos a la continuidad de la
llamada Cuarta Transformación.

AUSPICIADA POR EL Festival de las Ideas
(nueva etiqueta de la Ciudad de las Ideas, que
dirigía el ahora prófugo Andrés Roemer), la
marquesa de Casa Fuerte, Cayetana Álvarez
de Toledo y PeraltaRamos, actual diputada en
las Cortes Generales de España y vocera del
correspondiente grupo parlamentario del Par
tido Popular, vino a Puebla a tratar de reavivar
discursivamente a la alicaída coalición que
encabeza Xóchitl Gálvez, quien abiertamente
asumió como vitamínicas las palabras de la
aristócrata hispana.

LO MÁS RELEVANTE no fue, en términos de
las elecciones mexicanas en curso, la retórica
de la citada Cayetana, sino el marco de su par
ticipación, armado por el empresario Ricardo
Salinas Pliego como parte de la cada vez más
abierta confrontación que libra con el Presi
dente de la República, parte del equipo de éste
y, por extensión, con la candidata a la sucesión.

EN CUANTO A la Internacional Socialista,
dirigida temporalmente por Pedro Sánchez,
a la vez presidente de España, hubo un pro
nunciamiento que en esencia coincide con los
planteamientos de la principal oposición mexi
cana en el sentido de que el crimen organizado
ha ganado presencia en la estructura política
y gubernamental del país e implica un riesgo
para la democracia en general y los comicios
de junio en particular. En Madrid anduvo Alito
Moreno (el PRI es uno de los partidos inte
grantes de la IS) y a sus gestiones se atribuye el
pronunciamiento casi xochitleco.

EN OTRO TEMA: el profundo desencuentro
puede convertirse en grieta y dañar estruc
turas y esperanzas, en un proceso acaso irre
versible. Luego del deplorable homicidio del

estudiante Yanqui Kothan Gómez Peralta se
han registrado en Guerrero muy significativas
torpezas institucionales, que han acelerado los
ánimos confrontacionales de los normalistas
de Ayotzinapa a la vez que el presidente López
Obrador ha mantenido la dureza de su discur
so y, derivándolo hacia el tema de los 43, ha
reiterado su condicionamiento de un eventual
encuentro con padres de familia a que vayan
solos, sin abogados ni asesores.

PRIMERO SE DIJO que la muerte del
normalista Gómez Peralta había sido en res
puesta a disparos de bala desde un auto con
reporte de robo, detectado en un retén; luego
se tuvo que aceptar que había sido una ejecu
ción directa de un policía estatal, sin "enfren
tamiento" alguno.

AYER SE INFORMÓ en la conferencia pre
sidencial de prensa que el presunto asesino
se había fugado, pero luego la Secretaría de
Seguridad Pública del estado de Guerrero (a
cargo del general brigadier Rolando Solano)
y la Fiscalía General de Justicia de la misma
entidad difundieron comunicados tratando
de exculparse cada cual, en una clara confir
mación de los enredos y pifias de autoridades
guerrerenses, que luego son trasladadas como
"verdad" a las federales y a Palacio Nacional.

LA PRESUNTA FUGA del policía acusado
de asesinar al estudiante agregó irritación a
sus compañeros de escuela, que arremetieron
contra instalaciones de la Fiscalía en Chilpan
cingo, con saldo de vehículos incendiados y
personas lesionadas.

ASÍ VA ESCALANDO la confrontación entre
el movimiento social que acompaña las deman
das de los familiares de los 43 y la estructura
del gobierno federal que encabeza el presiden
te López Obrador.

A FIN DE cuentas, el choque va dejando fuera
de foco las responsabilidades específicas de
Enrique Peña Nieto, ocupante de Los Pinos de
2012 a 2018, y de Salvador Cienfuegos, titular
de la Sedeña en ese lapso, a la par que se dilu
ye la posibilidad de llegar a la verdad y hacer
justicia, con la gran muralla verde olivo como
escenografía dominante. ¡Hasta mañana!
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A Ante Las pifias de autoridades de Guerrero, donde quemaron una decena de vehículos
normalistas protestaron en ChiLpancingo, frente a oficinas de la fiscalía estataL. Foto Afp
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Prácticas marítimas Rusia/China/Irán (sicj,
mientras la OTAN opera sus máximos
ejercicios en la frontera con Rusia
ALFREDO JALIFERAHME

LA OTAN PERDIÓ su guerra contra
Rusia en Ucrania y lanzó su mayor ejer
cicio militar desde el final de la guerra
fría Steadfast Defender 24 (Defensor
Resiliente 24)" con 90 mil soldados,

mil 100 blindados que incluyen 166 tanques de
guerra. Sus ejercicios se realizarán principal
mente en Polonia (sic) y Noruega (https://bit.
ly/48XGuul).

¿ESTÁ CONDENADA POLONIA a ser la venci
da "nueva Ucrania"?

EL ASESOR DE Seguridad Nacional de Rusia,
Nikolay Patrushev, definió que los ejercicios de
la OTAN "practican su confrontación con Rusia
(https://bit.ly/3vfiXaw)".

SON TIEMPOS DE "resiliencia": desde el extra
terrestre "eje de resistencia" en Medio Oriente
contra Israel hasta la muy vulnerable "resilien
cia" de la OTAN tras la defenestración de la fra
casada amazona jázara (https://bit.ly/4bQeMT7)
y neoconservadora straussiana Vicky Nuland
cuando EU pivotea de nuevo contra China con
el flamante subsecretario Kurt Campbell en lo
que coinciden el ruso Sergey Strokan (https://bit.
ly/3v8mrM5) y el solvente diplomático británico
Álastair Crooke (https://bit.lv/3v8mxmV).

AL UNÍSONO DE los ejercicios de la OTAN,
Global Times explaya que las "fuerzas navales de
China, Irán y Rusia" ¡nótese el orden! lanzaron
el 11 de marzo ejercicios militares cerca del golfo
de Omán denominados Security Belt 2024 (Cintu
rón de Seguridad 2024) ¡su cuarto ejercicio naval
conjunto desde 2019! "para salvaguardar la segu
ridad marítima regional sin tener como objetivo
algún tercer país o tener en la mira las presentes
tensiones regionales (https://bit.ly/3Ti7dMD)".
Son muy simpáticos los chinos cuando el golfo
de Omán (https://bit.ly/4c5blli), donde atravie
sa la quinta parte del petróleo proveniente del
golfo Pérsico, se encuentra a un poco más de 2
mil kilómetros del estrecho de Bab al Mandab
entre el mar Rojo y el golfo de Adén (https://bit.
ly/4acEwHx). El estrecho de Bab al Mandab es la
imagen en espejo del estrecho de Ormuz (https://
bit.ly/4agMYqi) y constituye una ruta estratégica
para el transporte de petróleo y gas natural.

LOS NAVIOS CHINOS ya se encuentran cerca

del puerto de Chabahar, en Irán (https://bit.
ly/49UhZ2D), y el anfitrión del ejercicio militar
tripartita es la Armada iraní, que participa con
10 embarcaciones. ¿Cuántos de los invisibles
submarinos de la triada marítima China/Irán/
Rusia participan en el ejercicio Cinturón de
Seguridad 2024? China ostenta 79 submarinos,
Rusia 64 e Irán 29 frente a EU con 68 (https://bit.
ly/3Ty6uIs) e Israel con cinco regalados por Ale
mania y dotados con bombas nucleares (https://
bit.lv/3v5hyn3).

ACUDIERON SEIS PAÍSES "observadores" al
ejercicio tripartita, en orden alfabético: Azerbai
yán, India (¡supermegasic!), Kazajistán, Omán,
Pakistán(¡supermegasic!) y Sudáfrica, lo cual le
otorga una metadimensión al incluir a dos polos
relevantes del océano índico (India y Sudáfrica)
cuando EU y sus aliados, para sólo citar Gran
Bretaña, padecen los estragos de los milicianos
extraterrestres yemenitas en el mar Rojo.

HACE POCO EL comandante de la armada
iraní, el contralmirante Shahram Irani, anunció
que el país persa era "propietario (¡megasic!) de
la Antártida" y cons truiría una base militar allí
(https://bit.ly/49G8nZf) lo cual requiere toda
una hermenéutica para entender los alcances de
tremenda declaración geoestratégica que pone en
jaque al converso jázaro Milei y su alianza energé
tica estratégica (https://bit.ly/48u972B) de gas y
litio con Israel (https://bit.ly/4a4LoYd). Sin tanta
cacofonía, PressTv, de Irán, relata sucintamente
el arranque del ejercicio marítimo de la triada Ru
sia/China/Irán (https://bit.ly/3IU7dxH). Economic
Times, de India, comenta que "Irán ha intensifi
cado su cooperación militar con Pekín y Moscú
en respuesta a las tensiones regionales con EU,
incluso debido al suministro de sus drones milita
res a Rusia que ahora se utilizan en la guerra de
Moscú contra Ucrania (https://bit.ly/4a9EJeH)".

¡EU Y SU alicaído Occidente cesaron de contro
lar las rutas del transporte del petróleo global!

h ttp://aIfredoja Ufe. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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A Disparo de motrtero contra fuerzas rusas en La región ucrania de Donetsk, hace 1Q días. Foto Ap
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Que Mario Delgado, pre
sidente de Morena, ya tuvo
respuesta de los directivos de
Meta (Facebook, Instagram y
WhatsApp) y TikTok y solo es
tán coordinando agendas para
que se reúna con ellos y les lle
ve lo que considera pruebas de
cómo se da mal uso a esas redes

sociales. La semana pasada el
dirigente solicitó cita con esos
directivos para poner en mar
cha "acciones contundentes"

en contra de las campañas de
guerra sucia durante la tempo
rada electoral.

Que Gabriela Cuevas, vo
cera de la candidata presiden
cial de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia, aseguró que
la aspirante de la oposición,
Xóchitl Gálvez, siempre se ha
desenvuelto entre la mentira

y con propuestas "engañosas y
fantasiosas" que luego no pue
de cumplir, durante su prime
ra aparición acompañando a
Mario Delgado en conferen
cia. Cuentas pendientes entre
ex titulares panistas de Miguel
Hidalgo en la capital, quizá, pe
ro a ver si Vicente Fox no sale

de nuevo con aquel célebre tuit:
"¡Qué mal te ves, Gabriela!".

Que la magistrada presi
denta del Tribunal Electoral,
Mónica Soto, sostuvo que si
una mujer llega por prime
ra vez a la Presidencia será "la

gran oportunidad para decons
truir la cultura patriarcal des
de la figura del Ejecutivo para
empoderar alas mujeres", eli
minar obstáculos y frenar la
violencia de género. Y si bien
refirió que son tres los candi

datos, porque también com
pite Jorge Alvarez Máynez,
esa delicada declaración, por
que viene desde la cúspide de
la parte calificadora de la elec
ción, exhibe un sesgo que ex
cluye al emecista. Ojo.

Que según el conteo de la
Cámara de Diputados, hasta
ayer iban 23 aspirantes a car
gos de elección popular asesi
nados en diversas entidades,
por lo que, a solicitud de la pa
nista Carolina Beauregard,
el pleno guardó un minuto de
silencio por esos decesos. Por
cierto, el senador priista Ma
nuel Añorve denunciará ma
ñana ante la FGR a los emecis

tas Jorge Alvarez Maynez y
Mario Moreno porque al calor
de las campañas llamaron nar
cocandidato al guerrerense.^™
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El estado que
(no) gobierna
Evelyn Salgado

A la hora de enviar este texto no
sabemos nada de Jaime Barrera.
Urge que regrese, muchas charlas

pendientes.

¦7
¦4 s difícil saber en que lugar, se

i guro en los tres últimos, está
el aparato de seguridadypro

curación de justicia del estado de Guerre
ro. No debería de extrañarnos.

Desde la manera en que llegó a la candi

daturalahoy gobernadora —es un decir
lo que hemos sabido de la alcaldesa de Chil
pancingo, los videos de criminales hacién
dose dueños del territorio... Los sucesos de

la última semana sonperfecta radiografía
de la ausencia de autoridad.

El rompimiento entre los familiares de
las víctimas de la noche de Iguala, la resis
tencia del gobierno a dialogar sobre la do
cumentación que no ha entregado el Ejér
cito, la estrategia de dividir alospadres mo
vilizó ahora alos estudiantes de la normal.

Realizaron actos de protesta en Guerrero y
el miércoles de la semana pasada quisieron
entrar con violencia a Palacio Nacional.
Es en cada marzo, desde hace casi cien

años, que lanormal de Ayotzinapaorganiza
sufiestade aniversario. Primera pregunta:
para como estaban los ánimos de los estu
diantes en días anteriores, ¿alguienprevió
que las cosas se podían poner difíciles? ¿Al
guien instruyó apolicías, por ej emplo, que
actuaran con mayor cautela dado el mo
mentoyla celebración?
El pasado jueves, entonces, el estudian

te Yanqui Kothan Gómez Peralta y unos
compañeros se encuentran con unos poli
cías que intentan detenerlos; ellos quieren

regresar a Tixtlay Yanqui acaba asesinado
deunbalazo.

Primero la policía argumenta que quie
nes habían disparado primero eran los j ó
venes, los primeros peritaj es de la fiscalía
dicenque no, que no es así, que todas las evi
dencias confirman que quienes dispararon
fueronlos policías, tanto así que se llevaron
aotro compañero ylo maltrataronparaque
se responsabilizara

Nada se aclara, las protestas de los estu
diantes crecen.

El lunes nos enteramos que el policía
presunto responsable del asesinato ya no
está, nadie lo encuentra. Huyó. Lafiscalía
dice que nunca lo detuvo. Dos investiga
dores enviados para el caso desaparecen
horas.

La policía dice que todos los policías ha
bían testificado desde el viernesy que lafis
calía nunca había pedido que se detuviera
a nadie. Ayer los normalistas en la fiscalía
conbombas molotov. Once vehículos que
mados y decenas de heridos.
¿Ylagobernadora? Pues dice que "des

de el primer momento" instruyó cosas, pe
ro queda claro que nadie le hace caso.
Porque no gobierna Nada
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¿Es posible la paz?

Para el colega Jaime Barrera, con
la esperanza entre los dientes.

México enfrenta una de

las mayores crisis de
violencia de su historia

contemporánea, concluye un diagnós
tico impulsado por el Episcopado mexi
cano a partir de un proceso de consulta
que abarcó más de mil conversatorios
en los que participaron casi 15 mil per
sonas, así como la celebración de 50 fo
ros con especialistas enjusticiay seguri
dad de los 32 estados del país y un diálo
go nacional con mesas de discusión que

te de un Estado rebasado y que requie
re de la participación social para hacer
frente a esta realidad".

Fue el crimen de los sacerdotes j esui
tas Javier Campos y Joaquín Mora, el
guía de turistas Pedro Palma, así como
del joven Paul Berrelleza, ocurrido el
20 de junio de 2022 en la Sierra Tarahu
mara, el detonante para que el grupo de
obispos católicos del país llevara a cabo
esta iniciativa que busca impulsar una
Agenda Nacional de Paz, la cual fue sus
crita estos días por Claudia Sheinbaum,
  Xóchitl GálvezyJorge

Alvarez Máynez.
Abordaremos en es

te espacio algunas ac
ciones de dicha agenda,
pero antes comparto
unadelas conclusiones

sobre la normalización de la violencia

detectadas por este interesante ejerci
cio: "Desde las comunidades participan
tes enlos foros dejusticiayseguridadha
sido evidente que, desde hace más de 17
años, la inseguridad y las violencias for
man parte de nuestra vida cotidiana, es
tán insertas en la sociedad y se expresan
de distintas manerasenlacultura"

tuvo alrededor de 500 representantes
de múltiples organizaciones.
Deacuerdoconeldiagnósticoemitido

enseptiembre delaño pasado,lacrisis ac
tual viene de 2006, un año de intensa agi
tación social y de la llegada a la Pre siden
ciade Felipe Calderón La violencia acu
mulada desde entonces, por sugravedad,
trasciende los ámbitos de lapolítica, la sa
lud pública, la educación, laeconomíay el
medio ambiente, analiza el documento.
Hoy tenemos un promedio diario de

92 personas asesinadasy 26 desapareci
das, más de 3 mil fosas
clandestinas encon

tradasy240grupos de
personas organizados
para buscar a sus fa
miliares y amistades
desaparecidas. "El
principal signo de inseguridad —anota
el documento— es el control territorial

que tienen las alianzas criminales para
hacer negocios lícitos e ilícitos, situa
ción que amenaza la vida democrática
del país. Estas alianzas controlan des
de tianguis y mercados hasta bosques y
empresas mineras, pero también apoli
cías, alcaldíasy fiscalías. Estamos delan
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¿A qué viene,
Presidente, el
golpe de Estado?

Ahora adjudican el orden natural
a sus políticas y ambiciones.

Florestán

Í7
¦ i < 16 de septiembre de 2006, el Tribu
H j nal Electoral declaró la validez de las

elecciones presidenciales del 2 de ju
lioyganador aFelipe Calderón sobre Andrés Ma
nuel López Obrador con .56 por ciento de venta
ja, lo que éste siempre ha descalificado como un
fraude electoral. Los magistrados coincidieron
en señalar que la injerencia del presidente Vi
cente Fox en el proceso había sido la irregulari
dad mayor del proceso.
Estos comentarios se centraron en aquella de

claración de que no había que cambiar de caballo
a la mitad del río, que provocó el /Cállate, chacha
laca! de López Obrador.
De ahí,yaenelgobiernode Calderón,sederivó la

reformaelectoralde 2007que estableciólaprohibi
ción constitucional a presidentes de intervenir de
modo alguno enlos procesos electorales.

Y este es el freno que hoy no reconoce y viola Ló
pez Obrador en el actual proceso sucesorio.

Ayer declaró que hay una señora —Xóchitl Gál
vez— déla que no puedo hablar porgúelosjueces
me lo impidieron. Me notificaron que no hable
nada del proceso electoral con la amenaza deque
van a levantar un listado de todas las supuestas
infracciones que yo cometa para utilizarlas en el
momento déla calificación déla elección, cuando
es la ley, no el Tribunal.

—¿Apuntan a anular la elección? —le pregunta
ron amodo, alo que respondió que sí.

Pues eso es lo que yo pienso que están traman
do. ¿Ymis libertades? ¿Van a dar un golpe de Es
tado técnico desde el Poder Judicial?
López Obrador volvió a cruzar otra línea: meter

enlaconversacióneltemadelgolpe de Estado.
Sabe que existe lagarantía de las fuerzas armadas

de que eso no ocurrirá. Entonces, ¿por qué lo sube
en línea con sus intelectuales y moneros orgánicos
que ampliarán sus voces?
Soloéllosabe.

RETALES

1. OFENSIVA. López Obrador mantiene su aco
so contra periodistas y ayer se registró el secues
tro de uno de los más reconocidos del occidente

del país, Jaime Barrera, conductor del noticiero
nocturno de Televisa Guadalajara, quien al salir
de su programa de radio, al mediodía, fue secues
trado, retrato de la realidad que vive el país y que
se niega a reconocer;
2. CRISIS. Guerrero se mantiene como un estado

ingobernado. Ayer, tras la revelación presidencial
de que el policía que había asesinado al normalista
Yanqui Kothan, el jueves, se había fugado, denun
ció complicidad oficial. Luego se reconfirmó la
ruptura entre la fiscalía y la secretaría de Seguri
dad de este estado, en donde la gran ausente sigue
siendo lagobernadoraEvelyn Salgado; y
3. DINAMARCA. Labombade cobalto en el de

partamento de Oncología del Hospital Juárez de
Ciudad de México, para las radioterapias de en
fermos de cáncer, rebasó hace tiempo su vida útil,
es una reliquia de 29 años en servicio. Ningún go
bierno, ni este danés, lo ha cambiado.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Dos voces

españolas:
impertinentes,
bienvenidas

De las dos orillas políticas
de España llegaron a Mé
xico en estos días dos vo

ces impertinentes. Impertinentes pero
exactas. Más impertinentes acaso en
tre más exactas. Y más bienvenidas en

tre más exactas y más impertinentes.
Un día hemos tenido en un coloquio

de Puebla el despliegue de inteligencia

y elocuencia de Cayetana Álvarez, di
putada catalana del Partido Popular,
cuyas palabras corrieron por las redes
sociales del país con un toque de entu
siasmo insólito.
Fue una lección de historia sobre

cómo se destruyen las democracias
desde dentro y un llamado a la acción
de los jóvenes mexicanos para que de
fiendan lo que quizá están a punto de
perder con López Obrador: sus liber
tades y sus equilibrios democráticos,
asuntos que quizá no valoran mucho
porque nacieron cuando ya existían,
no cuando había que pelear por ellos
en tantos países del mundo, en España
contra una dictadura, aquí contra una
hegemonía autoritaria.
La elegancia persuasiva del discur

so de Cayetana no le quitó un ápice de
realismo a su dura advertencia: cuiden

lo que tienen antes que deban lamentar
que lo han perdido.
De la otra orilla del espectro político

español, del presidente de gobierno so
cialista Pedro Sánchez, llegó también
un exhorto, menos seductor pero no
menos duro y cierto.

No en su calidad de presidente de Es
paña, sino en su condición de líder de la
Internacional Socialista europea, Pedro
Sánchez advirtió contra el avance del
crimen en México como una amenaza

inminente, inaceptable parala demo
cracia, laseguridadyel futuro mexicano.
La resolución de la Internacional So

cialista sobre México, pronunciada en
Madrid baj o la presidencia de Sánchez,
advirtió contra el avance del crimen or

ganizado que podría poner en riesgo las
elecciones mexicanas del 2 de junio.
Incluyó un llamado a observadores

internacionales y aliados democráti
cos a vigilar el proceso mexicano para
impedir que el crimen lesione la demo
cracia y el futuro de México.
Son las dos voces españolas más im

pertinentes y más pertinentes que re
cuerdo, en muchos años, en el largo
trato político de la España democráti
ca con México.
Los buenos escritores, decía Una

muno, plagian nuestros sentimientos.
Así Cayetana Alvarez y Pedro Sánchez:
han plagiado los sentimientos políticos
de millones de mexicanos.
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La situación

déla mujer y
los complejos
masculinos

Dedicoesteartículoacientos

de hombres que conozco
que sí respetan a la muj er.

El machismo es un complej o que em
podera a muchos hombres apensar que
el abuso físico, sexualy emocional hacia
una muj er es un derecho masculino. Te
nemos que frenarlos con leyes que los
metan ala cárcel para que lo entiendan.
En mi vida profesional sentí todo el

abuso que sufrimos las mujeres profe
sionales cuando me senté a la mesa de tú
a tú como la única doctora en economía

de mi oficina, y fui víctima de otro com
plej o masculino común entre algunos: su
complejo de Edipo. Sus madres viven en
un altar. ¿Cómo es posible veraunamu
j er, a una similar a su mamá, madre tam
bién, ganándose el pan entre el rudo me
dio masculino? "Mamá, deberías estar en
casa cuidándome", parecían reclamarme
con sus miradas agresivas disfrazadas de
condescendencia

Más tarde aun, mi
techo de cristal me

golpeó brutalmente
después de haberme
ganado a pulso, con co
nocimiento y esfuer
zo, la dirección general
de un banco, solo para que su dueño me
echara en el último escalón de mi carre

ra corporativa: "no creo en muj eres ban
queras. Son muy viscerales". Ahí ya ve
mos a la psique masculina en su máximo
poder, que convierte a tantos hombres
poderosos en tiranos, máxime cuando se
trata de muj eres.
Y creyendo que ya me las sabía de to

das todas, recientemente me enfrenté
cara a cara con el famoso pacto patriarcal:
"Hazte aun lado, hermanita", me dijo mi
hermano menor recientemente. "Yo me

voy a entender con tu socio para prote
gerte". Y así, entre los dos, decidieron el
destino de mi empresa
Ufana de mis logros profesionales y

personales, veo con asombro que pre
cisamente éstos son acicate para que
los machistas me insulten en las redes

en su máxima expresión de complejo
de inferioridad hacia mujeres exito

sas, insultos que no
se atreven a arrojar a
sus congéneres.
Hay una parte de mí

que me hace pensar en
golpes femeninos que
tenemos las mujeres

aun que encontrar que tengan que doler
másquelosfísicosparaserrespetadas,fi
nalmente, algún día
Pero también cada vez somos más las

que hemos logrado llegar a la cuna Méxi
co tendrá a su primera muj er presidenta
Estos ej emplos serán también la fuerza
inspiradoraque nos lleve, unidas, atodas
allugar que merecemos.
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AMLO reconoce

la descomposición

¦4 n vez de solicitar al Congreso estatal una
j explicable "licencia" para dejar el cargo,
pero no sin antes despedir a sus titulares

de Gobierno y Seguridad por haber encubierto el
asesinato del normalista de Ayotzinapa, la goberna
dora Evelyn Salgado, en cuanto supo del mentís del
primer mandatario en la mañanera del lunes, tuvo el
descaro de postear:
"Acompaño lo expresado por el presidente @lope

zobrador_y reitero el compromiso del @Goh_Guerre
ro para que prevalezca la justicia en el caso del joven
Yanqui Kothan Gómez Peralta. Desde el primer mo
mento que sucedieron estos lamentables hechos, ins
truí que los elementos de la policía involucrados fueran
puestos a disposición de las autoridades correspon
dientes, al igual que todos los elementos de prueba re
cabados por las instancias estatales, con el claro objeti
vo de abonar a la investigación y al esclarecimiento del
caso, que fue atraído por la Fiscalía General de la Repú
blica. Reafirmo que en todo momento que este gobier
no seguirá contribuyendo a que la investigación sobre
este hecho concluya con estricto apego alajusticiay la
legalidad. Nada ni nadie por encima de laley".
De mal en peor, este martes AMLO hizo una explo

siva revelación:

"Ayer el presunto responsable del asesinato del jo
ven de la normal de Ayotzinapa se fugó y se está hacien
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do la investigación, desde luego la búsqueda, y se van
a fincar responsabilidades,
pero es parte de esta deseo m
posiciónqueestamosenfren
tanda...".
La"descomP°sición"a

que aiucii5 implica recono
cer la inseguridad prevale
cíente, diagnosticada en forma sustantiva por la Iglesia
católica en los compromisos

por la paz que suscribieron los tres candidatos presi
denciales y que no comparten él ni su correligionaria
Claudia Sheinbaum.

El secuestro del respetado y querido periodista Jai
me Barreray la fuga del policía homicida en un mismo
día ilustran una realidad que se niegan a aceptar, pero
que López Obrador no pudo contener al frasear sobre
la "... descomposición que estamos enfrentando...".
Y es que, como aquí se ha recordado, desde los ini

cios del calderonato la Secretaría de la Defensa Nacio
nal alertó sobre el riesgo en que la delincuencia estaba
poniendo "la viabilidad del país".
Hace tres años, el general Glen VanHerck, j efe del

Comando Norte de Estados Unidos, aseguró que de 30
a 35por ciento del territorio mexicano estaba contro
lado por organizaciones criminales; en julio de 2023,
Anne Milgram, directora de la DEA, dijo que los cár
teles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación operan
mundialmente "con 44 mil 800 elementos repartidos
en más de 100países", y Avril Haines, cabeza del Cen
tro Nacional de Inteligencia gringo, declaró antier que
" algunas partes del país, efectivamente, están bajo el
control de los cárteles".
La preocupación de la Iglesia católica mexicana fue

precedida del limón en la llaga que vino a poner la cla
ridosa diputada española Cayetana.
Pero ante la palpable desgracia, AMLO y Sheinbaum

se aferran a su lúgubre optimismo...
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Vuelta al presidencialismo:
los organismos
autónomos (2)

17
n las últimas decadas del siglo XX nacie

i ron los organismos con autonomía cons
titucional (OCA). John Ackerman, en un

estudio de 2016, identifica 248 instituciones de este ti
po reconocidos en las constituciones de 81 países. Se
trata de organismos que escapan y complementan la
división de poderes tradicional en diferentes ámbitos:
justicia constitucional, electoral, derechos humanos,
fiscalización, anticorrupción, etcétera.
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De manera paralela, aparecieron las agencias inde
pendientes, responsables principalmente de la regu
lación económica (competencia, telecomunicaciones,
energía o mercados financieros). Aunque existe mu
cha controversia alrededor de estos órganos, en gene
ral se acepta que ejercen funciones estatales pero ale
j adas de los centros de decisión política y que su dise
ño intenta evitar la captura de los reguladores.
Entre 1994 y 2016, en México se crearon nueve

OCA. Todos realizaban funciones es

tatales que previamente se realizaban
dentro del Poder Ejecutivo. Otras le
yes otorgaron diversos grados de au
tonomía a organismos que, aunque
estaban dentro de la administración,
tenían mandatos específicos diver
sos. Es por esta razón que el Presi
dente ha dicho que constituyen un
gobierno paralelo.
Como parte de sus reformas constitucionales, Ló

pez Obrador propone, simple y llanamente, desapa
recer a la Cofece, el Ifetel, el INAI, el Coneval y la Me
joreduy los dos reguladores en materia energética, la
Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Na
cional de Hidrocarburos. En una deshilvanada expo
sición de motivos, su extinción se justifica por razo
nes de austeridad, duplicidad de funciones y captura
por intereses privados.
Ninguna de estas "razones" resiste el más mínimo

análisis. Se olvida, por ejemplo, que las multas im
puestas por Cofece suman cinco veces lo que cuesta,
o la muy significativa reducción de las tarifas de ser
vicios telefónicos lograda gracias al Ifetel. Además,
con una pobre técnica legislativa, el decreto ignora la
complejidad de las tareas que desempeñan los OCA y
simplemente establece que sus funciones regresan a
las secretarías de Estado. Ni una línea sobre las im

plicaciones presupuéstales, funcionales y jurídicas.
Nada se dice sobre los resultados o

desempeño de estos órganos. Ato
do lo anterior se suman las posibles
violaciones al TMEC.

No nos engañemos. Tras la retó
rica de la austeridad se oculta un

propósito claro: regresar al Ejecu
tivo facultades que podrá ejercer
discrecionalmente y sin contrape
sos. El Presidente quiere regresar

a un sistema de negociación y cooptación que des
conoce años de evolución administrativa necesaria

por la complejidad de los fenómenos y su regulación.
Existen, sin duda, críticas importantes al diseño,
mandato y operación de los OCA. También hay alter
nativas. Pero el decreto se limita a borrar y a sembrar
la incertidumbre.

""INSTITÜTODE INVESTIGACIONES'JÓBÍBICAS DE LA UNAM,
MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES
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Más ridis de la Opo
Es natural que los comunicadores afines aXóchitl

Gálvezytodoslosvocerosaprovechensusbastos
espacios para soltar unas cuantas mentirijillas
piadosas para hacerle creer a su candidata que
no solo va ganando, sino que ya debería irle to

mando medidas alos cortineros de Los Pinos. Y no está mal
tanta empatia que sale, seguramente, de ciertos ejercicios de
piedad paradoñaBertha que en todas las mediciones cientí
ficamente comprobables, está alborde del abismo. Lo malo
es que, déjenme decírselos aquí entre nos, señor Krauze, do
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tora Dresser y paleros de Alazraki que los acompañan, no le
hacen ningún bien; la están engañando y cuando la arrolle la
realidad vana necesitar de mucha terapiay mucho ansiolítico
para superarlo.
Nada más acuérdense del dotorMity de RickyRiquín

Canallín que, creyéndose arrogantemen
te los muy muy, acabaron para el arrastre.
Por eso vemos tan confiada a LadyX

pegandoydespegandochiclesporahí, pe
ro cuando se dé cuenta que Riva Palacio,
Ferriz, Sarmientoy Castañedale doraron
la pildora, supongo que trocará enbasilis
co y se las cobrará con su lenguaje florido.
O capaz que todavíales dará las gracias.
Ahora, mi Xóchitl debería teneruna do

sis de suspicacia para no creerlo que le dicenlos zalameros.
Sobre todo cuando la abaj ofirmancia derech aira firma un
desplegado en defensa de los medios de comunicacióny la
libertad de expresión, cuando se trata de personaj es que dis
ponen de chorromilespacios para mentarle la madre al Pre
sidente, algo qu e j amás hubieran hecho con Salinas de Gorta

ri, Zedillo, Vicente Vox, Jelipillo o Peña. Les daba cus cus.
Digo, podrían ser unpoquito menos obvios, porque se nota

aleguas la intención de armar una narrativa alamedida de sus
histeriasaloCayetanaAlvarez(casposaapoyadorade golpes
de Estado, voxista,franquista) enviadaencarabelasdeAznary

Calderón para enaltecer el comunismo
primitivo, al calor del Tonayán.
Bueno, la candidata del PRIAN

Chu hasta se compró el chiste ese de
Polo Polo de que habrá una elección
de Estado, cuando por la abrumado
ra ventaja que tiene sobre ella Clau
dia Sheibaum sería como ir perdien
do ocho a cero y todavía querer ale
garle al VAR.

Pero para crédulos Pedro Sánchez, el presidente espa
ñol, que se tragó todos los dichos de Alititito Moreno y se
puso peor que Cayetana hablando de la Cuarta transfor
meichon. Que se fije Pedrito con quién habla, seguro le ba
jaron la cartera.

¡Paren de hacer el ridi, amiguis de la Opol
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Salud criminal
El Seguro Popular desapareció en 2 019 y fue sustituido por el Fondo de Protección

contra Gastos Catastróficosr, pero para diciembre de 2023 sólo habían 45 mil
millones de pesos ahí; imagazos! ¿Ven este dinero? Ya no lo ven...

Gil leyó con los pelos de pun
ta el largo y bien trabado re
portaje de Nayeli Roldán de
México Evalúa sobre la sa
lud en México. Un verdade

ro incendio provocado por la necedad y
la soberbia. Lea usted esto, pero antes in
giera un Tafil de un gramo y Esomepra
zol de 20 grs. para la gastritis: en solo dos
años, el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador sacó 157 mil millones de pe
sos de los fondos destinados a la salud y
esto obligó a suspender el pago de todos
los tratamientos de cánceres, trastornos
congénitos o trasplantes para los pacien
tes más pobres del país que debían ser
atendidos en el Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi). Si esto no es una con
ducta criminal, quién sabe que lo sea. Sí,
primero los pobres que se j odan.
Escribe Nayeli Roldán que solamen

te en 2021, el recorte al presupuesto del
Fondo de Protección contra Gastos Ca

tastróficos (Fonsabi) para atender cán
cer infantil, mama y cervicouterino lle
gó hasta el 97%, lo que impidió pagar 7
mil 900 tratamientos para pacientes
con esas enfermedades que no tienen
seguridad social. Un año después, en
2022, no pagaron ni un solo tratamien
to para las 66 enfermedades considera
das como catastróficas, incluyendo dis
tintos tipos de cáncer, infartos al mio
cardio, cuidados intensivos neonatales
o trasplantes, de acuerdo con reportes
contables del Fonsabi. Gil señaló al ai
re con el dedo flamígero y masculló: go
bierno de irresponsables, demagogos,
mentirosos, en fon.

Revolver
Por otro lado, literalmente, el gobierno de
Liópeztransfirió ala Tesorería de la Fede
ración (Tesofe) 157 mil millones de pesos
que debían ser usados para estos enfermos
entre 2021 y 2022, lo que hace imposible
saber en qué se gastaron, porque eso re
cursos se revolvieron con el resto de dine

ro de la Tesofe. Todo se fue ala revolvedora

y averigüelo Vargas.
Aquí la numeralia se vuelve muy nece

saria: 138 mil millones: cantidad equipa
rable para el presupuesto del Tren Maya
en 2023 o 6 veces el presupuesto del INE.
¿Cómo laven? Dicho esto sin albur, más
bien escrito conlos pelos de puntay punto.
Estamos ante uno de los efectos de la

desaparición del Seguro Popular en 2019,
la estrategia iniciada en 2004 que daba
atención a quienes no tenían para pagar
servicios de salud, pero que fue sustituido
por el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), que como todos sabemos no sir
vió para nada o, ahora lo sabemos, sí sirvió
y para mucho al gobierno y sus enjuagues.
A través del Seguro Popular, los pa

cientes con enfermedades considera

das como catastróficas por su alto costo,
como cáncer, recibían los tratamientos
requeridos que incluían no sólo medici
nas, sino cirugías, hospitalización, con
sultas y estudios.
Los tratamientos eran pagados con re

cursos del Fideicomiso del Sistema de Pro

tección Social en Salud, que hasta 2018 te
nía 119 mil millones de pesos. El Seguro Po
pular desapareció en 2019 y fue sustituido
por el Fondo de Protección contra Gastos
Catastróficos (Fonsabi), pero para diciem
bre de 2023 sólo habían 45 mil millones de
pesos en el Fondo. ¡Magazos! ¿Ven este di
nero? Ya no lo ven. Antes había, pero ya no
hay. Nayeli escribe: "en 4 años AMLO dis
minuyó 62% del dinero ahorrado durante
14 años, y sin explicar en qué lo gastó".
Además, el Fonsabi fue usado para trian

gular recursos dentro de las finanzas pú
blicas a través de multimillonarios movi

mientos de ingresos y egresos.

¿Dónde está el dinero?
De acuerdo con Números de Erario, un
análisis de México Evalúa, ha existido una
simulación en el gasto de salud debido a
que desde 2019, el gobierno estableció nue
vos lineamientos enlaLey de Ingresos de la
Federación y en la Ley General de Salud pa
ra que, en caso de tener excedentes, el Fon
sabi transfiriera los recursos a la Tesorería
de la Federación (Tesofe).
En 2021y 2022, el Fonsabi efectivamen

te tuvo excedentes gracias a aumentos pre
supuéstales desde la Secretaría de Hacien
da, pero no fueron usados para financiar
tratamientos médicos, sino que, por los
nuevos lineamientos, los regresó a la Te
sofe. Un grito desgarrador hizo añicos el si
lencio del amplísimo estudio: ay, mis hijos:
tramposos, corruptos, indeseables.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Enrique José Verona: "¿De qué se hace un
tirano? De la vileza de muchos y de la co
bardía de todos.

Gils'enva

Fecha: 13/03/2024

Página: 39

Area cm2: 393

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 52,532

Página 39 de 203 Índice



El periodista que le ganó
una batalla legal a AMLO
Raymundo Riva Palacio es el único periodista que le ha ga
nado un litigio legal al Presidente de la República, quien lleva
más de un lustro con insultos, calumnias y descalificaciones
a columnistas, entre ellos a él, e intelectuales críticos. López
Obrador ha dado a conocer infonnación personal de algunos
comunicadores, la cual está protegida por la ley. Pero ya se la
sabe: que no le vengan con el cuento de que la ley es la ley.

Raymundo dice que el pleito legal inició en junio de 2021,
cuando en la mañanera arrancó la sección Quién es quién en
las mentiras, a cargo de la señora Elizabeth García Vilchis.

Fue, pues, un recorrido largo. Nos cuenta que laprimeravez
que interpuso el recurso de amparo lo presentó un viernes a
las cinco de la tarde, y el lunes a las 9 AM ya se lo habían des
echado. Apeló. Se fue al tribunal Colegiado. Éste le dijo al juez
que tenía que revisar la sentencia. El juez cambió el dictamen
eliminando lo de la mañanera porque, alegó, no es parte del
gobierno, pero volvió a desechar el amparo con el argumento
de que no le afectaba al periodista.

Volvió a apelar. Esta vez le cayó a otro juez. Raymundo
compareció ante él. Expuso su queja. El juez le dijo: "Estoy
totalmente de acuerdo". Pero en corto le confió sus temores:
"Jueces que han hecho dictámenes que no le gustan al go
bierno están sujetos a proceso". El dictamen le dio la razón al
periodista, pero dijo que no era competencia de ese tribunal,
sino del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

No se dio por vencido. Habló con el entonces ministro
Arturo Zaldívar para que la Corte atrajera su caso. "¿Por qué
quieres que lo atraiga la Corte?", le preguntó.

"Para nada en específico. Me gustaría que la Corte debatiera
públicamente si el Presidente tiene derecho a insultar, difamar,
mentir, no sólo a los periodistas, smo a cualquier persona. Yo
asumo que no", respondió el periodista.

Y añadió: "Si la Corte dice que está bien, me ajusto".
Meses después, se tomó un café con otro integrante de la

SCJN. Nos dio el nombre, pero pidió mantenerlo en el ano
nimato. "La Corte no lo va a atraer, si lo hace, es muy alta la
posibilidad de que ganes", le dijo el ministro.

"¿Y ahora qué hacemos?", preguntó Raymundo a su abo
gado. "Vamos a meterla en el otro tribunal".

Lo hicieron y ganó. Al final, prevaleció el "principio de pro
porcionalidad" de la CIDH, según el cual la palabra del Presi
dente no es igual al del resto de los mexicanos. Ahora el que
apeló es el Presidente de la República, cuando el 12 de febrero
pasado dijo que no lo haría, pero ya lo conocemos.
* Los señalamientos de la oposición sobre la violencia desbor

dada que azota a México obligó a los senadores de Morena a
romper el silencio cómplice que han mantenido en lo que va
del sexenio. Pero ayer no les quedó de otra que entrarle al de
bate para no quedar mal con un Presidente que. a pesar de las
evidencias, sostiene que México es "un país seguro", y una can
didata a sucederlo que cree que el país está "mejor que nunca".
Bastó que la senadora del PAN Gina Andrea Cruz

Blackledge alertara sobre la posibilidad de que el crimen or
ganizado imponga candidatos y autoridades en las regiones
que controla.

Pero también que pidiera un minuto de silencio por las 24
personas vinculadas con el proceso electoral que han sido ase
sinadas (cifra extraoficial) para que los demonios de desataran.

La senadora de Morena Lucía Trasviña subió a esa alta

tribuna de la nación y, en un lenguaje propio de una cantina,
replicó a los opositores: "No se hagan pendejos. No quieran
engañar al pueblo de México. Ustedes son cómplices del cri
men organizado y es lo que les dejó de herencia García Luna.

"Mientras él está preso en Nueva York, ustedes le están ope
rando, cabrones, y por lana. No quieran enturbiar el proceso
electoral con lodo. El fango donde ustedes se revuelcan no se
va a mover porque el proceso va limpio, vamos a ganar y los
vamos a derrotar porque son unos asquerosos".

Dos tumos después, subió a la tribuna la senadora del PAN
Lilly Téllez. No necesitó palabrotas para enfadar a los more
nos. Dijo: "180 mil muertos de AMLO no le parece una cifra
pesimista a la candidata Claudia Sheinbauni: 180 mil muertos
no le parecen algo que deba llevar al pesimismo.

"Hay que ser una sinvergüenza para decir que con 180 mil
muertos no alcanza para ser pesimista".

Téllez remató: "A ustedes, de Morena, no les va a alcanzar
la vida para justificar que AMLO corrió, presto y solícito, a po
nerse a las órdenes de la madre de uno de los capos que más
han ensangrentado al mundo".

En esa misma sesión, Giovanna Bañuelos, coordinadora
de la bancada del PT, solicitó la renuncia del secretario general
de Gobierno de Zacatecas, Rodrigo Reyes, y del secretario de
Seguridad Pública del estado, general Arturo Medina Mayoral.

¿Motivo? La brutalidad empleada en contra de mujeres que
celebraban el 8M en la capital del estado.

La senadora del PRI Claudia Anaya respaldó la petición
de la petista. Aseguró que en esa manifestación de mujeres
no sólo se usaron sustancias químicas, sino que, para di
solverla, se utilizó la célula especializada en el combate al
crimen organizado.
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1 Experiencia. Joaquín Díaz Mena, candidato
• de Morena a la gubernatura de Yucatán, tras

acudir a un hospital privado al sufrir una fractura,
reconoció, por su experiencia, que es necesaria
una mayor coordinación en los hospitales federales
para atender las carencias. Díaz Mena planteó
la necesidad de una colaboración más estrecha

con instituciones como el IMSS y el ISSSTE para
mejorar los servicios de salud en la entidad. El
reconocimiento de los problemas es el primer paso
para solucionarlos. El candidato a la gubernatura
admite la necesidad de una estrategia para mejorar
la atención de los yucatecos... y ya la diseña. Lo
vivió en carne propia. Proyecto, hay

2 Desconfiado. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador rechazó el diagnóstico

de seguridad de la Conferencia del Episcopado
Mexicano, acusando a la oposición de buscar un
"golpe de Estado" técnico. Afirmó que la percepción
negativa sobre la seguridad es producto del
"amarillismo" de los medios. Sin embargo, criticó
la hipocresía de quienes firman acuerdos de paz,
mientras fomentan conflictos, implicando una doble
moral en la política de seguridad. No dijo nombres
para que el INE. de Guadalupe Taddei, no le llame
la atención, pero asegura que la percepción pública
de la seguridad está politizada. O lo que es lo
mismo: manipulación de la realidad.

3 Civismo. La violencia y los comportamientos
• cuestionables en la contienda electoral,

sumados al desinterés ciudadano, podrían
desmotivar la participación activa y crítica en las
elecciones. La creencia predominante es que ni
los candidatos ni los partidos ni las autoridades
electorales lograrán impulsar un votó informado
y reflexivo. Alejandro Moreno, del PRL Marko
Cortés, del PAN, y Jesús Zambrano, del PRD. junto
con Guadalupe Taddei. no tienen la suficiente
fuerza como para movilizar a la población. Es la
ciudadanía quien debe fomentar la información,
participación y posterior evaluación de los actores
políticos. Ya no somos niños.

4 Se busca. Jaime Barrera Rodríguez,
• periodista de 56 años, desapareció el 11 de

marzo en Zapopan, Jalisco. Fue visto por última
vez al salir de una estación de radio en la colonia

Jardines de San Ignacio. Un video captura a Barrera
dirigiéndose a su coche, un Fiat Fastback gris,
pero no registra todo su recorrido. Más tarde, el
vehículo se encontró abandonado cerca del centro
comercial Gran Terráza Belenes. La Fiscalía de
Jalisco y fuerzas federales intensifican la búsqueda.
El que se trate del padre de Itzul Barrera, abogada
y feminista, consejera nacional de Morena, le pone
el toque político a este asunto judicial. Urge que
aparezca.

5 Un diálogo constructivo. Los Diálogos por la
• Transformación avanzan en Chiapas. De las

nueve entidades con elección de gobernador, sólo
en Chiapas se hacen consultas ciudadanas como
las que a nivel nacional promueve Juan Ramón
de la Fuente, a nombre de Claudia Sheinbaum,
para fundamentar el plan de gobierno. Eduardo
Ramírez, el candidato chiapaneco, impulsó los
Diálogos, donde ya han celebrado 23 foros de 32 que
harán en 24 temas fundamentales para el desarrollo
de aquel estado. Al final, serán 150 mesas de trabajo
y esperan recibir más de 2 mil propuestas. ¿Y si
todos siguen su ejemplo?
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Pontificar versus escuchar
Escuchar es propio de un demócrata. Pontificar de un
autócrata.

Dijo el Presidente hace unos días que Ayotzinapa era el
único pendiente que dejaba. Es un engaño. Si de pendientes
se trata, podría llenar este artículo con más del 80% de las
promesas que hizo al subir a la Presidencia y que no cum
plió: desde la austeridad republicana hasta la transparencia
en los asuntos públicos, desde el saneamiento de Pemexy la
CFE hasta la soberanía alimentaria, desde la erradicación de
la corrupción y la impunidad hasta la prohibición del inllit
yentismo, desde el sistema de salud como el de Dinamarca
hasta la educación de calidad, desde la proscripción de las
adjudicaciones directas hasta el uso responsable del presu
puesto, desde la desaparición del poder de los Poderes hasta
el respeto a la Constitución, desde el fin de los fraudes elec
torales hasta la 110 intervención en asuntos electorales O de

partido. Y así... no mentir, no robar y no traicionar.
Lo que nunca prometió, fue escuchar. Y nunca lo hizo.

Nunca mostró respeto, interés y confianza en los otros. Ni
siquiera en los propios. No escuchó a quienes le recomen
daron que no cancelara y destruyera el nuevo aeropuerto y
nos costó 300 mil millones de pesos. No escuchó a quienes
le recomendaron una política social incluyente y tenemos
programas sociales fallidos, aunque rentables políticamente.
No escuchó a los expertos en salud cuando la pandemia y
tenemos 800 mil muertes en exceso. Tampoco escuchó sus
argumentos de no destruir, sino mejorar el Seguro Popular
y hoy cargamos con 50 millones de personas sin acceso a la
salud. No quiso escuchar a lós inversionistas para modernizar
a Pemexy a la CFE y tenemos a dos empresas quebradas. No
escuchó a los familiares de las víctimas, ni a los científicos,
ni a los médicos, ni a los ambientalistas. No escuchó a las
mujeres.

Los gobernantes democráticos están dispuestos al diá
logo con los expertos, con los partidos y legisladores de
oposición, con las asociaciones de grupos de interés, con
la academia y con las organizaciones de la sociedad civil.
Seguros de sí mismos, se hacen de información diversa,
escuchan, analizan y después deciden. Si se les cuestiona,
enfrentan las críticas.

Los gobernantes que no gozan de valores democráticos
sólo pontifican. Hablan y se escudan en su legitimidad moral
o en el pueblo que dicen encarnar. Si acaso llegan a oír, que
no a escuchar, lo hacen para rebatir e imponer su verdad
desde una posición de poder.

El invento promocional y propagandístico de las mañane

ras ha sido un gran instrumento de dominación, no de diálo
go, Una plataforma inusual e incomparable para adoctrinar,
difundir algunos logros de gobierno, dar clases de historia,
desinformar y difamar a quienes el Presidente considera sus
enemigos.

Mucho presume de ser el Presidente más atacado de la
historia. Como él diría, "el mundo al revés". Nunca en la his
toria un presidente había ejercido tal presión sobre los me
dios de información ni tanta intimidación e insultos a los
periodistas.

Ya hubieran deseado los antecesores de López Obrador
tener periodistas tan a modo cuando daban sus pocas o mu
chas conferencias de prensa. Ya hubieran querido impedir
que se les acercaran los reporteros en un evento como el
huracán Otis. Ya hubieran suspirado por decir públicamente
lo que pensaban en sus adentros de la prensa y los medios
electrónicos.

Es una pena, pero nunca pudimos ponerle un hasta aquí a
que se refiriera a los medios como medios de manipulación
sin prueba alguna.

No creo que la siguiente presidenta vaya a tener maña
neras ni en la modalidad ni con la frecuencia que las que
padecimos este sexenio.

Por si acaso, si algún cambio quisiera ver en el próximo
gobierno es una presidenta que escuche. Las campañas son
para conocer sus propuestas ante los muy graves proble
mas que aquejan a México. Pero son también tiempos de
escuchar.

Hasta el momento echo de menos la capacidad de escu
cha de Claudia Sheinbaum. Ha asumido las 20 propuestas
de reforma constitucional, la destrucción de instituciones, el
desmantelamiento de los órganos autónomos, la política de
seguridad, la mal llamada soberanía energética y todo pro
yecto vigente. No parece haber espacio ni en su discurso y ni
en el proyecto que ofrece, espacio para la corrección ni para
la innovación. Para escuchar. No tendría por qué haberlo si
la ruta ya le fue trazada y si comparte el diagnóstico de que
México vive un momento estelar.

Gane Xóchitl o gane Claudia mi esperanza es que se
abran lós espacios de interlocución con políticos de Otros
colores, parlamentarios, académicos, expertos en las distin
tas materias, organizaciones de la sociedad civil, empresarios
u organismos internacionales.

Quizá sea una estrategia de campaña, pero lo que ha
avalado la candidata Sheinbaum hasta el momento ha sido

el inventario autoritario que nos ha recetado el presidente
López Obrador.
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La administración de López Obrador parece estar peleada
con todos, dentro y fuera del país. No tenemos problema al
guno de seguridad, asegura el Presidente, lo que existe es una
gran conjura nacional e internacional donde participan desde
las Naciones Unidas hasta la iglesia católica, desde Trump y
el gobierno de Biden hasta la Internacional Socialista, desde
Cayetana Álvarez de Toledo hasta Pedro Sánchez.

El lunes, en una comparecencia en el comité de inteligencia
del Senado de Estados Unidos, la directora nacional de Inteligen
cia de ese país, Avril Haines, afirmó que "no hay duda de que es
un desafio para el gobierno de México lidiar con los cárteles, y
hay partes del país que están, efectivamente, bajo el control de
los cárteles". La amenaza de las drogas ilícitas, agregó Haines.
en una larga respuesta al tema, "permanece en niveles históricos,
ya que las organizaciones criminales transnacionales en México
suministran y mueven grandes cantidades de opioides sintéticos,
como el fentanilo, hacia Estados Unidos".

El director del FBI, Christopher Wray, en esa misma com
parecencia, dijo que "estamos viendo un gran número de muy
peligrosas amenazas que emanan de la frontera (con México)".
Aseguró que el FBI "ha detectado una red de tráfico de per
sonas (en México) cuyos facilitadores tienen vínculos con el
Estado islámico... es un asunto, dijo, que nos preocupa mucho
y al que le hemos dedicado una enorme cantidad de esfuerzo
para investigar junto a nuestros aliados... hemos registrado la
entrada de varios sujetos peligrosos de todo tipo".

En México, la Conferencia del Episcopado ha establecido
cón claridad su preocupación por la seguridad en el país y por
la capacidad de los criminales de intervenir en el proceso elec
toral. El lunes firmaron las candidatas y el candidato presiden
cial un documentocompromiso con 120 recomendaciones.
Pero Claudia Sheinbaum sostuvo que no estaba de acuerdo
con el diagnóstico ni con muchas de las propuestas, como lo
ratificó ayer en la mañana el presidente López Obrador.

El alto comisionado de las Naciones Unidas para los dere
chos humanos, Volker Türk, en la reunión del consejo gene
ral en Ginebra, Suiza, refiriéndose a las próximas elecciones
en México dijo que "este inmenso ejercicio de los derechos
políticos y civiles se debe salvaguardar de la violencia". Ante
ello, la respuesta del presidente López Obrador fue que el alto
comisionado es "muy tendencioso, está en contra de nosotros
y hace comparsa con los que quieren demostrar que México
es un país muy violento".

Kn la Ciudad de las Ideas, la influyente dirigente española
del Partido Popular, Cayetana Álvarez de Toledo, hizo una
fuerte crítica a la estrategia de seguridad del gobierno fede
ral. "México, este país formidable, esta nación admirable, esta
potencia económica y cultural impresionante, está siendo

tomado por el crimen organizado, sostuvo, por la complacen
cia de quienes debieran defenderlo. ¿Abrazos, no balazos', o
más bien abrazos a los que dan balazos? (...) Esto no es res
ponsabilidad sólo de los criminales, también lo es, y principal
mente. de quienes diseñan y aplican las políticas de seguridad".

El presidente López Obrador argumentó que, en realidad,
la habían traído para que hablara mal de él. "Acaban de traer
una señora, de una asociación que hay en México, joven, creo,
una diputada española. Le dieron una gran difusión los conser
vadores. Vino a hablar mal de mí. La verdad, es un timbre de
orgullo, porque esta joven señora pertenece a la ultraderecha,
a la derecha de Iberdrola".

Pero resulta que, en las antípodas políticas del PP, en la reu
nión de la Internacional Socialista que este domingo se realizó
en la sede del PSOE, en Madrid, se aprobó una declaración sobre
las elecciones mexicanas donde se expresa su preocupación "por
la influencia generalizada del crimen organizado en México que
pone en peligro la integridad del proceso electoral del próximo
2 de junio". La declaración de la IS denunció "la persecución
sistemática y las amenazas que enfrentan la oposición y los ór
ganos electorales, socavando los principios de la democracia".

Estamos peleados con todos, a la derechay a la izquierda. Con
la iglesia y con la ONU. Y mientras tanto siguen la violencia, las
muertes, la desaparición de personas. Pero todo es un complot.
¿DONDE ESTÁ LA FISCAL?
Lo relacionado con el caso Ayotzinapa y lo que ha sucedido
desde el miércoles pasado hasta hoy sigue siendo intransita
ble. La penetración en Palacio Nacional, la muerte del joven
Yanqui, los secuestros de miembros de la Guardia Nacional y
ayer los ataques a la fiscalía estatal.

Pero al mismo tiempo, se informa que dos elementos de
la FGR que estaban investigando el tema Ayotzinapa estaban
desaparecidos y aparecieron, casi dos días después en Mo
relos, sin que se diera mayor información; que el policía que
supuestamente disparó contra el joven Yanqui se le escapó
a la fiscalía estatal que, por otra parte, dice que nunca estuvo
bajo custodia, aunque le tomaron la declaración.

El 14 de febrero pasado la fiscal del estado, Sandra Luz
Valdovinos, había pedido licencia por seis meses, en el momen
to de mayor inseguridad en el estado, argumentando razones
personales. El Congreso no respondió a su solicitud y tácitamen
te se la negó. La fiscal ha quedado en falta en el caso de Yanqui,
pero también, en otros, como el de la relación de la alcaldesa de
Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, con el narco, O en los
ataques al transporte público en Acapulco, Chilpancingo y Taxco.
Luego de que ayer se quemaron 11 automóviles y patrullas en la
fiscalía del estado, dice que se iniciaron averiguaciones previas.
Veremos si se cumplimentan. No puede continuar la impunidad.
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Se llenan la boca con la palabra "soberanía". Nuestro país, ar
gumentan, debe ser autasuficiente en la provisión de ciertos
bienes esenciales. No podemos darnos el lujo de ser depen
dientes, por ejemplo, de las gasolinas que consumimos. Por
tanto, debemos producirlas en territorio nacional. No importa
cuál sea el costo. Eso es lo de menos.

Así lo expresa nuestro Presidente: "imagínense que no
sotros dependamos de la gasolina que nos vende Estados
Unidos. ¿Y si deciden no vendernos? ¿Cuánto tiempo dura
un gobierno de un país independiente, libre, soberano, de
mocrático, con un bloqueo por no tener gasolina? Pues nos
ponen de rodillas".

Suena sensato. No lo es.

Efectivamente, es una tontería depender de
un solo país para el consumo de un producto tan
primordial como las gasolinas. Por una cuestión
geográfica y económica, México importa este bien
fundamentalmente de Estados Unidos. Tenemos
la fortuna de estar conectados a uno de los com

plejos de refinación más grandes y eficaces del
mundo, el de Texas.

Para suPero hay otros países de donde se puede im
portar gasolina. México también ha importado
Combustibles de Países Bajos, España, India, Ba
hamas, Antillas Neerlandesas, Francia y Trinidad
y Tobago, por ejemplo.

Si EU nos cortara las importaciones, podría
mos traerlas de otros países. Costaría más por la
transportación, pero no nos quedaríamos sin gasolina.

Si la preocupación es un posible corte súbito en la provi
sión de combustibles por parte de EU, lo que se podría hacer
es tener un colchón para utilizarlo en caso de emergencia.
Una reserva de gasolinas que podría usarse sólo cuando pe
ligre la seguridad energética. Aunque EU es autosuficiente en
la producción de crudo, este país mantiene una reserva de
727 millones de barriles de petróleo en sitios estratégicos,
por ejemplo. Pero no. En sus prejuicios nacionalistas, López
Obrador quiere la autosuficiencia en la producción de gaso
linas utilizando las seis refinerías en territorio nacional y una
nueva en Dos Bocas.

El problema es que las plantas existentes son de las menos
eficientes del mundo. Para su capacidad, refinan poco y a
costos altísimos. Nuestras refinerías pierden miles de millo
nes de pesos al año. Y eso lo pagamos los contribuyentes con
dinero que podría utilizarse en otros fines más loables como
la educación o salud públicas.

Ahora se les unirá una séptima planta que costará más de
20 mil millones de dólares. Será imposible recuperar el capital

invertido y, con toda probabilidad, los costos operativos serán
igual de altos que los de las seis refinerías existentes.

Pero, eso sí, seremos orgullosamente soberanos.
Independientes, a un costo exorbitante.
De acuerdo con Jorge Andrés Castañeda, con datos de

Pemex, las transferencias y apoyos que ha recibido esta em
presa por parte del gobierno federal suman "la estratosférica
cantidad de 1.65 billones de pesos. Considerando el tipo de
cambio promedio entre 2019 y 2023, de 18.5, esto equivale a
89 mil millones de dólares. Para poner esto en proporción, en
2023 el PIB de Venezuela fue de 92 mil millones de dólares.

El gobierno de AMLO ha transferido a Pemex el equivalente
al PIB de Venezuela en lo que va del sexenio";

¿A dónde fue a parar tal cantidad de recursos?
En primer lugar, a pagar la pésima adminis

tración de la empresa. Una nómina abultada de
trabajadores que tienen de los mejores sueldos y
prestaciones que existen en el país. Agréguese el
excesivo número de ejecutivos que formalmen
te ganan sueldos razonables, pero que muchos
se enriquecen por la cantidad de sobornos que
reciben de los contratos que otorgan al sector
privado. Adicionalmente están los ladrones den
tro de la empresa que se roban todo tipo de pro
ductos. Son los socios, por ejemplo, del enorme
negocio del huachicoleo de las gasolinas.
Y luego están los eternos contratistas. Los

grandes ganadores de la riqueza petrolera, que
ahora es más bien pobreza. En este sexenio se les han unido
las empresas que están construyendo Dos Bocas, rehabilitan
do las otras seis refinerías y explorando para para encontrar
más petróleo (sin éxito, hasta el momento).
Esos son los verdaderos beneficiarios de la soberanía ener

gética. Élites empresariales, administrativas, sindicales y ma
fiosas que están mamando con singular alegría y regocijo los
recursos del Estado.

El nacionalismo siempre ha sido embriagante. A la gente
le gusta. Los políticos lo saben y, por eso, utilizan "la defensa
de la soberanía" en sus discursos. A menudo la trasladan a

políticas públicas que, en realidad, sólo benefician a ciertos
grupos. Para la mayoría de la sociedad, en cambio, el resulta
do es muy costoso, tal y como hemos atestiguado este sexenio
con la tontería de la autosuficiencia energética.

Las plantas
existentes
son de las
menos eficientes
del mundo.
Para su

capacidad,
refinan poco y a
costos altísimos.
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Adiós al quinterismo
en Iztacalco
• Aún tienen presente que en 2021 Quintero ganó de¡
milagro, sólo porque la oposición no hizo alianza ahí.

Luego de controlar Iztacalco por más de 20 años, el ca
cicazgo de Armando Quintero llegó á su fin, y lo peor es
que, si no cierra una negociación ahora, de cualquier forma
tendrá que hacerla después de las elecciones, a otro costo,
si él y su equipo quieren dormir tranquilos.
Aunque en sus reuniones niega cualquier acercamiento

con la Alianza va por la Ciudad de México, en el equipo de
Santiago Taboada dicen exactamente lo contrario, sola
mente que no pueden abrir el tema en estos momentos
por obvias razones.

Incluso reunió ya a Lourdes Paz, la candidata de Claudia
Sheinbaum para sucederlo, con su equipo para que la apo
yen con todo y gane el 2 de junio a Daniel Ordóñez, aspi
rante opositor a la alcaldía.

Pero Quintero sabe que Lourdes no tiene oportunidad.
Primero, porque nadie la conoce y no tiene el apoyo de los
grupos de la alcaldía: segundo —y quizá lo más importan
te—, que esos grupos ya pactaron con Ordóñez.
Y es que, después de tantos años, dirigentes y repre
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sentantes de los grupos de poder
tienen claro que el aún alcalde
no puede prometerles nada a
nombre de Paz, pues el propio
Armando ha dicho que ella no
era su elección, pero se la impuso
el partido.

En las calles dicen que, apenas
arranque la campaña, dirigentes
qulnteristcis harán pública su ad
hesión a Ordóñez, con quien ya
tienen pactado integrarse al fren
te opositor.

Por experiencia propia, saben que sólo la alcaldía los
puede arropary que pueden seguir trabajando ahí si apues
tan del lado correcto. Todos tienen claro que Armando ya
perdió, pero que sigue queriendo engañar con eso de que
110 pactará con la derecha.

Y no es que quiera o no pactar, sino que el nuevo gobier
no —incluso si ganara Lourdes— le caería encima, aplican
do la de: ¡El rey hci muerto, viva el rey!

Aún tienen presente que en 2021 Quintero ganó de mila
gro, sólo porque la oposición no hizo alianza ahí. Se impuso
por unos cuantos votos, en una oscura alianza con Los Chu
chos del PRD, que vetaron a Ordóñez, candidato del PAN.

Pero a su pésimo gobierno en Iztacalco, que lo debilitó al
grado de no poder siquiera imponer a su sucesor, se suma
ahora que en la CDMX no prende tampoco la candidatura
de Clara Brugada y las clases medias alistan su revancha:
Iztacalco tiene zonas de ese estrato.

No hay que olvidar que la capital tiene una vocación
clasemedíera, pues los pobres que vivían aquí fueron ex
pulsados al Estado de México, a donde se fueron después
de vender sus casas para nuevos desarrollos^

Ahora los chilangos quieren servicios, seguridad y una
calidad de vida como la de otras alcaldías, por lo que
Quintero sólo espera el Día Cero para saltar del barco y
salvar su pellejo... su equipo probablemente lo imite.

©
CENTAVITOS

Vaya lío que generó al frente opositor la ambición de Jesús
Zambrano y de su hijo Carlos por hacerse no sólo de los
dineros del PRD, sino por la gran atracción que sienten del
jugoso presupuesto de la segunda demarcación más grande
de la capital. Pero, además de la lana, los Zambrano ven
la posibilidad de hacerse de ese territorio y empujan un
enroque en la candidatura para que Maricela Gastelú deje
su lugar a Carmen Pacheco, cuadro de Víctor Hugo Lobo.
Y, claro, si sube Pacheco, habría un enroque en las candi
daturas a diputados por GAM, lo que encumbraría a Isaías
Villas y a su esposa, ambos peones del clan. ¡Qué bonita
familia! Parece que los ambiciosos vulgares —como dicen
por ahí— le traerán un fuerte dolor de cabeza a la alianza
que impulsa a Taboada para la CDMX.
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Los soberanos huéspedes de ojos llenos de destino.
Novalis

Elegir, elegir es la decisión más importante que le debemos a la
vida y elegir a favor de uno mismo, la decisión más importante
que nos debemos a nosotros mismos. Fuera de ese principio,
nadie tiene la autoridad para decirle a usted qué es lo prioritario
en su vida, sólo usted conoce sus necesidades, circunstancias
y deseos. Quizá sólo por esta última razón lo más importante
dentro de lo importante que debemos saber es quiénes so
mos realmente, qué nos guía, qué nos mueve, qué nos hace ser
mejores^ qué entorpece nuestra feliz evolución.

La neurociencia y la psicología positiva continúan desmin
tiendo la naturaleza de los seres humanos: no somos seres ab

solutamente reptilianos, presos de nuestros instintos. El cerebro,
hoy se sabe, es predictivo no reactivo. Los seres humanos no
somos producto de circunstancias ajenas a nosotros mismos. La
cultura, la educación, los entornos, la manera en la que aprende
mos a descifrar el mundo y a quienes nos rodean se convierte en
un bagaje fundamental para nuestra sobrevivencia; sin embargo,
lo anterior no condiciona nuestro destino. Los seres humanos
somos dueños de nuestras propias experiencias y percepciones.
Somos responsables de esa forma en la que elegimos prever,
construir y actuar frente a la realidad.
A temprana edad, aprendemos a conocer el mundo y sabe

mos quiénes somos a través de los otros. Son las experiencias
personales las que comprueban lo que creemos ser y, en el me
jor de los Casos, desmitificamos las profecías que por un tiempo
asumimos como propias. Conocerse a uno mismo, saber quié
nes somos, en qué creemos, cuáles son nuestras luces y nuestras
sombras, entender de dónde venimos, y tener medianamente
claro hacia dónde nos dirigimos es quizá la tarea más ardua
que nos debemos. La autoevaluación no nos puede ser jamás

indiferente. La autoestima tiene que ver con la resistencia más
que con la insensibilidad al sufrimiento y la ciega aceptación.
Elegirnos es elegir ese conocimiento, ese desafío, es ciarnos a
nosotros mismos esa importancia, esa valía, ese interés.

El concepto de uno mismo, el conocimiento personal y pro
fundo de quiénes somos incluye el nivel de autoestima con el
que nos percibimos, la fusión de estos es lo que sostiene todo lo
que hagamos y cómo respondamos ante las circunstancias que
se presenten en nuestra vida. La autoestima, señala Branden
su máximo divulgador, es la disposición a considerarse com
petente para hacer frente a los desafíos y a sentirse merecedor
de la felicidad, l.'s la eficacia personal y el respeto a uno mismo.

Nuestro cerebro es permeable, la neurociencia ha demos
trado que podemos transformarlo, el inconsciente está ligado
con la percepción que tenemos de quiénes somos, no impor
ta cuánto talento o capacidades tengamos, si los pensamien
tos no están alineados con una buena percepción personal, no
llegaremos a ninguna parte. Debemos desafiar los entornos, y,
sobre todo, desafiarnos a nosotros mismos en aquellas áreas
mentalesy perceptivas que resultan incoherentes con el destino
que deseamos alcanzar. Se necesita disciplina, determinación,
compromiso, persistencia, fuerza de carácter, paciencia... para
entrenarnos de acuerdo con nuestra grandeza, no con nuestra
enfermedad, con lo que tenemos, no cón lo que nos falta.

Es muy diferente hacer frente a la vida sabiendo que nos te
nemos a nosotros mismos, que hacerlo sin ese poder. Somos lo
mejor que tenemos. El autoconocimiento, la voluntad, un plan
de vida y una chispa de pasión marcan la diferencia entre una
vida llena de significado y una que no,., y eso es finalmente lo
importante de estar aquí: trascender. Recuerde que no se llega
a ese lugar siendo esclavo de lo ajeno. Si se elige, elige una vida
propia, si no, alguien más lo hará, y elegirá así tu propio destino.
Como siempre, usted elige. ¡Felices importancias, felices vidas!
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EL PARÉNTESIS
Me puede decir ¿cuáles son las reglas más importantes para
el uso del paréntesis?
R. Con gusto, aquí le comparto las tres reglas más importan
tes, así como algunas otras breves, pero igualmente valiosas
recomendaciones para el usó del paréntesis:
1. Aclaraciones e información adicional. Los paréntesis se utili
zan principalmente para añadir información complementaria
o aclaratoria a una oración. La información entre paréntesis
no es esencial para la comprensión de la oración, pero puede
ser útil para el lector.
2. Incisos. Los paréntesis también se usan para intercalar una
frase dentro de otra. Estos incisos van entre comas y parén
tesis, y pueden ser usados para ampliar o explicar un punto

específico de la oración principal.
3. Citas textuales. Finalmente, lós paréntesis son esenciales
para indicar el autor y la fecha de una cita textual. La cita tex
tual va entre comillas y el paréntesis con la información al final,
lo que permite al lector identificar la fuente de la información.
Estas tres reglas son las más importantes porque abordan los
usos más comunes de los paréntesis en español. Dominar es
tas reglas le permitirá usar los paréntesis de forma correcta y
efectiva en su escritura.
Recuerde:

Siempre se usan dos paréntesis, uno de apertura y otro de
cierre.

Se deja un espacio entre la palabra que precede al paréntesis
y el propio paréntesis.
No se deja espacio entre el paréntesis y la palabra que lo sigue.

CON LA BOCOTA

¿Qué tiene de malo masticar y abrir la boca de vez en cuando?
R. Me va a faltar espacio para responder a su pregunta, pero
aquí le comparto las razones principales:
Para empezar, masticar con la boca abierta generalmente se
considera de malos modales y puede ser desagradable para
quienes lo rodean. Éstas son algunas de las razones específicas
por las que es mejor evitarlo:
Por higiene, ya que masticar con la boca abierta aumenta la
posibilidad de que las partículas de cómida se escapen de la

boca, potencialmente cayendo en personas o superficies.cer
canas. Esto puede ser insalubre, incluso asqueroso, especial
mente si la comida es pegajosa o desordenada.
Masticar implica saliva, que puede rociarse cuando la boca
está abierta. Esto puede ser percibido como insalubre e irres
petuoso, especialmente en entornos formales.
Por modales, ya que, en la mayoría de las culturas, masticar
con la boca abierta se considera grosero y descortés. Muestra
una falta de consideración por los demás y puede ser visto
como irrespetuoso. Los sonidos y las imágenes de mastttar
con la boca abierta pueden distraer y ser desagradables para
los que le rodean. Puede interrumpir conversaciones, presen
taciones u otras actividades.

En lo personal, en algunos cásos, masticar cón la boca abierta
puede contribuir a problemas digestivos como gases o hincha
zón y masticar con la boca abierta puede hacer que parezca
menos refinado f pulido, lo que puede afectar a sus interac
ciones sociales o a su imagen profesional.
Simplemente, masticar con la boca cerrada es la forma más
básica y respetuosa de masticar. Si tiene que abrir la boca cú
brala con su mano y si necesita masticar algo desordenado
o ruidoso, discúlpese de la mesa ó de la conversación para
hacerlo discretamente.

Por cierto, masticar con la boca abiertay todo lo negativo que
conlleva incluye el hablar con comida en la boca. Exactamente
igual que masticar con la boca abierta.
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Biden vs. Trump:
la 2a temporada
que nadie pidió
En un giro tan sorprendente cómo encontrar café en una
cafetería, el escenario político estadunidense nos ofrece
de nuevo el enfrentamiento Biden vs. Trump, una secuela
que promete más revuelos, memes y, probablemente, una
abundancia de merchandislng político que haría palidecer
a cualquier franquicia de churros palomeros. Aquí estamos,
al borde de nuestros asientos (o, más bien, pegados apáti
camente a ellos), esperando la 2# temporada de esta saga
que promete ser tan aburrida como desoladora.

Para Estados Ünidos, estas nominaciones son como re
vivir ese episodio de una serie que todo el mundo vio, que
amas y odias al mismo tiempo. Sabes cómo termina, pero
no puedes evitarverlo otra vez, esperando, tal vez, que esta
vez la trama sea diferente. La narrativa Biden vs. Trump es
un reflejo de la polarización extrema y el debate incesante
entre progresismo y conservadurismo, envuelto en prome
sas de cambio y nostalgia de "grandes" tiempos pasados.
Mientras los jóvenes ven incendiarse su presente.
Del otro lado de la frontera, México observa con una

mezcla de interés y preocupación. Estas nominaciones no
sólo definirán la relación bilateral en términos de comer

ui>. Seguridad y migración, sino que también podría influir
significativamente en la política interna mexicana. De
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pendiendo del vencedor, México
podría enfrentarse a una era de
cooperación fortalecida o a desa
fíos renovados y el regreso de las
amenazas del bully en la gestión
de su frontera norte.

A nivel global, el espectácu
lo Biden vs. Trump es visto con
asombro y una silenciosa oleada
de ansiedad. Los líderes mun

diales y los mercados financie
ros se preparan para cualquier
eventualidad, conscientes de que
el resultado podría tener impli
caciones Significativas en la di
plomacia internacional, la lucha
contra el cambio climático y la
economía global. Este enfrenta
miento no sólo decidirá el futuro

de Estados Unidos, sino que tam
bién podría marcar el rumbo de
políticas y alianzas internaciona
les en los próximos años^

En un tono irónico, podríamos decir que estas nomina
ciones son como esa reunión familiar anual: sabes que ha
brá discusiones, momentos incómodos, discusiones necias y,
probablemente, algün tío insistiendo en que "en sus tiempos
todo era mejor". Pero, al final del día, todos saben que parti
ciparán porque, de alguna manera, la familia es inescapable.

Biden vs. Trump' 2# temporada nos tiene a todos en vilo,
preguntándonos si este capítulo de la historia estaduniden
se será un paso adelante hacia la resolución de viejos con
flictos o simplemente otro loop en el eterno retorno en su
presentación más ridículay desesperante de la política. Del
otrora imperio, primera potencia mundial que claramente,
literalmente, ya "chochea". Mientras tanto, el resto del mun
do observa, prepara sus palomitas !o se resguarda detrás
de sus sotas) esperando ver qué lecciones intentarán dar
los abuelitos a los nietos. ¿Qué lecciones —si es que hay
alguna— se pueden aprender de esta repetición histórica?

La ironía radica en su previsibilidad y en la peculiar mez
cla de desesperanza, terror, rabia y sed de venganza que
inspira. Aunque muchos desearían una nueva trama con
caras frescas y políticas innovadoras, parece que, por ahora,
tendremos que conformarnos con esta secuela esperando
que, al menos, el guión nos sorprenda. Muchos no quisié
ramos que ni siquiera la primera temporada se hubiera pro
yectado. Todo habría sido tan distinto si la serie de Hillary s
dream hubiera salido al aire...

Fecha: 13/03/2024

Página: 12

Area cm2: 238

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 16,924

Página 50 de 203 Índice



Tierra de nadie
Guerrero no necesitaba muchas más razones para dar la
impresión de un desgobierno total.

Después de ver a la alcaldesa de su ciudad capital reuni
da con un jefe criminal, los enfrentamientos armados entre
bandas de la delincuencia organizada y la deficiente atención
a los efectos del huracán Otís, ¿qué otra cosa podía suceder?

Lamentablemente, siempre hay espacio para empeorar.
El asesmato de un estudiante de la escuela normal rural de

Ayotzinapa, la noche del jueves en Chilpancingo, seguido de la
fuga de un policía acusado del crimen y la desaparición de dos
funcionarios de la Fiscalía General de la Repüblica que se encar
garían de investigarlos hechos, ha sumido al estado en el caos.

El gobierno federal había querido atajar los problemas me
diante un cambio de mando en la Secretaría de Seguridad
Pública del estado. El 24 de enero se infomió de la salida de la

titularidad de la dependencia del capitán naval Evelio Méndez
Gómez y su sustitución, el general Rolando Solano Rivera.

Llamó la atención cómo se le dio posesión, pues, de forma
desusada, acudieron ese día a Chilpancingo los secretarios de
Defensa y Seguridad y Protección Ciudadana, Luis Cresencio
Sandoval y Rosa Icela Rodríguez, respectivamente.

El mensaje que quiso mandar el presidente Andrés Manuel
López Obrador es que quien estaba al cargo de la seguridad
pública en Guerrero era su gobierno y, más específicamente,
él mismo. Sin embargo, el gastado recurso de poner aun ge
neral al frente de la policía no dio ni seis semanas de tregua.
Luego de que los formalistas de Ayotzinapa tiraron la puerta
de Palacio Nacional, hace una semana uno hubiera imaginado
que habría instrucciones especiales para 110 incrementar las
tensiones con esa comunidad.

Lo que sucedió fue lo contrario: policías estatales que for
man parte de la secretaría que encabeza Solano se fueron
sobre dos estudiantes que, abordo de un vehículo, esperaban
a un compañero afuera de una tienda mientras éste compra
ba cigarros. Un policía sacó su arma y disparó contra Gómez
Peralta, quien estaba al volante, aparentemente cuando éste

trató de arrancar el coche, espantado por los agentes, que to
caban en las ventanillas para que los muchachos se bajaran.

Con un tiro en la cabeza, el conductor fue llevado a un
hospital, donde murió. Su acompañante fue detenido. En la
madrugada, el general Solano y el secretario general de Go
bierno del estado, Ludwig Reynoso, salieron a decir que "el
hecho" había sido "fortuito". E11 un comunicado, la Secretaría
de Seguridad Pública detalló que los policías habían respon
dido en defensa propia a disparos que salieron del vehículo;
que los tripulantes no se habían querido detener en un retén,
luego de que les marcaron el alto por venir en un coche con
reporte de robo, y que les encontraron armas y droga.

Para entonces, un grupo de normalistas ya había incen
diado una patrulla en Chilpancingo. Al día siguiente, los fun
cionarios se entrevistaron en la calle con los manifestantes y
les aseguraron que "el hecho" se estaba investigando y habría
justicia, con lo cual los estudiantes regresaron a su escuela.

Pero muy pronto se sabría que todo el relato de los funcio
narios estatales era falso. Y, para acabarla de amolar, el policía
que presuntamente mató a Gómez Peralta se había fugado,
y dos agentes de la FGR que había atraído el caso, desapa
recieron cuando iban a Chilpancingo a realizar indagatorias.
Un verdadero coctel para el conflicto.

Enterados de la verdad, los normalistas ayer volvieron aba
jar a Chilpancingo la mañana de ayer. Ya no hubo quién los de
tuviera. Con bombas molotovy cohetones arremetieron contra
las oficinas de la Fiscalía General del estado e incendiaron

nueve vehículos que se encontraban en el estacionamiento.
Asimismo, hicieron huir a los funcionarios del Palacio de

Gobierno y el Congreso local que no tenían ni dos horas de
haber llegado a trabajar.

En imprevisible hasta dónde puedan escalar la situación.
Lo cierto es que el gobierno, ya enredado en la investigación
del caso Ayotzinapa la desaparición de los 43 normalistas
en Iguala en 2014, ahora se ha comprado un adversario que
jamás pensó tener. Una muestra más de que Guerrero es tierca
de nadie.
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Si el río suena
y advierte
narcoelección, ¡cuidado!

También la "impuesta"tiene ¡otros datos!, ufff

Que "cuando el río suena es porque agua lleva" es, hoy,
una verdad tan innegable como aquella que se evidencia
cuando, desde la capital española, Madrid, participantes
en una reunión de la Internacional Socialista (IS) llaman

la atención sobre el riesgo que para la continuidad de la
democracia en México representa la eventual intromisión
del crimen organizado en los comicios de junio o, también,
cuando ante él influyente Comité de Inteligencia del Sena
do, la responsable de inteligencia de la Casa Blanca advierte
sobre la amenaza que para el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador representan los cárteles que, "en ciertos
aspectos, controlan parte del territorio".
Ahora sí que, perdón, si el asunto escaló ya al más alto

nivel del gobierno de Joe Biden y "amigos" europeos, el
cuestionable presidente español Pedro Sánchez a la cabe
za, aprovecharon un intrascendente encuentro celebrado
allende el Atlántico, para alertar sobre el riesgo mencionado
es, porque, guste o no al inquilino de Palacio en proceso
de retiro, el riesgo es tan grande y trascendente que bien
puede dar al traste con el sistema de libertades y respeto
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a derechos construidos por mi
les de mexicanos en las últimas
décadas, amén de alentar el sur
gimiento de regímenes de corte
autocrático o dictatorial en el

continente. Así de claro y así de
grave es el asunto...
Y más aún, en una declara

ción escrita entregada ayer mar
tes al Congreso en el Capitolio
washingtoniano, el nuevo jefe
del Comando Norte estaduni

dense Gregory M. Guillot dejó en
claro que la inestabilidad gene
rada por "organizaciones delic
tivas trasnacionales" de México,
como califica Estados Unidos a
los cárteles del narcotráfico "po
dría tener un impacto (negativo)".
Mencionó también que aquellas
siguen fomentando la inestabili
dad y desafiando al Estado de derecho, creando oportuni
dades potenciales para que nuestros adversarios estatales
y no estatales amplíen su acceso e influencia a lo largo de
la frontera sur.

^Conocido todo lo anterior, es por demás evidente que
"no hay peor ciego que el que no quiere ver.." y más, cuan
do éste se encuentra instalado en el máximo nivel de una

estructura gubernamental, que es el caso de México. ¿O
no?, es pregunta...

Si el asunto escaló

ya al más alto
nivel del gobierno
de EU, es porque
el riesgo es
tan grande y
trascendente.

ASTERISCOS

* En Washington, propietarios de laboratorios farmacéuti
cos integrantes de la Asociación Mexicana de Laboratorios
Farmacéuticos (Amelaf), que dirige Juan de Villafranca,
acordaron con la organización científica independiente US
Pharmacopeia que permitirán fortalecer sus relaciones para
que las firmas locales puedan incrementar la importación
de productos al mercado estadunidense. Bien...
* Luego que la Canadevi alertó sobre el retorno de prác
ticas de corrupción al interior del Infonavit, la Contraloría
Interna del Instituto inició investigaciones contra Tayanara
Calva y José Socorro, de la Coordinación General de Ad
ministración, liderada por Enrique Lavín para favorecer a
la firma Burcor S. de R.L., vía la simulación de una licitación
que les permitió entregar a ésta un contrato por más de 16
millones...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Mujeres al poder:
la batalla por la
dirección del INPer
Usted no lo creerá, pero en 47 años de creado el Instituto Na
cional de Perinatología Isidro Espinosa de los Reyes, de la Se
cretaria de Salud, nunca ha estado al frente una mujer, por lo
que ya es tiempo de que una ocupe la Dirección General
de este instituto, líder en medicina maternofetal, pero que
llegue por sus méritos profesionales y apoyada por toda la
comunidad médica^

En estas últimas semanas, dentro de este instituto, que di
rige Jorge Arturo Cardona Pérez, están los ánimos desbor
dados por parte del personal del hospitalescuela, pues están
en pleno proceso para elegir a quien será el nuevo o nueva
directora para el periodo 20242029. Son siete los candidatos,
pero dos son las fuertes. Se trata de las doctoras María Isabel
Villegas Mota y Ana Cristina Arteaga Gómez. También está
en la terna Imia Alejandra Coronado Zarco, contemporánea
del director general del instituto, ambos neonatólogos.

En la lista de candidatos igualmente están los doctores
Salvador Espino y Sosa, Elsa Romelia Moreno, Víctor Hugo
Ramírez Santes y Jesús Reyna Figueroa. Esta semana, el co
mité de auscultación, mtegrado por un grupo de profesionales,
entrevistó a cada uno de los candidatos, así como al personal
de salud de este instituto. Una vez que concluyó este proce
so, dicho comité sesionará para emitir una opinión acerca del
mejor candidato o candidata que entregará a Jorge Alcocer,
secretario de Salud, y al presidente de la Junta de Gobierno
del instituto, quiénes serán los que decidirán quién ocupará la
dirección general del INPer para el periodo 20242029.
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Hablemos de las dos aspirantes más fuertes. La doctora
Isabel Villegas Mota es médica, pediatra infectóloga. Actual
mente es jefa de la Unidad de Enfermedades Infecciosas y
Epidemiología. En 2023 ganó el Premio Nacional de Gestión
de Calidad y Seguridad de laAtención en Salud. Villegas Mota
estuvo a cargo de la reconversión hospitalaria del INPer para
atender amujeres con covid19 embarazadas, durante la pan
demia. Ladoctora Ana Cristina Arteaga Gómez es ginecóloga
oncóloga. Tiene dos maestrías y un doctorado en Administra
ción Hospitalaria. Actualmente está adscrita a la Coordinación
de Oncología. La doctora Arteaga es conocida por su mano
duray trato hosco, sobre todo hacia las residentes médicas. De
acuerdo con el personal consultado, Arteaga tiene el apoyo de
la FSTSE, lo que ha enrarecido el clima al interior del instituto.

El INPer es líder en México y América Latina en la resolu
ción de los problemas perinatales de alta complejidad. En este
lugar se atiende amujeres con embarazos de alto riesgo y a sus
bebés desde que están dentro del vientre materno; problemas
del climaterio e infertilidad, entre otros servicios de atención.

Ojalá que para este instituto ya sea tiempo de que una mu
jer lo dirija; pero que esa mujer que romperá el techo de cristal
ayude al resto de las mujeres médicas, enfemieras, residentes,
secretarias y de limpieza a mejorar sus condiciones laborales
y a que se acabe el machismo y misoginia que se ha vivido ahí
a lo largo de los años. Urge ya un cambio.

ABATELENGUAS

Al celebrarse el pasado 8 de marzo el Día Internacional de las
Mujeres, hay que recordar que, en México, las enfermedades
más comunes y que más muertes femeninas presentan al año
son los males cardiovasculares, diabetes mellitus y tumores
malignos. Estos padecimientos son prevenibles, pero con una
constante revisión médica oportuna. La realidad es que mu
chas mujeres, por falta de tiempo, miedo y dinero, así como el
no contar con accesos rápidos a la salud, llegan tarde al médi
co, cuando ya tienen enfermedades avanzadas e incurables.
Hay que dar un giro a esto y cuidamos todas en nuestra salud.

BAJO EL MICROSCOPIO

En casi todo el sexenio, una de las quejas más recurrentes fue
la falta de vacunas para la población infantil y de adolescentes.
A tres meses de que termine esta administración federal, año
eminentemente electoral, ahora sí yá se cuenta con todas las
vacunas o, por lo menos, eso indica el llamado que hizo la Se
cretaria de Salud a padres de familia, tutores o personas cuida
doras de niñas, niños y adolescentes a llevarlos alas unidades
médicas del Sistema Nacional de Salud a fin de completarlos
esquemas de vacunación que tuvieran pendientes y prevenir
enfennedades graves. Es así como en los centros de salud y
clínicas cuentan con disponibilidad de vacunas contra tuber
culosis, poliomielitis, hepatitis B, neumococo; difteria, tosferina
y tétanos; sarampión y rubéola (SR) o sarampión, rubéola y
paperas (SRP); rotavirusy virus del papiloma humano (VPH).
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Confesiones de "amigas"
Fuertes confesiones hizo ayer la expanista Gabriela Cuevas, hoy
en Morena, de quien fuera su "amiga" Xóchitl Gálvez. "La conozco
muy bien y sé cómo engañó a los habitantes de Miguel Hidalgo",
dijo, al recordar cuando ella también estaba en el PAN. Reveló que,
"en 2015, Xóchitl se comprometió a construir un faro del saber en la
colonia Nextitla, ¿y qué creen? Que a la fecha no existe ese faro del
saber". Luego, "en esa campaña de 2015 se comprometió a no reducir
los programas sociales, pero como delegada pidió a la entonces
Asamblea Legislativa del Distrito Federal reducir los programas
sociales en el presupuesto de 73 a 40 millones de pesos, una reduc
ción de casi la mitad". "Es el modus operandi de la candidata hoy del
FRIAN". ¿Verdad o interés?

Volar a sus anchas
La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum,
realizará este miércoles una gira por Quintana Roo. El detalle es que
volará por la aerolínea recién adquirida por el gobierno de la '4T':
Mexicana. Seguramente la morenista viajará muy cómoda, es decir,
sin gente a bordo, ya que la aerolínea se ha caracterizado por que
realiza vuelos con pocos pasajeros ante su escasa demanda. Además,
Sheinbaum ya tiene sus boletos para trasladarse por el Tren Maya.
Otro cómodo viaje.

Xóchitl la libra en el ITESO
La candidata opositora, Xóchitl Gálvez, salió bien librada del
ITESO, en Guadalajara. Primero había estudiantes que reclamaban
la desaparición del periodista Jaime Barrera. En respuesta, la
panista insistió en que "ojalá pronto regrese a casa con su familia, con
los suyos". A Gálvez le cayó otra bola caliente hacia el final, cuando
alguien levantó un cartel contra la desaparición de los 43 de Ayotzi
napa con la leyenda "el PR1AN asesina estudiantes". Xóchitl tomó el
micrófono para decir: "Llegando de presidenta, me enteraré cómo
está el caso y le diré a los padres exactamente lo que hay, y no jugaré
con esos temas políticamente". Lo curioso es que la cartulina tenía el
emblema del Tec de Monterrey y no del ITESO, y mientras la joven
bajó la cartulina y desapareció.

'Casual' encuentro con la CNTE
A pesar que, desde 2021, se les cerró la puerta de Palacio Nacional,
una vez que Esteban Moctezuma dejó la SEP para ser embajador
en Estados Unidos, y aunque hubo varias protestas, no fue sino hasta
el pasado lunes que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la
Educación fue recibida nuevamente por el Presidente. Así lo informó
ayer, sin dar detalles. No es casual, en una de esas la candidata more
nista necesita que desde el Ejecutivo se gestione apoyo de docentes.
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Las polémicas de la ministra Batres
La ministra Lenia Batres sigue dando de qué hablar. Este martes tuvo
dos fuertes desencuentros con las ministras Norma Piña y Mar
garita Ríos Farjat, ya que acusó a la Corte de ser "discrecional y
subjetiva" al momento de invalidar normas por violaciones al proceso
legislativo, además de señalar a Ríos Faijat de analizar estos asuntos
de manera oficiosa. Primero, Piña le recordó que la Corte estableció
que sólo se ven las violaciones al proceso legislativo, en caso de haber
conceptos para demostrar la invalidez de una norma, y después Ríos
Farjat le aclaró que en ningún momento se hizo un análisis oficioso
del procedimiento legislativo. Al final, Batres ya no dijo nada.

Morena incumple fallo judicial
En el Senado, la mayoría de Morena y sus aliados no sólo se está
haciendo de la vista gorda y patea el bote, por órdenes del inquilino
de Palacio Nacional, para incumplir la orden de la Corte de nombrar
a los dos comisionados del Inai pendientes, sino, además, ahora
busca endilgarle la responsabilidad a la oposición. Resulta que ayer,
Ricardo Monreal aprobó un acuerdo que después llevó al pleno,
para abrir una nueva convocatoria para realizar dichos nombramien
tos, proceso que se prolongaría, ya que implicaría la inscripción de
candidatos, evaluación, entrevistas y selección de los mejores perfi
les. Morena, finalmente, mayoriteó, ante lo cual la oposición votó en
contra y, en el mejor de los casos, en abstención, haciéndolos ver que
ellos son los que impiden los nombramientos.
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Aunque faltan meses para
que terminen los procesos
de selección de candidatos

presidenciales en Estados Unidos,
Joe Biden y Donald Trump ya se
quedaron sin rivales. No parece
que pueda surgir algo que impida
que ellos repitan en noviembre el
duelo que protagonizaron hace
cuatro años.

Esto a pesar de que los elec
tores rechazan estas elecciones

primarias sin chiste, esta lenta
marcha hacia lo inevitable. Ellos
quisieran ver otras caras, más
frescas y atractivas. Piensan que
no merecen verse forzados a elegir
entre un candidato al que se le
va la onda y da bandazos en sus
políticas y otro que no sabe vivir
dentro de la ley y tiene arrebatos
autoritarios.

Sin embargo, la forma en que
se fabrican las candidaturas en la
Unión Americana, que muchos
en el extranjero admiran como
ejemplarmente democrática, se
ha venido complicando y depende
poco de la participación popular.

Antes de 1972 los delegados
llegaban a las convenciones
nacionales de los partidos sin
el compromiso de apoyar a un
candidato determinado. Era de la
presentación que cada aspirante
hacía, y de la deliberación de los

Fatalismo político
y candidatos eran procesos sepa
rados, un candidato podía ganar
la elección primaria y no tener ni
un solo delegado en ese estado.
De hecho, sólo había primarias en
13 estados. Los demás se elegían
en pequeñas reuniones (caucus)
en distritos y condados. Como
no eran cubiertas por la prensa
nacional, era muy difícil calcular
cuántos simpatizaban por cada
precandidato.

Ese formato cambió luego de
lo sucedido en 1968. El presidente
Lyndon B. Johnson decidió en
marzo ya no buscar la reelección.
A pesar de que había ganado la
primaria de New Hampshire, todo
indicaba que Eugene McCarthy
iba a conseguir la nominación
porque proponía el retiro inme
diato de las fuerzas militares
estadounidenses de Vietnam.
Como Johnson quería evitar una
salida brusca de la guerra, prefirió
continuar en el gobierno y cederle
sus delegados al vicepresidente
Hubert H. Humphrey (que acabó
siendo el candidato, pero perdió
frente a Richard Nixon).

En junio asesinaron a Robert
F. Kennedy, que iba atrás de

convocados, de donde salían las
candidaturas. Las convenciones se
prolongaban hasta que alguno de
sus correligionarios obtenía una
mayoría clara. En la convención
demócrata de 1924 lo lograron
después de 103 votaciones.

Como la selección de delegados
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Humphrey y también estaba por
finalizar drásticamente la guerra.

El caso es que todos llegaron
muy enojados a la convención
demócrata. Afuera, miles de ma
nifestantes pacifistas se enfrenta
ron violentamente a la policía, que
hizo cientos de arrestos. (La pelí
cula El juicio de los siete de Chicago
narra el proceso legal de un grupo
de opositores a la guerra, acusa
dos de cruzar fronteras estatales
para causar disturbios).

Adentro, los delegados deba
tieron airadamente los términos
de la plataforma y las propuestas
de los precandidatos. Nadie quedó
contento y le echaron la culpa al
método de designación de dele
gados. Se hizo una comisión para
modificarlo.

Desde entonces, los estados
deben realizar todos sus caucus
el mismo día (antes los realiza
ban en periodos de hasta tres
semanas) y los delegados deben
comprometerse con alguno de
los precandidatos, de forma que
cuando inicia la convención ya se
conoce la fuerza relativa de los as
pirantes. En realidad, la mayoría
de las convenciones es ya sólo una
ceremonia de coronación.

En teoría eso quitó fuerza a
los jefes políticos regionales y
dio poder a los votantes de cada

partido. En la práctica eso es
dudoso porque esos mismos jefes
participan en las convenciones
como "superdelegados" y tienen
gran influencia sobre los demás.
Además, el financiamiento de
campañas, casi sin regulación,
permite que fuerzas externas a los
partidos tengan una intervención
determinante. Por eso, aunque
haya muchos nombres en las
boletas, las primarias son poco
competitivas y no atraen mucha
participación.

¿Y ENTONCES?

Dado que desde septiembre
Donald Trump va adelante de Joe
Biden en las encuestas de inten
ción de voto, muchos demócratas
se preguntan si hay alguna posibi
lidad de que el presidente se retire
de la contienda y le deje el paso
libre a otro precandidato.

En realidad, no. Ya se vio que
no hay nadie que le compita y
Kamala Harris, la opción natural
para sustituirlo, tiene cifras de
aprobación más bajas que las del
presidente.

Es más, si Biden se enfermara
gravemente y tuvieran que encon
trar otro candidato, tristemente
no tienen quien pueda mantener
la unidad del partido y pelear la
Presidencia.

Fecha: 13/03/2024

Página: 27

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 85,739

Página 59 de 203 Índice



USO DE RAZON

Víctimas e instrumentos
del CJNG
Pablo
Uiriart
Con un abrazo solidario a los fami
liares del periodista Jaime Barrera,
a todo el gremio en Jalisco, con el

vehemente reclamo de su aparición
convida, sano y salvo

Guadalajara, Jalisco. Alre
dedor de la Glorieta de los
Niños Héroes hay cientos

de fotos con rostros de jóvenes,
hombres y mujeres, casi infantiles,
con brackets algunos, y la pre
gunta: "¿Lo has visto?".

Erick Fernando Esparza Ma
gaña, de 18 años. Sus señas parti
culares son un tatuaje de la Santa
Muerte en el dorso de la mano
derecha, un Cristo en las costillas
del lado izquierdo y una Virgen de
Guadalupe en la espinilla derecha.
Lo más llamativo es la mirada
vivaz y la inocencia que refleja
su sonrisa de niño. Desapareció
el 16 de septiembre de la colonia
Oblatos.

Muy cerca de Erick Fernando
está la foto de Mario Alberto
Osorio Sánchez, a quien sacaron
de su casa el 17 de agosto de 2020,
en el fraccionamiento Las Juntas,
de Tlajomulco de Zúñiga, en ropa
interior, con bóxers, descalzo.
Edad: 19 años. ¿Lo has visto?

¿ Quién salvará a ese chiquillo,
menor que un grano de avena? ¿De
dónde saldrá el martillo verdugo de
esta cadena?, preguntaba hace casi
un siglo el poeta Miguel Hernán
dez en versos que fueron musicali
zados por Joan Manuel Serrat.

El sistema educativo no, por
que está destruido.

La rehabilitación en los centros

penitenciarios no existe.
Del desastre educativo y de la

polarización social que hace de la
seguridad un motivo de disputa
y demagogia, se nutre el Cártel

Jalisco Nueva Generación (.CJNG)
para reclutar a sus miembros.

Un halcón del cártel gana
entre 4 y 5 mil pesos a la semana,
lo que jamás podrá obtener un
muchacho con la prepa trunca.

¿Qué alternativas le da el
sistema educativo en manos de

los sindicatos y de radicales que
promueven el odio de clases a
un joven de la colonia Buenos
Aires, en las faldas del cerro del
Cuatro, en Tlaquepaque, donde
han ocurrido los multihomicidios
recientes en el estado?

Apenas ahora tienen algunos
servicios en esa zona, pero la mo
vilidad social es nula. La educa

ción no se la brinda. A lo más que
pueden aspirar es a ser cargadores
en la Central de Abastos.

¿ Quién salvará a ese chiquillo... ?
El CJNG se hizo fuerte con el

reclutamiento de pandilleros o de
lincuentes de poca monta. Empie
zan con robo de autopartes, luego
a la extorsión, después vendedo
res de droga y más adelante no
mucho más llegan a comandar
grupos que van a "limpiar" zonas
a otros estados. De ahí llegan a ser
cabezas gerenciales de la organi
zación criminal.

Un buen ejemplo es el RR
(Ricardo Ruiz Velasco), del primer
círculo del Mencho, jefe del cártel
en Michoacán, Guanajuato y San
Luis Potosí.

Tiene 38 años. Fue detenido en
15 ocasiones, entre 2002 y 2009,
por alterar el orden público, riña,
posesión de mariguana, robo de
autopartes, falsificación de docu
mentos, etcétera. Ese es el perfil
de los integrantes del CJNG.

Son los típicos personajes de
los narcocorridos: de muy pobres

llegan a millonarios en pocos
años. Desde luego, enloquecen.
De ahí que el CJNG sea particular
mente sanguinario.

En los cáteos de sus casas de
seguridad, que aparecen en la
prensa, además de armas y dro
gas, hay bats, alambres de púas,
tijeras, objetos punzocortantes
y mucha sangre seca en el piso
y las paredes. Los suplicios a los
levantados, de los que tuve conoci
miento, son imposibles de narrar
en esta columna por respeto a las
víctimas, a sus familiares y a los
lectores en general.

A los ladrones de coches les
dicen: te vamos a proteger, trabaja
sin riesgo, y me vas a dar una can
tidad a la semana o a la quincena.
O me pagas con coches de lujo, lo
que te sea más fácil.

Funciona como una empresa,
por así decirlo: "Ahora ponte a
vender drogas, nosotros te la da
mos. Y como vas a ganar más, nos
vas a pagar más".

En efecto, el que inició como la
drón de espejos, molduras, riñes o
coches, empieza a ganar más con
las drogas en su punto de venta, y
contrata a otros que se establecen
bajo el mismo mecanismo.

Y cuando se siente fuerte con
su grupo de narcomenudistas,
ve que ellos pueden fabricar su
propia droga y se independizan.
Entonces el CJNG extermina a sus
propias filiales.

A las pandillas las incorpo
ran con argumentos similares.
Después no se pueden salir porque
su capacidad de fuego no compite
con la del cártel. ¿Han visto los
videos que salieron en 2020? Un
ejército perfectamente equipado,
armado y con adiestramiento
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militar: "¡Pura gente del señor
Menchol", gritan a coro. A ver
quiénes son los guapos que se
rebelan: acaban disueltos en ácido
o enterrados bajo una banqueta.

En México sólo hay dos cárte
les nacionales: CJNGySinaloa.
Ningún grupo en los estados (salvo
uno en Oaxaca, hasta ahora) puede
operar solo, sin aliarse bajo la pro
tección de uno de los dos grandes,
me explican. De ahí la guerra en
Chiapas, Guanajuato, Colima,
Michoacán, Guerrero... Zacatecas
es zona de disputa sin cuartel por

su conectividad con la frontera.
A la par del crecimiento de los

dos cárteles nacionales que son
los más poderosos del mundo,
según la DEA, se extiende bajo el
suelo de la patria un cementerio
clandestino con cientos de miles
de jóvenes.

Más los que sigan por años
y años en tanto no haya una
estrategia de seguridad de Estado,
transexenal, y se mejore de
manera revulsiva la calidad de la
educación pública.

Mientras espero a mis guías

frente a un campo de fútbol, que
era zona baldía donde encontra
ron 598 cadáveres, leo un anuncio
pegado en un poste de la luz: "Se
solicitan guardias de seguridad.
Sueldo quincenal de 4,500 pesos.
Seguro de vida de hasta 100 mil
pesos".

Lástima por ellos, y por todos
nosotros.

(Muchas gracias a la agru
pación Porvenir México por su
invitación a Guadalajara a conver
sarentre otros temas sobre el
contenido de mi reciente libro).
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ESTRICTAMENTE
PE:PERSONAL

El objetivo: desmantelar el régimen
Raymundo
Riva Palacio

El exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García
Luna, detenido el 9 de

diciembre de 2019 en Dallas,
recibió, dentro de sus primeras 24
horas en el Centro de Detención
Metropolitano, cuatro ofertas
de la Fiscalía Este de Distrito
de Brooklyn para imputar a los
expresidentes Carlos Salinas,
Vicente Fox y Felipe Calderón, a
los procuradores y procuradoras
de 1988 a 2018, así como a todos
los secretarios de Hacienda y
algunos de Gobernación, a líderes
del PRI y el PAN, a legisladores y a
una decena de dueños de medios
y periodistas de colusión con el
narcotráfico. En todas las ocasio
nes García Luna se negó, pero la
fiscalía no se dio por vencida.

El 10 de diciembre, un día des
pués de haber sido detenido, tuvo
una quinta reunión con el titular
de la fiscalía, pero en esa ocasión
ya estaba presente una abogada
que había contactado el despacho
Quinn Emanuel, al que se buscó
cuando supieron en México de
su captura. La abogada, que se
encontraba en el centro de deten

ción, lo apoyó mientras llegaba de
Nueva York Juan Pablo Morillo, el
abogado enviado por el despacho.
Cuando el fiscal le repitió la oferta,
la abogada le recomendó que si
era inocente no firmara nada, y
García Luna la rechazó una vez
más.

Todavía hubo otra reunión
más con el jefe de la fiscalía en
Brooklyn frente al abogado Mori
llo, quien cuando escuchó lo que
ofrecía, preguntó por qué el plazo
de siete meses en prisión, a lo que
el fiscal prometió de inmediato ba
jarlo a cinco meses. El fiscal le dijo
a García Luna que estaba listo el
avión en que llegó para que viaja
ran a Nueva York una vez firmado
el acuerdo y realizar la audiencia
donde se declararía culpable y
comenzaría a correr el plazo. De
haberlo hecho, no habría existido
juicio y habría recuperado su
libertad en mayo de 2020, con
vertido en millonario. En cambio,
está en la ruta final para que le
dicten condena por vínculos con el
Cártel de Sinaloa.

La información que ha tras
cendido no explica las razones
de la "petición del Presidente de
México", que es como lo presentó
la fiscalía, ni cómo se formuló esa
solicitud, pero el contexto en 2019
era la campaña presidencial en Es
tados Unidos, donde la migración
era eje del debate. Dos semanas
antes de tomar posesión Andrés
Manuel López Obrador, el can
ciller designado Marcelo Ebrard
habló con el secretario de Estado,
Mike Pompeo, para que México
recibiera a miles de inmigrantes
rechazados por Estados Unidos, lo
que se concretó en junio de 2019.

No se sabe si fue Ebrard el
portador de la propuesta del
presidente López Obrador y si el

quid pro quo era el acuerdo del
programa Permanecer en México
para apoyar al presidente Donald
Trump, junto con la militarización
de la frontera con Guatemala con
27 mil soldados de la Guardia
Nacional para contener la migra
ción, modificando la política de
asilo al alinearla a los intereses de
Washington.

La llegada de Joe Biden a la
Casa Blanca no cambió los térmi
nos que se plantearon en Dallas
en 2019. Incluso, poco antes del
juicio que empezó a finales de
enero del año pasado, los fisca
les de Brooklyn volvieron, por
séptima ocasión, a presentarle la
oferta. García Luna nuevamente
la rechazó y se negó a declararse

culpable. Una vez más, coinci
dentemente, el contexto fueron
los prolegómenos de la campaña
presidencial, donde la migración,
más que hace cuatro años, apun
taba a ser el eje central del debate
y, posiblemente, lo que defina la
elección en noviembre próximo.

Para López Obrador, si se
analizan los términos del inter

cambio que le propuso la fiscalía
de Brooklyn a García Luna, tenía
un altísimo valor estratégico. De
haber aceptado el exsecretario
imputar a los mexicanos en la
lista que le presentaron a cambio
de su libertad, con una cuenta
bancaria de más siete dígitos, lo
que habría sucedido era el colapso
del sistema político mexicano, que
tanto ha deseado López Obrador,
sin ensuciarse las manos.

El gobierno de Estados Unidos,
a través de los fiscales, habría de
molido todo el aparato político de
los últimos 35 años, a la clase em
presarial que se fue construyendo
desde los 80, y a los contrapesos
en el Poder Judicial y los medios.
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Lo único que quedaba al margen
del sistema que quería derruir
con la propuesta eran las Fuerzas
Armadas: en ningún momento le
pidieron a García Luna acusar a
algún militar de tener vinculacio
nes con el narcotráfico.

La estrategia estaba muy bien
diseñada, salvo quizá seleccionar
a García Luna como la persona
que se doblaría y aceptaría el
acuerdo. Revisando el juicio en
retrospectiva, el testimonio de
Héctor Javier Villarreal, el exte
sorero del gobernador Humberto
Moreira en Coahuila, el testigo
más importante de la fiscalía en
el juicio de García Luna por ser
el único que no era narcotrafi
cante, era el principio de todo.
Villarreal fue quien imputó a El
Universal y a su propietario, Juan
Francisco Ealy Ortiz, de haber

estado coludidos con García Luna,
con declaraciones falsas que ya
fueron impugnadas en la Corte
con documentación probatoria de
que cometió perjurio, una de las
causas por las que el juicio podría
anularse.

La mecánica de su interro

gatorio por parte de los fiscales
permite ver lo que habría sucedido
si García Luna hubiera imputado a
quienes le pidieron acusar. A par
tir de testigos protegidos, como
habría sido él, quienes formaron
parte del sistema político mexi
cano en las últimas tres décadas

habrían quedado destruidos, en
tregando toda la fuerza y legitimi
dad a López Obrador para aplastar
las instituciones e instalar en su
cuarta transformación un nuevo
sistema político, una nueva clase
dirigente, una nueva clase empre
sarial, sus jueces y sus medios.

Si este fue el objetivo último de
la propuesta que dicen los fiscales
neoyorquinos que existió, fue
ambiciosa y factible. No se con
sumó porque no hubo negociación
alguna con García Luna, pero nos
habla de hasta dónde hubo fuer
zas interesadas en los dos países
para alcanzar sus propios fines,
sin importar dónde quedaba la ley
y una nación.

De haber aceptado el
exsecretario imputar a los
mexicanos en la lista (fue le
presentaron...
... lo que habría sucedido era
el colapso del sistema político
mexicano, que tanto ha
deseado López Obrador
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LA FERIA

Horas oscuras
Salvador
Camarena

Al momento de escribir esto

hay una comunidad que
se debate entre rezar o gri

tar. O ambas cosas. Gente de va

rios lados que se niega a ver como
normal que una voz periodística
esté callada sin ser esa su volun
tad, sin mediar explicación legal
o legítima. Personas con dignidad
indignadas.

A 26 horas de ocurrir su desa

parición, se desconoce el para
dero del colega Jaime Barrera,
periodista jalisciense con décadas
de profesional desempeño, cara
mediática más visible en su re

gión, voz que habla cada día a una
sociedad que progresa a pesar de
amenazas de poderes fácticos.

La convicción de que Jaime
tiene que aparecer sano y salvo,
y de que la demanda de que así
ocurra no transige condiciones de
tipo alguno, corre paralela con el
temor. La fe no es ciega: enfrenta
mos a un monstruo criminal. Son
horas oscuras así nadie ceda a la
aflicción.

En este sombrío momento es

preciso subrayar que la demanda
a las autoridades para no agotar

recurso alguno en su búsqueda
no está fundada en que se trata
de un periodista, un colega, un
amigo o un personaje público.

Exigimos que vuelvan él y
todos los que han sido privados
de la libertad. Y exigimos que él
vuelva para que, como siempre en
su carrera, en todos sus espacios
canalice las exigencias ciudada
nas de que tantas y tantos tienen
que aparecer. Sanos y salvos.

Los medios y, desde luego, los
periodistas, somos instrumen
tales. En el mejor de los casos
un conducto de la sociedad para
informarse sobre lo que pasa. Una
bocina consciente y crítica que
filtra y contextualiza, pondera
y jerarquiza, el trigo mientras
elimina la paja.

Esa labor, tan vilipendiada
en estos tiempos, aguanta los
reclamos de políticos de uno y
otro bando que, acostumbrados
como están a sentirse el centro
del universo, ven todo con suspi
cacia. No entienden que mientras
ellas y ellos a veces son oposición
a veces gobierno, nosotros somos
sólo eso: medios.

Y precisamente, porque
estamos llamados a cumplir un

deber con las audiencias y no con
los poderes, ocurre que algunos
entes gubernamentales irrespon
sablemente emprenden diatribas
y acoso, de forma tan inconsciente
que al ir contra los medios debili
tan un seguro social.

En México los criminales
aprendieron de tiempo atrás que la
prensa es vulnerable, que la auto
ridad es la primera en ciarle poco
valor, que si incomoda es barato
quitarla de en medio. En ese con
texto es en que ocurre la privación
de la libertad de Jaime Barrera.

Por lo mismo, es preciso
ampliar la protesta y elevar la de
manda de que aparezca inmedia
tamente Jaime para que retome

sus actividades. Para tranquilidad
de su familia y de su comunidad.
Que nunca más los criminales
se arroguen derechos que no les
corresponden. Que impere la ley
y sólo la ley.

El silencio forzado no es una
opción en una sociedad democrá
tica. Las armas tampoco deben
ser el lenguaje de uso común.
Quien quiera que lo haya retenido
debe saber que hay una comuni
dad diciendo, de variadas formas
pero uniformemente, basta: no
aceptamos la mordaza criminal.

Jaime volverá a casa y este será
un mal recuerdo. Trago amargo
del que habrá que aprender que
si una agenda ha de unirnos es
la de la convicción de que toda
diferencia tiene un límite, de que
la discordia no primará, de que
la prensa libre es indispensable
para una sociedad plural, diversa,
democrática.

Aveces, horas oscuras pre
figuran momentos luminosos.
Pero no por divina concesión o
favor a rogar: esa luz, por la que
vale jugarse la vida, se exige, se
defiende y se ejerce. Libertad a
Jaime Barrera ¡YA!

I ji México los
criminales

aprendieron de
tiempo airas que la
prensa es vulnerable,
que la autoridad es
la primera en darle
poco valor
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Regresión autoritaria: la
complicidad de la oposición

La situación política de una
nación se ve determinada

por el desempeño y acciones
de su gobierno pero, también, por
la calidad y actuación de la opo
sición. El espacio fundamental
para que la oposición contenga
y enmiende al gobierno es el
parlamento.

En el deterioro que registra
México, la responsabilidad del
gobierno es directa e intransferi
ble. Pero sería incorrecto omitir
del diagnóstico acerca de este
sexenio el papel que jugó la opo
sición en el Congreso cuando res
paldó reformas a la Constitución,
impulsadas por el presidente, que
han significado serios retrocesos
en la vida del país.

Es preciso recordar que este
gobierno nunca tuvo los votos
requeridos para cambiar por sí
solo la Constitución. En 2018 la
coalición electoral de López Obra
dor se hizo con 308 asientos en
la Cámara de Diputados (el 61.6
por ciento del total). Ni siquiera
la pronta adhesión de los 16
diputados de Partido Verde —esa
agencia de postulación de candi
daturas y captura de prerrogativas
cuya guía política ha sido un con
sistente oportunismo y la ausen
cia de principios—, le permitió

superar las dos terceras partes de
los diputados (331) para aprobar
reformas constitucionales.

En el Senado la coalición del

gobierno obtuvo 69 legisladores
(54 por ciento), por lo que, aun
con el transfuguismo, todos estos
años estuvo lejos de la cifra de 86
escaños requeridos para modifi
car la Constitución.

En 2021 la mayoría guberna
mental en la Cámara de Diputa
dos se volvió más exigua: 278 de
500 (el 55.6 por ciento).

Sin embargo, en lo que va
del sexenio se han reformado
62 artículos constitucionales.
Siempre con el apoyo opositor
que otorgó sus votos, con frecuen
cia de forma acrítica, en temas
diversos. Así fue como se reformó
el artículo tercero de la Constitu

ción para echar atrás la reforma
educativa y, entre otras cosas,
desaparecer al Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educa
ción (INEE). Ese instituto tenía el
mandato de "evaluar la calidad,
el desempeño y resultados del
sistema educativo nacional en la
educación preescolar, primaria,
secundaria y media superior".
Dicha institución, tan necesaria
para haber podido conocer qué
ocurrió con la educación durante

la pandemia, fue demolida; la
oposición no quiso evitarlo.

Otra reforma que contó con
el aval de la oposición fue la
creación de la Guardia Nacional
que permitió a López Obrador
profundizar la militarización de
la seguridad pública y acabar
con otra institución: la Policía
Federal.

Entre las reformas que con
taron con el respaldo de parte
significativa de la oposición debe
sumarse la que introdujo a la
Constitución la revocación de
mandato, ese instrumento que
puede inducir delicadas crisis de
gobernabilidad e inestabilidad
política.

También se otorgó apoyo a la
reforma del Poder Judicial que
elaboró de forma unilateral el

anterior presidente de la Su
prema Corte y que López Obrador
hizo suya ignorando la división
de poderes. La oposición no
acertó, siquiera, a condicionar su
respaldo a que se estableciera que
bastaría con la mayoría simple de
la Corte para declarar inconstitu
cional una norma. No se hizo así y
ahora se corre el riesgo de que el
gobierno pueda contar con cuatro
ministros alineados con él para

Fecha: 13/03/2024

Página: 28

Area cm2: 405

1 / 2

Columnas Políticas

Economoía política

Ciro Murayama

Costo: 90,234

Página 65 de 203 Índice



convalidar leyes contrarias a la
Constitución.

La oposición, más que prag
mática, resultó vacía en términos
programáticos.

En el colmo, una vez que se
cedieron los cambios a la Consti

tución, las bancadas del gobierno
aprobaron una y otra vez leyes
contrarias a la carta magna. Ahí
está el ejemplo del intento de ex
tender la presidencia de Zaldívar
en la Corte o la amañada pre
gunta de la revocación de man

dato. También, la designación de
mandos militares en la Guardia

Nacional. La oposición cedía, el
gobierno abusaba y la oposición
volvía a ceder.

En cambio, cuando por fin la
oposición decidió actuar como tal
y ser un dique ante los desva
rios del poder, detuvo reformas
constitucionales que anticipaban
ominosas consecuencias sobre

la economía, la política y los
derechos humanos. Fue el caso
de la reforma energética y del

intento de desmantelar el sistema
electoral.

México tiene un mal gobierno,
al que se le sumó durante buena
parte del sexenio una lánguida
oposición que no atinó, en el
Congreso, a hacer valer el apoyo
popular que recibió en las urnas
para enfrentar y contrarrestar
desde un principio la demolición
institucional. Así nos fue.

En democracia es preciso vigi
lar y exigir a los gobiernos, pero
también a las oposiciones.

"... la oposición en el Congreso respaldó
reformas a la Constitución, impulsadas
por el presidente, que han significado
serios retrocesos en la vida del país"
"México tiene un mal gobierno, al que se
le sumó (...) una lánguida oposición que
no atinó, en el Congreso, a hacer valer el
apoyo popular que recibió en las urnas"
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Ayotzinapa: la pesadilla
del sexenio

1 caso Ayotzinapa se estáEconvirtiendo en la peor
pesadilla para el gobierno

actual a menos de siete meses de
que concluya.

La ruptura del diálogo y
puentes entre el presidente López
Obrador con los padres y abo
gados de los 43 normalistas de
Ayotzinapa, más el asesinato de
Yanqui Rothan Gómez, también
de la Normal Rural "Raúl Isidro
Burgos", a manos de policías del
gobierno estatal de Guerrero,
morenista, inoperante y ausente,
podría significar para el presi
dente un revés monumental en su

legado y al mismo tiempo pone
en riesgo a su candidata, Claudia
Sheinbaum.

Y es que de estas dos reali
dades, que indignan y lastran
cualquier estrategia que pretenda
ser aplaudida por combatir la
impunidad, deja en evidencia que
siguen existiendo importantes
sectores del Estado mexicano que
operan en abierta colusión con
el crimen organizado y así como
limpian delitos cometidos por po
licías federales, también lo hacen
para el Ejército mexicano, o fami
liares de funcionarios públicos.

Cuando López Obrador anun
ció en su mañanera de ayer que
se les escapó a las autoridades de
Guerrero, el asesino de Yanqui
Rothan, queda claro que la impu
nidad es un fracaso transexenal,
y que al actual, les está llegando
hasta las barbas en plena recta fi
nal de un gobierno que despierta
más dudas que aciertos en cuanto
al combate de estos flagelos.

En plena campaña electoral,
seis años después, se mantiene

la afirmación por parte de los
padres y madres de los 43 estu
diantes desaparecidos, de que la
Sedeña no ha entregado todos
los documentos sobre la desa

parición de sus hijos, a lo cual el
presidente responde que "posi
blemente hubo vínculos entre
estos soldados y la delincuencia
organizada, pero no se puede
decir que participó el Ejército en
la desaparición de los jóvenes,
hasta ahora no hay pruebas". Una
trampa peligrosa que se manejó
desde el gobierno de Peña Nieto.

No obstante, en mayo de 2018,
en plena campaña electoral,
López Obrador dijo en Iguala: "el
régimen que ha cometido estas
atrocidades es el régimen que
nosotros estamos combatiendo
desde hace muchos años, por
eso yo, los puedo ver a la cara",
refiriéndose a las madres y los
padres de los desaparecidos.

"l'Jti este sexenio,
las cosas empeoran
a diario en relación

enescon

desaparecidos y
están generando
consecuencias

desastrosas para el
gobierno de López
Obrador"

Hoy, los normalistas y familiares
le han volteado la cara al presi
dente, porque prefirió defender la
impunidad del Ejército que llegar
a la verdad.

Paralelamente, la impunidad y
violencia que se vive en Guerrero
ya es un escándalo que diaria
mente crece, por el cobijo, apoyo
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y subvención del crimen organi
zado a funcionarios públicos de
los diversos órdenes del gobierno.

Después de que el pasado 7
de marzo fuera asesinado por
elementos de Seguridad Pública
estatal de Guerrero, Yanqui Ro
than, en un inicio las autoridades
del estado quisieron manipular
la realidad para culpar al joven
de Ayotzinapa, argumentando
que conducía un vehículo robado
y que quiso saltarse un retén de
seguridad. Además, quedó en
evidencia que no solo inventaron
argumentos, sino que sembraron
una pistola en el vehículo. Un día
antes, el mismo Yanqui participó
en el portazo a Palacio Nacional,
según lo informó el abogado
Vidulfo Rosales. Y cuatro días

después, el policía que asesinó
al joven estudiante de 23 años
había logrado escapar, gracias a
la red de impunidad que hay en
Guerrero.

El presidente tuvo que hacer
de tripas corazón y nuevamente,
enmendar los errores de los

gobernantes que él mismo selec
cionó, en este caso los de la gober
nadora Evelyn Salgado Pineda,
cuyo estado que gobierna está en
el abandono, bueno, no... "está
tomado por el crimen organi
zado", según me dijo en entre
vista el periodista especializad en
narcotráfico, Ricardo Ravelo.

El lunes pasado, López Obra
dor tuvo que dar por buena la
versión de la madre de Yanqui,
quien afirmó que "los policías
los llegaron a golpear y ahí fue
cuando le dispararon (a su hijo)
directamente". El presidente
asintió que fue un "abuso de
autoridad".

El presidente se vio entre la
espada y la pared: o apoyaba la
versión de la madre de Yanqui, o
al gobierno de Guerrero. Sabía
que de negar la versión de la
madre entraría en una nueva
escalada de confrontación con
los normalistas de Ayotzinapa,
de por sí en fase crítica, tan es así
que incluso han amenazado con
asistir a los mítines de Claudia

Sheinbaum para manifestarse por
la impunidad en relación con el
caso inconcluso de la desapari
ción de los 43 estudiantes.

El hecho es que la verdad
histórica del sexenio pasado sigue
en pie, y la violencia del Estado
mexicano contra estudiantes de

Ayotzinapa se acentúa. En este
sexenio, las cosas empeoran a
diario en relación con los jóvenes
desaparecidos y están generando
consecuencias desastrosas para
el gobierno de López Obrador,
como para su candidata.

Por todos es sabido el peso
que el presidente le ha dado a las
Fuerzas Armadas en áreas del

Estado mexicano donde simple
mente no deben ir. Y ese lugar
preponderante, de manera inex
plicable, no solo reitera un nuevo
fracaso en cuanto a la estrategia
federal para combatir la inseguri
dad, sino para acentuar, también,
la impunidad.
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Alinearse a las mentiras
sobre un México irreal

Qué difícil debe ser para
aquellas personas inte
ligentes y preparadas

que están en Morena y aliados
repetir las mismas mentiras que
pronuncia el presidente coti
dianamente y no solo eso, sino
defenderlas a pesar de que los
datos duros y la cruda realidad
son contundentes.

El comentario no solo viene

al caso por la posición que debe
asumir Claudia Sheinbaum, sino
todo aquel personaje que está en
la nómina del gobierno, es candi
dato o de plano tiene compromi
sos ineludibles.

La candidata del oficialismo

está entre la espada y la pared,
ya que, por un lado, debe lucir
receptiva ante las demandas
de seguridad y justicia que le
reclama la gente; y por otro,
debe defender la estrategia pre
sidencial de 'abrazos, no balazos'
que ha ocasionado más de 180
mil homicidios dolosos, más de

60 mil desaparecidos y miles
de mexicanos desplazados de
sus lugares de residencia por el
crimen organizado.

La exjefa del gobierno capita
lino suscribió el documento de

nominado "Compromiso por la
Paz", elaborado por la iglesia ca
tólica de México, pero con reser
vas, ya que expresó su rechazo
a varios puntos del documento,
entre ellos las críticas a la política
de seguridad, el aumento de
la violencia, criminalidad y la
militarización del país.

También se inconformó por

el tema de "gobernanza", en el
cual la iglesia católica establece
que México se debate entre un
modelo de gobernanza autori
taria y criminal y un modelo de
gobernanza democrática. Tam
bién rechazó que el tejido social
se encuentre en un "proceso de
degradación acelerada".

El diferendo de los oficialis
tas con la realidad se plasma en
múltiples temas que van desde
el desabasto de medicamentos,
hasta la inviabilidad de algunas
de las refinerías, pasando por la
crisis económica, salud y edu
cación; sustentabilidad y crisis
hídrica, amén de la corrupción y
la impunidad.

Eso de querer tapar el sol
con un dedo, es un bumerán
que vendrá de regreso, tarde
que temprano, con el respectivo
cobro de facturas en la elección
de junio.

Las campañas políticas sirven
en dos vías: una, del lado de la
suspirante que busca granjearse
las simpatías a través de su oferta
política y la otra, del lado de la
gente que sufre en carne propia
las consecuencias de las malas
decisiones del gobierno y el
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abandono criminal que hacen los
tres niveles de gobierno.

Las candidatas o candidatos
se tornan más sensibles ante la

cruda realidad, o de plano, son
tan cínicos e insensibles que, in
cluso, se burlan del dolor ajeno.

Entendemos que muchos de
los beneficiarios de los progra
mas de asistencia social del

gobierno apoyen al presidente y
sus candidatos, pero eso de que
gente preparada e informada
trate de sesgar la realidad, pues
es perversidad absoluta.

El papel que debe desempe
ñar Claudia Sheinbaum es muy
complicado, ya que debe rendirle
pleitesía todo el tiempo a su
mentor, aunque, por otro lado,
debe hacer pronunciamientos
que desea escuchar el electorado
en relación con temas muy sensi
bles para ellos.

Con este condicionamiento

es muy difícil que la candidata
del oficialismo mantenga esa
diferencia que tiene ahora en
las encuestas serias, sobre todo
porque su adversaria política, no
deja pasar ninguna oportunidad
para restregarle al gobierno de la
4T, el fracaso de su gestión.

En la lógica de simple arit
mética de los números de

porcentajes en las encuestas,
voto que pierde Claudia, cae en
la buchaca de Xóchitl y se me
olvidaba Jorge Álvarez Máynez,
quien podrá hacer muy poco
para subir los niveles de acepta
ción que tiene MC y que en estos
momentos raya en un 4%.

Cuando en apariencia se
podría pensar que Claudia
Sheinbaum está en el mejor de
los mundos, puesto que está en
la antesala de la Presidencia de
la República, la realidad es que
camina por un hilo muy fino que
ante el menor tropiezo puede
desplomarse todo.

Si habla mal del régimen, con
denable; si omite los reclamos de
los ciudadanos que la abordan
durante los actos de campaña,
pésimo; y si pronuncia algo que
irrite al principal huésped de
Palacio Nacional, pues no me
quiero imaginar lo que podría
suceder.

Por eso tiene que alinearse al
mismo México que observa el
presidente, por lo menos de aquí
a que la invistan con la banda
presidencial, si gana.
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Las maderas preciosas
del Bienestar

Increíblemente y a pesar de que han sido muchas las voces que han advertido
sobre qué pasó con las maderas preciosas de la tala de miles de árboles a lo largo
de la ruta del Tren Maya, ni siquiera los auditores de la ASF se han atrevido a

preguntar sobre su destino.
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CAFECITO CON PIQUETE

En más de una ocasión, tanto AMLO como

los encargados de Fonatur (Javier May,
Jimmy Pons) y Sedeña (Luis Cresencio San

doval) han evitado hablar siquiera del tema.
En las mañaneras donde se ha hablado de la

construcción del tren, en ninguna ha habido el
mínimo esbozo que explique la magnitud de la
tala de árboles y mucho menos el destino que
tuvieron miles de metros cúbicos de maderas

preciosas.
En redes sociales han trascendido fotos, que

de inmediato han sido atacadas por las huestes
de Jesús Ramírez, tachándolas defake news.

Las mentiras no perduran por siempre y por más intentos, decretos de secrecía o
de 'seguridad nacional', ni la dócil y servil ASF pudo evitar tocar el tema.

FUERTE DOBLE

Me refiero a la auditoría 107 de
nominada Proyecto Tren Maya
de Cumplimiento a Inversiones

Físicas 2022221W3X2201072023,
de la tercera etapa de informes de la
revisión de la Cuenta Pública 2022,

practicada a la filial de Fonatur, Fonatur
Tren Maya, SA de CV.

En dicha auditoría la ASF revisó la

adquisición de 32 de mil 530 predios en
los siete tramos del Tren Maya, corres
pondiente a la liberación de derecho de
vía y construcción de estaciones, talleres
y cocheras.

PERO PRIMERO LA REVERENCIA

Para no fallar y para hacerse notar, Gabriel Francisco Déciga Ortiz, encargado
de dicha auditoría, sin recato alguno señaló en el informe que:

"El Tren Maya es un proyecto orientado a incrementar la derrama econó
mica del turismo en la península de Yucatán, crear empleos, impulsar el desarrollo
sostenible y propiciará el ordenamiento territorial de la región...".

VÁYASE POR UN FUERTE

Déjeme contarle lo que descubrió, a
pesar de los pesares, Déciga Ortiz.
1. Que Fonatur Tren Maya no acla

ró las causas o motivos por los que el Cer
tificado de Libertad de Gravamen núm.
599711 del 6 de marzo de 2023, de cuatro
predios adquiridos, es posterior a la fecha
en que se realizó un pago de 594.2 mdp
por la adquisición de los predios.
2. Que se adquirió un predio de
295,157.14 m2 para derecho de vía que
no será utilizado, por los cambios de ruta
que tuvo la obra y que pagaron a mil
pesos el metro cuadrado.
3. Y, finalmente, que hubo pagos inde
bidos por 256.1 mdp por concepto de
bienes distintos a la tierra (BDT), ya
que se realizaron sin contar con avalúos
individuales con los que se comprobará
qué elementos se pagaron y cómo se
determinaron las cantidades de cada
uno de ellos.

IQUIHUBOLESI ¿NO QUE TODO ERA PUREZA?

s horrible decir se los dije, pero lo hice. Sí, en este espacio, en las columnas LosE terrenos de Fonatur y Sálvese quien pueda con el Tren Maya les documenté
que primero pagaban y luego averiguaban si los predios tenían los papeles
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en regla o no, y que esa práctica no la podrían ocultar para siempre. Y conste que la
raquítica muestra revisada por la ASF es de 2.1% de los predios adquiridos en 2022.

Pero no sólo eso, sino que la ASF además decidió únicamente revisar los 32 pre
dios que traspasó el gobierno de Quintana Roo, para minimizar el riesgo de destapar
el cochinero, y ni así.
Así pues, se podrán imaginar la mugre y la bola de cochupos que habrá en los

otros mil 498 predios no revisados, donde los gestores de Fonatur se despacharon
con la cuchara grande.

INHALE Y EXHALE

Pues la ASF también documentó
que Fonatur adquirió predios con
una superficie total de 529,470.92

m2 ubicados en el municipio de Othón P.
Blanco a la Agencia de Proyectos Estraté
gicos del Estado de Quintana Roo, dizque
para la construcción de talleres y coche
ras del tramo 6, pero no existen trabajos
de construcción, además de que la ma
nifestación de impacto ambiental indica
que únicamente se requerirán 234,313.78

m2. ¡Así como lo están leyendo!
O sea, tiraron a la basura 295.2 mdp.

Al tiempo veremos en manos de quién
terminará dicho terrenito.

Lo increíble es que, a pesar del eviden
te despilfarro, la ASF no fincó un pliego
de observaciones para la recuperación
del dinero mal gastado. Pero para tratar
de taparle el ojo al macho, lo que sí hizo
fue una promoción de responsabilidad
administrativa sancionatoria para que el
OIC finque responsabilidades, las cuales
seguro serán desechadas.

TRÁIGASE UNA CONCHITA Y MÁS CAFÉ

Porque leerá sobre el pago por maderas preciosas.
El auditor se conformó, o más bien así lo hizo otra vez para dizque parecer

muy estricto, al señalar que se observaron pagos por 256.1 mdp, del 19 de
julio al 8 de noviembre de 2022, sin soporte documental. En lugar de cuestionar
el destino de las maderas preciosas, que se adquirieron, y debían haber pasado a
posesión del gobierno federal.
Y otra vez la tapadera de ojo, ya que, a pesar de que no había soporte, el amigo

Déciga, guiñando un
ojo a Fonatur, fincó una
"solicitud de aclaración",
que eso y nada es lo
mismo.

Así pues, sólo nos
queda preguntar, ¿y las
maderas preciosas,
apá?
Nadie sabe y nadie

supo.
Pero lo que sí sabe

mos es que en el mundo la medida estándar para que pase un tren es de 25 metros,
pero en el Tren Maya es de 60 y hasta 95 metros de ancho. De acuerdo con los
activistas de Sélvame del Tren, entre el tramo 5 norte y el tramo 5 sur se talaron
másmenos 10 millones de árboles.
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¿A QUÉ LE TEME?

on la novedad

de que Claudia
Sheinbaum dejó

plantados a los asistentes de
la plenaria de CitiBanamex; luego les
dijo que no iría a los jóvenes de la Ibero

y el lunes les adelanté en
redes sociales que le can
celó a la CMIC. Seguro no
le interesa ir con los cons
tructores del país porque, al
igual que AMLO, mantendrá
al Ejército como su constructor prefe
rido. Xóchitl Gálvez sí irá, ¡eh!

CLARA INDIFERENCIA

Qué les cuento, que Clara Brugada no atendió el
foro de la ONU sobre el agua. ¿No sabrá que es la
prioridad en la ciudad que pretende gobernar?

Más que indiferencia, o ineptitud, sin duda, ¡es una tonte
ría! Por cierto, Santiago Taboada sí asistió y le fue muy bien.
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Viktor Orbán, ídolo
de los republicanos
Viktor Orbán, el populista gobernan

te de Hungría, hizo hace unos días
una inusual gira por Estados Uni
dos sin contar con una invitación
oficial de la Casa Blanca. Fue a

Washington a reunirse con los miembros de la Fun
dación Heritage, un prominente think tank conser
vador, y de ahí viajó a Florida para reunirse con su
amigo, el expresidente e inminente candidato pre
sidencial Donald Trump. Orbán se ha convertido
en un ídolo para la mayor parte de los republica
nos. Ha inspirado la agenda de! partido rumbo a
las elecciones de 2024, sobre todo en lo respecti
vo a temas como la inmigración, los derechos LGB
TQ+ e incluso la política exterior. La influencia del
húngaro en la política estadounidense se ha vuel
to particularmente clara en los últimos años con
la presentación de una oleada de proyectos "an
tiwoke" en las legislaturas estatales y con la cre
ciente adulación hacia su persona ejercida por lí
deres de opinión como el excomentarista de Fox,
TuckerCarlson. Además, se ha convertido en uno
de los oradores favoritos de la Conferencia de Ac
ción Política Conservadora (CPACj.

Trump no escatima halagos para su amigo: "Es
un gran líder, un hombre muy fuerte. A algunas per
sonas no les gusta porque es demasiado fuerte". ¡Y
cómo no lo iba a admirar! Orbán es un maestro en
la práctica populista de enfrentar a la democracia
contra sí misma. Se presenta como el perfecto repre
sentante de la voluntad del pueblo húngaro, y ello
lo justifica con cuatro triunfos consecutivos obteni
dos por su partido en las urnas. Pero en Hungría las
condiciones de la competencia electoral no son pa

rejas. Orbán se ha adueñado del control tanto de!
Poder Judicial como del órgano electoral y eso le
permite todo tipo de manipulaciones. Ejerce el po
der del Estado para crear una "democracia cristia
na iliberal" y para ello ataca a la libertad de prensa
y controla a los medios de información con distintas
artimañas, persigue a las ONG, impone restriccio
nes académicas en las universidades, equipara la
homosexualidad con la pedofilia y ha articulado un
sólido mecanismo clientelar para beneficiar a sus
amigos y electores con los recursos públicos.
Orbán ha definido a su país como "el labora

torio donde hemos probado el antídoto antigloba
lista". Por eso tantos conservadores estadouniden
ses lo veneran, y con ello dejan patente como están
acogiendo una agenda política más autoritaria.
Ciertamente, comparar a Hungría, país con ape
nas poco más de 10 millones de habitantes, con
una nación tan grandey diversa como Estados Uni
dos podría sonar descabellado. Pero mucho dice
la devoción conservadora a Orbán sobre su indife
rencia ante la falta de respeto por las instituciones
democráticas. Para los republicanos más obsesio
nados con una "presencia excesiva" del "izquier
dismo" tanto de la cultura como en la política y la
tecnología, controlar de forma irrestricta al Estado
es la única forma de restablecer un dominio con
servador. "Debemos abrazar sin remordimientos el

poder del Estado", dijo uno de los oradores en la
pasada CPAC, para concluir: "Si los estadouniden
ses quieren ver el conservadurismo del futuro, de
berían ir a Budapest y aprender cómo y para qué
usar el poder estatal"
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MALABARISTA.

Intelectuales1/ aca
démicos hicieron
un llamado para
que la cobertura
de los candidatos
a la Presidencia de
la República en los
medios de comuni

cación fuera equi
tativa. Dicen que
Palacio Nacional

ejerceuna presión
sobre los medios
similar a la que se
ejercía desde Los
Pinos en los tiem
pos del antiguosis
tema político. Estos
señalamientos ya
causaron reaccio

nes en el lado ofi

cial, el presidente
lanzó críticas al. res
pecto, más tarde
Tatiana Clouthier,
hoy miembro del
equipo de Claudia
Sheinbaum, consi
deró que la valora
ción de los medios
a la candidato
del oficialismo

ha sido negativa.
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Violencia, la negación
del gran problema
Si algo saben hasta los más fieles segui

dores de López Obrador es que la inse
guridad, violencia, crimen organizado e
impunidad son el más grande problema
de este país.

Gracias al manejo magistral de la propaganda, el
régimen ha logrado desasociar la falta de resultados
en temas como la seguridad pública de la figura
presidencial, lo que logra que la factura no se le
cobre directamente al presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Lo cierto es que la popularidad presidencial ha

mantenido una caída sostenida, pero nada que ver
con aquellos que todavía lo respaldan pero que de
forma mayoritaria aceptan que la inseguridad se ha
incrementado durante este sexenio.
Sólo tres de cada diez mexicanos, de acuerdo con

Consulta Mitofsky, se atreven a decir que la situación
de seguridad está mejor con este régimen.
Evidentemente entre los analistas el principal

problema para que este país pueda crecer es la
gobernanza y dentro de eso que le corresponde al
gobierno, el lastre número uno es la falta de seguri
dad pública.

No hay más. El diagnóstico está todos los días en
las calles de todo el país, en la enorme cantidad de
delitos impunes, en los asesinatos y los desapareci
dos, en las extorsiones y las palizas que descarada
mente graban y comparten los criminales.
El único que no quiere ver las consecuencias eco

nómicosociales de la criminalidad, que no se alarma
por la desbordada inseguridad en el país es López
Obrador y por consecuencia su clon electoral.

En México hay miedo, impotencia, desconfianza
e incertidumbre, tal como lo marca el Compromiso
Por la Paz del Episcopado Mexicano.

No hay un ataque electoral en ninguno de los 117
puntos del acuerdo dividido en siete temas: tejido
social, seguridad, justicia, cárceles, adolescentes,
gobernanza y derechos humanos. Sí hay un diag
nóstico, pero ni siquiera se señala a un responsable.
Pero claramente es un análisis lo suficientemente

preciso para desatar la paranoia habitual que se
desata cada mañana.

Lo que molesta a López Obrador es que se eviden
cie el fracaso de su política de abrazar delincuentes,
eso fue lo que desató su furia en contra de la diputa
da Popular de España, Cayetana Alvarez de Toledo.
Pero es el mismo análisis que hace la directora

de la Agencia de Inteligencia Nacional de Estados
Unidos, Avril Haines, quien, bajo juramento de decir
verdad y en comparecencia frente al Senado de su
país, dijo que hay partes de México bajo el control
de los cárteles de la droga.

No lo inventó, ni quiere afectar a López Obrador,
es la información que tiene el gobierno de Estados
Unidos sobre la situación en México.
Pueden ser más difíciles de apreciar otros pro

blemas del país creados por este régimen, como el
desmantelamiento de las instituciones, los riesgos
macroeconómicos provocados por el desequilibrio
fiscal, la bomba de tiempo que es Pemex, los peligros
mismos para la democracia, en fin.
Pero si algo tiene un consenso de la mayoría de

los mexicanos es que el país es hoy más violento e
impune que nunca.
En 200 días se va López Obrador, la pregunta

es si queremos mantener el sistema de negación
del gran lastre de la inseguridad, para mantener los
abrazos a los delincuentes, o si se debe plantear con
honestidad un cambio en la estrategia que no ha
funcionado.
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RuizHealy
Times

¿Qué es el ''Compromiso
por la Paz" que firmaron
los tres candidatos

presidenciales?

Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

El lunes pasado, los candidatos presidenciales
Claudia Sheinbaum (MorenaPVEMPT), Xóchitl
Gálvez (PANPRDPRI) yJorgeÁlvarezMáynez
(MC), se adhirieron al "Compromiso por la
Paz", documento elaborado por la Conferen

cia del Episcopado Mexicano (CEM). Claudia lo hizo
con reservas por no estar de acuerdo con todo su conte
nido, como el que se refiere a la militarización del país,
mientras que los otros dos lo suscribieron íntegramente.
El documento de 52 páginas, que está en dialo

gonacionalporlapaz.org.mx, contiene 117 iniciativas
enfocadas a combatir la violencia y descomposición
social y se divide en siete temas:

1. Tejido Social: La descomposición social que vi
vimos, agudizada por la violencia y la pandemia,
requiere una intervención urgente. Se propone forta
lecer la cohesión familiar y comunitaria, ¡unto con la
reintegración efectiva de quienes han delinquido, para
así reconstruir las bases sociales desde el respeto y la
tecnología al servicio de la paz. La colaboración entre
sectores y la adaptabilidad a las necesidades locales
son indispensables.
2. Seguridad: La violencia, alimentada por alianzas

criminales y corrupción, socava al país y debe ser com
batida de manera radical, atendiendo sus causas me
diante la justicia social y la democracia. Las estrategias
deben abarcar desde la justicia para las víctimas hasta
una desmilitarización y desarme.
3. Justicia: La justicia inaccesible es injusticia y las

reformas propuestas buscan simplificar y democratizar
el acceso a la justicia, atacando la impunidad y la co
rrupción. Urge que haya transparencia y eficiencia en el
sistema judicial y las soluciones deben ser innovadoras
y eficaces.

4. Cárceles: Las condiciones degradantes en las pri
siones reflejan a una sociedad que olvidó la dignidad
humana. Las reformas necesarias van desde la mejora
de las condiciones básicas hasta la promoción de una
justicia restaurativa que verdaderamente busque la
reinserción social.

5. Adolescentes: Los jóvenes, especialmente aque
llos en situación de vulnerabilidad, requieren políticas
públicas que reconozcan sus necesidades y potencial.
Se recomienda crear una mesa nacional que coordine
esfuerzos en educación, deporte y desarrollo personal
y que se reconozca a los adolescentes como el futuro
que representan.
ó. Gobernanza: La corrupción y el debilitamiento

institucional obligan a repensar la estructura guberna
mental. Es urgente fortalecer el estado de derecho, la
participación ciudadana y la transparencia. La lucha
contra la corrupción y el fortalecimiento de organismos
autónomos son vitales para recuperar la confianza en
las instituciones.
7 Derechos Humanos: Existe una crisis de derechos

humanos y deben aplicarse medidas específicas para
resolverla, desde las desapariciones forzadas hasta la
violencia de género. La fortaleza de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos es clave en este esfuerzo

conjunto por una sociedad más justa y segura.
Cada uno de los temas refleja desafíos complejos

pero no insuperables en los mediano y largo plazos. El
"Compromiso por la Paz" es un llamado a la acción, a
la colaboración entre todos los sectores de la sociedad.

México merece un futuro de paz, seguridad y justicia, y
es tarea de todos construirlo.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
(D ¡nstagram: ruizhealy
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Signos
vitales

Las blanduras del Inai

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

En franco desacato a una sentencia de la Su

prema Corte de Justicia, tras 23 meses de
omisión reiterada, el Senado intentará cubrir
por —quinta ocasión— las vacantes de Óscar
Mauricio Guerra Ford y Rosendoevgueni Mon

terrey Chepov. El primer intento se desarrolló en plena
contingencia sanitaria, por el Covid19, y se procesó
bajo la batuta de la Comisión Anticorrupción, encabe
zada entonces por el emecista, Juan Zepeda.
Durante un año, el dictamen estuvo en la congela

dora y hasta que el juzgado 17° de distrito en materia
administrativa de la CDMX concedió la suspensión
provisional tramitada en el expediente 1714/2022, la
Junta de Coordinación Política propuso al Pleno —el 1
de marzo del 2023— designar a Ana Yadira Alarcón
Márquez y Rafael Luna Alviso como comisionados,
cada uno por un período de siete años. El Ejecutivo
federal objetó esos nombramientos.
Alarcón Márquez tramitó un amparo y obtuvo una

suspensión definitiva. El 27 de abril, la Junta de Coor
dinación Política propuso a Ricardo Salgado Perrilliat
para cubrir la vacante de Monterrey Chepov, pero no
alcanzó la mayoría calificada de las tres quintas partes
que exige el artículo sexto constitucional.
Un mes antes, el inai interpuso ante la Suprema

Corte de Justicia de la Nación controversia constitucio
nal contra el Senado, por no designar y no concluir el
proceso de designación. El Inai se quedaría con cuatro
integrantes, por la conclusión del mandato de Francisco
Javier Acuña Llamas. El 31 de mayo, con la Comisión
Permanente en funciones, nuevamente se intentó desig
nar al sustituto de Monterrey Chepov, lo que implicaba
convocar a un periodo de sesiones extraordinarias; sin
embargo, la solicitud no fue aprobada por la Primera
Comisión de Trabajo.
El 2 de octubre, el Pleno de ministros resolvió orde

nar a los legisladores que voten sobre los sustitutos de
los comisionados Monterrey Chepov y Acuña Llamas,
cuyo periodo concluyó en abril del 2023. Hasta el 6
de diciembre, el Pleno conoció la nueva propuesta, con
Luis Felipe Nava Gomar, Luis Gustavo Parra Noriega
y Marina Alicia San Martín Rebolloso en la terna. Sin
embargo, ninguno de los perfiles obtuvo la mayoría
calificada de dos quintas partes, con lo que la Junta de
Coordinación Política dio por concluido el procedimien
to y cerrada la convocatoria del 2 de marzo.
Ayer, a instancias de Ricardo Monreal, el Pleno del

Senado resolvió sobre las nuevas convocatorias para
elegir a los sustitutos de Monterrey Chepov y Acuña
Llamas; la vacante de Guerra Ford queda en suspenso,
por la sentencia del juicio de amparo 1714/2022. Las
bancadas del PRD y del PAN votaron contra esta man
zana envenenada. El procedimiento concluiría —de
acuerdo al calendario aprobado— dentro de cuatro
semanas, aun con el feriado de Semana Santa. El Pleno
puede votar... y el Ejecutivo, por segunda vez, puede
objetar... aunque antes puede intervenir —de manera
definitiva— la Corte.
Efectos secundarios
PRECISIONES. Algunos despistados —¿o mal intencio
nados?— quieren responsabilizar por las fallas de la
campaña de aire de la abanderada izquierdista a Jefa
de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, al dirigente
estatal de Morena, Sebastián Ramírez, quien lleva un
par de semanas en el ojo del huracán, con sonoras re
chiflas incluidas. ¿Una guerra intestina, que enfrenta al
vocero presidencial, Jesús Ramírez, con los publicistas
de la exjefa de Gobierno por el control de la estrategia
mediática de la campaña capitalina? Al margen de
esas confrontaciones, el trabajo de César Martínez y el
equipo de MAS Consulting, responsables del fashion
emergency de la abanderada morenista.
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Reyes de Suecia
llegan a kermesse
mexicana
En el momento en que los reyes de

Suecia ofrecían un arreglo floral en
el Obelisco a los Niños Héroes en la

Ciudad de México, en Estocolmo, y
por segundo día consecutivo, un gru

po de activistas climáticos, entre los que se
encontraba Greta Thunberg, bloqueaban las
entradas del Riksdag (Parlamento).

"Estamos en una emergencia planetaria",
comentó Thunberg al canal TV4 Nyheterna.
Tal parece que Greta y sus amigos desco

nocen la apuesta que ha hecho el presidente
mexicano en materia de emisión de gases in
vernadero a través de la refinería Dos Bocas;
o qué decir respecto al elevado costo ecoló
gico que está generando la construcción de
una ruta de tren en el sur del país.
Greta Thunberg pensaría que solo des

de el metaverso podría observar al rey Car
los XVI Gustavo y a la reina Silvia abordan
do el Tren Maya en compañía del presidente
López Obrador.

En efecto, Suecia y México se convierten
en planetas cuando los comparamos.

En Suecia, el nivel de partículas atmosféri
cas PM2.5, partículas contaminantes del ai
re lo suficientemente pequeñas como para
penetrar en los pulmones y dañarlos, es de
5.8 microgramos por metro cúbico, inferior
al promedio de la OCDE de 14 microgramos
por metro cúbico. En México, 23.3.

En Suecia, cerca del 79% de las personas
afirman sentirse seguras al caminar a solas
por la noche, cifra mayor al promedio de la
OCDE de 74%. En México, casi el 42% lo

afirman. Sin embargo, en ciudades como
Fresnillo, Zacatecas, el 97.2% de la pobla
ción se siente insegura (INEGI).

Para Suecia, la política exterior no es ma
teria optativa. Su ingreso a la OTAN deja
atrás más de 200 años de neutralidad. Ce

de soberanía y acepta injerencia del exterior
a través de la Unión Europea. México deci
dió tomar un sabático de seis años en políti
ca exterior. El apretón de manos de Marcelo
Ebrard con Bora Milutinovic, lo memorable
del sexenio. Para olvidar, su regalo del "Qué
date en México" a Donald Trump y el plantón
de AMLO a Joe Biden en la Cumbre de las
Américas de Los Ángeles.

En materia educativa, el 84% de los adul
tos suecos de 25 a 64 años han terminado la

educación media superior, cifra mayor que
el promedio de la OCDE de 79%. México:
42 por ciento.
Las comparaciones no son odiosas, son

necesarias.

La visión etnocentrista de AMLO ha empe
queñecido a México de protagonismo en el
exterior. Su desinterés por el mundo ha con
tagiado a medios de comunicación que sue
len dejarse mimetizar. El noticiero matutino
de radio más escuchado en el país, Ciro Gó
mez Leyva (Radio Fórmula), no tiene sección
internacional.

La política exterior de México se parece
cada vez más a una kermesse: tenemos un

nuevo aeropuerto de bajo uso y el regreso de
Mexicana sin pasajeros.

Una kermesse surrealista.
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Las campañas
y las cifras de
crecimiento
Estamos en año electoral y, por tan

to, en el ir y venir de cifras para
acomodar las cosas lo mejor po
sible con relación a la percepción
ciudadana. Para muchos lo que

vale en tiempos electorales es justamente la
percepción, para otros, no sólo en eleccio
nes sino siempre. No debiera ser así porque
ello nos acerca al relativismo. En el mundo
de las cifras no cabe el relativismo como

tampoco la percepción, los resultados son
claros e incontrovertibles. Los ciudadanos
debemos ser acuciosos con los resultados

que nos entregan nuestros gobernantes para
que a la emoción con la que votamos, le
agreguemos algo de cacumen. Este gobier
no, como otros en el pasado, le ha dado por
mover cifras para buscar que la percepción
sobre su gestión sea mejor. En el pasado con
el presidente Miguel de la Madrid se manipu
laron las cifras económicas durante el último

año de gobierno para que en las elecciones
le fuera mejor a su partido y candidato.
Actualmente hemos visto intentos similares

en materia de desaparecidos (cambiando
la metodología), economía (cambiando el
año base o mostrando preferentemente ci
fras de crecimiento sin comparativos). Lo
mismo ocurre con las encuestas del Inegi
en donde recientemente observamos a una
sociedad además de feliz se siente cada

vez más segura cuando todos los índices de
criminalidad del propio gobierno indican lo
contrario.

En materia económica si el año base

fuera 2019, tendríamos que el crecimiento
económico en el actual gobierno hubiera
sido negativo, algo no visto en décadas.
El cambio del año base a 2018 toma la

cifra de crecimiento positivo de ese año
acreditándolo al gobierno que arrancó en
diciembre de aquel año. No obstante, ello
ayuda significativamente al resultado final
del sexenio del presidente López Obrador
el periodo tendrá un buen cierre pero en el
agrado no será positivo, aún tomando la
cifra de crecimiento del 3.1% en 2023 si di

vidimos los 5 años del gobierno tendríamos
un promedio de crecimiento del 0.7% pero
si se deflacta con la cifra de crecimiento

poblacional del 1% obtenemos que se ha
bría crecido 0.2% la cifra más baja de los
últimos siete sexenios. Miguel de la Madrid
con todo y maquillaje de cifras alcanzó
0.4%, el resto de los presidentes entregaron
cifras que promediaron en 2.2% siendo
Ernesto Zedillo quien con 3.4% entregó
resultados superiores al promedio. De los
siete últimos presidentes, cuatro tuvieron
elementos que afectaron notoriamente sus
resultados económicos; Zedillo (error de
diciembre y quiebra bancaria) creció 3.4%,
Fox (recesión EU y ataques terroristas del
2001) se creció 2.3%, Calderón (crisis sub
prime de 2008) se creció 2.2% y López
Obrador (pandemia) crecerá entre 0.2 a
0.7% dependiendo de 2024 año que a
pesar de las elecciones y el enorme gasto
público habrá una desaceleración con res
pecto a 2023.
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LA SUCESION FEMENINA

POR RAFAEL ROJAS

Durante todo este sexenio se ha

debatido mucho sobre la pola
rización diaria de la vida pública, in
centivada por el Gobierno, sus oposi
ciones, pero, sobre todo, por el propio
Presidente desde su privilegiado es
pacio matutino. Si esa polarización,
que es social, política e ideológica,
puede ser dañina para el funciona
miento democrático, la actual polari
zación electoral, de final del sexenio,
no sólo es inevitable sino necesaria.
El partidismo invade la opinión pública, en vísperas de
la contienda electoral. Para México se trata de un virtual

bipartidisrno, muy ajeno a su tradición política reciente.
En las cinco últimas elecciones federales, de 1994 para acá,
han participado tres opciones con respaldo demográfico
considerable: una ganadora, otra intermedia y un tercer
lugar con peso relativo.

Para hacemos una idea de ese esquema tripartito ha
bría tan sólo que recordar que el tercer lugar, en 1994, con
Cuauhtémoc Cárdenas y el PRD ganó casi 6 millones de
votos. En el 2000, otra vez Cárdenas y el PRD alcanzaron
más de seis millones doscientos mil votos. Entre 2006 y
2018, esa tercera posición obtuvo más de 9 millones con
Roberto Madrazo y el PR[ en 2006, más de 12 con Josefina
Vázquez Mota y el PAN en 2012 y, otra vez, más de 9 con

José Antonio Meade y el PR[ en 2018.
La mayoría de las encuestas dan una ventaja sólida a

Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez, pero también
registran un crecimiento más acelerado de la candidatura
de la segunda. Si el escenario electoral es de cieñe entre
esas dos alternativas, la polarización electoral podría tra
ducirse en un bipartidisrno de facto, aunque cada opción
no responde a un partido sino a una alianza o coalición de
partidos.

Una de las ventajas de ese escenario, triunfe quien
triunfe, sería que la ganadora no podría detentar una he
gemonía anolladora. La aspiración al cano completo, tan
a flor de piel en los sectores más triunfalistas de Morena y
la 4T, se desvanecería en un final cenado entre Claudia y
Xóchit l, ya que a pesar de la recunencia al voto dividido, el
buen desempeño de cada candidata favorecerá a su alian
za a nivel legislativo.

Otra de las ventajas de una competencia reñida entre
las dos candidatas es que produciría la primera sucesión
femenina en la historia de México. Desde los tiempos de
Porfirio Díaz, la sucesión presidencia] ha sido uno de los
grandes dilemas del sistema político mexicano. Hasta el
año2000, esa sucesión se produjo siempre sin alternancia,
en diversos contextos autoritarios. Ahora deberá producir
se, además, a favor de una mujer.

El inmediatismo de la pugna electoral impide ver la
importancia de ese fenómeno en la larga duración de la
historia de México. Una importancia que se extiende, tam
bién, al contexto latinoamericano, donde México ejerce un
liderazgo natural y no siempre bien capitalizado. La Presi
denta, sea quien sea, debería ejercer contrapesos a viejos y
nuevos autoritarismos regionales, todos encabezados por
hombres.
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DESATA FURIA NORMALISTA.
FUGA DE HOMICIDA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ala violencia que se ha recrudeci
do en el país desde el inicio de las

campañas electorales rumbo al pro
ceso del 2 de junio, se sumó la indig
nación de normalistas de Ayotzinapa,
al enterarse de que uno de los policías
estatales que participó en el asesina
to de su compañero Yanqui Kothan
Gómez Peralta, el jueves pasado, hu
yó, como el mismo Presidente López
Obrador lo informó, "porque a la Fisca
lía General de Guerrero no le pusieron
a su disposición a los tres elementos
que participaron en ese homicidio".
Eso provocó que grupos de estudiantes se movilizaran
de inmediato a la amurrallada sede de la Fiscalía estatal

como lo están otras dependencias del Gobierno desde
el portazo en Palacio Nacional en donde lanzaron
petardos y bombas molotov, quemaron 11 vehículos
de funcionarios y personal y hubo una veintena de
heridos, entre ellos efectivos de la Guardia Nacional y
varios agentes, que acudieron a tratar de frenar el van
dalismo, que amenaza propagarse a otros municipios
y carreteras.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Si el crimen organizado ejerce control en algunas
regiones del país, como se denunció en el Senado de Es
tados Unidos ante la ineficiencia del Ejército, la Guardia
Nacional, policías federales y estatales de hacerle frente,
con elecciones a la vista, el riesgo de su intromisión es
manifiesto con las renuncias, amenazas y ejecuciones
de candidatos, aspirantes y dirigentes municipales de
partidos políticos locales y nacionales que, hasta ahora,
suman por lo menos 20.
Otros hechos son las amenazas, desapariciones y se
cuestros de periodistas del interor de la República, que
desde la tarde del lunes incluye el conductor de noticia
rios de Televisa en Guadalajara, Jaime Barrera Rodríguez,
en un aparente secuestro que ha motivado una exigen
cia generalizada de medios de comunicación no sólo en
la capital jalsciense, sino también en otras entidades.
Después de que el presidente de la Internacional
Socialista, Pedro Sánchez, alertó que la integridad del
proceso electoral de México está en riesgo "porque no
van a ser libres, ni democráticas", Claudia Sheinbaum le
respondió como presidente de España, que lo es tam
bién, exigiéndole respeto y le recordó que "el respeto al
derecho ajeno es la paz".
Y aunque Sánchez aclaró que no habló como jefe
del gobierno español, sino como presidente de la IS y
dirigente del PSOE en un acto en Madrid, al que asistió
Alejandro Moreno, líder del PRI, que es vicepresidente
de aquélla, la candidata presidencial de la coalición Si
gamos Haciendo Historia le respondió como mandataro
socialista de España, en un acto de campaña que encabe
zó ayer en el municipio morelense de Yautepec, porque
"quién sabe que le dijo" el dirigente tricolor.
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POR ARTURO DAM M ARN AL

La meta de inflación del Banco

de México es tres por ciento,
más menos un punto porcentual
de margen de error. Dese marzo de
2021, hasta febrero pasado, a lo largo
de tres años, se ubicó por arriba del
límite superior de la meta, prome
diando 6.43%.

La herramienta con la que cuenta el Banco de México
para mantener la inflación dentro de los márgenes de la
meta es la Tasa de Interesa Interbancaria, Til (la que el
banco central le cobra a los bancos comerciales cuando

les presta), misma que, desde que empezó el repunte in
flacionario, ha pasado de 4.00% a 11.25%, y la inflación
sigue por arriba de la meta, 4.40% en febrero.

La lógica ilógica que hay detrás del uso de la Til, como
herramienta para contener la inflación, es esta: si el banco
central aumenta su tasa de interés los bancos comerciales

aumentarán las suyas, haciendo más atractivo el ahorro,
desincentivando el consumo, y por lo tanto la demanda
por bienes y servicios, reduciendo así las presiones in
flacionarias. Si yo, comerciante, vendo menos que antes,
porque la gente está ahorrando más, la voy a pensar dos
veces antes de aumentar más los precios. Esta es la lógica
ilógica.

Para entender por qué ilógica, tengamos en cuenta
que la TU es una tasa activa, la que se cobra por prestar
dinero, por lo que los bancos comerciales, si les sale más
caro que el banco central les preste dinero, lo compensa
rán aumentado sus tasas activas, las que cobran por pres
tar dinero. Pero la tasa que debe aumentar para incentivar

el ahorro es la pasiva, la que pagan por recibir préstamos,
y esta, si aumenta la activa, no tiene que aumentar tam
bién. Al contrario, entre mayor sea la diferencia entra la
activa y la pasiva mayor será el margen de ganancia de los
bancos, a quienes les conviene que aumente la primera,
pero no la segunda.

Supongamos que también aumenta la tasa pasiva,
haciendo más atractivo el ahorro (capacidad de ahorro
que en México, con el nivel de ingresos que tenemos, es
baja), por lo que aumenta. ¿Se reducirá el consumo, y por
lo tanto la demanda por bienes y servicios, y por lo tanto
las presiones inflacionarias? No, por la sencilla razón que
tiene que ver con la respuesta a esta pregunta: ¿qué tie
nen que hacer los bancos con la mayor cantidad de dine
ro que reciben en préstamo? Prestarlo, por lo que, lo que
los ahorradores dejan de gastar por haberle prestado al
banco es lo que los deudores del banco gastan de más,
dándose una recomposición de la demanda, unos gastan
menos para que otros gasten más, pero no una reducción.

Además hay que tener en cuenta el efecto que el au
mento en la TU, y en el resto de las tasas activas, tiene
sobre los costos de producción de las empresas, que au
mentan, creando presiones inflacionarias, por un lado, y
recesivas, por el otro. Va de nuevo: inflacionarias, por un
lado, y recesivas, por el otro.

Inflacionarias porque los empresarios que piden pres
tado a una tasa mayor intentarán compensar el aumento
en sus costos aumentando precios, creando presiones
inflacionarias. Recesivas porque, si a esa tasa mayor ya
no piden prestado para expandir su producción, el creci
miento de la misma, y por lo tanto de la economía, que se
mide por el comportamiento de la producción de bienes
y servicios, será menor, creando presiones recesivas.

Así las cosas con la lógica ilógica, y contraproducente,
detrás del alza en la TIL
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Golpes de la Marina
Y la que no ha parado de dar golpes importantes a traficantes de drogas es la Secretaría de
Marina, a cargo del Almirante Rafael Ojeda. Y es que la Armada reportó que al sureste de
Guerrero aseguró dos mil 939 kilos de polvo blanco con características de cocaína y detuvo a
cinco presuntos transgresores de la ley. Fueron dos las operaciones que derivaron en el ase
guramiento de la presunta droga. La primera ocurrió en Acapulco, donde localizó costalillas
de color negro amarradas unas con otras que contenían mil 610 kilos de polvo blanco. La se
gunda ocurrió también en ese municipio cuando personal naval localizó dos embarcaciones
juntas y amarradas entre ellas, con tres motores fuera de borda cada una, en las que localizó
26 bultos con la misma sustancia y un peso aproximado de mil 329 kilos. Ahí también realizó
las detenciones de personas que puso a disposición de la FGR. Ahí el dato.

Proyectos de seguridad
Y quienes siguen de cerca el proceso electoral en Guanajuato nos hacen ver que uno de los
puntos de atención tendrá que ver con quién presente la mejor estrategia de seguridad. En esa
lógica, ayer dio un paso adelante la candidata de PANPRIPRD, libia Garda, al sostener una
nueva reunión con un consejo consultivo ciudadano en el que se ha acometido una revisión
de necesidades de cada municipio. "La gente no quiere ya más pretextos en el tema de compe
tencias, ya están cansados de que les digamos, este delito le toca a la Federación o este delito
le toca al estado, la gente lo ve ya como un pretexto y tenemos que ser mucho más eficaces",
señaló la abanderada, quien planteó apertura a atender lo que recomienden personajes como
Alberto Capella, Mana Elena Morera, Saslda Niño de Rivera, Orlando Camacho, Francisco
Rivas, Guillermo Valdés, entre otros.

La elección más observada

Y nos piden no perder de vista el tema de la observación electoral que llevarán a cabo orga
nizaciones de diversos países del proceso mexicano. Lo anterior porque apenas la víspera se
supo que la Organización de Estados Americanos, que encabeza Luis Almagro un perso
naje por cierto, no muy querido por la 4T contará con un número récord de observadores.
Ese organismo ya ha vigilado elecciones de nuestro país, pero ahora "enviará a su comitiva
más grande que ha mandado en la historia de las elecciones en México", declaró la presiden
ta del INE, Guadalupe Taddei. A ese grupo se estarían incorporando cientos de observado
res más, se ha advertido desde la oposición. "Van a invitar a observadores internacionales
de América Latina, del Caribe, de Asia, de Europa, de todas las partes del mundo... no vamos
a permitir que el crimen organizado, en colusión con el Gobierno pretendan trastocar la
decisión de las elecciones en este país", declaró ayer el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno. Pendientes.

Pateando el bote

Con la novedad de que en el Senado, el grupo mayoritario sigue acumulando reproches y des
calificaciones de la oposición por complicarle la vida a los órganos autónomos, en particular
al Inai. Y es que resulta que la mayoría ahora aprobó dos convocatorias para supuestamente
avalar la designación de dos comisionados pendientes desde hace más de un año. Y en prin
cipio pudiera parecer una acción correcta, pero resulta que los senadores de PAN, PRI y PRD
dieron cuenta de que se trató de una simulación, para que la Cámara alta no sea omisa a una
orden de la Suprema Corte de Justicia de que ya se hagan los nombramientos que se han
venido retrasando una y otra y otra vez. Ayer hubo nuevas exigencias de legisladores, como
el caso del panista Damián Zepeda, quien hizo notar que si hubiera una voluntad real de los
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legisladores, ya habían nombrado a los comisionados tomando a los finalistas de procesos
anteriores. Nombrémoslos ahorita, retó. Pero al final asomó, nos cuentan, la intención de se
guir pateando el bote.

El futuro de Aburto

El futuro procesal de Mario Aburto Martínez, único preso por el asesinato del candidato presi
dencial del PRI Luis Donaldo Colosio Murrieta en 1994, está en manos de la Suprema Corte y
llegó el día. Este miércoles se definirá el futuro del implicado, cuando la Primera Sala resuelva
su recurso de reclamación para ser liberado debido a que alega que ya habría cumplido su
sentencia, si ésta se atiene a la reglamentación de Baja California y no a la federal. Este día, la
ministra Ana Margarita RíosFarjat presentará su propuesta a sus compañeros de la Primera
Sala Loretta Ortiz Ahlf, Juan Luis González Alcántara Carrancá, Alfredo Gutiérrez Ortíz
Mena y Jorge Mario Pardo Rebolledo, aunque este último se declaró impedido para conocer
del asunto. Se trata de un proyecto en el que plantea dar la razón a Aburto Martínez.

Escalan reclamos por abuso en Zacatecas
Y ahora fue el Partido del Trabajo, que forma parte de la 4T, el que repudió las acciones de re
presión cometidas por la policía de Zacatecas contra mujeres que marcharon el viernes pasado
durante la conmemoración del 8M. Y es que la coordinadora de la bancada de ese partido en
el Senado, Geovanna Bañuelos, exigió desde el pleno la destitución inmediata de los dos
funcionarios del gobierno que encabeza David Monreal, señalados como responsables de lo
ocurrido, esto es, los secretarios general de Gobierno, Rodrigo Reyes, y de Seguridad Pública,
Arturo Medina. La legisladora, quien es por cierto zacatecana, antes presentó una denuncia
del caso en la Comisión Nacional de Derechos Humanos, encabezada por Rosario Piedra,
para que se investigue y determine lo conducente.
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ANDAN ENRARECIENDO
LAS ELECCIONES

Se anda enrareciendo el ambiente de cara a las

elecciones. Al convertirse la violencia en un

factor de la vida cotidiana es obvio que también
alcanza las elecciones, lo que lleva a colocar el te
ma bajo focos rojos.

La propuesta del Acuerdo por la Paz visualiza el estado de las
cosas bajo el trabajo de 500 especialistas y conversaciones con
una gran cantidad de fieles que asisten regularmente a la iglesia.

No fue un documento hecho en las rodillas. Fue una investí

gación de varios meses buscando tener todos los elementos posi
bles a la mano sobre el estado de las cosas. Es un diagnóstico que
merece atención y que coloca un conjunto de elementos que, a
decir de la Iglesia católica y actores de la sociedad civil, son claves
para enfrentar la violencia que se está viviendo en el país.

Ni el Presidente ni su candidata, cómo era de esperarse, acep
tan el diagnóstico. Claudia Sheinbaum lo hizo saber en la misma
reunión a la que fue convocada y el Presidente tajantemente ma
nifestó que no compartía, pero "respetaba" el acuerdo.

La gran diferencia está entre lo que ve el Presidente y lo que
ve una gran mayoría de ciudadanos, incluso quienes le mani
fiestan cotidianamente su apoyo. La Iglesia católica ha venido
viviendo actos de violencia que han alcanzado a sacerdotes, re
cordemos cómo en Cerocahui dos jesuítas fueron asesinados al
interior de la iglesia. Recordemos también que el asesino nunca
fue detenido y apareció meses después muerto en una carretera
muy lejana de Chihuahua.

Una constante para el análisis es el despliegue que el Presiden
te ha hecho de los militares en todo el país y en todo tipo de activi

dades. La pregunta que hay que hacerse es, qué tanto la violencia
ha cedido debido a esta estrategia, es difícil hablar de disminucio
nes pequeñas como una gran victoria cuando tenemos a 180 mil
personas muertas violentamente en lo que va del sexenio.

La preocupación mayor está en que el proceso electoral se
ha venido violentando. En varios estados del país aspirantes a
cargos públicos o familiares han sido secuestrados o asesinados.
La lista es larga y no hay partido político que no se haya visto
hasta ahora afectado.

El Acuerdo por la Paz ofrece un diagnóstico proponiendo dis
cutir la estrategia de seguridad para encontrar mejores caminos
para enfrentar este lacerante problema, pero también y, priorita
riamente, para llevar a cabo un proceso electoral que pueda desa 
rrollarse en paz en todo el país.

Para el Presidente todo planteamiento o crítica que vaya en
contra de su gobierno resulta improcedente. Ha sido la tónica del
sexenio. A lo largo del tiempo hemos visto cómo se ha negado a
hablar con grupos de la sociedad civil, a la cual menosprecia bajo
una mirada estatista, no la encuentra como un interlocutor válido.
No importa la causa ni la importancia que tenga las innumerables
solicitudes de diferentes grupos que buscan hablar con el Presi
dente, de origen, el asunto no procede, porque no son interlocu
tores para él.

López Obrador no ha dejado ni dejará de meterse en el proce
so electoral. Con aquello de que "mi pecho no es bodega" pasa por
encima los lineamientos legales, lo cual tiene repercusiones más
allá de que el INE se comporte tímidamente.

Ayer el Presidente lanzó una seria acusación o amenaza. Ase
guró que desde el Poder Judicial "se está tramando la nulidad de
la elección presidencial y un golpe de Estado técnico". Es una de
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claración brutal que va poniendo en duda la legalidad del proceso
llevando las cosas a exacerbaciones que alcanzan a sus millones
de furibundos seguidores.

Otro motivo podría ser que la elección esté entrando en mayo
res equilibrios y estén surgiendo inquietudes.

RESQUICIOS.
Demasiada confusión, torpeza, opacidad y complicidad están
ya acompañando la investigación del brutal asesinato de Yanqui
Kothan, estudiante de la Normal Isidro Burgos. Lo que no se haga

ahora por hacer justicia llevará las cosas a que mañana todo sea
ya muy tarde.

(SJavierSolorzano

PARA EL PRESIDENTE

todo planteamiento o
crítica que vaya en contra

de su gobierno resulta
improcedente. Ha sido la

tónica del sexenio
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ACUSADO POR NARCOTRÁFICO
Hace apenas dos años termi

nó el mandato del expresi
dente de Honduras, Juan Orlando
Hernández, pasaron sólo 19 días
de que dejó la presidencia hasta
que fue detenido y extraditado a
Estados Unidos, acusado de ha
ber recibido dinero del Cártel de

Sinaloa en su campaña política.

El pasado viernes fue declarado culpable de tres
cargos en una corte de Nueva York y espera su
sentencia que, se dice, será en junio próximo y
podría recibir cadena perpetua.

El juicio en su contra empezó hace dos meses,
se le investigaba por conspiración de narcotráfico,
tráfico y posesión de armas.
En la última audiencia, antes de que los 12

miembros del jurado de manera unánime lo
declararan culpable, la fiscalía presentó libretas
decomisadas en 2018 al delincuente Nery Or
lando López Sanabria, alias Magdalena Meza, en
las que venían apuntados múltiples pagos que
su grupo criminal hacía, incluido el nombre del
expresidente y su hermano. López Sanabria, de
quien las autoridades estadounidenses aseguran
fue cómplice del expresidente, fue asesinado en
una cárcel de Honduras en 2019, luego de haber
decidido colaborar con la DEA.

Juan Orlando Hernández fue presidente du
rante dos periodos continuos de cuatro años cada
uno, el primero inició en 2014 y el segundo termi
nó en 2022; al terminar su mandato fue detenido
el 15 de febrero en Tegucigalpa y dos meses des
pués fue extraditado a Nueva York.

Su hermano, Tony Hernández, ya había sido
detenido y extraditado a Estados Unidos y acusa
do de tener relación con cárteles de la droga. Aho
ra en el juicio se asegura que Tony fue el enlace
para financiar la campaña presidencial de Juan
Orlando Hernández.

Durante el primer día de juicio, las autoridades

estadounidenses dijeron que el expresidente
autorizó el uso de la violencia para protegerse y
hasta mató a un cómplice encarcelado para evi
tar que lo delataran. Incluso mencionaron que su
hermano, Tony Hernández, le dijo a un narcotra
ficante que Juan Orlando había dicho que iba a
"meter la droga en las narices de los gringos".

Tony Hernández fue diputado en el Congreso
hondureño, fue detenido en 2018 y condenado
un año después a cadena perpetua en Estados
Unidos por introducir cocaína a ese país.

El día del inicio del juicio de Juan Orlando, su
abogado, Renato Stabile, aseguró que todo se tra
taba de una serie de complots de "gente deprava
da" que trafica drogas, por lo que pidió clemencia
para su cliente.

Incluso la esposa del exmandatario mandó una
carta diciendo que quienes señalaban a su marido
eran personajes que habían sido detenidos durante
su gobierno y que se podría tratar de una venganza.

Ni el pedido de la defensa del exmandatario
ni de su esposa convencieron al jurado, quie
nes lo encontraron culpable. El nombre que fue
mencionado una y otra vez en este juicio fue el
de Joaquín El Chapo Guzmán, y varios testigos,
entre ellos narcotraficantes buscando beneficios,
quienes aseguraron que efectivamente se aportó
dinero del Cártel de Sinaloa para esa campaña
presidencial en Honduras.
Otro de los testimonios en este juicio en con

tra del exmandatario fue el exalcalde hondure

ño de El Paraíso, Amílcar Alexander Ardón. Fue
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cuestionado sobre su participación en el tráfico
de drogas en colaboración con otras organiza
ciones criminales, como el Cártel de Sinaloa
del Chapo Guzmán.
Ardón aseguró en su comparecencia que trafi

có cocaína en complicidad con Tony Hernández,
el hermano menor del expresidente hondureño.
Por cierto, tanto Tony como Amílcar están dete
nidos en Estados Unidos.

El mismo Amílcar Alexander dijo, como está
escrito en la transcripción de su declaración,
cuando la fiscalía de Nueva York le preguntó si h¿t 
bía recibido din ero del narcotráfico para la campa
ña de Juan Orlando había contestado que sí.

De acuerdo con la versión estenográfica de su
declaración, la fiscalía de Nueva York le pregun
tó: "¿Estuviste presente cuando otros pagaron
sobornos a la campaña política de Juan Orlando
Hernández?". "Sí, El Chapo Guzmán", contestó
afirmativamente, quien identificó al capo mexi
cano como jefe del Cártel de Sinaloa.

Otro testigo clave en el juicio de Orlando Her

nández fue Fabio Lobo, hijo de Porfirio Lobo,
antecesor de Juan Orlando, quien gobernó Hon
duras del 2010 al 2014, quien también ha sido
señalado de permitir las operaciones de narco
traficantes en Honduras.

El hijo del antecesor de Juan Orlando, Fabio
Lobo, en el estrado narró que el exmandatario le
confesó que había intercambiado mensajes con
líderes del Cártel de Sinaloa y los narcotrafican
tes mexicanos se habían comprometido a cola
borar con su campaña electoral.
Fabio fue detenido en mayo del 2015, luego

de un operativo encubierto de la DEA. Los tra
ficantes con los que estaba negociando estaban
colaborando con la justicia en Puerto Príncipe,
Haití, y luego de ese operativo terminaron de
clarándolo culpable de tráfico de drogas. En 2017
fue condenado a 24 años de prisión.
Ya antes, el fiscal General de Estados Unidos,

Merrick B. Garland, había dicho que: "Juan Orlan
do Hernández abusó de su posición como presi
dente de Honduras para operar el país como un

narcoestado donde a los narcotraficantes violen

tos se les permitió operar con virtual impunidad,
y el pueblo de Honduras y Estados Unidos se vie
ron obligados a sufrir las consecuencias".

El titular de la DEA, Anne Milgram, también
declaró en su momento: "Cuando el líder de

Honduras y el líder del Cártel de Sinaloa trabajan
mano a mano para enviar drogas mortales a las
comunidades estadounidenses, ambos merecen
rendir cuentas en Estados Unidos".

Con esta historia vemos dos cosas impor
tantes, la existencia de una relación muy sólida
de cárteles mexicanos con socios en países lati
noamericanos, y que la justicia estadounidense
va contra quienes ellos aseguran, están rela
cionados con personas que introducen drogas
a los de su país.
Otro dato, el exmandatario Juan Orlando Her

nández fue muy cercano al expresidente Donald
Trump y se sentía muy seguro de que nunca se
ría detenido. Por lo menos eso es lo que contaban
sus allegados.

EL EXPRESI DENTE de Honduras. Juan Hernández (der.) en su juicio en Nueva York, el 6 de marzo.
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El hecho es que el pasado 5 de marzo el auditor especial de
Seguimiento, Informes e Investigación de la Auditoría Su

perior de la Federación (ASF), Nemesio Ibáñez Aguirre, ante la
Comisión de la Cámara de Diputados nada menos que respon
sable de la vigilancia de la misma Auditoría dio a conocer a los
Diputados el estatus de distintas acciones... como las probables
irregularidades en el manejo de recursos públicos, concluyendo
que los presuntos actos de corrupción del periodo de Enrique
Peña Nieto por unos 230 mil millones de pesos son hechos que
han prescrito de responsabilidad. Se aguantan y tan tan.

Conforme a la precisa y muy organizada
presentación de sucesos hecha por Gerardo
Lozano Dubernard, ex auditor especial de
cumplimiento financiero de la ASF, en la
reunión de Ibáñez Aguirre con el soberano
legislativo se presentó el dato de las accio
nes en seguimiento (aquellas donde la ASF
continúa revisando la documentación e

información que le entregaron los entes
auditados), reportando la suma de 4,767 su
cesos que, sin pena ni gloria, se concluyó la
atención de la cuenta pública 2016 y 2017 y
únicamente quedan las de 2018 en adelante.

Los pecados del peñatiesmo numérica
mente perdonados por el obradorarto.

¿Cuánto correspondía a esos picarescos
eventos ya felizmente caducados? Tan sólo
la nimiedad de 229 mil 379 millones de

pesos perdonados al sexenio pasado.
Comparando con los datos que se pre

sentan en el Sistema Público de Consulta

de la ASF, señala Lozano Dubernard, el dato
prácticamente coincide: las 4,611 acciones
en atención en caducidad son los casi 230

mil millones de pesos.
Pero astuta observación el auditor

especial Ibáñez Aguirre, no dio a conocer en
su presentación lo más importante: cuán
tos asuntos observados se encontraban en

la etapa de investigación, en las distintas
direcciones que también dependen de su

responsabilidad.
"Le comento que, cuando una observación

se encuentra en la etapa de investigación es
porque el ente auditado no pudo proporcio
nar la información y documentación que
hubiera aclarado lo que le fue observado, en
el plazo que establece la ley y la ASF resolvió
la no aclaración. Le platico que, en la etapa
de investigación hay 4,732 asuntos por un
importe de 192,546.5 millones de irregulari
dades no aclaradas, de los cuales 89,522.5mi
llones corresponden a la cuenta pública 2016,
que he venido señalando, en otros medios,
que podrían estar prescritos", acota Lozano
Dubernard con elegancia propia de quien
expone las evidencias propias de quiendebe
juzgar.

Y agrega: "Debo señalar que el pasado
08 de marzo la diputada María Elena Pérez

Jaén presentó una solicitud a la Unidad de
Evaluación y Control, órgano técnico de la
Cámara de Diputados, para que realice un
estudio sobre la posible prescripción de los
asuntos no aclarados de la cuenta pública
2016y anteriores. Es lamentable que el ór
gano de fiscalización superior se maneje con
esa alta opacidad, es ilegal ocultar informa
ción tanto a los Diputados, como a los ciu
dadanos en general, quienes deben conocer
estos asuntos tan relevantes".

En su cuenta de X antes Twitter, el ex au

ditor de cumplimiento financiero deja muy
claro los niveles de cinismo a los que ha lle
gado la ASF en el mandato de David Colme
nares para limpiar culpas pasadas y, lo más
grave, su esfuerzo para negar transparencia
a los ciudadanos sobre el uso y alcance de
los recursos fiscales pagados por todos vía
impuestos y contribuciones.

Los datos por sí mismos muestran que la
actitud que la ASF ha tomado ante presuntos
actos de corrupción del sexenio pasado y del
actual es la de un gigantesco "borrón y cuen
ta nueva", purificando numéricamente con
métricas difícilmente comprobables.

Siendo pesimistas, ante la triste actua
ción fiscalizadora que la república ha sucum
bido a los acuerdos políticos en las cámaras,
¿qué fue de los 23 mil millones de dólares de
la Refinería Dos Bocas, de las deudas no cu
biertas a proveedores por la administración
de la ex secretaria de Energía Rocío Nahle?
No es lo que nos quiera informar la ASF, es lo
que está obligada a informar.

La lista es enorme. La república reclama
rendición de cuentas.

Bucaneros toma la Comisión de Mari

na. El almirante Rafael Ojeda no debe estar
contento, pues la iniciativa de reforma a la
Ley de Navegación y Comercio Marítimo 
suscrita por el diputado Jaime Martínez que
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milita en Morena y preside la comisión de
Marina se encuentra estancada.

Y es que las empresas que simulan contar
con un capital mayoritariamente mexicano,
que son representadas por diferentes despa
chos de abogados, han cabildeado fuerte con
algunos diputados, incluso de oposición. No
es la primera vez que sale a relucir el nom
bre de Enrique Garza Tello, socio director de
las oficinas en México del despacho inglés
Clyde & Co., pues el año pasado promovió
los esquemas de simulación en varias em
presas, entre ellas Hombeck Offshore Servi

ces, que afectan la competencia leal con las
navieras mexicanas.

Esta firma internacional, al igual que los
despachos Walterino Pinedo y Abogados
y Enrique Garza Ruiz Esparza, buscan que
todo siga igual para continuar comerciali
zando esquemas de simulación en el sector
marítimo. Por lo pronto, varios diputados ya
están al tanto de esta situación y también los
altos mandos de la Semar.

Congreso de CMIC. Si existe un área estra
tégica para destrabar los cuellos de botella

que imposibilitan y amenazan el éxito del
nearshoring, es la falta de infraestructura ur
bana, de agua potable, industrial y agrícola;
energía eléctrica suficiente y continua, de
carreteras seguras, trenes suficientes, puer
tos, aeropuertos funcionales, son los asuntos
urgentes para responder al reto de la recon
formación de geopolítica global.

A la reunión de la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción asistirá Xóchitl

Gálvez de la alianza opositora, y de refilón se
presenta Álvarez Máynez como candidato
naranjita.
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Datos incompletos
Aprincipios de mes, el auditor Especial de Seguimiento, Infor
mes e Investigación de la Auditoría Superior de la Federación,
Nemesio Arturo Ibáñez Aguirre, tuvo un encuentro con la
Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados enla que
¡ ups! no expuso la información completa sobre las averigua
ciones que se mantienen abiertas por irregularidades en el
manej o de recursos públicos .Enla encerrona, el funcionario
omitió decir cuántos asuntos se encuentran en etapa de inves
tigación; es decir, no quiso ventilar alas dependencias que no
proporcionaron la información y documentación necesaria
para aclararlos montos que les fueron observados. ¿Será?

De memoria corta
Quien ha dado muestras de que sabe andar por el camino que
traza el Gobierno en turno, y que padece de memoria de largo
plazo es Arturo Zaldívar, quien ayer en su participación sema
nal, en Ciro por la mañana, satanizó a Felipe Calderón y volvió
a criticar a Xóchitl Gálvez porque se tomó una foto con él;
mostró tal desprecio al expresidente que muchos se pregunta
ron cómo es posible que cuando el panista lo hizo ministro de la
Suprema Corte sin tener carrerajudicial, no le hizo el "fuchi"...
O ya se le olvidó que gracias a él ha vivido de los privilegios del
Poder Judicial, oes un simple convenenciero. ¿Será?

Disputa en la SC JN
Mientras la ministra Margarita Ríos Farjat realizó una férrea
defensa de la votación del Congreso local de Tamaulipas de
2021 que favorece a Francisco Javier Garda Cabeza de Vaca
para que no lo toquen y quede protegido de la acción penal

federal, las ministras Yasmin Esquivel, Loretta Or tiz y Lenia
Batres votaron en contra de ese posicionamiento, conside
rando que el desafuero al exgobernador fue aprobado por el
Congreso federal en septiembre del 2023. A tal grado llegó
la controversia que la ministra Lenia Batres le reclamó a Ríos
Faij at que apenas hace 15 días traía un proyecto a discutir en
diferente sentido. ¿Será?

Voto de paisanos
Ante las alertas de partidos como el PRD, el INE indagará
presuntas irregularidades en la conformación de la Lista
Nominal de Votantes desde el Extranjero, pues presuntamen
te se detectó una operación de registros masivos para votar
desde Internet en un solo día, pero con credencial tramitada
en México. El organismo electoral revisará cuántas de las 226
mil solicitudes para votar desde otro país pueden estaren
esa anomalía; aparte de eso, otro de los datos es que de los 1.4
millones de mexicanos que podían votar desde el extranjero,
solo 226mil se inscribieron para ejercer su sufragio. Ojalá se
dé un voto informadoy sin trampas. ¿Será?

Violencia verbal
El tema de la violencia llegó ayer al Senado y mientras las
senadoras GeovannaBañuelos (PT) y Claudia Anaya (PRI)
ambas de Zacatecas exigieron justicia para las mujeres que
fueron violentadas por policías en esa entidad durante la
marcha del pasado 8M, la senadora del PAN, Gina Cruz de
nunció que México e stá viviendo la elección más violenta; sin
embargo ante la falta de argumentos, unavezmásla senadora
de Morena Luda Trasviña hizo gala de su léxico al acusar a la
oposidón. Hay quienes se preguntan si la morenista quiere más
violencia. ¿Será?
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Guerrero, el primer
estado perdido

La presencia de la gobernadora
Evelyn Salgad o es simbólica, como
diría Fidel Velázquez, "no sirve
para sacar un perro de una milpa";

las instituciones están rotas y el tejido social,
en algunas partes del estado, no está rasga
do, está deshilachado.
Luego de que el presidente Andrés M anuel

López Obrador revelara queuno delosües po
licías queparricipóenelasesmatodelnormalista
Yanqui Kothan Gómez Peralta, sehabíafugado,
comerKÓuncrucedeacusaáoneserrtre la Fisca

lía General del Estadoy la Secretaría de Seguri
dadyProtecáónCiudadanaguerrerense.
La FGEG acusó que los presuntos respon

sables "nunca fueron puestos a disposición"
en tanto que la S SPC se trató de deslindar de
su responsabilidad respondiendo que sus
elementos rindier on su declar ación el mis

mo viernes, pero que era la Fiscalía la encar
gada de solicitar las ór denes de aprehensión.
Lo anterior solo pone en evidencia el desas

tre que es el Gobierno estataly que se replica en
los gobier nos municipales de las principales
ciudades, comenzando conla capital CMpan
cingo, el puerto de Acapulco, Taxco, Iguala y
Zihuatanejo, por citar lasmás importantes.
El asesinato será el pretexto perfecto para

hacer estallar la bomba en la que se ha con
vertido el estado, a menos que se detenga, y
pr onto, al autor material del homicidio.
Los normalistas no quieren justicia, quie

ren venganza, desde hace años, y como no
hay un gobierno que resuelva o imponga la
ley, el estado es ingobernable.
Pobres de sus ciudadanos.

Nada bien cayó en la Secretaría de Relacio
nes Exteriores el activismo, en Nueva York,
de la exsubsecretaria de Asuntos Multilate

rales, Martha Delgado.
La exfunáonatia se placeó, literalmente, el

fin de semana pasado durante la celebración de
la Sesión 68 de la Commission Onlhe Status of

Women (Comisión de la Condición Jurídica y
Social delaMujer) delasNadones Unidas.
Delgado utilizó el evento para la auto

promoción; se tomó fotografías con Mala
la Yousafzai, premio Nobel de la Paz en el
2014, y con Stella Jo, director a de la Inter
national Women's Peace Group, que luego
presumió en sus redes sociales.
Delgado fue la mano derecha de Marcelo

Ebrard en la Cancillería y su coordinado
ra de campaña (lo que eso signifique) en
la competencia interna por la candidatura
presidencial.
En la Cancillería, Ebrard le asignó el en

cargo de negociar con los fabricantes chinos
uniformes y cubrebocas para el per sonal
médico nacional, en el pico de la pandemia.
Llegaron los uniformes y los cubrebocas

pero fueron tan de mala calidad, que enfer
merosydoctoresterminaron desechándolos.
(Por cierto, pocoynadase sabe de los costos

quepagóelGobiernomexicanoporesosinútiles
in simios ni por las vacunas contra el Covi d19).
Delgado hasta se dio tiempo de tomarse un

café en el nada austero ni barato restaurante
BalthazarconHéctorVasconcelos, eldesorien
tado representante de México ante la ONU.
Vasconcelos no estuvo ni una hora en la

inauguración del 68C SW, al que acuden más
de 15,000 mujeres de todo elmundo, por que
prefirió el café con Delgado.
La pregunta es si la exsubsecretaria anda en

busca de alianzas para su jefe, que le tira a ser
el próximo embajador de México ante Estados
Unidos, o si es autopromoción aprovechando
los contactos que hiz o desde la Cancillería.
Porque ni modo que siga utiliz ando el logo

de la SRE para "firmar acuerdos y conve
nios", ¿verdad?
¿Verdad que no?
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Claudia explota: sus actos los organizará sólo su equipo

Claudia Sheinbaum explotó.
No debe confiarse la organiza

ción de sus actos de campaña a los
dirigentes de Morena en los esta

dos o a los candidatos locales a puestos de
elección.

Esto incluye, claro, a aspirantes a senado
res de la República, a diputados federales, a
diputados locales, a presidentes municipales
y hasta a regidores.
Todos morenistas, claro.
Es la explosión de muchos fracasos.
Si en octubre la abandonaron en su mitin

en el Estadio Azul, donde por el vacío se culpó
al dirigente capitalino Sebastián Ramírez y
a la entonces aspirante Clara Brugada, hoy
son otros actores.

Entonces las bases del gobierno estaban
con el exsecretario de Seguridad Ciudadana
de la capital, Ornar García Harfuch, contra
la preferida de Palacio Nacional, Clara Bru
gada.
Pero ya en campaña hay muchas deficien

cias.
Las dos más recientes: el vacío en elEstadio

Morelos de Morelia y después en la plaza de
San Juan del Río, en Querétaro, a donde la
invitó el extitular déla Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto.
Él le prometió 12 mil asistentes y no llega

ron ni a mil 500.

MORELOS Y QUERÉTARO
Fueron las gotas derramadas por la bilis del
hígado de Claudia Sheinbaum.
Por eso ha dado la orden a su equipo de ser

ellos, y nadie ajeno, quienes organicen y ga
ranticen asistencia, seguridad y disciplina de
los acarreados para dar imagen de fortaleza
y popularidad por todo el territorio nacional.
Ya no se aceptará, como dijo ella misma a

su gente, la venta de humo como lo hizo San
tiago Nieto en una plaza netamente panista
y pronóstico de su propio resultado electoral
estatal enjunio.
Es la caída de una estrella sexenal, pues

Nieto fue quien sedujo al presidente López
Obrador con un sinfín de denuncias y per
secuciones hasta su suntuoso matrimonio

en Antigua, en Guatemala, con la consejera
electoral Carla Humphrey.
Puede ser senador como segunda fuerza o

de lista, pero por lo visto no de mayoría, por
que está muy lejos de ser el preferido y ello
vaticina otro dato: se distancia de su sueño

gubernamental queretano.

SANDRA: FISCAL INÚTIL
Vaya lío para la fiscal guerrerense Sandra Luz
Valdovinos Salmerón.

Una fiscal bastante cuestionada porque no
llegó a propuesta de la gobernadora Evelyn
Salgado, pues sus candidatos fueron recha
zados por el Congreso del Estado.
Su labor huracanada la obligó a solicitar

licencia el 14 de febrero, pero regresó y hoy

es la principal responsable de permitir la fuga
del asesino del normalista Yanqui Kothan
Gómez Peralta y dos agentes ministeriales.
No los retuvo yes responsabilidad penal.
¿O no acaso fue detenido, encarcelado

y hay proceso abierto contra el fiscal Uriel
Carmona por la investigación del crimen de
Ariadna Fernanda, asesinada en la Ciudad
de México y cuyo cadáver fue sembrado en
Morelos?

Si hay justicia, aquí hay un caso más y el
nombre responsable es Sandra Luz Valdovi
nos Salmerón.
Bien lo dice el Centro de Derechos de las

Víctimas de Violencia Minerva Bello: la fisca
lía de Valdovinos Salmerón debió aplicar la
medida cautelar contra los agresores del nor
malista y dirigir investigaciones imparciales.
Ahora éstas corresponden a la Fiscalía Ge

neral de la República de Alejandro Gertz
Mañero, pero desde Palacio Nacional no se
ve voluntad política para aclarar.
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Batres vs. la barda giratoria

Alguien facilitó la escalenta y fináis
ció toda la trampa. No salió por la
puerta de atrás sino por la barda
poster ior. Otra per sona informó y

planeó la fuga. Alguna más facilitó. Alguien
dio instrucciones u omitió deber es.
Por eso se escabulló uno de los Fabianes

cuando ya lo esperaban las autoridades de
la Fiscalía General de Justicia para cumplí
mentar otra orden de aprehensión en su
contra.

Estaba en la lista de los más buscados. Se

ofreció recompensa por él. El operativo y la
vinculación a proceso habían sido exitosas.
El Juez federal Roberto Omar Paredes Go

rostieta determinó la liberación y, denunció
formalmente este martes el jefe de Gobierno,
Martí Batr es Guadarrama, de haberlo hecho
sería responsable de delitos en contra de la
administración de la justicia.
Fabián Solís y su hijo Fabián Osvaldo, apo

dado El Cachorro, habían sido detenidos en
un cateo de la Marina en la colonia Iindavista,
por violación a la ley federal de armas de fue
go y explosivos, así como operación con reclu
sos de procedencia ilícita. En el dispositivo les
aseguraron drogas, tr es domicilios y un taller
donde pr esuntamente realizaban blindajes
artesanales a camionetas para grupos del
cr imen organizado.
La semana pasada, el Juez Paredes Goros

tieta los liber ó por supuestas irregularidades
en la detención, sin atender a otr as caracterís

ticas de los acusados y decidiendo justificar el
carácter falsamente secundario de la infrac
ción a la comunidad.

La Secretaría de Seguridad Ciudadana y

la Fiscalía General de Justicia, ambas de la
CDMX, generaron una orden de aprehensión
y una recompensa por 3 millones de pesos
contra El Cachorro por desaparición de per
sonas. Ese antecedente no lo consideró el

juzgador.
El sistema de recompensas lo reactivó Clau

dia Sheinbaum como jefa de Gobier no y lo
retomó quien ahora encabeza a la autor idad.
Una decisión atrevida y consistente con una
estr ategia de seguridad del gabinete en la cual
no se rehúye enfrentarla corrupción de jueces
locales o federales.

Fabián Solís salió por la puerta del juzgado.
Afuera, agentes de la Policía de Investigación
esperaban para cumplimentar la aprehensión
contra su hijo. No pudo ocurrir. De acuerdo
con el encargado de la FGJ, Ulises Lara Ló
pez, El Cachorro salió por una puerta trasera,
vestido con un saco y una agenda penal en
mano, como si fuera un abogado. Eso habla
bien del poder mítico de los libr os, de la apa
riencia deteriorada de abogados además de
la estratagema financiada por los cómplices
del fugado.
En su programa de seguridad, la candidata

presidencial de la alianza Morena, PT y Verde,
Sheinbaum Pardo, plantea un Tribunal de
Disciplina Judicial para gar antizar que los
jueces resuelvan con plena independencia y
sin corrupción.
El sistema de justicia ha sido cuestionado

por los niveles de r eincidencia en un fenóme
no llamado "puerta giratoria", en el cual quie
nes salen de prisión r egr esan tras delinquir
nuevamente.

Ahora hay evidencia de otra opción de fuga,
la trasera barda giratoria.
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Guerrero: improvisaron
candidata... y gobernadora

AEvelyn Salgado se le observa ausente;
Guerrero arde y ella solo aparece en
actos oficiales, la mayoría ajenos a los
problemas que vive la entidad y, cuan

do reacciona a una crisis, lo hace arropada por el
Presidenteoporvideomensajes, frecuentemente
tardíos.

En el caso del estudiante de Ayotzinapa ase
sinado por la Policía, pasaron tres días para que
hiciera un pronunciamiento, después de que el
Presidente reconoció que a Yanqui Kothan Gó
mez Peralta lo mató un policía y que el normalista
no disparó.
Y al día siguiente de ese mensaje nos entera

mos que el policía que disparó contra el estudian
te ¡se fugó!
Algo similar pasó con Otis, ante la embestida

del huracán y la destrucción de Acapulco, solo
se sabía de ella por sus mensajes de Twitter. El
mismo día que impactó el huracán, en Acapulco,
un gobernador de su partido, David Monreal,
preguntaba por ella en un evento de la industria
minera que no se canceló; de acuerdo a la gente
cercana al gobernador, el secretario de Gobier
no le dijo que sí acudiría, que en un momento
llegaría, pero nunca llegó.
Además de minimizar la tragedia, la atención

a los ciudadanos y la información sobre las
víctimas no fue inmediata, y solo reaccionó y
comenzó a aparecer en fotos, supuestamente
en Acapulco, después de que el Presidente, que
también se tardó, le entró al tema.

En otros tiempos la izquierda ya hubiera exi
gido la desaparición de poderes en Guerrero,
pero ahora, como es su gobernadora, mini
mizan la tragedia y utilizan su mayoría en el
Congreso para protegerla. Es evidente que ha
sido rebasada por la violencia y la inseguridad,
y que no reaccionó de forma eficaz y oportuna
antes, durante y después del impacto de Otis.
La imagen indignante de delincuentes gol

peando a transportistas fue minimizada por el
Presidente, y la gobernadora no se ha pronun
ciado al respecto.
¿Para eso quieren su mayoría, para proteger

se? Porque por elbien de los ciudadanos de Gue
rrero no se ve que tengan la mínima intención de
destituirla, a pesar de que mantener en el cargo
a alguien que no está capacitado para ejercerlo,
también es corrupción.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
PELEAN MORENISTAS

No sólo Acción Nacional, también en Morena
quieren descarrilar la candidatura al Senado
de Santiago Nieto, ya ratificada por el INE, el
pasado 2 de marzo. Va en la segunda fórmu
la de mayoría, por lo que deberá recorrer su
estado para realizar, por primera vez en una
carrera enfocada a los temas técnicos, una cam
paña proselitista. Contrario a lo que preveían
sus malquerientes (uno de ellos, el morenista
Luis Humberto Fernández, exencargado de la
Autoridad Educativa Federal en la CDMX) su
escasa experiencia en el territorio parece no
cobrarle factura. Durante la visita en ese estado,
Sheinbaum Pardo se encontró con eventos de

no más de 3 mil personas en Pedro Escobedo
y Cadereyta; pero Nieto Castillo le reunió en
su natal San Juan del Río a más de 6 mil... La

principal impugnación de sus compañeros de
Morena y el PAN, es su residencia. A ver qué
determinanlas autoridades.
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El costo del cambio climático

En un mundo donde las señales del
cambio climático son cada vez más
evidentes, el término Cisne Verde
emerge como una expresión que va

más allá de un simple tecnicismo. Se convierte
en el eco de una realidad incuestionable: a

medida que la temperatura global aumenta,
los desastres naturales se intensifican y dejan
a su paso pérdidas humanas, ambientales y
económicas devastadoras.

El año 2023 marcó un punto de inflexión,
con el mayor número de catástrofes naturales
multimillonarias de la historia. Las cifras son
alarmantes: 380,000 millones de dólares en
daños y 95,000 vidas perdidas, un 22% más
que la media del siglo XXI; mientras que la
brecha de protección se hace evidente cuan
do las pérdidas aseguradas representan sólo
31% de los estragos económicos, dejando
una enorme vulnerabilidad en la economía

global.
Estamos frente a lo que el Banco de Pagos

Internacionales denominó Cisne Verde en
2020, una crisis financiera desencadenada
por el cambio climático. Aon detalla que los
cinco principales desastres de 2023 fueron
los terremotos en Turquía y Siria, inundacio
nes en China, el huracán Otis en México, y
sequías en la región de La Plata y en Estados
Unidos. Por su parte, América Latina, podría
ser gravemente afectada por estos fenómenos
que van desde huracanes hasta sequías, con
países como México, Cuba y Haití liderando
las estadísticas de desastres naturales.

Frente a esto, es crucial tomar medidas
de financiamiento para mitigar los efectos
del Cisne Verde. Aumentar el apoyo a fuen
tes de empleo y fortalecer la resiliencia de
las poblaciones más vulnerables ante las
nuevas condiciones climáticas es una ta

rea inaplazable. La transición hacia fuentes
renovables de energía, agricultura regene
rativa y uso de inteligencia artificial para la
conservación de ecosistemas se convierten

en la clave para limitar los efectos del calen
tamiento global.
La cooperación internacional es esencial, y

los países desarrollados deben cumplir con los
esfuerzos acordados para movilizar el finan
ciamiento de $100,000 millones de dólares,
al tiempo que los niveles de financiamiento
para limitar el calentamiento global deben
aumentar de 3 a 6 veces, según el IPCC.
La amenaza que representa la crisis clima

tica exige la colaboración de bancos centra

les, académicos, empresarios, gobiernos y
ciudadanos. Diversos estudios demuestran

que la inversión en prevención y mitigación
de desastres no sólo salvavidas, sino que tam
bién genera ahorros significativos. El primer
paso hacia la mitigación del calentamiento
global implica emprender acciones conjun
tas, pues el tiempo apremiay la colaboración
entre los distintos actores se presenta como
la única vía.

No cabe duda que el primer paso hacia
la mitigación ante el calentamiento global
implica dejar atrás viejos enfoques y diseñar
nuevas estrategias en el corto, mediano y
largo plazo. La decisión está en nuestras ma
nos: adaptarnos mediante acciones audaces
y una reevaluación profunda de nuestras
prácticas o enfrentarnos a las consecuencias
del Cisne Verde.

Las opiniones expi*g$adas:per ios catUrflTtstas.son
indépendteHtesíy fffireílejasiscesaf ¡amefflSel punto de

Vist8de24 HORAS.
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Guerrero, río revuelto
en seguridad

Luego de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador diera a
conocer información sobre la huida

del policía responsable del asesí
nalo, la noche del jueves pasado,
del estudiante de Ayotzinapa,
Yanky Khotan Gómez Peralta en
Guerrero se agitaron las aguas en el
gobierno de Evelyn Salgado, en el
que se dio la renuncia inmediata
de la fiscal General de Justicia,
Sandra Luz Valdovinos Salmerón

y se especula también ya con la del
recientemente nombrado secreta

rio de Seguridad Pública estatal,
general Rolando Solano Rivera

La primera ya había solicitado
permiso y regresó intempesti
vamente a su puesto, pero ahora
existe la certeza de que incurrió en
responsabilidad como servidor
público, al no llamar a declarar a los
policías estatales que abusaron de
su poder frente a los normalistas
y dispararon contra tres de ellos,
matando a uno.

En tanto el secretario de Segu
ridad Pública estatal no mantuvo

a resguardo a los policías involu
crados en los hechos, debido a que
la Fiscalía del estado no cumpli
mentó la acción de retenerlos

para efectos de la investigación. Se
complican las cosas en la entidad en
materia de seguridad.

Trabajo que no se ve
en campaña

Nos comentan que el sector acadé
mico tiene un espacio privilegiado
en la campaña de la candidata
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia, Claudia

Sheinbaum Pardo. El grupo,
muy nutrido, ha jugado un papel
fundamental en la construcción de

propuestas en sectores muy impor
tantes de la propuesta de gobierno
y están trabajando fuerte desde su
trinchera. Provenientes de diversas

universidades, están sumando por
iniciativa propia, ya que no están
recibiendo remuneración econó

mica, nos dicen. Eso sí, están muy

Comprometidos ideológicamente
con el proyecto.

Tensión en la Corte

Se va haciendo cada vez más

evidente la tensión que se respira
en las sesiones de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación ante los

posicionamientos de la ministra
Lenia Batres, quien en apenas unos
meses ya ha protagonizado varios
episodios polémicos y choques
con otros ministros.

El más reciente, el día de ayer,
durante una discusión en el pleno,
en el que Batres no solo exhibió
desconocimiento de los procesos y
hasta de los temas que se están abor
dando, sino que hizo señalamien
tos muy serios al afirmar que existe
discrecionalidad y subjetividad en
la Corte al invalidar normas o leyes.
En esta ocasión fue la ministra pre
sidenta, Norma Lucia Pina, quien
tuvo que explicarle lo erróneo de
su planteamiento. No parece que
vaya a ser la última corrección ni el
último encontronazo.
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CANDIDATURA EN EL LIMBO

Y DOS DIPUTADOS EN SABINAS
El diputado Carlos Rodríguez
"El Cuate", al principio de la
Septuagésima Sexta Legislatura
del Congreso, migró a
Movimiento Ciudadano (MC),
después de llegar a través del
Partido Verde Ecologista de
México.

La promesa para cambiar
de bancada fue que sería el
candidato de MC por la alcaldía
de Cadereyta, algo que se daba
por hecho, nos aseguran.

Pero ahora todo cambió para
la carrera política de Rodríguez,
pues su suplente José Juan
Tovar Hernández, se niega a
sumarse a la bancada emecista,
y quiere continuar siendo del
Verde.

Casi están obligando a
Rodríguez a que no se vaya a
competir, pues perderían un
diputado de la bancada de MC,
esto a pesar de que se estarían

violando su derecho políticos
electorales.

Que ironía política, tanto que
los candidatos de MC reclaman

este derecho y hoy se lo niegan
al diputado con tal de no perder
un curul.

Por cierto, que la diputada
de MC, Guadalupe Guidi, no irá
por la alcaldía de Guadalupe,
pues su suplente Rosa Esthela
Silva Zapata también se niega a
dejar el partido Morena. Claro,

esto beneficia a sus familiares

que, nos dicen, están en la
nómina del Gobierno estatal.

DOS DIPUTADOS EN SABINAS

El diputado del PAN, Daniel
Ornar González Garza, quien
representa a los ciudadanos de
Sabinas Hidalgo en el distrito 21,
ayer obtuvo la aprobación de su
licencia, la cual entrará en vigor a

partir del próximo 15 de marzo.
Es decir, González continúa

como legislador en funciones.
Pero ayer mismo le tomaron
protesta a su suplente, Roberto
Emmanuel Pérez Villanueva, e

incluso una legisladora panista le
dio la bienvenida.

Será muy interesante quien
ocupará hoy el curul panista
¿Pérez Villanueva o González

Garza? Esto tendría que aclararse,
sin duda. Por lo pronto, el
coordinador Carlos de la Fuente

dejó abierta la toma de licencia
no solo de González Garza, sino
también de José Luis García

Gaiza, suplente de Eduardo Leal,
la cual se realizó rápidamente
debido al temor a una probable
amenaza del Gobierno de

Samuel García, quien ha
utilizado el aparato estatal para
comprar diputados de otros
partidos o cerrar los negocios de
familiares de legisladores.
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Después de prometerle una candidatura al municipio de Cadereyta, para que
migraraa MC, Carlos Rodríguez "El Cuate" rio pctírS abandoñar a la fearWadá
«mecista,
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Por Genaro Mejía
Nada nuevo se puede
crear si no sabes escuchar
las ideas de tu equipo y
¡as necesidades de tus
clientes, dice Juan Carlos
Molinat, director general
de GS1 México. Y tú, ¿qué
tanto escuchas?
Durante 40 años se perdió las
fiestas de cumpleaños y las
graduaciones de la escuela de sus
ñijos. Hoy se da cuenta que ese
es el peor fracaso de su vida. No
ñaber estado en los momentos de

éxito y felicidad de las personas
que más ama. ¡Y todo por el
trabajo!

"Estaba yo volcado hacia
la chamba", dice Juan Carlos
Molina, director general de GS1
México, una organización privada
dedicada a la elaboración y
aplicación de servicios mundiales
y soluciones, como el Código de
Barras, para mejorar la eficiencia
y visibilidad de las cadenas de
abastecimiento.

Juan Carlos comenzó su carrera

como licenciado en informática,
trabajó más de ocho años en
casas de bolsa y fue director de
Tecnologías de la Información de
Jumex por 27 años. Trabajo. Puro
trabajo.

Hasta hoy le cae el veinte,
dice. Hace poco más de un año,

el nacimiento prematuro y con
dificultades de salud de su nieta

le cambió la vida para siempre.
El miedo real de perderla le hizo
comprender que él estaba aquí, en
esta vida, por y para su familia.

"Todos los días lo primero
que hago es darle gracias a Dios
de darme un nuevo día y de que
tengo a mi familia completa", dice.

Durante la charla para el
podcast Fábrica de Líderes,
confiesa que su mejor alimento
son su familia, sus amigos y sus
colaboradores. "El saberme en un

equipo de líderes, en un equipo

que cualquiera de los 143 que hoy
somos puede ser un líder, me da la
tranquilidad de saber que es una
labor cumplida."

Hoy pasa mucho tiempo con
sus hijos, con su nieta, con su
esposa. Hoy lidera a su equipo sin
descuidar jamás a su familia. "De
los fracasos se aprende, hay que
fracasar para volverlo a intentar,
hay que fracasar para aprender
dónde estuvo el problema y poder
salir adelante", dice.

Escuchar para innovar
Como un líder formador de

líderes, Juan Carlos Molina, se
enfoca en ayudarles a desarrollar
lo que hoy se llaman soft
skills y que yo llamo lífe skills,
en especial, habilidades de

comunicación, empatia, trabajo
en equipo y creatividad.

Para lograr que GS1 México y
su equipo sigan innovando año
con año, tiene un secreto que
nos comparte: lo primero para
innovar es aprender a escuchar
las ideas de tus colaboradores y
las necesidades de tus clientes.

"La escucha es, desde mi punto
de vista, la forma más sencilla
de lograr innovación, y lograrla
tiene dos factores: la escucha y
colaboradores que te compren la
idea y digan: 'Vamos a hacerlo'."

La única forma de tener el

compromiso del equipo es, como
lo aprendió después de 40 años,
respetando el tiempo personal
y familiar de cada uno de sus
colaboradores, dándoles tiempo
de descanso, de vacaciones,
escucharlos, conocerlos.

"Los líderes tienen que
entender que su papel no es
únicamente administrar un

negocio. Un verdadero líder tiene
que ver más con empatia, con
conocer el entorno de su equipo",
afirma.

Por eso, Juan Carlos les deja
dos consejos a las y los líderes:
dejen los problemas del trabajo en
el trabajo y los de casa en casa y,
en especial, nunca sobrepongan
el trabajo a su familia. La familia es
primero.
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No sabemos de qué tamaño son los expedientes,
pero desterrados, no podrán operar electoralmente

I 16 de mayo de 1977 Luis Echeverría
Efue designado por el presidente López

Portillo como embajador extraordinario
y plenipotenciario en Australia y Nue
va Zelanda. El destierro fue muy claro:
no debería intervenir más en política. El
expediente era enorme. No se usaría, si

cumplía la orden.
Ese confinamiento y envío al ostracismo política no fue

el primero de la historia, ni el último. Casi 50 años después
lo está aplicando López Obrador. Carlos Miguel Aysa, ex
gobernador de Campeche, es el embajador en República
Dominicana. Carlos Joaquín González, exgobernador de
Quintana Roo, es el embajador de México en Canadá.

Claudia Pavlovich fue la primera opositora que se sumó
a la 4T. Fue gobernadora cíe Sonoray despacha como cónsul
de México en Barcelona. Quirino Ordaz Coppel, ex gober
nador de Sinaloa, es el embajador de México en España. Y
Ornar Fayad, ex gobernador de Hidalgo, es el embajador de

México en Noruega.
¿Qué tienen en común Aysa, Joaquín, Pavlovich, Ordaz y

Fayad? Efectivamente, perdieron las
elecciones. Entregaron las llaves
de sus despachos a cercanos aDestaca
López Obrador. No sabemos de quéporque es un
tamaño son los expedientes, peroverdadero
desterrados, no podrán operaroperador
electoralmente. Son "ceros a la

político izquierda" en las elecciones dejunio
próximo.

También saltaron al oficialismo

Alejandro Murat (exgobernaclor de Oaxaca), el yucateco
Jorge Carlos Ramírez Marín y Adrián Ruvalcaba [ exa I cal
de ele Cuajimalpa). Pero hay uno que destaca, porque es un
verdadero operador político. Su apellido e infraestructura
llevará a decenas de miles de personas a votar en favor déla 4T.

El lunes 11 acompañó a la doctora Sheinbaum en el diálogo
por la paz, organizado por la Conferencia del Episcopado
Mexicano. Ahí ya convivió con Adán Augusto, Monreal,
Marcelo y Mario Delgado. Los integrantes ele la coalición
opositora Fuerza y Corazón por México deben estar muy
preocupados porque Eruviel Ávila les arrebatará muchos
votos. Ya lo verán.

• ••

COLOFÓN: +Almoloya, Atlacomulco, Cha Ico, Chicoloa
pan, Chimalhuacán, Coacalco, Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli,

Ecatepec, Huehuetoca, Ixtapalucci, Ixtlahuacci, Lermo,
Los Reyes, Nezahualcóyotl, Nicolás Romero, Tecámac,

Tepotzotlán, Texcoco, Tlalnepantla, Toluca, Tuititión, Valle
ele Chalco, Zlnacantepecy Zumpango, asegura la maestra

Delfina, son alcaldías que yo las tiene en la bolsa.

+Atizapán, Metepec, Naucalpan y Huixquilucan son ya
de la oposición.

+¿Y Alfredo del Mazo Maza será parte del gabinete fe
deral? Su última aparición pública fue el 10 de enero, cuan

do la gobernadora recordó a su padre ¿Así o más claro?

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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> Fallo histórico discute

hoy la Primera Sala de la
Corte. La ministra Mar

garita Ríos Farjat presen
ta un proyecto para que se
acate el amparo a Mario
Aburto Martínez, asesi
no confeso del candidato

presidencial del PRI Luis
Donaldo Colosio. Necesita

3 votos para aprobarse %
de ser así, Aburto sería li
berado al cumplir 30 años
de prisión, como dicta el
Código Penal de Baja Ca
lifornia, donde se cometió

el magnicidio. Es decir, el
próximo 23 de marzo.

> Nos adelantan que en Banxico se
preparan para anunciar, el próxi
mo 21 de marzo, la reducción en
la tasa de interés. El organismo, a
cargo de Victoria Rodríguez Ce
ja, ve condiciones para el recorte,
pues la inflación en febrero se ubi
có en 4.4%, muy lejos ya de aquel
7.23% que en marzo de 2023 obli
gó a elevarla a 11.25%.

> El actor Roberto Palazuelos, es
uno de los candidatos que recibirá
protección de la Guardia Nacional.
MC, partido que lo postula al Se
nado, solicitó custodiarlo durante
sus recorridos por Quintana Roo,
por lo que a partir de la próxima
semana tendrá escolta. No se acla

ró si es para evitar que alguien le
cause daño o viceversa.
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> Ahora resulta que
la senadora de Mo

rena, gestora Sal
gado, se queja de
la violencia en Gue

rrero. "En mi pue
blo, Olinalá, nunca
se había visto cuer

pos despedaza
dos, nuestros niños
viendo los cuer

pos despedazados,
descabezados..., la
violencia es grave",
dijo la mujer que li
deraba un grupo de
autodefensas acu

sado de secuestrar,
por lo menos, a 50
personas.

> El dirigente nacio
nal del PRD, Jesús
Zambrano prácti
camente arrebató el

manejo de los dine
ros del partido en la
Ciudad de México a

Btfora Arias quien
se estuvo encarga
do de esa función,
como lideresa local.
El sol azteca nom
bró a Aldo Joña
than Dávila Ríos
como coordinador

de Patrimonio y
Recursos Financie

ros, con lo que le
cerraron la cartera a
doña Nora.
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• Menudo golpe de au
toridad dieron los Tuzos

del Pachuca, dirigidos
por estratega Guillermo
Almada, tras golear 60

al Philadelphia Union, en
los octavos de final de

la Concachampions. El
equipo mexicano trae una
muy buena racha.

• Autoridades ya inves
tigan a Luis Rodríguez,
alias el Pizaburras, pre
sunto extorsionador de

operadores del transporte

público en Acapulco. El
sujeto fue identificado a
través de sus tatuajes en
un video donde agrede y
amenaza a un operador.

• La Fiscalía del Edomex
detuvo a Manuel 'N'

líder de una organización
delictiva autollamada Re

sistencia Civil Pacífica, y
quien, entre otros delitos,
también robó dos ranas

símbolo de un conocido

restaurante, dañado tras
el paso del huracán Otis.
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Este 8 de marzo, miles de mujeres salieron a las calles de las principales ciu
dades del país para denunciar que lamentablemente ser mujer en México es
un riesgo latentey que aún persisten múltiples injusticias sociales, ante un
Estado que refrendó su insensibilidad y desprecio. Un los últimos seis años
se han cometido 16,570 homicidios dolosos contra mujeres V 5,556 casos de
feminicidio, según la Red Nacional de Refugios. De acuerdo a la füPAL, Mé
xico ocupa el segundo lugar en féminicidios en América Latina. La Encuesta
Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los I logares 202Levidencia
que en nuestro país 7 de cada 10 mujeres no están seguras en sus casas.

De 2022 a 2024 el presupuesto asignado a los refugios se ha estancado,
es decir, no se ha garantizado su principal función para prevenir féminici
dios y restituir derechos, ni se ha fortalecido en el personal la capacitación
en temas de salud o legales. En lo que va de este sexenio, hemos sido testigos
del desdén presidencial frente a la violencia contra las mujeres. Lejos de ser
un apoyo para las mujeres, se ha convertido en su enemigo, en su detractor

Las f los legisladores de Acción Nációñal cóhdeiíamos al gobierno ac
tual por no salvaguardarlos derechos y libBj'tades délas mujeres. Las y los
diputados de Acción Nacional que conformamos la LKf* Legislatura, hemos
asumido el importante objetivo de impulsar reformas a nuestro orden jurídi
co que den certezas a las mujeres mexicanas en él ejercicio de sus derechos.
Propuestas que pugnan por la tan necesaria igualdad salarial, iniciativas que
promueven más y mejores oportunidades de desarrollo para las emprende
doras a través de más financiamiento, mejor capacitación^promoción de
estímulos fiscales.; así como iniciativas, que buscan reforzar los. mecanismos
jurídicos que aseguren a las mujeres su acceso efectivo a la justicia, y que les
permitan prevenir, atender y sancionar la violencia contra ellas.

En esta L\\ Legislatura hemos defendido presupuestos y políticas públi
cas que fueron evaluadas por el Conéval como muyrelevantes para la igual
dad de oportunidades, el avancef empoderamientó délas mujeres, como el
programa de Estancias Infantiles y el fortalecimiento de la Red Nacional de
Refugios, fortalecer las acciones de prevención de la salud, entre otros. Las y
los legisladores de Acción Nacional reconocemos que la deuda que la socie
dad mexicana Qéfte con las mujeres es histórica y profunda. Por ello, segui
remos trabajando para lograr más por ellas y para ellas, para proteger su vi
da y dignidad, para que tengan un mejor presente y un prometedor futuro.

*Coordinador del GPPW y presidente de la .lueopg*
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Su conferencia se dejó oír en el contexto del
Festival de las Ideas, donde la presentaron como
"política, periodista e intelectual", todo cierto

scuché las palabras que dijo hace unos
días Cayetana Álvarez de Toledo en Mé

| j xico y debo decir que me provocan cierta
perplejidad las reacciones que provocó
entre el oficialismo.

Su conferencia se dejó oír en el con
texto del Festival de las Ideas, donde la

presentaron como "política, periodista e intelectual", cosas
todas ellas ciertas, para, muy en breve, enunciar algunos de
los reconocimientos y premios que ha recibido.

Luego vino la conferencia misma, dirigida a los jóvenes
mexicanos, con todas las virtudes que le conocemos como
escritora y como la parlamentaria que traía en salsa, por
supuesto en España, a la indignidad del inclepenclentismo
catalán, a la crueldad cobarcley zafia del nacionalismo vasco,
a la corrupción bolivariana incrustada en el presupuesto
público y desde luego a los socialistas de más o menos
nuevo cuño.

¿Qué virtudes? La escritura precisa y elegante; las muchas
lecturas, bien digeridas, que no impregnan el discurso de pe

danterías; la exposición brillante de
las virtudes del liberalismo; la ironía
seca, y la determinación de irse a
la yugular, sin componendas pero

No escuchamos sin estridencias, de los populismos
referencias a y sus aliados tontos, esos wokeís
su condición de tas que terminan por aplaudirle al
"marquesa" caudillo, paradigma granguiñolesco

del macho latinoamericano, que los
  usa mientras le son útiles para luego

mandarlos al basurero.

¿Qué no escuchamos ni en la presentación, ni en su confe
rencia, ni en los muchos comentarios elogiosos que suscitó en
las recles? No escuchamos referencias a su condición de "mar

quesa": marquesa de Casa Fuerte, para decirlo bien y completo.
Como los complejos de inferioridad te vuelven aburrida

mente paradójico, las referencias a sustituios no nos llegaron
de "la derecha", sino, obsesivamente, clel oficialismo.

De esa izquierda que a todos sus defectos suma ahora
una curiosa fijación nobiliaria, francamente difícil de explicar
en un país que hace ya siglos que no tiene ni marqueses, ni
duques, ni condes, ni para bien ni para mal.

?os comentarios para terminar.
El primero: Cayetana Álvarez de Toledo, a diferencia c!e Epig

menio Ibarra, sí conoce a Vallelnclán. Escuchen su referencia
al esperpento, convertido, hoy, aquí, en forma de gobierno,
como bien explica en su conferencia. El más importante:
piensen en loque nos dice sobre el optimismo. En efecto, los
populismos se nutren clel pesimismo; de la idea de que los
caciques, los padres de pueblos, los hombres providenciales,
llegaron para quedarse, y de que nuestro voto en contra es
consecuentemente inútil. No lo es, al menos todavía no.

Es posible frenar la militarización, la corruptela, la des
trucción ele nuestro derecho a elegir a nuestros gobernantes,
o sea de la democracia, en las urnas. Vale para México, vale
para cualquier sitio.

En fin: bienvenidas las marquesas, sobre todo sin son
como esta.
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Existe focos de alerta en Palacio Nacional

por los niveles de violencia que alcanzó lo
ocurrido en Ayotzinapa, razón por la que
\ MIO tomó el caso en sus manos y pronto
habrá noticias y castigos

a Casa Blanca y el tema Ayotzinapa fueron
Leí talón de Aquí/es y una especie de Water

loo para Enrique Peña Nieto. El mandatario
priista no pudo dar con el paradero de los
estudiantes desaparecidos, marcando con
esoelfracasoclesugobierno.Yhoy, seis anos
después, temen en Presidencia que ocurra

algo parecido con Andrés Manuel López Obrador.
Metafóricamente y, en una parte importante c!e la realidad,

la 4T está en llamas por el incumplimiento de una promesa de
campaña y la cadena de sucesos por la fallida investigación y la
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ausencia de resultados en torno a la desaparición y muerte
de los normalistas.

Advierten en Palacio q ue el asunto está fuera de control,
por lo que el mandatario tomará medidas drásticas para
poner un alto a la espiral de violencia.

Además, buscará echarse a la bolso a los padres de los
estudiantes, siendo más empático con ellosy su dolor. Quiere
recuperar su confianza y dejar a un lado a los abogados,
"activistas" y políticos que lucran con su calvario.

Convocará auna reunión para recibirlos personalmente
y darles nuevos detalles de las investigaciones, infor
mación que no se ha hecho pública debido
a que está en la fase de la confirmación

Se especula que todo eso podría estar
relacionado con los restos óseos recupe
rados en el vertedero de Cocula, enviados
por una alto funcionario del gobierno actual
a la Universidad de Innsbruck.

De confirmarse que los vestigios corres
ponden a los muchachos desaparecidos
estaríamos en la antesala c!e resolver, de
una vez por todas, tan doloroso y tortuoso asunto.

Pero mientraseso ocurre, el estado de Guerrero vive uno
de los momentos más convulsos de los últimos tiempos,
con el asesinato del normalista Yanqui Khotan Gómez
Peralta, las protestas y la toma de las instalaciones de la
Fiscalía General del estado, que dejaron decenas de vehí
culos incencliadosy una veintena de agentes de la Guardia
Nacional heridos.

Seagudizóelconflictosinquehaya poder humano sobre
la faz de la tierra capaz de poner alto.

?a la sensación, incluso, que en este momento también
le atizan el fuego desde Presidencia junto con intereses
ocultos de la oposición que buscan capitalizar la coyuntura
con fines políticoelectorales. Y el Presidente no se ayuda.

Confirmó ayer la desaparición de el os funcionarios de la

FC R [Enrique Linares Ríos y Suay Kassandra Domínguez),
vinculados con la búsqueda de los normalistas.

Aprovechó para insinuar que la ausencia de los agentes
podría estar relacionada con quienes desean que no se lo
calice a los estudiantes o con quienes se han empeñado en
obstaculizar las investigaciones. Mástarcie ambos agentes
aparecieron con vida, peroel Presiclenteya había lanzado los
dardos envenenados.

Hace unos días, acusó también que el PRI estaba detrás
de las protestas, pero no dio nombres y apellidos.

Hoy se sabe en la Presidencia que el ex gobernador de
Guerrero, Héctor Astudillo.es quien financiay
auspicia a VidulfoRosales, supuesto abogado
y defensor de los padres de los estudiantes
desaparecidos. Y pronto ciarán más detalles
de su participación.

Pero del laclo c!e Morena también hay res
ponsables. Pronto llamarán a cuentas, porejem
plo, al senadorFélixSalgadoMacedonio, quien

  vendió al Presidente un supuesto control en el
estado, demostrando ya que ha sido incapaz

de resolver ese y los conflictos derivados, junto con su hija,
la gobernadora EvelynSalgado; Abelina López, alcaldesa
de Acapulco;y Norma Otilia Hernández, de Chilpancingo.

***

INDIGNANTES YLASTIMEROS.porclecir lo menos, resultan
los videos en los que un grupo de integrantes del crimen
organizado golpea con tocia impuniclacly saña a operadores
ele transporte público en Acapulco, Guerrero.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cuando los con
flictos están fuera de control, es como intentar apagar un
incendio con una regadera de juguete"

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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* PRI y PAN gobiernan 85%
de Yucatán

* AMLO en BC, para apoyar
a Marína

* Ignotos candidatos de
Morena al Edomex

CADEREYTA, ASUNTO
DE RENTABILIDAD

a contaminación generada por la Refinería
de Cadereyta a la megalópolis de Monte
rrey, Nuevo León, es un asunto ele pesos
y centavos. La cancliclata presidencial ele
Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gál
vez, prometió el cierre de la refinería. Rápido
brincó el alcalde Cosme Leal, del PAN en

Cadereyta, para negarse a la propuesta de su correligionaria.
Esto dejó en una encrucijada al líder del PAN local, Hernán
Salinas, padrino de Cosme. ¿A quién debe apoyar? ¿Con "La
Jefa" o con el recomendado? Todo un dilema.

YUCATÁN: De losl06 municipios del estado, el PAN gobierna
48, PRI, 39; Morena, 8; NAY y PVEM, 4 cada uno; el PT y PRD,
3; MC y PES, 1 por partido. El 85% de las alcaldías las domina
Fuerza y Corazón por Yucatán. Pese al esfuerzo de Joaquín
Díaz, Huacho, de Morena, la ventaja la lleva Renán Barrera del
PAN. El semillero de sufragios es la capital, Mérida: aventaja
la cancliclata azul, Cecilia Patrón, sobre el guinda Rommel
Pacheco. Por cierto, ante el aterrizaje de "operadores" forá
neos, el gobernador Mauricio Vila los acusó de "enrarecer
las elecciones". Hay mucho, muuucho calor... político.
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BC: Mañana el presidente López
Obrador visitará Mexicali para revisar
avances de proyectos de infraestruc
tura en salud, como el nuevo hospital
de Ensenada. Se reunirá con la go
bernadora Marina del Pilar Avila y
no tendrá reuniones públicas. Sin
embargo, nos comentan, se trata de
una señal de apoyo a Marina ante los
embates políticos de su antecesor,

Jaime Bonilla, quien aseguró la reelección para el Senado.
EDOMEX: Pareciera que Morena está dispuesto a perder,

otra vez, el corredor azul. Manda pesos ligeros y plumas en
alcaldías estratégicas. Por ejemplo, un diputado local, desco
nocido en Naucalpan, Isaac Montoya, peleará con Angélica
Moya, del PAN; Mariela Gutiérrez hereda Tecámac a Rosy
Wong; Raciel Pérez, quien perdió la reelección, con Marco
Rodríguez del PRI. A Atizapán va un exfuncionario de la Au
ditoría Estatal, Emilio Salas. Mal negocio político.

GUANAJUATO: La rectora ele la UG, Claudia Gómez, y el
manclamás de facto, el exrector Felipe Guerrero Agripino,
traicionaron a estudiantes que exigen cuentas claras a los
funcionarios de esa universidad. Los criminalizaron y per
sigue el fiscal Carlos Zamarripa. Será el subsecretario de
Educación federal, Luciano Colcheiro, quien solucione el
conflicto. Espíritu despótico.

VERACRUZ: La auclitora del ORFIS, Delia González Co
bos, entregó al Congreso local un informe de las cuentas de
alcaldías. Desde 2017, denunciaron a alcaldes de San Andrés
Tuxtla,Xalapa,Alvarado,Papantla,Cosamaloapan, entre otros.
En 22 denuncias hay desvíos por 852 millones de pesos. El
ector de la Universidad Popular Autónoma de Veracruz,
Techtli Méndez, trae un desfalco de 242 millones de pesos.

Q. ROO: Pedro Joaquín Delbouis, heredero ele los Joaquín
en Cozumel.fue nominado candidato del PRI a la alcaldía. Ante
las condiciones ele inseguridad en el proceso electoral, elijo,
decidió, luego ele consultarlo con su familia, "correr el riesgo"

UGí rectora

traiciona

a los
estudiantes.

Fecha: 13/03/2024

Página: 22

Area cm2: 240

2 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 13,039

Página 112 de 203 Índice



SALUD: LA DEUDA
CON MÉXICO

Hasta qué punto la austeridad se con
vierte en austericidio y se vuelve cri
minal?

El sector salud es el que registra los
mayores subejercicios de presupuesto
mientras se cae a pedazos.

Miles c!e pacientes que no tienen
los medicamentos que necesitan.

Decenas que han muerto por falta ele atención y tra
tamiento en el país.
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Si eso es poco, la falta c!e agua hasta para cirugías,
lavado ele instrumental y atención ele pacientes, tiene
convertido al hospital regional del ISSSTE en Oaxaca en
un potencial y muy peligroso foco de infección.

Elevadores en hospitales públicos de Quintana Roo,
Oaxaca, Veracruz, Ciudad de México y otras entidades,
han registrado fallas graves.

¿No hay dinero? En 2023, el sector salud no ejerció
67 mil 815 millones de pesos que equivalían al 6.9 por
ciento de su presupuesto, mientras la obra del Tren Maya
acumula un sobrecosto de 228 por ciento y la refinería de
?os Bocas habrá costado más del doble que lo proyectado
originalmente.

Los análisis comparativos documentan
que de 2018 a 2022 se redujeron en 46 por
ciento las consultas médicas en institucio

nes públicas para personas que no cuentan
con seguridad social, es decir, las más pobres
y clesprotegidas.

Para dimensional", estamos hablando
de 44 millones 320 mil 573 consultas que
no se realizaron, lo que implica también 20
millones de estudios de laboratorio menos y cantidades
también en millones de estudios c!e gabinete, terapias, etc.

En cuanto a cirugías, dejaron ele realizarse 500 mil 375
en pacientes que, insisto, no tienen posibilidad económica
alguna de pagar un hospital privado.

Con respecto a las enfermedades catastróficas como el
cáncer, cuidados intensivos, trasplantes y otras que llegan
a consumir hasta el 40 por ciento del ingreso familiar, el
Fondo de Saluc! para el Bienestar (Fonsabi) abandonó su
tarea de financiar la atención ele las personas más pobres.

De acuerdo con un análisis de México Evalúa, se ha
dejado c!e atender al 97 por ciento de esos pacientes y
los recursos, unos 157 mil millones de pesos, fueron a
dar al gasto operativo del fallido Insabiy a la Tesorería de

La megafarmacia
no ha probado,
hasta ahora, ser
una solución real MAS LLAGAS: A los diputados de la 41

les queda cada vez más claro, al Igual que
a las previsiones de Hacienda: la

próxima administración no podrá eludir
una reforma fiscal que dé viabilidad a todo el gasto

social que ei presupuesto compromete cada vez más,
así que tocará dar la cara sobre el tema a la próxima

presidenta de México.

la Federación donde su destino dejó ele estar a la vista.
¿Y los medicamentos? Todos hemos sido testigos

ele su clesabasto a lo largo ele prácticamente tocia la ad
ministración actual, en que se han dejado de surtir 15
millones de recetas.

Y el tema no termina de resolverse. La llamada mega
farmacia no ha probado, hasta ahora, ser una solución real.

En cuanto a vacunas, 6 mi Nones de niños no han tenido
acceso ni al cuadro básico completo.

Todavía hasta hace pocos meses, enfrentábamos una
escasez alarmante de vacunas BCC y hepatitis B, cruciales
para la saluc! de los recién nacidos.

Sí, el sector salud mexicano está muy
lejos de Dinamarca. De hecho, está muy lejos
de los mexicanos y ese es un tema urgente
para el próximo gobierno.
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'IGUALES,
PERO
DISTINTOS'

'Los ecos de AMLO en la campaña de Sheinbaum
ocultan diferencias que marcarán el camino a
seguir por México bajo su próximo Presidente'

partirdela idea de que Claudia Sheinbaum
A será electa Presidenta de México, la inter

naclonallsta estadounidense Frida Chltis

cuestionó que su régimen deba ser una
segunda versión del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador,

"Los dos políticos están hechos de patro
nes completamente diferentes", afirmó en un texto publicado
por la revista digital World Politics Review. Es también cola
boradora de la cadena CNN y del diario The Washington Post.

"AMLO es un populista carismático. Sus políticas son de
izquierda, pero tiene una fuerte vena conservadora, junto con
tenclenciasautoritariasnosiempreconteniclas",señalóChitis,
al señalar las que consideró como diferencias con Sheinbaum.

La ahora candiclata del partido de gobierno, Morena, "es
una pragmática. Tiene fuertes inclinaciones izquierdistas,
incluido el escepticismo hacia la economía neoliberal", pero
en opinión de Chitis "su estilo de gobernar y sus puntos de
vista sobre algunas cuestiones cruciales difieren marcada
mente de los de AMLO".

Fecha: 13/03/2024

Página: 27

Area cm2: 238

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 13,804

Página 115 de 203 Índice



De acuerdo con el análisis, "los ecos de AMLO en la cam
paña de Sheinbaum ocultan diferen
cias significativas que marcarán el
camino a seguir por México bajo su
próximo Presidente", y puso como
ejemplo la pandemia de COVID19,
"cuando él minimizó los riesgos
mientras ella, como alcaldesa de la
Ciudad de México, implementaba
medidas científicamente sólidas".

Para Chitis, el mayor contraste sería la política ambiental
y energética. AMLO ha buscado restablecer el control estatal
del sector energético e impulsar el papel de la petrolera na
cional, así como de los combustibles fósiles en la creación
de empleo y el desarrollo económico.

"Por su parte, además de ser una experta en energía, Shein
baum es una ambientalista comprometida", aseguró.

En cuanto a seguridad, consideró, para enfrentar a "endu
recidas bandas de narcotraficantes, AMLO ha recurrido a los
militares, empoclerando aun actorya musculoso e influyente,
no sólo en cuestiones de seguridad sino en toda la economía".

El enfoque de Sheinbaum fue diferente durante su man
dato en la Ciudad de México, donde al decir de Chitis mejoró
la capacitación, el profesionalismo y los salarios déla Policía.

La reseña anota que "las estadísticas muestran que a
nivel nacional el problema no está mejorando, en la CDMX las
tasas de criminalidad disminuyeron sustancialmente" y en
ese sentido asegura que Sheinbaum propone implementar
medidas similares a nivel nacional como Presidenta.

Advirtió que la decisión en torno a una desmilitarización de
la seguridad interna "será una cuestión tanto política como
práctica, ya que enfrentará presiones para que se abstenga
de limitarel margen de maniobra de los militares".

Para Chitis "hay muchas incógnitas sobre cómo gobernará
Sheinbaum" en caso de ganary, sobre todo, en lo que se re
fiere a algunas de las medidas más controversiales del actual
Presidente, como escribió "aquellas que han socavado la
democracia en México.

Hay muchas
dudas sobre

cómo gobernará
Claudia
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EL TRIBUNAL
QUE QUIERE
QUEBRAR

UES SI: EL PrimerTribunal Colegiado de Apela
Pción en MateriasCivIl, Administrativa y Especiali

zado en Competencia Económica, Radiodifusión
yTelecomunicacionesdelPrimerCircuito.Iohizo.
Yesque acaba de resolverdejar"insubsistente"

— la sentencia del 13 de octubre de 2022 q ue aprobó
el convenio concursal suscrito entre AltánRedesyunos120
acreedores, con un 93.68% de eficacia.

Los magistrados Andrés Pérez Lozano, ponente, y
Montserrat Cid CabelloyArladna IvetteChávez Romero

patearon la reestructuración financiera de 29 mil 800
millones de pesos.

Argumentaron que existen diferencias entre el conve
nio concursal propuestoy el suscrito por los acreedores
firmantes, dándole la razón a Nokia, que desde el principio
se opuso al plan de rescate de Altán.

El criterio resulta completamente absurdo, pues
los ajustes realizados para nada cambian los términos
de pago, sino que únicamente se realizaron simples
modificaciones de forma, más no de fondo.

Lo ridículo y falto de entendimiento a la legislación
concursal consiste en que la "objeción"a la que se hace
referencia es permitida por la Ley de Concursos Mercan
tiles solamentea los acreedores

firmantes.

No aplica a los acree
dores reconocidos

generales, por lo que
inclusive ni siquie
ra Nokia, de Pekka
Lundmark, podrá
hacerobjeciones so
bre los cambios, pro
vocando una sentencia

ineficazy no práctica.
Los principales acreedo

res suscriptores son NafinBan
comext, que comanda Luis Antonio Ramírez,
y Banobras, que capitanea Jorge Mendoza, que tienen
46.5% de los 29 mil 800 millones de pesos.

Los segundos acreedores más importantes son
Huawei Technologies, de Ren Zhengfei y el China De
velopment Bank, ZhaoHuan, con 21.7% del pasivo total
del operadorde la red compartida.

Y en tercer lugar como el prestamista y también
tecnólogo más relevante del esquema aparece Nokia,
con 17.4% de la deuda de esta compañía que dirige
Carlos Lerma.

Losfinlandesesquieren hacercreerque la reestruc
tura financiera acordada en octubre de 2022 quedó sin
efectoyque la compañía regresó al estado de hace dos
años, es decir, al concurso mercantil.

La realidad es que Altán combatirá la sentencia del
Tribunal y saldrá airosa, aunque su problema es que
el estatus en el que se encuentra le impide acceder a
recursos para operar como quisiera.

Se quedaron en la tubería alrededor de cien millo
nes de dólares de "new
su día a día.

patearon la reestructuración
millones de pesos.

Argumentaron que existen
nio concursal propuestoy el
firmantes, dándole la razón a
se opuso al plan de rescate

El criterio resulta
los ajustes realizados para
de pago, sino que únicamente
modificaciones de forma,

Lo ridículo y falto de
concursal consiste en que la
referencia es permitida por la
tiles solamentea los acreedores
firmantes.

No aplica a los acree
dores reconocidos

generales, por lo que
inclusive ni siquie
ra Nokia, de Pekka
Lundmark, podrá
hacerobjeciones so
bre los cambios, pro
vocando una sentencia

ineficazy no práctica.
Los principales acreedo

res suscriptores son NafinBan
comext, que comanda Luis Antonio Ramírez,
y Banobras, que capitanea Jorge Mendoza, que tienen
46.5% de los 29 mil 800 millones de pesos.

Los segundos acreedores más importantes son
Huawei Technologies, de Ren Zhengfei y el China De
velopment Bank, ZhaoHuan, con 21.7% del pasivo total
del operadorde la red compartida.

Y en tercer lugar como el prestamista y también
tecnólogo más relevante del esquema aparece Nokia,
con 17.4% de la deuda de esta compañía que dirige
Carlos Lerma.

Losfinlandesesquieren hacercreerque la reestruc
tura financiera acordada en octubre de 2022 quedó sin
efectoyque la compañía regresó al estado de hace dos
años, es decir, al concurso mercantil.

La realidad es que Altán combatirá la sentencia del
Tribunal y saldrá airosa, aunque su problema es que
el estatus en el que se encuentra le impide acceder a
recursos para operar como quisiera.

Se quedaron en la tubería alrededor de cien millo
nes de dólares de "new money" que son vitales para
su día a día.
CON RELACIÓN A la reestructura de Altos Hornos de

México (AHMSA), ayer fue un día clave en San Antonio,
Texas, centro de operaciones de Alonso Ancira Eiizondo.
Se terminaron de afinar detalles de su salida del grupo
acereroy la presentación del convenio concursal, queya
está aprobado poruña mayoría, todavía no se entrega.
Seguramente lo recibirá en los próximos días el Juez
Segundo Especializado en Concursos Mercantiles, Saúl
Martínez Lira, el mismo que en diciembre no quería
reconocer la asamblea de accionistas ni a los nuevos
inversionistas. Sólo hay un tema pendiente por resolver
para que pueda transitar todo: la opinión de un tercero
independiente sobre el derrotero del pasivo fiscal. El

Asia Pacific Royalties LP Fund, que aportaría un Crédito
en Posesión del Deudor (DIP) hasta por 350
millonesde dólares, necesita tener
la certeza de un tercero que la
deuda fiscal no pondrá en
riesgo la capitalización.
El propio presidente
Andrés Manuel López
Obrador ha ofrecido
facilidades para que
AHMSA reflote, de ahí
el involucramiento en

las negociaciones de
las últimas semanas de la

Procuraduría Fiscal, que lleva
Grisel Galeano, por instrucciones
del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O. Los chinos, representados por Nader, Hayaux &
Goebel, de MichellNader. están por solicitar esa opinión
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CON RELACIÓN A la reestructura de Altos Hornos de
México (AHMSA), ayer fue un día clave en San Antonio,
Texas, centro de operaciones de Alonso Ancira Eiizondo.
Se terminaron de afinar detalles de su salida del grupo
acereroy la presentación del convenio concursal, queya
está aprobado poruña mayoría, todavía no se entrega.
Seguramente lo recibirá en los próximos días el Juez
Segundo Especializado en Concursos Mercantiles, Saúl
Martínez Lira, el mismo que en diciembre no quería
reconocer la asamblea de accionistas ni a los nuevos

inversionistas. Sólo hay un tema pendiente por resolver
para que pueda transitar todo: la opinión de un tercero
independiente sobre el derrotero
Asia Pacific Royalties LP Fund, que aportaría
en Posesión del Deudor (DIP) hasta
millonesde dólares, necesita tener
la certeza de un tercero que la
deuda fiscal no pondrá en
riesgo la capitalización.
El propio presidente
Andrés Manuel López
Obrador ha ofrecido

facilidades para que
AHMSA reflote, de ahí
el involucramiento en

las negociaciones de
las últimas semanas de la

Procuraduría Fiscal, que lleva
Grisel Galeano, por instrucciones
del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O. Los chinos, representados por Nader, Hayaux &
Goebel, de MichellNader. están por solicitar esa opinión

independiente aun bufete que podrían ser EY, Chevez Ruiz
ZamarripaoDeloitte. El paquete de 45%delasaccionesde
los Ancira, como le informamos ayer,ya están en proceso
de pasaral control de Nacional Financiera.
YEN MASde chinos, BYD inició hace
ocho meses el
nuestro país en busca de un
lugardondeinstalaropera
ciones de manufactura.

El primer sondeo corrió
por cuenta del equipo de
la misma filial que dirige
aqu í Jorge Vallejo, con el
apoyo Stella Li, la presi
denta para la región de Amé
rica Latina. Se identificaron

varias locaciones que se llevaron
al corporativo de la principal
vehículos eléctricos en Xi'an,
sede losaltosejecutivos
Chuanfu, evaluaron las opcionesy
lista corta que incluye estas
Cuanajuato, Estado de México,
de febrero estuvo aquí
equipo integrado porejecutivos
humanos, ingeniería y ambiental de BYD.
reuniones con representantes de los
Samuel García, Enrique Alfaro, Diego Sinhue, Delfina
Gómez, Julio Menchaca y Sergio Salomón. Se visitaron
las potencialeszonasy regresaron a China. La decisión se
cree que se tomará en la segunda mitad del año.

YEN MASde chinos, BYD inició hace
ocho meses el scauting en
nuestro país en busca de un
lugardondeinstalaropera
ciones de manufactura.

El primer sondeo corrió
por cuenta del equipo de
la misma filial que dirige
aqu í Jorge Vallejo, con el
apoyo Stella Li, la presi
denta para la región de Amé
rica Latina. Se identificaron

varias locaciones que se llevaron
al corporativo de la principal armadora de
vehículos eléctricos en Xi'an, provincia de Shaanxi. En la
sede losaltosejecutivos lideradosporel fundador, Wang
Chuanfu, evaluaron las opcionesy se quedaron con una
lista corta que incluye estas entidades: Nuevo León, Jalisco,
Cuanajuato, Estado de México, Hidalgoy Puebla. Afínales
de febrero estuvo aquí encabezados por la propia Li un
equipo integrado porejecutivos de lasáreasde recursos
humanos, ingeniería y ambiental de BYD. Sostuvieron
reuniones con representantes de los gobernadores
Samuel García, Enrique Alfaro, Diego Sinhue, Delfina
Gómez, Julio Menchaca y Sergio Salomón. Se visitaron
las potencialeszonasy regresaron a China. La decisión se
cree que se tomará en la segunda mitad del año.

LA CFE DE Manuel Bartlett envió una réplica sobre lo
que publicamos de la licitación
CFE0003CAC0A00092023.

"El procedimiento al que se
refiere fue igualitario y fo
mentó la máxima compe
tencia. El 30 de agosto se
hizo una sesión para dara
conocer los alcances del

megaproyecto de trans
misión con la presencia de
44 empresas (contratistas,
fabrícantesy proveedores) y de
la Cámara Nacional de Manufacturas

Eléctricas. El 12 de octubre se publicó el concurso
abierto en el micrositio de la CFE, donde las empresas
presentaron sus ofertas. Lasfechasdeapertura, así como
las sesiones aclaratorias se dieron a conocer a todos los

participantes con absoluta transparencia. En la Disposición
37, fracción III, de las Disposiciones Ceneralesen materia
de adquisiciones de la CFEy sus empresas productivas,
se menciona que se puede "reprogramar la presenta
ción de ofertas en caso de que [se] considere [...] que los
interesados necesitan de un mayor plazo" o cuando la
CFE o sus subsidiarias "así lo requieran". Por otro lado,
las sesiones aclaratorias permiten que losconcursantes
expresen sus dudasy la CFE las responda."
¿POR QUÉ LA Fiscal de Guerrero no retuvo al policía que
disparó contra el joven de Ayotzinapa? El descuido de
Sandra Luz Valdovinos complicó las investigaciones.
También abona a la molestia entre los normalistas que
al enterarse de su fuga fueron a vandalizar las instala
ciones ubicadas en Chilpancingoy a exigir la destitución
de la Fiscal, reclamo completamentejustificado ante la
incompetencia y descuido de la Fiscalía en un asunto
que está en el foco de la atención nacional y que deja
ver que no actuó debidamente
en el proceso de poner a dis
posición a los policías im
plicadosen el caso. Como
sucedió semanas atrás

con los ataques contra
el transporte público, la
Fiscal se mantenía omi

sa y sin ejecutar n inguna
acción ante los hechos

que paralizaron Acapulco,
ChilpancingoyTaxco.
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POR QUÉ LA Fiscal de Guerrero
disparó
Sandra Luz Valdovinos
También abona a la molestia
al enterarse de su fuga fueron
ciones ubicadas en Chilpancingoy
de la Fiscal, reclamo
incompetencia y descuido
que está en el foco de la
ver que no actuó debidamente
en el proceso de poner a dis
posición a los policías im
plicadosen el caso. Como
sucedió semanas atrás

con los ataques contra
el transporte público, la
Fiscal se mantenía omi

sa y sin ejecutar n inguna
acción ante los hechos

que paralizaron Acapulco,
ChilpancingoyTaxco.
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Conagua se quedó sin presupuesto, o es lo que
alegan los altos mandos de la dependencia, para
pagar la vigilancia

las personas de recursos materiales de la
Comisión Nacional del Agua (Conagua)
les llegó desde el lunes la comunicación
de la dirección de que a partir de ahora
van a tener que encargarse de cuidar el
inmueble de Insurgentes Sur, que resultó
quemado en 2019, porque los policías de

protección federal ya no estarán a cargo de la vigilancia.
Conagua se quedó sin presupuesto, o es lo que alegan los
altos mandos de la dependencia, para pagar la vigilancia que
fue entregada por parte ele la Policía Bancaria e Industrial
(PBl) de Seguridad Ciudadana de la CDMX el último día
de diciembre de 2G21, al Servicio de Protección Federal
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana federal. Era una
instrucción del presidente LópezObradorque la protección
de todas las dependencias de gobierno la brindarán las cor
poraciones federales. Este martes en la tarde el movimiento
aparentemente era normal, pero entrada la madrugada del
miércoles los elementos abandonarán las instalacionesy ya
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no llegarán los relevos.
Conagua sufrió un recorte en medio de las peores sequías

y reducción de agua en las principa
les presas del país de poco más de
9 mil millones de pesos para 2024,
respecto a lo ejercido en 2023, es
decir un 13%. Tan sólo los proyectosde
infraestructura de agua potable para
este año sufrieron un tijeretazo de
47%. A la crisis del presupuesto, de
los proyectos de infraestructura
y del desabasto del líquido ahora

se suma la crisis de vigilancia
• ••

Finalmente, Morena y PT decidieron ir solos en 3 distritos de la
CDMX, es decir, hicieron aun laclo al PVEM. Cada partido iba solo
en el distrito 31. Pero antenoche presentaron los oficios para
sacar al PVEM e ir Morena y PT solos en los distritos 7,14y 29.
En los 29 distritos la distribución de votos que acordaron es
PT20%, Verde 26.67%y Morena 53.33 %. Esosignifica que en la
boleta sólo aparecerá una vez la canclidata Claudia Brugada
al gobierno de la CDMX o el respectivo diputado, por lo que
al final de la votación, así como se dieron los porcentajes, es
como se repartirá el resultado del total que tenga cada uno.

• ••

UPPERCUT: Morena dio a conocer el domingo sus
listas de los aspirantes a gobernar los municipios del

Edomex. Destaca Tlalnepantla de Baz. ¿En serio, Morena
no tiene nada mejorpara competir por la alcaldía? Quiere
regresar el expresidente municipal Raciel Pérez Cruz,

considerado como el que disparó los índices de inseguri
dad y en contra de quien sigue abierta una investigación
por malversación de recursos, sin aclarar cuentas. Desde
2021, el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de
México ha investigado al gobierno municipal de Tlalne
pantla, incluidos funcionarios del mandato de Pérez Cruz,

por presunta malversación de 33 millones de pesos y asig
nación irregular de contratos para el relleno sanitario local.

¿Nadie revisa eso en el partido?
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Hemos visto delincuentes jiersiguiendo i/ abofeteando
soldados; a éstos los hemos visío llorando de coraje,
pues no están autorizados a repeler los ataques

¦ CON EL NUMERO DE

ASESINADOS, MÁS DE
180 MIL Y LOS 90 MIL

"DESAPARECIDOS"

(CIFRAS OFICIALES),
PODRÍAMOS FORMAR
UN EJÉRCITO DE VIUDAS
Y HUÉRFANOS. POR
CADA CAÍDO EN ESTA
SINIESTRA SITUACIÓN
PODRÍAMOS CONTAR
AL MENOS UNA MADRE

MUJER Y DOS CRIATURAS

TENDRÍAMOS POCO MÁS

Hasta los sordos y ciegos
podrían decir que "han oído
y visto" delincuentes. De ese
tamaño nos corroe e intimi

da la falta de seguridad. Y el

Presidente asegura que no
haycosasgraves (28defe
brero]. No pasa un día sin que
tengamos noticia de robos,
asesinatos y desaparecidos.
La violencia se ha convertido

en una segunda naturaleza.
Ahora todo se resuelve

a gritos, golpes y maja
derías; en cualquier lugar,
mercados, autobuses, calle,
oficinas, parques,y en cual
quier reunión de más de tres
o cuatro personas con in
tereses contrarios. Es una

consecuencia de lo macro.

Hemos visto delincuentes

persiguiendoy abofeteando
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soldados; a éstos los hemos visto llorando de coraje, pues no están
autorizados a repeler los ataques. Se debe seguir abrazando y
proteger los derechos humanos de los agresores. Es la consigna.

Con el número de asesinados, más de 180 mil y los 90 mil
"desaparecidos" (cifras oficiales), podríamos formar un ejército
de viudas y huérfanos. Por cada caído en esta siniestra situación
podríamos contar al menos una madre mujer y dos criaturas.
Tendríamos un poco más de 600 mil personas dejadas en la nada.

¿No ocurre nada grave en seguridad?
El asunto de nuestra violencia e inseguridad ha saltado las fron

teras. En enero hubo foros sobre lo que ocurre entre nosotros en
Argelia y Barcelona; en Dinamarca han mezclado las risas cuando
se habla de que tendremos un sistema de salud semejante, con
las muecas y desaprobación al saber el número de asesinados.
En la televisión de Oslo han creado una palabra que quiere decir
"mexicanización" cuando se habla de violencia excesiva.

El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos,
VolkerTurk, declaró: "En México, en junio coincidirán varios procesos

electorales en los que está prevista la elección de más de 20 mil
cargos públicos, entre ellos la Presidencia. Este inmenso ejercicio de
los derechos políticosy civiles debe ser resguardado de la violencia".
Vemos que para iniciar las campañas ya han sido asesinados 14

aspirantes a alcaldías y diputaciones locales y federales en el país.
El 3 c!e marzo Alfredo González Díaz pro candidato del PT fue asesi
nado en la carretera AcapulcoZihuatanejo. Según lo ocurrido en las
elecciones de 2021, donde hubol9 sucesos mortales, se piensa en
que ahora la cifra aumentará. Lo mismo piensan Instituciones reli
giosas que buscan incluir en sus tareas una agenda nacional de paz.
Los representantes de la Conferencia del Episcopado Mexicano

y otras organizaciones hicieron un llamado a las cancliclatas pre
sidenciales para ser parte de un compromiso nacional donde les
presentaron un documento con estrategias políticas para la paz.

Esto tiene como antecedente que cinco obispos de Guerrero trata
ron de interceder con bandas criminales para que se diera una tregua
en la entidad a la que consideran bañada en sangre y donde las au
toridades estatales son omisas. "No hay cosas graves en seguridad".
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SUBE Y BAJA

Julieta Fierro
Física mexicana

También astróno

ma y divulgadora
científica, ganó el
Premio Kalinga de
Divulgación Cientí
fica, "Dicen que soy
rebelde... lo cierto

es que me hago bolas, he cometido errores,
siempre ando en la Luna, pero me dicen que
'algo debo estar haciendo bien", dijo.

Evelyn Salgado

No ha podido pa
cificar a su estado.
Por el contrario, los
actos de violencia,
de extorsión y los
reclamos de afecta
dos por Otis se mul

tiplican. Tardó en reaccionar ante el asesi
nato de un estudiante por parte de policías
y las protestas violentas se agravan.
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Pepe Grillo
Si no pueden, renuncien

Terminar con la extorsión que padecen
los transportistas de Acapulco y meter a
los extorsionadores a la cárcel es una ta
rea básica, elemental, de primer año, pa
ra cualquier cuerpo policiaco. Claro que
si los policías tienen una asociación estra
tégica con los extorsionadores las cosas
se complican.
Vigilar rutas y paraderos, brindar se

guridad a los operadores, no parece ser
algo fuera de este mundo que requiera
grupos de fuerzas especiales entrena
dos en Israel equipados con tecnología
de punta. Nada de eso, basta con tener
voluntad política, ganas de resolver un
problema.

Pero si no hay tal voluntad políti
ca y nadie quiere resolver el proble
ma, el problema son las autoridades
que compitieron para un cargo que no
les interesa; salvo, acaso, los días de
quincena.
Están a la disposición de cualquier

corporación, incluso la policía de Aca
pulco, artilugios de vigilancia que ni
siquiera son caros. La razón de exis
tir de los gobiernos es brindar segu
ridad a los habitantes de la demarca

ción que gobiernan.
Si no pueden, renuncien, ya lo dijo el

empresario Martí.
Los candidatos opositores dicen que las
refinerías son un factor contaminante

y el presidente sale a medios para des
mentirlos. Los obispos convocan a los
candidatos presidenciales para firmar
un acuerdo por la paz, y el presidente
brinca para decir que no está de acuer
do. Se mete donde no lo llaman.

La lógica de las campañas es que los
aspirantes debatan, se contrasten, brin
den elementos para que los ciudadanos
ejerzan un voto informado. El presiden
te se mete donde no lo llaman. En los
hechos realiza una campaña alterna
usando y abusando de todos los recur
sos que tiene a su disposición el jefe del
Estado mexicano.

Si en el próximo sexenio se cierra
una refinería o si los obispos se lle
van bien o mal con la próxima pre
sidenta, no es su problema porque él
estará en su finca de Chiapas, dedica
do a otras cosas, según le gusta decir.

A la doctora Sheinbaum y a los de
más candidatos de Morena a los dife
rentes puestos de elección popular, que
son miles, íes toca defender los logros
de la actual administración. De hecho,
buscan el voto ciudadano ofreciendo
continuidad absoluta, un segundo piso.
¿Por qué no los deja trabajar?
Las condiciones de la competencia lo
obligaron a sumarse muy tarde y muy
atrás a la carrera por la Presidencia de
la República, por eso Jorge Alvarez Máy
nez está obligado a hacer una campa
ña intensa, haciendo ruido para jalar la
atención de los medios y en consecuen
cia de los ciudadanos, en especial los
más jóvenes que es la clientela que quie
re conseguir el Movimiento Ciudadano.
En este contexto se ubica su pro

puesta de legalizar el consumo de
las drogas más usadas, comenzando

por la mariguana, pero no solo ella
ya que remarcó el plural. En varios
lugares se ha legalizado la marigua
na, como en los estados de la costa
oeste de EU, y eso no terminó con el
consumo de otras drogas y no obstacu
lizó la llegada del fentanilo, que es un
asesino serial.
Ya se verá si eso de legalizar las dro

gas es propuesta pensadita o solo una ocu
rrencia para que le acerquen cámaras y
micrófonos, porque se trata de un tema
relevante que podría conducirnos a la an
helada paz.

Las protestas de los normalistas de Ayotzi
napa ya alcanzan el nivel de rebelión. Hay
heridos, coches incendiados, edificios van
dalizados. En cualquier momento puede
sobrevenir un tiroteo.

¿Qué se está haciendo para apagar el
fuego? ¿Todavía estamos a tiempo de evi
tar una conflagración?
¿El subsecretario de Gobernación

encargado de los Derechos Humanos
está negociando con ellos? ¿La Comi
sión Nacional de Derechos Humanos,
siguiendo indicaciones presidenciales,
les dará la razón en una indagatoria ex
prés? ¿Los padres de la nueva víctima
están siendo atendidos por el gobier
no? ¿Está lista la reparación del daño?

La fuga, por llamarle de algún modo,
del policía acusado de disparar sobre el
normalista obliga a una cascada de renun
cias, es cierto, pero no para que se vaya
uno y llegue otro, sino para que tome el
cargo de secretario de Seguridad del Esta
do alguien capacitado que no tenga nexos
inconfesables con la mafia.

Se requiere política, mucha política, y
trabajo policial profesional. De otra forma
la noche se nos puede venir encima»
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CRATOLOGÍA

México y el reposicionamiento de Biden
Joaquín Narro Lobo /*

Salvo que algo extraordinario su
ceda, en la elección presidencial
estadounidense competirán Joe
Biden y Donald Trump. La de
clinación de Nikki Haley ante

el avasallador triunfo de Donald Trump
despejó cualquier incertidumbre sobre la
nominación republicana y, salvo alguna
cuestión judicial que le impida competir,
el expresidente norteamericano estará en
las boletas del 5 de noviembre de este año.
Por su parte, tras el Discurso del estado de
la Unión, el Partido Demócrata ha tomado
aire después de las dudas sobre la capaci
dad de Joe Biden para encabezar una can
didatura viable y competitiva. Lo anterior
deja la mesa puesta para una elección su
mamente reñida en la que algunos de sus
temas principales tendrán una relación di
recta con México, su gobierno y las políti
cas de migración y combate al tráfico de
fentanilo, convirtiendo a nuestro país en
escenario indirecto de la contienda.

A ocho meses de distancia, la mayoría
de las encuestas muestran una ventaja de
Trump sobre Biden, lo que puede explicar
se por el rechazo provocado por algunas
políticas del demócrata. De acuerdo con
una encuesta levantada por ABC News e
Ipsos los días 8 y 9 de marzo, dos terce
ras partes de los norteamericanos desa
prueban la manera en la que el presiden

te de aquel país ha manejado, entre otros
asuntos, la situación migratoria y de ma
nejo de la frontera, lo cual se corresponde
con una valoración positiva de Trump en
este mismo tema. Lo anterior hace supo
ner que, amén de la necesidad de atender
otros asuntos como la inflación y el mane
jo interno de la economía, así como el pa
pel de Estados Unidos en el conflicto entre
Israel y Palestina, la migración y el tráfico
de drogas serán dos asuntos que deberán
de ser abordados y resueltos por el actual
gobierno si Biden desea remontar en las
preferencias electorales.

Ambos asuntos, migración y tráfico de
drogas, pueden ser atendidos por el go
bierno norteamericano medíante dos es

trategias. Por un lado, Estados Unidos
puede presionar a México mediante es
trategias de tipo comercial o arancelario
que obliguen a nuestro gobierno a adoptar
medidas que contengan los flujos migrato
rios, así como a implementar mecanismos
de combate a la delincuencia organizada
para reducir, en la medida de lo posible,
el tráfico de fentanilo hacia al país veci
no. Por otra parte, de forma menos amis
tosa pero quizá más efectiva para impac
tar en la percepción pública del electora
do estadounidense y lograr una reacción
más proactiva del gobierno mexicano, la
contraparte norteamericana puede hacer
uso de recursos como filtraciones o escán
dalos mediáticos que coloquen a ciertos
personajes públicos mexicanos en situa
ciones complejas y comprometedoras. Si
hubiera que apostar por cuál de los cami
nos planteados es más probable que tome
el gobierno estadounidense, sin duda se
ría este último.

Con la campaña presidencial mexicana
en marcha, la elección norteamericana ju
gará un papel fundamental en lo que aquí
suceda. Señalamientos directos desde dis
tintas agencias gubernamentales, declara
ciones de testigos protegidos, documentos
filtrados a la prensa nacional e internacio
nal, grabaciones de conductas delictivas
cometidas por funcionarios o personajes
de militancia morenista, e incluso deten
ción de actores cercanos al círculo del po
der, figuran entre las estrategias que el go
bierno de Joe Biden y su cuarto de guerra
seguramente están considerando. Ello, na
turalmente, podría generar una cascada
de efectos en el desarrollo de la campaña
presidencial en México que, incluso, inci
da en el resultado de la contienda.

Desde hace varios años corre entre un
sector de la oposición la tesis —aderezada
con notas de expectativa y esperanza— de
que la manera más efectiva de impedir el
triunfo de Morena en las próximas elec
ciones es a partir de la intervención del
gobierno norteamericano. Si bien ello lo
anterior constituiría un agravio a nuestra
soberanía, por razones de estrategia del
equipo de Joe Biden, hoy es posible e in
cluso probable que ello suceda. De venir el
golpe o el escándalo, ello no será parte de
una 'cruzada' norteamericana por la de
mocracia, sino de una maniobra electoral
para buscar reposicionar a un candidato
de aquel país. El efecto para México, sin
embargo, será contundente*
Profesor y titular de la DGACO, UNAM

Twitter: @JoaquinNarro
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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gjyj. vamos por [a igualdad en todo
Teresa García Gasea

La conmemoración del Día Internacio

nal de la Mujer merece profundas re
flexiones. Por un lado, es necesario re
pensar sobre el camino que se ha ido
abriendo a lo largo de la historia, el tra
yecto avanzado y lo que falta aún por
transitar —que no es poco— para lo
grar el reconocimiento y el empodera
miento de las mujeres, no únicamente
en nuestro país, sino a nivel mundial.
De acuerdo con la Organización de las
Naciones Unidas, la igualdad de género
sigue siendo "el mayor reto en materia
de derechos humanos" ya que todavía
existen grandes desafíos para lograr un
"suelo parejo" para hombres y mujeres
en todos los espacios de la vida cotidia
na, en el desarrollo personal, profesio
nal, académico y político.
Entre los problemas que afectan a

las mujeres en el ámbito laboral están
la falta de reconocimiento, la brecha
salarial y la dificultad de conciliar el
cuidado de la familia y del hogar con
las tareas del trabajo. Particularmen
te, se ha asignado a las mujeres el cui

dado de la familia, con lo que se ven
obstaculizadas a continuar con su cre

cimiento y desarrollo profesional en
comparación con los hombres. La CE
PAL ha señalado que las mujeres ven
más restringidas sus oportunidades
de alcanzar puestos de alto nivel de
bido a actitudes discriminatorias rela
cionadas con la maternidad. Inclusi
ve, empleos y profesiones como la en
fermería o la docencia en los niveles

básicos, que están vinculadas con el
cuidado y se perciben como activida
des femeninas, generalmente son peor
remunerados que los relacionados con
lo masculino, como la ciencia, la com

putación y la tecnología.
Es indispensable reconocer el lide

razgo femenino en cualquier área del
conocimiento y en cualquier función.
Las propias mujeres debemos de ser ca
paces de valorar nuestro trabajo, des
empeño, conocimiento e inteligencia.
Deshacernos del "síndrome de la im

postora" y apreciar nuestros aportes en
cualquier campo de desarrollo. En ne
cesario erradicar los estereotipos desde
las infancias y potenciar por igual los
talentos de niñas y niños. Fomentar en
las mujeres el estudio, particularmente
en áreas STEM (ciencias, tecnologías,
ingenierías y matemáticas), en donde
la desigualdad es mayor. En México
el 39% de las personas integrantes en

el Sistema Nacional de Investigadores
(SNI) son mujeres y de acuerdo con el
Instituto Mexicano para la Competitivi
dad (IMCO), solo el 30% de las mujeres
elige alguna profesión STEM.
Este 2024, la ONU propuso como

lema del 8M "Invertir en las mujeres,
acelerar el progreso". Las sociedades
inclusivas, asegura el organismo in
ternacional, comienzan invirtiendo en
las mujeres, en su desarrollo y bienes
tar. Los países con mayor armonía so
cial, de acuerdo con la misma ONU,
serán aquellos que propicien la polí
tica de "igual trabajo igual salario",
pero también aquellos en donde se dis
tribuya de manera equitativa en las fa
milias las labores de cuidado, para que
tanto hombres como mujeres se desa
rrollen al mismo nivel y con las mis
mas oportunidades.
Es necesario impulsar la igualdad

desde la niñez, tomar la responsabili
dad de educar a las infancias sobre el
respeto mutuo y la valoración de todas
las personas, independientemente de su
género. Fomentar en ellos la concien
cia de que todas y todos merecemos los
mismos derechos, oportunidades y dig
nidad. Enseñarles que no hay "trabajos
de hombres" ni "trabajos de mujeres",
sino que debemos colaborar de manera
equitativa en las áreas de la vida. Solo
así se alcanzará la igualdad en todo •
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La Iglesia por todas partes
Rafael Cardona

T\vitter:@CardonaRafael

El pasado lunes fue un calvario
para la señora Claudia Shein
baum. En voz baja, como sue
len hacer sus cosas los hom

bres de la iglesia, la pusieron
en un rincón, le cobraron la visita al pa
pa Francisco de quien dijo haber recibi
do sabios consejos, por lo visto ignora
dos; le pasaron factura por su ofrenda
de argentina rosa a la virgen de Guada
lupe y la empujaron a firmar compromi

sos (no sugerencias), derivados de una
forma crítica de ver la realidad cuya tris
te condición ni su partido, ni su mentor,
han podido resolver.
No le quedó más recurso; firmó con

reservas. Es decir, se comprometió con
un pronunciamiento para (no) cumplir
lo (ni) en sus propios términos y con
diciones. Eso equivale a fugarse por la
tangente quizá por conocer la adver
tencia del comisario Salvo Montalbano,
personaje literario de Andrea Camilleri:

".. .porque a un cura le decías que es
tabas a su disposición y te comía vivo. Si
les dabas un dedo esa gente te arranca
ba la mano, el brazo y lo que se pusiera
por delante..."
Pero, sea como sea, la candidata del
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populismo agnóstico (quizá el de su je
fe político sea un populismo evangéli
co) no tuvo otro camino. La iglesia ha
comenzado a probar su fuerza: las can
didatas y el candidato acudieron a sus
terrenos y firmaron un documento por
la paz en los términos elaborados por el
Episcopado., cuyos términos son simples
y se originaron en una amplia consulta
llamada "Diálogo Nacio
nal por la Paz:

1. Desarrollar polí
ticas de cuidados para
construir y fortalecer
tejidos sociales.
2. Fortalecer Poli

cías Municipales y reti
ro de militares en tareas de seguridad
pública.

3. Renovar el sistema de procuración
e impartición de justicia del País.
4. Emprender una reforma a fondo

del sistema penitenciario.
5. Estrategia para fortalecer seguri

dad y bienestar de adolescentes.
6. Fortalecer a gobiernos municipa

les contra las economías criminales.
7. Atender crisis por desaparecidos, así

como violencia contra mujeres y migrantes.

Obviamente para llegar a esas con
clusiones no era necesario ningún Diá
logo Nacional por la Paz. Son los mismos
lugares comunes de los últimos 20 o 25
años. La importancia aquí radica en la
fuerza moral aplicada para someter las
agendas de los candidatos y reconocer
tácitamente la incompetencia de quien
en seis años no ha logrado cumplir ni

uno de ellos.
"Convocamos a

quienes ocuparán
cargos de elección
popular, desde la
Presidencia hasta el
Cabildo —dicen los

obispos—, a asumir
la responsabilidad que les corresponde,
a trabajar de la mano con amplios sec
tores de la población, para hacer los es
fuerzos y ajustes necesarios para volver
a hacer de México un país habitable..."
Eso quiere decir, esto es ya inhabitable.
Por eso Sheinbaum se escurre de su

firma y dice:
"...No comparto la evaluación pesi

mista del momento actual. (...) Tampo
co coincido con la visión de que preva
lecen el miedo, la impotencia, la descon

fianza y la incertidumbre..."
Es obvio, reconocer el diagnóstico

habría sido reconocer el fracaso de An
drés Manuel, los abrazos y toda la mi
tología cuatroteista. Y sin eso, no tie

ne nada.

Pero si no comparte esos puntos, el
resto no tiene sentido. Si no hubiera
miedo, impotencia, desconfianza e in
certidumbre, no se habrían hecho los
diálogos por la paz ni se habrían sinte
tizado en un documento a cuya firma la
iglesia forzó a los candidatos (as), a com
prometerse. No a comprometerse con es
to sí y con esto no.
Esta intervención del clero forma

parte de un todo. Vimos en Guerrero a

los obispos de cuatro diócesis dialogar
con los cabecillas de la delincuencia. En

tre la devoción y el oportunismo vimos a
las candidatas tomarse la fotografía con
el Papa y ahora esto..
La iglesia —en su papel de mater et

magistra— ha entrado de lleno en la
contienda y como sinodal, ha obligado
a los (as) aspirantes a presentarse an
te ella.
Podéis ir en paz... Viene la Semana

Santa»
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PUNTO Y SEGUIDO

No entienden, que no entienden
Juan Manuel Jiménez

Si algo quedó claro en la última
elección presidencial es que la
ciudadanía tocó su punto más
alto en cuanto al hartazgo de
una clase política desconectada

de sus necesidades. Una clase política
frivola, adepta al privilegio y, encima,
arrogante e indiferente ante la desigual
dad. En este proceso electoral han regre
sado a la vida pública varios personajes
que no les quedó claro el mensaje: no
saben que no saben, no entienden que
no entienden.

Uno de los casos más emblemáticos pa
ra la Ciudad de México es el de Carlos Or

vañanos Rea, ex alcalde de Cuajimalpa de
Morelos que hoy busca volver a gobernar
la alcaldía. Este tipo de políticos juegan a
presentarse como si ya no los reconocie
ran: se "venden" con piel de oveja como si
su paso como gobernantes fuera digno de
encomio o premio internacional.
Vámonos con los datos duros. Recor

demos que Orvañanos dejó la alcaldía
como la número once, de dieciséis, en
materia de inseguridad pública; mien
tras que hoy, Cuajimalpa es una de las

alcaldías más seguras del país, como se
puede cotejar en los delitos de alto im
pacto por cada cien mil habitantes. El
mismo contraste se aprecia cuando se
compara la inversión en la demarcación.
El ejemplo más claro y contundente es
en cuanto a las patrullas y elementos
de la policía: Orvañanos dejó la alcaldía
con apenas cuatro sí, leyó bien ¡cua
tro! patrullas; mientras que en el últi
mo informe de gobierno de la alcaldía
Cuajimalpa destacan más de cuatrocien
tas patrullas. Lo mismo ocurre con los
elementos de seguridad: el hoy candida
to de la oposición dejó la entonces dele
gación Cuajimalpa con apenas 80 poli
cías mientras que el último informe de
gobierno de la alcaldía al Congreso lo

cal, señala que hoy se cuentan con cerca
de mil elementos.

Lo preocupante no es esta insuficien
cia, por no decir ineficiencia guberna
mental de Orvañanos Rea y su equipo,
sino también la ligereza con la que go
bernaba. Quienes vivieron de cerca su
gobierno me aseguran que como dele
gado, era más fácil encontrarlo en la
discoteca Joy de plaza Antara, que en
una reunión de trabajo con los vecinos
de San Lorenzo Acopilco por problemas
de agua. Un "servidor público" que, al
verse rebasado políticamente por per
sonas que sí trabajaron territorio, deci
dió probar suerte en Quintana Roo como

operador electoral, siendo derrotado en
todas las campañas en las que participó
y que, al verse nuevamente derrotado,
regresó a la CDMX.

Esos políticos que hoy intentan regre
sar después de haberle entregado pau
pérrimas cuentas a sus gobernados de
berían, por lo menos, hacer ejercicio de
autocrítica.

Por cierto:

1. houdini. Fabián Solís Vieyra, El Ca
chorro, uno de los líderes de la Ronda
88, una de las principales bandas gene
radoras de violencia en CDMX escapó de
un operativo llevado a cabo en el Reclu
sorio Sur. El gobierno capitalino asegu
ra que el juez que lo liberó tendría al
go que ver. De hecho, el jefe de Gobier
no, Martí Batres, reveló que presentará
una denuncia ante la Fiscalía General de

la República en contra del juez Rober
to Ornar Paredes Grostieta, por el delito
en contra de la administración de la jus
ticia cometido por servidores públicos.

2. humo. Integrantes de la asociación ci
vil ProVapeo se manifestaron frente a
la Cámara de Diputados para exigirle a
nuestros legisladores la regulación del
vapeo en México. En un país de liberta
des, ya vamos tarde, ¿no?
Vivo la noticia, para contarle
la historia»
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Al que asesina en México,
un abrazo y lo que quiera
Ayer circuló un video en redes sociales en donde Félix Salgado
Macedonio, el papá de la gobernadora de Guerrero y, dicen los que
entienden de política, el gobernador de facto gracias a su cercanía
con Andrés Manuel López Obrador, anda bailando contento como
si el estado viviera una fiesta de paz, prosperidad y desarrollo. Allá
en Tixtla, Chilpo, Tierra Colorada, Iguala y Acapulco, desde hace
tiempo saben que esos políticos no sirven para nada, más allá de
ser vistos como personajes que buscan poder, para enriquecerse,
como otros caciques locales del pasado hacían. La sensación de
impotencia de la población, luego de ver por ejemplo los videos de
los cobradores de piso cacheteando a los trabajadores de las rutas
de transporte, crece cada día y sigue sin respuesta oficial. Abra
zos, no balazos, dirá directamente Claudia Sheinbaum, pues eso
no ocurre realmente en el país, como diría Martí Batres o Mario
Delgado, son asuntos de la derecha para afectar la percepción
buena de los de dizque izquierda caviar.

"El otro caso muy lamentable, que también se está atendiendo,
es que ayer el presunto responsable del asesinato del ¡oven de la
Normal de Ayotzinapa se fugó, el policía, y se está haciendo la
investigación, desde luego la búsqueda y se van a fincar responsa
bilidades", dijo el presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador durante su mañanera.

La declaración del mandatario sobre la fuga del presunto respon
sable del asesinato de uno de estos estudiantes, nos sumerge de nue
vo en el sombrío episodio que ha marcado profundamente el tejido
social y político de México. Suena muy serio lo que escribimos, en
realidad levanta muchas críticas y fastidio en la población que está
cercana al asunto. Como que acá en la capital del país nos cuentan
una visión deslactosada de la violencia y falta de Estado que se vive
en las regiones sangrientas del país, pero ya pocos les creen. La reite
ración de su compromiso con la búsqueda de los jóvenes y la justicia
parece chocar, una vez más, con la realidad de los hechos.

Mientras López Obrador pide ayuda a la ciudadanía y reafirma
que no habrá impunidad, los acontecimientos recientes sugieren
un escenario donde la impunidad sigue siendo una sombra alar
gada que cubre casos como el de Ayotzinapa.

Por otro lado, la fuga del policía acusado de estar involucrado
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en la muerte de uno de los normalistas de Ayotzinapa es un reflejo
de la descomposición que, según el presidente, enfrenta México.
Sin embargo, este incidente también pone de relieve las debilida
des y complicidades dentro del sistema de justicia. La admisión
presidencial de que hubo fallos en los protocolos y posiblemente
complicidades en la fuga del acusado, resalta una vez más la ur
gente necesidad de reformas profundas en las instituciones en
cargadas de impartir justicia.

Impunidad es la palabra. Parece que los delincuentes pueden
matar, secuestrar, desmembrar, pedir piso a los trabajadores ho
nestos e incluso arrebatarles su historia familiar, mientras que la
policía y el gobierno no hace nada y dice que no pasa nada. Pero
también los policías de Guerrero, la gobernadora puede escudarse
en su padre, y su padre bailar sin importarle los sentimientos de
los afectados, que somos muchos.

Mientras tanto, la promesa de intensificar la búsqueda del poli
cía fugado y la confianza expresada en que la Interpol no será
necesaria, parece evidenciar una vez más la inclinación del go
bierno por resolver los problemas internamente, sin recurrir a la
ayuda internacional, incluso cuando dichos problemas trascien
den las fronteras nacionales en términos de su impacto y signifi
cado. Parece que al mandatario le importa poco lo que pasa antes
de irse de su Palacio.
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El INAI en la
jurisdicción
constitucional
Para el entonces Juez de la Corte Interamericana de Derechos Hu
manos, Sergio García Ramírez, "el acceso a la justicia resulta ilusorio
cuando la defensa de los derechos por la vía judicial se halla sujeta a
requisitos que la ponen fuera del alcance de las personas".

Efectivamente, la vigencia
del Estado de derecho de

pende de la plena garantía
de los derechos humanos y
de los procesos jurisdiccio
nales para su aseguramien

to, en un marco de apertura y acceso
permanente. Por ello, la suma de es
fuerzos institucionales, académicos y
ciudadanos para el fortalecimiento de
nuestro sistema de justicia debe ser
permanente para la salud de nuestra
democracia.

En ese marco, la Universidad de las
Américas Puebla (UDLAP) y el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Per
sonales (Inai) desarrollamos el "Obser
vatorio de Justicia Abierta 2022: El Inai
en la Jurisdicción constitucional", un es
tudio especializado que tuvo por objeto
analizar la relación entre los órganos del
Poder Judicial de la Federación y la Casa

de la Transparencia. Particularmente, el
modo en que nuestras resoluciones han
sido confirmadas, revocadas o reforza
das, desde su origen como órgano cons
titucional autónomo.

Este observatorio que presentamos
el pasado lunes 11 de marzo en la UDLAP
nos permite analizar la evolución de los
criterios de los órganos del Poder Judi
cial de la Federación con excepción del
Tribunal Electoral en materia de acce

so a la información, así como contar con
datos estadísticos sobre los diversos

sentidos de los juicios constitucionales
de los que el Inai ha sido parte.

Lo anterior, es fundamental: pues só
lo cuando hay verdadera transparencia,
propia de la independencia judicial, la
ciudadanía puede confiar en una tutela
judicial efectiva. Más aún, cuando pue
den observar la forma en que las perso
nas juzgadoras garantizan los derechos
y establecen límites al poder por medio

de sus resoluciones. Por ello, debe de
cirse que en un Estado constitucional, la
garantía plena del derecho de acceso a
la justicia es inescindible del derecho de
acceso a la información.

Este proyecto que consideró más de
360 resoluciones como muestra, nos
brinda la posibilidad de conocer el papel
fundamental del Inai como uno de los

garantes del funcionamiento del siste
ma de pesos y contrapesos, así como un
órgano constitucional autónomo que
genera posibilidades para la uniformi
dad de criterios en las entidades federa

tivas; y que maximiza la apertura de las
decisiones públicas en favor de las y los
ciudadanos.
Los resultados de este estudio nos

reafirman que los derechos que tutela el
Inai son inseparables de toda política
pública que defienda la justicia abierta,
pues no puede haber debido proceso le
gal sin transparencia, ni tutela judicial
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efectiva sin publicidad. Más aún, no hay
rendición de cuentas si las resoluciones

no pueden leerse, ni comprenderse por
todas y todos sus destinatarios. Por eso,
este observatorio es una gran aporta
ción académica y ciudadana que permi
te acercarnos al trabajo de nuestras jue
zas, jueces y tribunales, así como al pa
pel crucial que ha desarrollado el Inai en

la democracia mexicana.

Les imito a consultar los resultados,
que se encuentran disponibles para
consulta gratuita en: https://
lc.cx/3MJM20.

Este observatorio que pre

sentamos el pasado lunes 11 de
marzo en la UDLAP nos permite
analizar la evolución de los crite

rios de los órganos del Poder Ju
dicial de la Federación con ex

cepción del Tribunal Electoral
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Guerra cognitiva y
crimen organizado (I)
¿Les ha pasado que están por tomar una decisión (que ha sido eva
luada y analizada múltiples veces) y al momento de tomarla dudan
porque quizás tienen información incompleta o requieren otra opinión?
Pero ¡oh sorpresa! ...ese

tiempo perdido (por no to
mar una decisión de forma

oportuna) podría benefi
ciar a un tercero; quizás si
fuera durante una opera

ción policial, esa duda permitiría la hui
da de un prófugo; a lo mejor ese tiempo
perdido sea la diferencia entre congelar
activos y permitir su transferencia ha
cia paraísos fiscales.

La toma de decisiones se basa en la

habilidad de un individuo para analizar
hechos y llegar a conclusiones raciona
les sobre el mejor curso de acción ante
un determinado escenario o situación.

Sin embargo, ese proceso de análisis
de información previo a la toma de la
decisión puede ser influenciado, se
puede interferir e incluso complicar
hasta un punto de parálisis.
¡Sí! bienvenidos a esta era donde

los conflictos trascienden el umbral de

lo físico y se enfocan en el territorio de
las emociones para manipularlas hasta
lograr una acción (o inacción), lina con
vicción o simplemente una percepción
que convenga a los operadores psicoló
gicos.

Guerra cognitiva la podemos definir

como: el uso planificado de operaciones
psicológicas, desinformación, operacio
nes de influencia e Ingeniería social, to
do ello insertado en el dominio del cibe

respacio.
La importancia de esta arma no es fi

gurativa, sino altamente estratégica al
punto que es insertado como el sexto
dominio en operaciones militares en
muchos países (tierra, aire, mar, espa
cio, ciberespacio y cognitivo).

Pero ¿qué pasa cuando el crimen or
ganizado hace uso de tácticas de guerra
cognitiva?

Lo primero que debemos aclarar, es

que no hay evidencia clara del uso de
guerra cognitiva de forma premeditada
y sostenida por parte de algún grupo
criminal, pero si de operaciones psico
lógicas.

¿Cuál seria la diferencia? La diferen
cia es la planificación de objetivos a lar
go plazo versus uso de mecanismos de
impacto psicológica mediatos.

¿Cómo se come eso? Bueno aprecia
do lector, este seria el caso de las organi
zaciones criminales que usan campañas
de disuasión (ej; graffitis que identifican
un área geográfica como territorio pro

pio y amenazan a quienes transgredan),
técnicas de guerra psicológica al mutilar
cuerpos y exponerlos públicamente pa
ra generar terror y confusión en los gru
pos rivales y policiales.
Lo anterior, son ejemplos de actos

que buscan efectos inmediatos o me
diatos en audiencias especificas (ban
das rivales, cuerpos policiales, pobla
ción circundante, etc.) pero 110 son parte
de una estrategia a largo plazo.

Ahora bien, imaginemos que un gru
po criminal (A) haga uso de las redes so
ciales para legitimar su 'lucha armada'
contra un adversario (B).

En paralelo (A) invierte en ingeniería
social avanzada para permear y degra
dar las capacidades de (B). ¿Acaso se
podría decir que hay una guerra cogniti
va por parte de A hacia B?

En ese caso, el uso dual de una cam
paña de influencia (legitimar la lucha
armada contra un adversarlo) y el uso
de ingeniería social para reforzar esos
ataques, califican como una operación
cognitiva.

No pareciera muy alejado de la reali
dad ¿no?
Ahora imaginemos a una corpora

ción (A) que esta perdiendo un segmen
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to del mercado ante otro grupo comer

cial nuevo (B) y de cuya recuperación en
el segundo semestre del año depende la
venta (de esa corporación A) a una
transnacional (C).

Supongamos que se toma la decisión
en (A) de tratar de influenciar anóni
mamente a los consumidores de (B) vía
sus redes sociales, al tiempo de generar
una operación de daño reputacional al
filtrar públicamente vía un grupo in
dependiente información hackeada
sobre su directiva.

Conscientes de la importancia del 'ti
mirtg en mercadeo', (A) lanza una cam
paña publicitaria sobre la importancia
de la transparencia con sus consumido
res y lo vital de la protección de la data
de sus clientes, todo eso a escasas horas
después de la filtración de información
de (B). ¿Casualidad?
Otra vez ejemplos muy elementales

del uso de guerra cognitiva, pero sirven
para ilustrar que para su ejecución no se
requiere grandes inversiones, ni movili
zaciones, sino por el contrario buena
planificación, inteligencia y computa
doras.

Creo que más temprano que tarde,
muchas organizaciones criminales van
a entender el poder que existe en operar
bajo el manto de la desinformación y la
ventaja estratégica que significa poder
influenciar audiencias y permear obje
tivos a través de ingeniería a social
avanzada apoyada en IA (deepfakes,
noticias sintéticas, etc).

No cometamos el error de subesti

mar a las organizaciones criminales y su
capacidad de adopción de este dominio
como un arma no kinética para el en
mascaramiento de sus operaciones.

Magister en Diplomacia y Estudios Estra
tégicos. Miembro de la Unidad de Estudio
y Reflexión sobre Cumplimiento de la Ley,
Cooperación en Seguridad, y Delincuencia

Organizada Transnacional del COMEXI.
http://www.linkedin.com/in/aLfredobrandt

Guerra cognitiva: el uso planificado de
operaciones psicológicas, desinformación, ope
raciones de influencia e ingeniería social, todo
ello insertado en el dominio del ciberespacio
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"Decirles a los padres de los jóvenes, sobre
todo a los padres del ¡oven que perdió a vida,
que no va a haber impunidad", dijo el
presidente de México, ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR, ayer, sobre Ayotzinapa y
el reciente asesinato de otro estudiante,
presuntamente por la acción de la policía
de Guerrero, "También, que nos demos
cuenta de cómo está la situación, que hay
muchos intereses, hay quienes no quieren
que se haga justicia y que quedemos mal,,y
también tener elementos —porque estamos
en temporada electoral— para afectarnos,
piensan que con eso nos van a debilitar como
autoridad". Lo claro es que los debilita, porque
suena a otra mentira, ante las demandas de
justicia, y las promesas del de Tabasco,
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Hablando de engaños, promesas y traiciones
al pueblo bueno. En los próximos días, Pe
mex, liderado por Octavio Romero Oropeza,
presentará un informe sobre la Refinería de
Cadereyta en Nuevo León, enfocándose en
sus emisiones al medio ambiente. Esta acción

supuestamente responde a la petición del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
tras las especulaciones sobre una clausura de
la refinería por contaminación, algo que, se
gún fuentes del gobierno en turno, nunca
ocurrió. Se afirma que la instalación cumple
con todas las normas ambientales y cuenta
con un amparo que le permite operar.

El informe es crucial, no sólo para clarificar la
situación de Cadereyta sino también para po
ner en perspectiva el papel de toda la indus
tria en la zona metropolitana de Monterrey en
la contaminación ambiental. A pesar de que
múltiples fuentes apuntan a una contribución
significativa de varias industrias a la polu
ción, la atención se ha centrado especialmen
te en esta refinería. Este informe podría ser
una oportunidad para Pemex de demostrar
transparencia y responsabilidad ambiental, al
tiempo que plantea preguntas más amplias
sobre la gestión de la contaminación indus
trial en Monterrey. El problema es que ya po
cos les creen.

Entre las cifras que se revisaron en el marco

del Día de la Mujer, destacó que la industria de
la construcción se ha fortalecido con la inclu

sión del género femenino en todas sus áreas y
niveles; ejemplo de ello es la labor de empre
sas mexicanas como Cemex, de Fernando
González Olivieri, en esta materia, que incre
mentó la participación de mujeres en roles
técnicos y operarios en un 97 por ciento. A
detalle, en el sector ahora hay más montacar
guistas, técnicas, mecánicas, encargadas de
responsabilidad social y de las plantas; esto,
por la implementación de diversos programas
de capacitación, profesionalización y una es
trategia de equidad salarial.

Con improperios, la senadora morenista Lucía
Trasvina trató de minimizar la ola de violen

cia que se vive en todo el país y, como ocurrió
en la conferencia mañanera de este martes, se
culpó a la oposición de querer enturbiar el
proceso electoral y afectar al movimiento de
la 4T luego de que se abordara en la Cámara
Alta algo relacionado con la estrategia de se
guridad. La legisladora por Baja California Sur
incluso puso como ejemplo a Guanajuato, del
panista Diego Sinhue Rodríguez, como ejem
plo de un territorio en el que está asentado el
crimen organizado; el problema es que el de
lito de delincuencia organizada es competen
cia de la federación ¡ouch!
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¿Son los teleféricos opción?
Primero Medellín, luego La Paz, Ecatepec y Bogotá. Ahora
la Ciudad de México construye la tercera línea de Cable
bús. La red más grande está aún en la capital de Bolivia,
pero no tengo la menor duda que será la Ciudad de Méxi
co la ciudad con más cabinas en el mundo.

La primera línea de Cablebús tiene el mérito de abrir
nos los ojos de un pedazo de la CDMX oculto en el límite
norte de la entidad. Tiene el defecto de no cruzar ninguna
barrera relevante, justo la razón de ser de esta tecnología,
aunque un pequeño ramal refuta un poco mi dicho.

Hay alcaldías en las que será difícil construir metro;
Alvaro Obregón, Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Mil
pa Alta, Tlalpan y Xochimilco. Obregón y Tlalpan ten
drán algunas estaciones pero no una red, pese a contar
con más de 700 mil habitantes cada una. Los cables son

opción real.
Hay un reto. La capacidad de estos sistemas es relati

vamente baja. La línea 2 de Cablebús presume más de 70
mil usuarios al día, pero esto lo logra por una particulari
dad que se repetirá muy pocas veces en los proyectos;
cuenta con metro en ambos
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extremos.

El costo por kilómetro
de un Cablebús es el doble

que el de un Metrobús: 400
millones versus 200. La

sensación de calidad aplica
para el teleférico, pues to
dos los pasajeros van sen
tados, mientras que en los
autobuses articulados to

dos van aplastados.
Si el Cablebús llega a

Milpa Alta, el 100% de sus
152 mil habitantes se verá

beneficiado. Lo mismo qui
zás en Magdalena Contre
ras y sus 247 mil habitan
tes, o en Cuajimalpa y sus
217 mil, donde una línea y
un ramal bastarían para
conectarlos con el metro o

el tren. Alvaro Obregón si
requiere una red que se enlace al Tren Interubano y a las
líneas 1,7 y 12 del metro.

El Cablebús viaja a 20 km/h, es lento pero su recorrido
es breve. 20 minutos bastan para 8 kilómetros, y así des
ploman los tiempos de traslado. Difícilmente llevan a sus
usuarios del origen (hogar) al destino (trabajo o escuela
principalmente); son sólo un alimentados

El teleférico es muy seductor para los políticos; se ins
trumenta en 2 años, no es tan caro como el metro y, sobre
todo, se ve, y de hecho, se ve desde muy lejos. El gran
problema es que hoy día estamos llevando a los usuarios
de Cablebús hacia redes saturadas de transporte masivo.

Está bien que la ciudad se plantee crecer la red de
teleféricos, al final tendremos más de 20 líneas, pero es
importante que la red del metro crezca en paralelo y que
también haya conexión a otros servicios de transporte.

Antes de dar el paso hacia la línea 4 de teleférico, de
mos un paso hacia atrás y planeemos mejor la red inte
grada de transporte: las ampliaciones al metro, al metro
bús, al tren ligero y al propio cable.

{SiReyPeatonMX
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Megacárcel y
megainocente

ARTURO
ZARATE VITE

Al lamoso gá usier de la déca
da de. los veinte, cu el siglo
pasado, Alphonse Gabriel
Capone, "Al Capone" para
desconectarlo de operacio
nes itóm una vez deteni
do por el delito de evasión

de impuestos, fue llevado a la prisión de la
isla de Alcatraz, tente a la costa fie San Fran
cisco. La penitenciaría, de más altaseguridad
en los Estados Unidos fue cerrada por su
c os l o so m a n l e n i m i en l o.

Capone intenló sin éxito evitar que lo
internaran en ese penal y sólo salió por ra
zones humanitarias, cuando su salud estaba
muy deteriorada.
Xóchill Calvez ha propuesto la construc

ción de una prisión de alia seguridad, con
tecnología de punía. Para que los delincuen
tes tengan miedo de caer ahí y lo piensen
dos veces ames de cometer un ilícito.

En nuestro país, la
penitenciaría más famosa,
ele alta seguridad, es
el Centro Federal de

Readaptación Social No. 1,

conocido como El Altiplano,
antes Almoloya, en el
estado de México, de la que
se escapó Joaquín Guzmán
Loera, tiempo después
recapturado v extraditado
a los Estados Unidos,
donde se encuentra preso.
Hasta ahora no se ha visto que El Alti

plano provoque pánico a los delincuentes
o que, por lemor a caer en ese lugar, los in
hiban o desistan de sus actividades.

Lo que no sabe Xóchill es que, en oca
siones, por extrañas y oscuras razones, por
venganzas políticas, han internado en El
Altiplano a gente inocente.
El la de diciembre de 2012, había termi

nado el sexenio de Felipe Calderón y empe
zaba. el gobierno de Enrique Peña Nieto, el
periodista que esto escribe fue detenido, en
tonces se desempeñaba como vocero de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos.

"No se preocupe, lo acusan fie un delito
que no es grave, mañana mismo saldría", co
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mentó uno délos ministeriales.

Ya frente a la puerta
del reclusorio norte, el
agente recibió llamada
telefónica que le indicaba
que no sería ese el lugar de
internación^ sino el penal
de máxima seguridad de
El Altiplano, en el estado
de México, ahí donde
están los delincuentes

más peligrosos del país.
¿Quién dio la orden de que el periodista

fuera llevado al penal fie máxima seguri
dad?

¿El gobierno de Calderón o el de Peña
Nieto o los dos?

Ilie torturado por personal de la Comi
sión Nacional de Seguridad.

¿Quién dio la orden de que lo torturaran?
¿El gobierno de Calderón o el de Peña?
El periodista, comprobó en carne propia

que la tortura existe en México.
El juez Eduardo Torres Carrillo violó la

Constitución porque no definió la situación
jurídica del detenido en 72 horas, como se
ñala la ley cuando no Se pide la duplicación
del plazo. El periodista salió de prisión hasta
el quinto día, como lo relata, la Recomenda
ción 27/2013 de la CNDH
¿Sancionaron o amonestaron al juez?
Lo ascendieron a magistrado.
El periodista obl uvo dos resoluciones de

inocencia.

El magistrado Jorge Fermín Rivera, del
Séptimo Tribunal Colegiado en Materia Pe
nal. a cambio de que lo "ayudaran" para su
jubilación, reabrió indebidamente el proce
so y seemitió sentencia contra el periodista.
La estadía de cinco días en el penal de

máxima seguridad y la tortura marcaron
para siempre al periodista, no por nada la
sala superior del tribunal Federal fie justi
cia Administra! iva ordenó sea indemnizado.
Ahora Xóchitl quiere un penal con tec

nología de punta,.
Ojalá no sea para meter mega inocentes.
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Tiraditos
FISCALIA DE GUERRERO, COMO
PONCIO PlLATOS
Quien parece que se adelantó a las
celebraciones de Semana Santa, fue
la Fiscalía General de Justicia del
Estado de Guerrero, que como Poncio
Pilatosi se lavó las manos ante la fuga
del policía estatal que, presuntamente,
asesinó al estudiante de la escuela
Rural de Ayotzinapa. Yanqui Gothan
Gómez. La dependencia informó que
" n.íngu n a autoridad puso a disposición
ajos policías .estatales..involucrados",
por lo que no es su responsabilidad
su fuga. Mientras tanto, el estado
de Guerrero está convertido en un
verdadero polvorín y todavía le echan
gasolina para que prenda.

SOLIDARIDAD CON EL
PERIODISTA JAIME BARRERA
«El gremio periodístico a nivel nacional
Lenel estado deJalisco ^ unió
para condenar la desaparición del
periodista Jaime Barrera, de quien
las autorídades estatales revela toij
que, de acuerdo con las cámaras
de videovigilancia, fue secuestrado
el pasado lunes por tres o cuatro

sujetos. La demanda es que aparezca
con vida el conductor de noticiarios

de.radip\_y_.televistó^
dondelagenteaseguraqu
constantes los "levantones". En estos

tiempos convulsos que vive el país
es urgente garantizar la
de los trabajadores de ios medios de.
comunicación.

MIGUEL MANCERA GASTA
SUELA EN GAM
«El senador del PRD. Miguel Ángel
Mancera, anda gastando suela
recorriendo calles de distintas
colonias de la alcaldía Gustavo A.

Madero en bu sea d e 1 voto que los
lleve a la Cámara de Diputados.
El hecho de que haya sea exjefe
de Gobierno le.ha valido el
reconocimiento de los capitalinos
en la zona norte, aunque no sea
del todo positivo. Lo que 11 a m a 1 a
atención es que algunos maderenses
están pidiendo que regresen algunos
PrPEiama?:.como__el_Médico_en_
Tú Casa, que esta administración
simplemente .abandonó. La mo
está en el aire y veremos si al
candidato le da llegar a San Laza
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COLUMNA INVITADA

Una definición geopolítica de
cultura

ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

I fin de semana pasado estuve en Yillahermosa Tabasco por invitación
de mi querido amigo Víctor Sámano, director de Diario Presente, para
participar en el aniversario 65 de ese diario con una conferencia
sobre "Los desafíos de la cultura". En lo que sigue desarrollaré un
poco las notas que preparé para los efectos.
En primer lugar, hablé sobre la pertinencia'del tema dada la fun

ción que cumplo en la act ualidad como director general del Espacio
Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados, enfat izando el hecho de que en su
diseño y operación establecimos el criterio de no considerar a la culi ara solamente
como la cara amable de la realidad social o institucional cual si se tratara de un

barniz poético que se sobreañade a la prosa árida y hostil fie la política o la vida
burocrática,sino que la definimos como expresión actualizada de la concepción
fie la Grecia clásica según la cual la personalidad humana es el resultado de la
convergencia conjugada de tres lácelas: la faceta artística, expresada en el teatro,
la faceta política, manifestada en el agora, y la. faceta racional, expresada, en la
filosofía, de suerte tal que el arte, la política y la filosofía son vistos como momen
tos de un mismo proceso dialéctico dentro del cual queda cifrada la racionalidad
humana en tanto que racionalidad filosófica.
Después abordé rápidamente el problema fie la «leí i ilición de la idea de culi tira,

que se presta a muchos mitos y confusiones. Por un lado, está la idea metafísica
de culiura, de procedencia germánica, según la cual es ésta el resultado de un
proceso de secularización de la idea de la gracia santificante medieval del mismo
moflo en que la de progreso lo es respecto de la de salvación (ver para esto El
mito de la cultura de G. Bueno).

Por otro lado, está la idea antigua de cultura asociada a
la de formación o educación, que sería la correspondiente
con la paideia griega o la bildung alemana. Está además,
en tercer lugar, la definición ya clásica de Edward ¡1 Tylor,
de 1871 más o menos, según la cual cultura es un "todo
complejo" que comprende el conocimiento, las creencias,
la moral, el arte, la ley, los hábitos y c uan l as facultades
adquieren los hombres en el contexto de su vida social,

En cuarto lugar hablé de lo que Bueno, también, denomina "culi tira circunscrita
o administrada'";, que es algo así como la acepción burocráticogremial en el sen
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t ido de significar que la culi tira es lo que administran o gest ionan las secretarías
o ministerios de cultura (invento fie Malraux, por cierto).
Acaso sea ésta. la acepción más comúnmente utilizada, que confina el concepto

y contenidos a los festivales, exposiciones y cuanta actividad eslé asociada con
las bellas artes, la alia cultura y las culturas populares, y que es lo que hace que
los gobiernos pongan en segundo o tercer rango de importancia estas áreas y
cuestiones, encargándoselos o a. exquisitos aristócratas de linaje casi virreinal
(caso de los Tovar y de Teresa) o a artistas o productores artísticos y gestores cul
t tírales que se mueven solamente: en la inmanencia de problemáticas gremiales
o en lodo caso en la del activismo folkloristaeüiologista y multicultural tan en
boga hoy en día.
Erente a estas definiciones, yo defendí una concepción geopolítica de culi ura,

entendida como trabazón histórica de instituciones mediante las que se coordi
nan las relaciones entre el espacio^, el poder y la capacidad fie propagación de
una forma histórica fie ser y de estar en el mundo, y que se articula en un plano
religioso (met apolítica),sociolingüístico (idioma) y productivo (economía), y que
sólo a esta escala es posible advertir a las grandes culi tiras de la hist oria como la
culi ura romana, la griega, la soviética o la musulmana, así como también adver
tir que el mayor desafío de la culi ura mexicana hoy es asumirnos como la gran
potencia hispanohablante de la historia, fiel presente y del porvenir.
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SOCIEDAD

A 30 años del asesinato de
Luis Donaldo Colosio

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

La próxima semana se cumplirán 30 años donde México fuera
testigo de uno de los momentos más oscuros de su historia
política: el asesinato del candidato del PR1 a la presidencia,
Luis Donaldo Colosio Murrieta. A casi tres décadas de distan
cia, las investigaciones continúan arrojando sombras sobre
los hechos que rodearon ese trágico día.
Las indagatorias descartaron a los integrantes del equipo

de seguridad instil ucional conocido como "Grupo Omega® como posibles
implicados en el crimen. Este grupo, conformado en su mayoría por ex
policías y miembros del Penlathlón Deportivo Militarizado Universitario
(PDMU) organización impulsada por el ex secretario de Estado Jorge
Jiménez Cantú—, era liderado por Eernando de la Sota Rodalléguez, ex
agente de la Dirección Eederal de Seguridad (DES).
Es relevante saber que la seguridad del candidato Colosio operaba de

manera rudimentaria,sin acceso a armas de luego, radios o localizadores.
Est a sil ración contrasta con los estándares de seguridad act nales, eviden
ciando las deficiencias en el esquema de prolección fiel candidato y, por
ende, en la integridad del futuro Presidente de la República.
La figura de José Carmen Ai i uro Alcántara Rojas, impulsor del Grupo

Omega y destacado político y empresario, también arroja luces sobre, la
investigación. Su influencia en la política mexicana plantea interrogantes
sobresu posible vinculación con los eventos que rodearon el asesinato de
Colosio,sin que este, estuviera dentro fíelas investigaciones ministeriales.
La actuación del entonces presidente Carlos Salinas
de Gortari y su representante, .Manlio iábio Bdls ones,
también es objeto de escrutinio. La designación
de Beltrones como representante presidencial en
la investigación, sumado a un presunto encuentro
en playas de Baja California con el presunto
asesino, Mario Aburto Martínez, genera sospechas
sobre la transparencia de la investigación.
Hoy, la historia nos deja un momento de reflexión. Luis Donando Co

losio Riojas (hijo del ex candidato presidencial) y Manlio Labio Beltrones
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(representante presidencial) serán compañeros en el Congreso de la Unión
durante la próxima legislal ura. El primero, deja un mensaje al presidente
López Obrador sobre el destino del único personaje implicado y condena
do en aquel magnicidio, Mario Aburto Martínez; para que le conceda un
indulto y, así lograr una paz interior sobre el tema; mientras que el segun
do, sólo ha fiado vista de una vida de bonanza en estas últimas décadas
Pero el mensaje que habría que observar, es cómo se desarrollará la

legislación con ambos personajes ele la historia contemporánea de nuestro
país, por una parle, un integrante de la familia política que hubiera llega
do a. la silla presidencial en aquel 1994; y por otra., el personaje elegido
para enturbiar las investigaciones del verdadero origen del magnicidio,
Beltrones Rivera.

Por este motivo, es prioridad que las autoridades de la federación de
un gobierno de izquierda revisen a fondo el caso Colosio y esclarezcan
cualquier sombra de duda que persista, de manera particular sobre la
actuación fiel único responsable condenado.
La memoria de Luis Donaldo Colosio y la confianza en nuestras institu

ciones democráticas merecen una investigación exhaustiva y transparente,
que arroje luz sobre este oscuro episodio d# nuestra historia política,
aunque hayan pasarlo 30 años, pero que logre una verdadera paz en este
irágico episodio, donde también perdió la vida Diana Laura Rioja, pro
ducto fie un cáncer avanzado.
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COLUMNA INVITADA

Niñas poderosas y adolescentes fuertes y valientes
ROSALIA
ZEFERINO

ndignación, coraje, sufrimiento,
alegría, tristeza, sonrisas, llantos,

I fueron pane del caleidoscopio de
emociones y sentimientos que vi
vieron y manifestaron en la mar
cha del KM. las di líjeles y lioiti bres
que se dieron cita para alzar la voz

y que hicieron vibrar las principales ca
lles y el Zócalo de la ciudad de México,
y de todos los estados fiel país, logrando
que las autoridades, los funcionarios, los
partidos políticos, las vieran y las escu
charan, lo que dicen, no sucede los res
tantes 364 días del año.
Razón por la que a lodo pulmón gri

taban consignas como "¿Por qué te es
pantas por las que luchan y no por las
que mueren?'"Hoy a los 18 griio lo que
a mis 5 no pude". "Me niego a ser un ar
cliivo cerrado" "Que sean los vidrios fiel
gobierno, no los cuerpos de las mujeres
los que se quiebren",*Si me Green muy
niña, para protestar, también estoy muy
niña para que me secuestren y maten®
"te cambio mi voto por mi hermana des

aparecida o fallecida"...
En medio de la gran Marra Violeta,

hubo un conlingente que llenó de forta
leza y alegría.a lodos los denlas, porque
al verlo, quienes estaban adelante, atrás
o al lado de ellas y ellos, sabían que esa
lucha, que las demandas, que esa mar
cha, valía la pena porque el legado qué
se estaba grabando en esas calles estaba
trascendiendo a otras generaciones.
Ese contingente era el que convocó

la Red por los Derechos de la Infancia
en México (RED1M), en donde niñas,
niños y adolescentes bajo el lema:
"Juntas y juntos por nuestros dere
chos' alzaron su voz para decirle a
las autoridades "Tenemos Derecho a
una Vida Digna y Libre de Violencia,
¡Juntas Somos Niñas PODEROSAS" y
"Adolescentes Fuertes, turnes y Va
lientes"!

Niñas, niños y adolescentes que por
momentos fueron la voz que incitó las
consignas de los demás contingentes, y
que lo hacían en solidaridad y sororidad
con las y los manifestantes, pero tam
bién porque tienen mucho que deman
dar, porque su vida no haeslado exenta
de violencia, de injusticia y de olvido.

Porque también ellas y ellos han sido
víctimas de violencia lisien, emocional,
psicológica y sexual, de reclutamiento
forzado, fie pornografía, de ser expues
tos al trabajo infantil y sus peores for
mas.

Además de que, según flatos difun
didos por la REDIM, es hora fie que sea.
una prioridad para el Estado invertir en
su protección y oportunidades,sin más
discriminación, ya que, en México,, el
46% de las mujeres de 0 a 17 años vivía
en situación fie pobreza en 2022.

Porque actualmente, son pocos los
programas de políticas públicas para
su atención, y porque represen lando
las mujereS el 4f)% de la población in
fantil y adolescente en el país, hay una
ausencia de presupuesto y programas
para generarles oportunidades, por lo
que demandan se invierta en políticas
públicas que les garaniicen una vida
libre de violencias.

La participación de las niñas, niños y
adolescentes en la Marcha del 8M, nos
deja la reflexión que, gran parle fie lo
que en esa marcha se estaba expresan
do, era el resultado de lo dicho en un
proverbio africano que a la letra dice:
"El niño que no sea abrazarlo por su
tribu, cuando Sea adulto, quemará la al
dea para senlir su calor", por eso o los
"abrazamos" con mejores políticas edu
cativas, sociales, con mayor presupuesto
y justicia.., o la Marea Violeta no tendrá
fin, porque, las Niñas Poderosas y las
Adolescentes Euertes y Valienies quese
manifestaron este viernes, se encarga
rán fie que la lucha por justicia, por la
no violencia, por la igualdad, paridad y
equidad, no lermine.
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COLUMNA INVITADA

La utopía LGBTIQ+
ANDREA
GUTIÉRREZ

Gaicano decía que la re bel
flía proviene del amor,
del amor a los demás y
fiel amor a las cosas que
valen la. pena vivir y hasta,
morir por ellas. Rebeldía
y valentía las palabras que

definen a quienes romper el paradigma
fiel armario, para defender nuestro de
recho a ser quien queramos ser y amar
desde la libertad, ese derecho que nos
fue negarlo por la imposición social del
patriarcado en el que hemos crecido y
contra el que luchamos todas las mujeres
y personas LGBT1Q+, ese patriarcado tan
alejado de la razón y tan devoto a la vio
lencia, que desde los prejuicios de la mo
ral nos discrimina, desaparecé y asesina.
Rebeldes y valientes las que estuvie

ron aquí para, alzar la voz antes de no
sotros y defender nuestro derecho a ser
quien queramos ser, aquellos a quienes
les debemos que la Ciudad de México
hoy abrace, la diversidad y la vida mis
ma. Pero mientras la discriminación,ri
acoso, las humillaciones, las agresiones,
las terapias de conversión y los asesina
tos existan, habrá, lucha, habrá, camino
por andar y habrá rebeldía para seguir.
Porque cuando hablo fie rebeldía, hablo
fie la rebeldía de los valientes que to
mamos la decisión fie Ser felices Contra
corriente, la de la pareja llena de orgu
llo que camina por la calle tomada fie la

mano, besando y abrazando el hermoso
valor que supone la libertad, la rebeldía
de la madre y el padre que hoy abrazan
desde el amor la diversidad del ser al

que le dieron la vida, la rebeldía fie las
personas que se asumen en el cuerpo
equivocado y que no se identifican con su
sexo asignado al nacer, la rebeldía de la
mujer que estuvo casada con un hombre
porque la sociedad le dijo que así debía
ser, pero que lomo la valiente decisión fie
escuchar su corazón y ama otra mujer, la
rebeldía de las niñas y niños que tienen
derecho a la identidad de género, y que al
día de hoy hemos Sido incapaces de pro
tegerlos, la rebeldía de los sobrevivientes
a la crueldad fie las mal llamadas terapias
fie conversión justificadas muchas veces
por el inquisidor en el nombre fie Dios y
que son agenda pendiente para nuest ros
legisladores en San Lázaro.
No somos una sociedad libre por

más que queramos concebirla, porque
no hay lugar seguro para las personas
LQBT1Q+, porque el derecho asentimos
seguros se ha convenido en un privile
gio por el que todavía tenemos que salir
a luchar. Por ello estaré escribiendo fies

de el sitio de amor que inspira mi vida;
esta ciudad que me arropa desde el día
que llegue con una maleta cargada fie
utopías, mis amigos porque acompañan
mis pasos y le flan luz a mi vida, María
porque, abraza la diversidad y mi familia
porque a su lado la libertad siempre ha
sido una forma de vida. Seguiré escri
biendo y alzando la voz hasta que cada
persona pueda, ejercer con dignidad su
derecho a ser quien quiera ser, hasta que
iodos los derechos sean para, todas las
personas, hasta que las mujeres de la
diversidad ocupemos de manera iguali
taria espacios de representación y toma
fie decisiones.
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INCERTIDUMBRE PARA
ELEGIR A NUEVOS ALCALDES

Cóbrese l capitalino 0'.' sólo sé ha con:
verlido en un gi cin circ o, sino que ahora
esI1!1. a u lén lia> pajado de la j ncer Qdu m:
bre, donde nadiesábe cuánclo la
Mesa Direcliya preseniará ante el P jenr >
'í1 Ü .1W ^.írA A ]< ?.S. .S.l.lSl: U.VLlP.S .de
?peh( ?. rcadppe^ que quedaron

acéfalas. Unos aseguran que en la sesión
de .este jueves presentarán las
que mandó el jefe de Gobierno,, Martí
Batrc^ pero oíros s( >siienen que será
hasta d próximo martes. Aunque todo
dependerá delLhumor en que estm los
ahora exalcaldes, quienes son los que
1 !íl!A irabadí\ .esLi de leí;m i nación ponjue
quieren dejar a sus incondicionales. Itor
ahora, lo único seguro es que quién sabe
SE CALIENTA LA CDMX
'Algo está sucediendo en la capital del
país que los partidos políticos que
conforman la alianza Va X la Ciudad de

jjamado a un pa^
violencia qu e s e está présenlando en
las calles por la lucha de espacios para
la colocación de publicidad. Habrá que
esperarla"respuesU^
locales .encaradas de; mantener eior
denxdellnstiiutó
de México (IECMX dárbitro encalcado
de marcar las faltas durante esta cam
paña. Pero en especial de los partidos
como Morena, Pt, PVEM y MC, para ver
gavanza o no esta .propuesta.

SE CALIENTA LA CDMX
'Algo está sucediendo en la capital del
país que los partidos políticos que
conforman la alianza Va X la Ciudad de

jjamado a un pa^
violencia qu e s e está présenlando en
las calles por la lucha de espacios para
la colocación de publicidad. Habrá que
esperarla"respuesU^
locales .encaradas de; mantener eior
denxdellnstiiutó
de México (IECMX dárbitro encalcado
de marcar las faltas durante esta cam
paña. Pero en especial de los partidos
como Morena, Pt, PVEM y MC, para ver
gavanza o no esta .propuesta.

CANDIDATOS DE MORENA
EN LA CUERDA FLOJA
•Aunque digan loi.contrar^
viento en popa sus nombramientos,
k. verdad[ es que los; todavía diputados
locales de; Morena;; Jan^^lo Loz<wo
Reyiic)S()\\a/.ario\<)ii>cr
cliez, están en riesgo de perder sus
candidaturas por problemas legales que
an;asiran. Fi pr i mero, dicen sus ad ver:
.sanos,secncuenlrare
"deudor alimentarip", ad

consideran que; es tin impediniai
.para llegara1 la.aÍcaÍdía_Gus^o_A_

Madero. El segundosya fue sentenciado
por el; TribunalMe£<:praL^.k..Qyd.ad_
de M*!«>.pa i;a que .quede en el
Registro: Nacional de^ Personas Saneio
nadas en Materia de Violencia Política.
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HOMBRES FUERTES

Viktor Orbán,
ídolo de los
republicanos

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

iklor Orbán, el populista gobernan
te de Hungría, hizo hace unos días
una inusual gira por Estados Unidos,
Fue a Washington a reunirse con los

V miembros de la Fundación Herila

ge y de ahí viajó a Florida para reu
nirse con su amigo Donald Trump.

Orbán se ha conven ido en un ídolo para la mayor
parle de los republicanos. Ha inspirado la agenda
fiel partido rumbo a las elecciones de 2024, sobre
todo en lo respectivo a temas como la inmigración,
los derechos LGBTQ e incluso la política exterior. La
influencia del húngaroen la política, estadounidense
se ha vuelto parlicularmenle clara en los últimos
años con la presentación de una oleada de proyec
tos "anlivvoke" en las legislaturas estatales y con la
creciente adulación hacia su persona ejercida por
líderes de opinión como el ex comentarista de Fox,
TuekerCarlson. Además,se ha convenido en uno de
los oradores favoritos de Ja Conferencia de Acción
Polílica Conservadora (CPAC).
Orbán es un maestro en la práctica populista de

enfrenlar a la democracia contra sí misma. Se presen
ta comoel perfecto represen!ante de la voluntad del
pueblo húngaro, y ello lo justifica con cualro triunfos
consecutivos obtenidos por su partido en las urnas.
Pero en Hungría las condiciones de la competencia
electoral no son parejas. Orbán se ha adueñado fiel
conlrol tanto del Poder Judicial como del órgano
electoral y eso le permite todo tipo de manipula

ciones. Ejerce el poder del Estado para crear una
"democracia cristiana ¡liberar y para' ello ataca a, la
libertad de prensa y controla a los medios de infor
mación con distintas artimañas,persigue a las ONGs,
impone restricciones académicas en las universida
des., equipara la homosexualidad con la pedofilia y
h# articulado un sólido mecanismo clienlelar para
beneficiar a sus amigos y electores.
Orbán ha definido a su país como "el laboratorio

donde liemos probado el antídoto anliglobalista". Por
eso tantos conservadores estadounidenses lo vene
ran, y con ello dejan patente como están acogiendo
una agenda polílica más autoritaria, Cierlamenie,
comparar a Hungría, país con apenas poco más de
diez millones fié habiiantes,con una nación tan gran
de y diversa como Estados Unidos podría sonar des
cabellado. Pero mucho dice la dévociónconservadora
a Orbán sobre su indiferencia ante la falta de respeto
por las instiiucioneS democráticas Para los republica
nos más obsesionados con una "presencia excesiva"
fiel "izquierdisniff tamo de la culiura como en la po
lítica y la tecnología, controlar de forma irresiricta al
Estarlo es la única forma de restablecer un dominio

conservador. "Debemos abrazar sin remordimientos
el poder del Estado", dijo uno fie ios oradores en la
pasada CPAC,para concluir: "si los estadounidenses
quieren ver el conservadurismo del futuro, deberían
ir a Budapest y aprender cómo y para qué usar el
poder estatal*.
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RED COMPARTIDA
PLEITO IMSSYUCATÁN
Aséis meses de la firma del convenio

de transferencia de recursos de las

entidades federativas hacia el 1MSS

Bíenestar, Yucatán, todavía de Mauri
cio Vila, se resiste todavía a entregar

su sistema de Salud al gobierno federal bajo el ar
gumento de que los resultados de esta administra
ción en esa materia no han sido efectivos. No obs

tante, se tiene claro en aquella región del país que
la eventual adhesión de los yucatecos al sistema
que controla desde el centro del pais Alejandro
Calderón Alipi dependerá del resultado de la elec
ción del próximo 2 de junio. A detalle, en los pri
meros días de campaña, el panista Renán Barrera,
apuesta por fortalecer el esquema de salud estatal
mientras que el candidato morenista Joaquín Díaz
Mena ha confirmado que se unirá a la estrategia
sanitaria de AMLO; mientras que su contrincante,
el fiscal del Estado de México, José Luis Cervantes
Martínez, y personal de la dependencia recibieron
la visita del embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Kenneth Salazar, quien se hizo acompañar de
una delegación de la representación diplomática.
Durante el encuentro las partes hablaron de las
oportunidades de colaboración contra el crimen y
los avances que se han tenido a partir de capacita
ciones y herramientas tecnológicas que ha aporta
do la embajada a la FGJEM, como el chat bot TEO.
Pues a Santiago Taboada se le fueron de

pinta los estudiantes de la Universidad
Panamericana que se hablan dado ciü
para escuchar sus propuestas en el audi
torio de la sede Mixcoac. Aunque empezó

con sala llena, conforme pasaban los minutos al candi
dato opositor se le iban vaciando las sillas al grado de
que cuando llegó el momento climático del programa
ya no quedaban ni la mitad de los chamacos. Así, se
tuvo que poner la sudadera de la UP ante un foro a
medias. Por lo visto, resultaron más progres de lo que se
creia los alumnos de esta escuela privada del Opus Dei.
Cientos de activistas e integrantes de

asociaciones civiles a favor de la re

ducción de daños, se reunieron el día
de ayer frente a la Cámara de Diputa
dos para exigir al gobierno regular los

productos de vapeo y nicotina sin combustión. Nos
cuentan que los activistas entregaron a diputados
documentos con cerca de 300 estudios científicos

que avalan al vapeo como una forma de reducir la
prevalencia de fumadores en el mundo, para urgir
al gobierno regular con base en evidencia y adop
tar el enfoque de reducción de daños como política
pública en salud y control del tabaquismo.
Vecinos de diversas colonias de la

Ciudad de México nos comentan,
que por las noches han detectado
menor movimiento de cuerpos de
seguridad en sus calles. Nos dicen

que esto parece ser algo de lo cual apenas se
dan cuenta, aunque pudiera estar sucediendo
de tiempo atrás. En la alcaldía Cuauhtémoc los
Indices delictivos no han descendido y en Izta
palapa, aunque se ha hecho algo, no ha per
meado en el sentir de la gente. Lo dicho, quien
abrace la causa de la seguridad tendrá el apoyo
de los capitalinos.
El director del Centro de Investigación

Científica y de Educación Superior
de Ensenada (CICESE), David Cova
rrubias, debe vigilar con urgencia la
compra de vales electrónicos LA38

ZW0389ZWN102024, en caso de querer
evitar un caso de fraude. Las posibilidades de
quebranto son altas con relación a Monederos
Pay Company, firma que no ha sido avalada
para operar monederos por el SAT de Antonio
Martínez, sumado a que no dispondría de patri
monio social ni de infraestructura tecnológica,
factores a los que se añaden versiones del sec
tor sobre que no cuenta con solvencia, y actúa
al margen de la Ley de Instituciones de Crédito
y la Ley Fintech al captar recursos de manera
abierta, lo cual sin duda es una alarma para la
CNBV, que lleva lesús de la Fuente. Con dichas
desventajas frente a la concursante, los fun
cionarios del CICESE tampoco habrían de per
der de foco que la bonificación de 3.21%, pro
puesta por Monederos Pay Company, repre
sentarla pérdidas económicas por más de 1 mi
llón de pesos.
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VALLE DE MEXICO
MORENA VS MORENA

RUBEN PEREZ

Con la lista de los nombres

de los primeros 42 candi
datos de Morena a las

presidencias municipa
les del Estado de México

se confirma que, en un primer plano,
la confrontación politica rumbo a las
elecciones del 2 de junio será de mo
renistas contra morenistas. Las diri

gencias, tanto nacional como estatal
del partido lopezobradorista, a cargo
de Mario Delgado y Martha Guerrero,
respectivamente, se convirtieron en
protagonistas del mayor proceso de
imposición de cuotas y cuates, a pe
sar del supuesto sello democrático
del que se jacta el padre de la 4T. Este
desaseado resultado desde luego
agudizará más temprano que tarde
las zancadillas y confrontaciones en
tre la militancia del partido. El tema
de género también se lo pasaron por
el arco del triunfo y demostraron
abiertamente lo que siempre se ha
sabido: que la equidad en las candi
daturas es una farsa en los institutos

políticos. El reto será que la guerra
sucia entre los mismos grupos more
nistas, dada la forma en que se im

pusieron a quienes serán abandera
dos para contender por las presiden
cias municipales, no provoque un
resquebrajamiento que ponga en
riesgo el posible avance de la alianza
opositora Integrada por PAN, PRI y
PRD. Todavía falta conocer el resto

de los bendecidos por el dedazo para
las otras alcaldías mexiquenses, mu
chas de las cuales de enorme peso
político, donde con toda seguridad se
repetirá el mismo escenario adverso
para Morena; es decir; los pleitos en
tre la propia "familia", pues está cla
ro que grupos del partido comenza
rán a operar contra sus correligiona
rios candidatos morenistas, como re
sultado de los mecanismos con los

que están palomeando a los abande
rados, dejando en el rincón de la ba
sura los estatutos del partido. Lo
bueno es que "no son iguales", al
menos ese ha sido el rezo de la pu
trefacción disfrazada de pulcritud.

A RENGLÓN SEGUIDO
HABITANTES de San luán Zitlalte

pec, en el municipio mexiquense de
Zumpango, dicen ser discriminados
por la Secretaria de Movilidad, a car
go de Daniel Sibaja González, pues
afirman que desde que comenzó el
gobierno de la maestra Delflna Gó

mez Álvarez, ha habido oidos sordos
ante la demanda de terminar con la

anarquía en el transporte público de
la localidad. "¡Lo bueno es que es un
gobierno de puertas abiertas!"...
CANDIDATOS de Morena a cargos de
elección popular se quejan de que el
ambiente en torno a sus eventos pro
selitistas es amenazado por grupos
extraños. Uno de ellos es el aspirante
a diputado federal por el Distrito 10
de Ecatepec, Fernando Vilchis
Contreras. quien dice que algunas
personas con actitudes raras han he
cho acto de presencia en su campa
ña. La realidad es que nada tiene de
extraño porque se trata del mismo
ambiente en el que sobreviven miles
de habitantes que están a merced de
la delincuencia, como consecuencia
de la Ineficiente gestión guberna
mental en materia de seguridad...
TAMBIÉN las familias de los barrios
de San Pablo y San Juan, en Chi
malhuacán, denuncian que el go
bierno local que preside la alcaldesa
Xóchitl Flores Jiménez está vocife

rando que existe una mejor seguri
dad en el municipio, cuando todas
las noches en sus comunidades lo

que más se escuchan son disparos de
arma de fuego. Los delincuentes es
tán empoderados por tantos abrazos.
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SIN PROTOCOLO
SE EVAPORA EL PODER
JOELSAUCEDO

El actual proceso electoral es dinamita para el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Por varias razones: lo principal es la prohibi
ción a que está obligado para no intervenir en el
proceso electoral.

En días pasados se lo recordó el Instituto Nacional Elec
toral (INE). Ya lo había hecho, pero el Presidente hizo caso
omiso.

¿En qué le afecta al político de Tabasco? En que su radi
cal discurso le lia sido cercenado.

Su principal activo es el mensaje que polariza, divide a la
sociedad, la confronta y crea polémica.

Pero al disminuir el poder de su discurso se le evapora la
posibilidad de Influir con su mensaje cual letanía u homllia.

Por eso a su conferencia mañanera se le ha dado en lla

mar desde el pulpito de Palacio Nacional.
López Obrador sabe que el poder de su palabra es su ma

yor fortaleza. Por eso incurre en actitudes de predicador.
Desde diciembre de 2000, fecha en que inició con sus

conferencias matutinas, ha usado la misma estrategia.
El Presidente dice que lo que más estima en su vida es la

honestidad, porque de otra manera ya lo habrían destruido.
La 4T la sustentó en el combate a la corrupción y le hace

creer a la población que en realidad existe.
Como política sexenal, el mandatario adoptó la mentira,

los ataques a la libertad de expresión y a los periodistas.
Asimismo, la descalificación a la clase media, a los aspi

racionistas y a los conservadores.
Pero ese castillo de exceso verbal se le está derrumban

do. Prometió obras de primer mundo que son inservibles y

que en el umbral de su ocaso no las va a Inaugurar.
Otra debilidad del presente régimen es su presunto pacto

con el narcotráfico, replicado hasta el cansancio en redes
sociales.

Toda esa narrativa está a punto de pasar al baúl de los
recuerdos, al menos durante la temporada de campana que
concluye a finales de mayo.

¿Será herencia para Claudia Sheinbaum? Al menos ac
tualmente sí ha adoptado todo el estilo obradorista.

Pero difícilmente la candldata oficial romperá el lazo po
lítico que lo une a López Obrador, ni en campaña y si es que
gana la elección.

Derivado de lo anterior, el discurso que ha contaminado
las conversaciones tradicionales y digitales, tendrá pronto
su pase a la jubilación.

El poder se evapora en Palacio Nacional.
PROSPECCIÓN... Segíin el Decreto de la Ley de los Hli

sos Horarios publicado en el Diario Oficial de la Federa
ción (DOF) el 28 de octubre de 2022, se ha implementado
un horario estacional en algunos estados y municipios de
la frontera norte del país. Este ajuste surtió efecto desde
las 2:00 horas del domingo 10 de marzo, y permanecerá
vigente hasta las 2:00 horas del domingo 3 de noviembre,
2024. Por ello, las aduanas ubicadas en esta región modi
ficarán su horario de funcionamiento en apego a dicha
disposición, por lo que las horas hábiles para la entrada y
salida de mercancías, personas y medios de transporte
del territorio nacional podrían ser distintos a los publica
dos en el Anexo 4 de las Reglas Generales de Comercio
Exterior para 2024.
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Sube mora en bancos, BanCoppel y Mifel destacan,
personales alto daño y Banamex 22.5% en autos
Con todo y que el 2023 no fue nada malo
para la banca, máxime el nivel de utilidades
y el avance del crédito, la morosidad se ha
elevado reflejo de las dificultades de mu
chas familias.

Sí, es verdad que el empleo se ha recu
perado, pero tras la pandemia se precariza
ron los salarios en detrimento de la clase

media. Agregue una inflación del 25% des
de 2020.

De ahí que el IMOR promedio del 2.4%
del sistema, no significa que en incumpli
mientos la marea esté en calma: le platicaba
de ABC Capital de Ualá de Pierpaolo Barbie
ri. Su IMOR es del 79%: de cada peso presta
do sólo están al corriente 25 centavos.

BanCoppel que lleva Julio Carranza trae
una morosidad de 8.4% y Autofin de Kapital
de Rene Saúl está en 8.27o seguido de Forja
dores de Te Creemos de jorge Kleinberg con
7.0%, Afirme de Julio César Villarreal 5.7%

y Banco Covalto de Credijusto de Alian Apoj
5.4%. Hay situaciones aún más complejas
en lo que es la mora en el crédito al consu
mo: Bankaool de Omni de Moisés Chaves

está en 18% y supera a BanCoppel con 17%.
También sobresale Sabadell de Albert Fi

gueras con 7.7% y Mifel del protagónico Da
niel Becker con 7.4%.

En crédito a empresas nuevamente ABC
se roba las palmas con un escalofriante
77.7%, seguido de Autofin con 10.5%. Apunte
a Multiva que dirige Tamara Caballero con
8.6%. Un banco grande aquejado en ese ám
bito es Scotiabank de Adrián Otero con 4%.

En morosidad en tarjeta otra vez sobre
sale BanCoppel con 15.9%, lo mismo que en

nómina con 20.6%. Ahi también Mifel so

bresale con un IMOR del 27%, mientras
Bankaool está en 28.5%.

Este último trae igual un IMOR del 50%
en financiamiento a autos, rubro en donde
lo acompaña Banco Bansi de Jorge Montes
con 28% y de llamar la atención Banamex
de Manuel Romo con 22.5%.

En créditos personales la morosidad
promedio es del 5% con casos como Forja
dores con 41.4%, Autofin 30%, BanCoppel
19%, Ve por Más de Antonio del Valle 18% y
Mifel con 13.6%.

En ese segmento con financiamiento na
da barato, también figuran bancos grandes
como BBVA de Eduardo Osuna con 4.6%,
Santander de Felipe García 4.7% y Banorte
de Marcos Ramírez 5.27o.

Así que no todo es miel sobre hojuelas
para la banca en un entorno que, dígase lo
que se diga, para el grueso de los mexica
nos, no está nada fácil.

ADUANAS EN EU EVALÚAN
ILEGALIDAD Y MINIMIS OTRA ARISTA

Como parte de la porosidad que hay en las
aduanas a cargo de André Foullon, otro te
ma que suma a la creciente informalidad
que daña al rubro del vestido son las com
pras por Internet que llegan sin arancel.
Conforme al TMEC las denominadas "mi

nimis" no pueden superar exentos los 50
dls. Obvio es letra muerta, de ahí que sea
tema toral en la agenda de José Pablo Ma

auad en Canaive. En EU la propia autoridad
aduanera ha comenzado a evaluar el flujo
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ilegal que pasa sin problema en beneficio
de China, país con el que hay rivalidad.

ZÚÑIGA PRONTO CIERRE EN
COPARMEX CDMX Y ORTIZ REELEVO

Más allá de lo que suceda con José Medina
Mora, a quien se menciona como posible
sucesor de Francisco Cervantes, resulta que
en Coparmex CDMX habrá cambio de esta
feta en junio. Armando Zúfliga terminará
una muy fructífera gestión. Se menciona
como posible sucesor a Adalberto Ortiz
quien es del sector financiero.

MATERIA PARA OTRO LÍO EN TMEC
CON ETIQUETADO DE EU
Tiempos políticos y qué mejor que empujar
el etiquetado para favorecer al producto
"hecho en EU" como lo pretende el USDA
de Tom Vilsack vs las importaciones cárni
cas y avícolas de México, Canadá y otras na
ciones. Obvio hay materia para una nueva
controversia en el TMEC. El asunto es dis

criminatorio y transgrede el espíritu del
acuerdo trilateral. Ayer el GCMA de Juan
Carlos Anaya precisó que para el país, EU es
el 877o de lo que se exporta de res y 207o en
cerdo.

@agullar_dd
albertoaguilar@dondlnero.mx
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Esténtor político
Migue! Ángel Casique Olivos
* Megaopacidad en la
ffmega farmacia** de la 4T
La "megafarmacia" del presidente Andrés Manuel

López Obrador (AMLO), así corno otras "obras" de
relumbrón y los frecuentes disparates que le sirven
de cortinas de humo para manipular y engañar a los
mexicanos, ha resultado un total fracaso, porque no
ha resuelto el desabasto de medicamentos. En 21 días
desde su inauguración el 29 de diciembre al 21 de
enero sólo surtió 67 recetas de las seis mil 364 llama
das telefónicas que recibió para solicitar fármacos. La
Secretaría de Salud (SS) no ofrece información sobre el
monto de la inversión ni exhibe contratos de compra,
lo que habla de una "megaopacidad" en los manejos
financieros del gobierno ae la llamada "Cuarta Trans
formación" (41 i
Hace cinco anos, el gobierno morenista intentó apli

car varios modelos para la compra de medicamentos y
otros insumos médicos. Primero auiso concentrar las
adquisiciones en la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) para arrebatar a las empresas farma
céuticas el "negocio de la distribución"; luego contrató
a la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS), pero los resultados no fueron
buenos y el 3 I de diciembre de 2022 se finiquitó el
convenio; posteriormente, el gobierno volvió a pro
veerse de medicinas en las distribuidoras privadas; y
en diciembre del año pasado,AMLO inauguró su "me
gafarmacia".
La distribución de medicamentos es compleja por

que tienen que seleccionarse, almacenarse de
acuerdo con sus fechas de caducidad y muchos
refrigerarse. Para dar una idea de su elevado
número basta con mencionar que en ios insti
tutos Mexicano del Seguro Social (IMSS) y de
Seguridad y Servicios Social de los Trabajado
res del Estado (ISSSTE) cada año se propor
cionan 100 millones de consultas generales y
15 millones de consultas de alta especialidad;
es decir, hay un promedio de 10 millones de
consultas cada mes.
El intento fallido del gobierno morenista de

desplazar a los distribuidores privados entre
ellos los Laboratorios PISA generó más de
sabasto e incrementó los precios de los me
dicamentos por una sencilla razón: porque los
funcionarios de la 4T no supieron, o dijeron no
saberlo, qué debían hacer para dejar de lado al
oligopolio privado y sustituirlo con un mono
polio público, como hoy se está viendo en lahabilitación de la "megafarmacia". Los funcio
narios de mayor jerarquía de la SS no saben en
qué lío se metieron a) querer llevar a la prácti
ca otra de las ocurrencias perversas de ÁMLO.
La posible "megaopacidad" no es algo de
oca importancia,ya que a una solicitud de inIormacion que un diario de circulación nacio
nal hizo a la SS, ésta "respondió que no cuenta
con datos de la inversión para comprar medi
camentos, el número de contratos para adqui
rirlos, las empresas involucradas y los países
de donde provienen los fármacos". Esta
respuesta, así como otra similar planteada
por la Presidencia, contrastó con los detalles que había dado a conocer sobre ella su
titular, Jorge Alcocer.
Entonces, ¿hay o no información? El Pre

sidente de la República prometió entregar
fármacos en menos de 48 horas a quienes
los soliciten, pero la SS no sabe siquiera
cuántas unidades de transporte terrestre y
aéreo tiene para enviarlos a las entidades
federativas; también se desconoce el núme
ro de la gente ue labora para la "megafar
macia" y en el Centro Federal de Almace
namiento y Distribución de insumos para la
Salud (Cefedis) y mucho menos el salario
que perciben los trabajadores de estas ins
tituciones.
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La "megafarmacia" de AMLO es otro cruel
engaño a ios mexicanos, al que quizás se su
men varios cuando, del siete al 10 de marzo,
el Presidente haga una gira para "evaluar" el
programa IMSSBienestar; y el 21 de marzo
viaje a Oaxaca para encabezar una reunión

con 23 gobernadores a los que informará
cómo han "mejorado" los servicios de salud
pública. Con toda seguridad, dicha reunión
será una farsa para, como dice el refrán."ta
parle el ojo al macho" y seguir mintiéndole alos mexicanos más pobres. Por el momento,
querido lector, es todo.
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7

Matías Pascal

¿MIéora túg Pedro?
Y así como iniciamos esta entrega de

opinión, es ahora el presidente de
España, Pedro Sánchez, quien no

contento con todas las complicaciones por
las que atraviesa la nación que gobierna,
para ver la paja en el ojo ajeno... Recorde
mos que ayer se entrometió en la política
interna la diputada Cayetana, de ilustre
memoria.

Y es que la organización Internacional
Socialista, que encabeza el español Sán
chez, expresó su preocupación el pasado fin
de semana sobre la posible intromisión del
crimen organizado en la jornada electoral
más grande en la historia de México, con más
de 20 mil 700 cargos públicos en juego.
Es más, luego de que el dirigente nacio

nal del PRI, Alejandro Moreno desde
Madrid, España, pidiera opinión a esa orga
nización extranjera, de inmediato esta se
pronunció con un: "Preocupan influencias
generalizadas del crimen organizado, que ha
infiltrado esferas sociales y políticas, ponien
do en peligro la integridad del proceso elec
toral".

Fue entonces, ante ello, que salió la favo
rita de Andrés Manuel, su heredera política
Claudia Sheinbaum, en su carácter de can
didata morenista a la Presidencia de la Re

pública a defenderlo. Le dijo al presidente
Sánchez: "Si está muy preocupado por ¡as
elecciones en México, que porque no van a
ser elecciones libres, democráticas, que está
preocupado por la violencia en el país...
¿Pues qué le decimos desde aquí? El princi
pio juarista: Entre las personas, como entre
las naciones, el respeto al derecho ajeno es
la paz. (Porque) nosotros somos los que he
mos luchado históricamente por la democra

Y así como iniciamos esta entrega de

opinión, es ahora el presidente de
España, Pedro Sánchez, quien no

contento con todas las complicaciones por
las que atraviesa la nación que gobierna,
para ver la paja en el ojo ajeno... Recorde
mos que ayer se entrometió en la política
interna la diputada Cayetana, de ilustre

memoria.
Y es que la organización Internacional

Socialista, que encabeza el español Sán
chez, expresó su preocupación el pasado fin
de semana sobre la posible intromisión del
crimen organizado en la jornada electoral
más grande en la historia de México, con más
de 20 mil 700 cargos públicos en juego.
Es más, luego de que el dirigente nacio

nal del PRI, Alejandro Moreno desde
Madrid, España, pidiera opinión a esa orga
nización extranjera, de inmediato esta se
pronunció con un: "Preocupan influencias
generalizadas del crimen organizado, que ha
infiltrado esferas sociales y políticas, ponien
do en peligro la integridad del proceso elec
toral".
Fue entonces, ante ello, que salió la favo

rita de Andrés Manuel, su heredera política
Claudia Sheinbaum, en su carácter de can
didata morenista a la Presidencia de la Re

pública a defenderlo. Le dijo al presidente
Sánchez: "Si está muy preocupado por ¡as
elecciones en México, que porque no van a
ser elecciones libres, democráticas, que está
preocupado por la violencia en el país...

¿Pues qué le decimos desde aquí? El princi
pio juarista: Entre las personas, como entre
las naciones, el respeto al derecho ajeno es
la paz. (Porque) nosotros somos los que he
mos luchado históricamente por la democra

cia (...) México es un país libre y soberano".
Bien por ella que comienza a desplegarse

por sí misma para exigir al mandatario his
pano Pedro Sánchez, a que no interfiera en
el proceso electoral de México.
En un mitin realizado enYautepec, la can

didata acusó que el mandatario español
manifestó su preocupación por la inter
vención del crimen organizado en las
elecciones en México justo después
de que habló con Alejandro Moreno,
líder nacional del PRI, guíen viajó a
ese país para un encuentro de la or
ganización Internacional Socia
lista.

Y es que cuando Sheinbaum afir
mó que el movimiento que represen
ta es el que ha luchado por la
democracia en el

país, se asumió
como una líder
con voz pro
pia que de
fiende la so
beranía y las decisiones internas del país.
Antes, en otro acto masivo, realizado en

Jojutla, ya había rechazado las advertencias
respecto de los riesgos para la democracia
mexicana en las próximas elecciones.
"La oposición ya está opinando desde el

extranjero, de que México está terrible, terri
ble, terrible, terrible, que las elecciones van a
ser muy difíciles en México, que va a llegar el
autoritarismo. ¿Ustedes creen eso, que nos
otros no creemos en la democracia?", cues
tionó.

Es congruente con su movimiento el
hecho de que sea la propia candidata presi
dencial de la coalición Juntos Seguimos
Haciendo Historia quien señale que autori
tarismo es el que implantó el expresidente
Felipe Calderón con la guerra contra el
narco. El archirrival de López Obrador,
siempre...
Y para el presidente español, apenas en

julio del año pasado cuando Andrés Manuel
López Obrador se manifestó satisfecho con
las elecciones de España en las cuales el PP
no logró la mayoría necesaria para presidir
el gobierno. Es más, en aquel momento,
AMLO lo consideraba con respeto y recono
cimiento para señalar que si "Pedro Sán
chez se sostiene en la Moncloa, lo cual
ahora es una posibilidad, se podrá avanzar
en un nuevo acercamiento EspañaMé
xico".

Hoy esos acercamientos volvieron a pau
sarse, como estaban en diciembre de
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beranía y las decisiones internas del país.
Antes, en otro acto masivo, realizado en

Jojutla, ya había rechazado las advertencias
respecto de los riesgos para la democracia
mexicana en las próximas elecciones.
"La oposición ya está opinando desde el

extranjero, de que México está terrible, terri
ble, terrible, terrible, que las elecciones van a
ser muy difíciles en México, que va a llegar el
autoritarismo. ¿Ustedes creen eso, que nos
otros no creemos en la democracia?", cues
tionó.

Es congruente con su movimiento el
hecho de que sea la propia candidata presi
dencial de la coalición Juntos Seguimos
Haciendo Historia quien señale que autori
tarismo es el que implantó el expresidente
Felipe Calderón con la guerra contra el
narco. El archirrival de López Obrador,
siempre...
Y para el presidente español, apenas en

julio del año pasado cuando Andrés Manuel
López Obrador se manifestó satisfecho con
las elecciones de España en las cuales el PP
no logró la mayoría necesaria para presidir
el gobierno. Es más, en aquel momento,
AMLO lo consideraba con respeto y recono
cimiento para señalar que si "Pedro Sán
chez se sostiene en la Moncloa, lo cual
ahora es una posibilidad, se podrá avanzar
en un nuevo acercamiento EspañaMé
xico".

Hoy esos acercamientos volvieron a pau
sarse, como estaban en diciembre de

2022... ni para atrás ni para
adelante.

mos con una nueva

partida... ¡Ciaoo!

Fecha: 13/03/2024

Página: 7

Area cm2: 759

2 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 44,022

Página 161 de 203 Índice



Fecha: 13/03/2024

Página: 7

Area cm2: 759

3 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 44,022

Página 162 de 203 Índice



Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com
Qué cambió
de 2018 k 2024
Conforme se acerca el 2 de junio,

fecha de la elección presidencial,
se van perfilando los rasgos del

electorado en 2024. En la elección de

2018, la lista nominal fue de 89.4 millones
de electores y para este año, la cifra será
de poco más de 99 millones, ello implica
que alrededor de diez millones de jóvenes
entre 18 y 24 años votarán por primera vez
para elegir presidente de México.
En 2018 hubo 4 contendientes por la pre

sidencia, que representaban a 3 alianzas
integradas por 3 partidos políticos cada una,
así como una candidatura independiente;
hoy, son tres candidaturas, aunque se perci
ben sólo dos y la contienda política se des
arrolla en un bipartidismo de facto, que
suprime la presencia individual de varios de
¡os partidos políticos, que difícilmente ten
drían alguna relevancia de no ser por su
integración a una alianza o coalición elec
toral.

El presidente López Obrador ganó la
elección con 30 millones de votos, 53 % de
la votación emitida y 34%
de la lista nominal. La

ganadora de la elec
ción en 2024, consi
derando una par
ticipación similar
a la de 2018, que
fue de 63 %, ten
drá que obtener
la mayoría de en
tre 62 millones
de votantes. Si to

mamos como refe

rencia, el análisis

de votantes. Si to
mamos como refe

rencia, el análisis

"Encuesta de Encuestas" de Polis.mx

que pondera los resultados de 32 casas
encuestadoras, Claudia Sheinbaum esta
ría ganando la Presidencia de México con
61 % de las preferencias electorales, es
decir, con algo así como 37.8 millones de
votos, lo cual acorde a los datos, parece
razonable, pero en la realidad, no es fácil
atribuir los niveles de preferencia de la
elección previa a la actual, pues evidente
mente el caso de AMLO, por su trayecto
ría, su lucha histórica, la coyuntura del
agotamiento del sistema político y el
hartazgo social, conformaron un fenó

meno nada fácil de igualar, mucho
menos superar.

En estos seis años, la población en
situación de pobreza pasó de 41.9 %
en 2018 a 36.3 % en 2024. El valor

nuestra moneda era de 18.44 pesos
por dólar el 12 de marzo de 2018 y
en la misma fecha, pero de este año,
tuvo un valor de $16.83. Las remesas

prácticamente se han duplicado en el
presente sexenio, pasando de 33 a 64
mil millones de dólares, representando
casi 4 % del P1B.

El Presupuesto de Egresos de la
Federación, creció en 71 % du
rante estos seis años,
pasando de 5 billones 279 mil 667 millones
(con una población de 124.91 millones de
mexicanos, es decir, 42 mil 268 pesos por
habitante), a 9 billones 66 mil 45.8 millones
de pesos (con una población actual de 126.7
millones de mexicanos, lo que equivale a 71
mil 555 pesos por habitante). El costo de la
gasolina (Premium) por estas fechas en
2018 alcanzaba los veinte pesos, actual
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En 2018, López Obrador ganó la elección con 30 millones de votos

pasando de 5 billones 279 mil 667 millones
(con una población de 124.91 millones de
mexicanos, es decir, 42 mil 268 pesos por
habitante), a 9 billones 66 mil 45.8 millones
de pesos (con una población actual de 126.7
millones de mexicanos, lo que equivale a 71
mil 555 pesos por habitante). El costo de la
gasolina (Premium) por estas fechas en
2018 alcanzaba los veinte pesos, actual
mente oscila alrededor de los veinticinco.

Estos datos y cifras, reflejan resiliencia y
estabilidad macroeconómica. Sin embargo,
en lo social, en cuanto a los temas que
importan y afectan a la ciudadanía, será la
reflexión personal, nuestro entorno y nues
tra propia circunstancia la que nos permita
identificar qué cambió en nuestra vida y si
ello fue para bien o lo contrario; revisando
cómo impactan esos cambios a nuestras
familias y personas cercanas.
Los parámetros y cuestionamientos pue

den ser muchos y muy variados; sin embar
go, en esencia, determinar la importancia
de lo que hoy tenemos y no teníamos, o
bien, lo que hoy no tenemos, determina sin
duda un peso específico en la percepción
de nuestra realidad; pues es claro que, en
cada entorno comunitario, en cada sector
social, en cada familia y cada persona, hay
circunstancias específicas, historias únicas,
pero al agruparse, perfilan e integran
patrones que hacen posible el análisis
estratificado de indicadores y con ello,
hacen medible y evaluable la transforma
ción que, a lo largo de un periodo presi
dencial, se ha alcanzado a favor del estado
de bienestar, del bien común que merecen
y al que tienen derecho todas y cada uno
de los gobernados.
Es precisamente ese conjunto de cam

bios, lo que imprime nuevos retos y des
afios al proceso electoral concurrente en
curso, en el que los más relevantes logros
de campaña, quedarán eclipsados ante la
decisión popular en las urnas.

pasando de 5 billones 279 mil 667 millones
(con una población de 124.91 millones de
mexicanos, es decir, 42 mil 268 pesos por
habitante), a 9 billones 66 mil 45.8 millones
de pesos (con una población actual de 126.7
millones de mexicanos, lo que equivale a 71
mil 555 pesos por habitante). El costo de la
gasolina (Premium) por estas fechas en
2018 alcanzaba los veinte pesos, actual
mente oscila alrededor de los veinticinco.

Estos datos y cifras, reflejan resiliencia y
estabilidad macroeconómica. Sin embargo,
en lo social, en cuanto a los temas que
importan y afectan a la ciudadanía, será la
reflexión personal, nuestro entorno y nues
tra propia circunstancia la que nos permita
identificar qué cambió en nuestra vida y si
ello fue para bien o lo contrario; revisando
cómo impactan esos cambios a nuestras
familias y personas cercanas.
Los parámetros y cuestionamientos pue

den ser muchos y muy variados; sin embar
go, en esencia, determinar la importancia
de lo que hoy tenemos y no teníamos, o
bien, lo que hoy no tenemos, determina sin
duda un peso específico en la percepción
de nuestra realidad; pues es claro que, en
cada entorno comunitario, en cada sector
social, en cada familia y cada persona, hay
circunstancias específicas, historias únicas,
pero al agruparse, perfilan e integran
patrones que hacen posible el análisis
estratificado de indicadores y con ello,
hacen medible y evaluable la transforma
ción que, a lo largo de un periodo presi
dencial, se ha alcanzado a favor del estado
de bienestar, del bien común que merecen
y al que tienen derecho todas y cada uno
de los gobernados.
Es precisamente ese conjunto de cam

bios, lo que imprime nuevos retos y des
afios al proceso electoral concurrente en
curso, en el que los más relevantes logros
de campaña, quedarán eclipsados ante la
decisión popular en las urnas.
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Responsables
Elias Rescata, titular de La Junta de
Coordinación PoLItica deL Congreso
del Estado de México, aseguró que
su bancada es La más responsable,
porque a pesar de Los tiempos eLec
toraLes continúan su trabajo legisla
tivo con responsabilidad. Yo respon
do por mi bancada dijo a reporteros,
y aseguró que han dado buenos
resultados. AL ser cuestionado sobre

Las posibles reelecciones, dijo que
Lasy los Legisladores prllstas son
profesionales y se pueden reeLeglr
porque han dado resultados y están
cerca de sus comunidades.

Juan Olivas, quien se registro para
La candidatura de Morena a La pre
sidencia municipal de NaucaLpan,
señaLó en un video en sus redes so

da Les que, de manera sorpresiva y
prematura, Morena dio a conocer su
Lista y aparece el nombre del dipu
tado Isaac Montoya, a quien felicitó
por su nombramiento, pero, dijo que
en NaucaLpan las condiciones no
son tan senciLlas y que no es un pro
ceso terminado Lo de la candidatura,
por Lo que él y su equipo evalúan
Los temas Legales correspondientes,
para que Les digan cómo y en dónde

se realizó la encuesta, por Lo que so
Licitará a su partido de manera res
petuosa, que se les informe cómo
se dieron las cosas, porque muchas
personas se inscribieron, pero sólo
salló un nombre y ya. El diputado
morenista Isaac Montoya decünó
hacer decLaraclones al respecto,
pues en otras ocasiones ha dicho
que es respetuoso de Las opiniones
de sus compañeros de partido.

El diputado David Parra presentó
en La Legislatura mexiquense a
nombre deL PRI, una iniciativa con
modificaciones Código Administra
tivo del Estado de México, en mate
ria de planificación sostenlble del
agua en Licencias de construcción, a
fin de cuidar un recurso invaluable

como es el agua potabLe en tiem
pos, "donde derivado de su explo
tación y las condiciones meteoro
Lógicas resulta imperante, cuidar,
proteger y regular su uso y consumo
en beneficio de los Mexiquenses*.
De hecho, en entrevista, eL Legisla
dor habLó de poner freno ya a Los
desarroLLadores inmobiLiarlos en

el Estadode México, para abatir La
crisis hfdrica.
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Diario de Campaña

» Al punto:
Ahora resulta que nadie quiere hacerse responsable de

la crisis de Ayotzinapa, Como candidato presidencial, López
Obrador se comprometió a liquidar la verdad histórica de
Peña Nieto, pero quedó atrapado en el juegos de intereses
de los grupos radicales de su gobierno, sobre todo en los
enredos ideológicos de su subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas Rodríguez, el más interesado en apunta
lar la tesis poco sólida de que los responsables del asesinato
de 43 estudiantes habían sido el Estado y el Ejército y no los
policías municipales que respondían a instrucciones directas
de las autoridades locales del PRD, partido al que pertenecía
Encinas. Ahora todos se lavan las manos y los estudiantes es
tán encarrerados con su propia versión.

4

» Digo..., es pregunta:
¿Devenías van a anular las elecciones de más de

20 mil cargos públicos?

» Para su agenda:
Los partidos y candidatos que están compitiendo en

el magno proceso electoral de 2024 deberían bajarle
varias rayitas a sus histerias. Porque no puede ser posible
que en uno de los procesos electoral es el más demo
crático, está en riesgo la desaparición de la democracia.
Lo que no quiere reconocer la oposición es que el presi
dente de la República, su partido Morena y su candidata
presidencial están jugando con las reglas democráticas
y la oposición se está dando cuenta que no tiene con
consensos suficientes y entonces quiere vender la idea
de que ella, la oposición, es la única que va a defender la
democracia. Hasta donde se tienen datos, el sistema de
mocrático mexicano es sólido y habrá muy poco espacio
para el fraude electoral el día de las elecciones.

u Van a dar un golpe de Estado técnico,
van a hacer un fraude electoral desde los

tribunales, desde el Poder Judicial
AMLO

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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IGLESIA CONTRA LA
CONSTITUCIÓN Y EL EJÉRCITO
Y JUEGA CON XÓCHITL

La firma condi
cionada del

Compromiso
por la Paz del Episco
pado por parte de la
candidata morenista

Claudia Sheinbaum

Pardo reventó una operación políticoelectoral
de ¡a iglesia católica formada por obispos que
le deben lealtad a la curia de Roma, al Papa
como príncipe extranjero y al Estado Vaticano
y por lo tanto desnudó una intervención de la
Iglesia conservadora cuya puerta había abier
to la candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz
cuando acudió al despacho papal a postrarse
como candidata ante el poder intervencionista
del clero.

El Compromiso por
la Paz del Episcopado
rompió los marcos le
gales y constitucionales
del Estado laico, por
que una cosa es que
se practique la religión
dentro del territorio de

la fe las iglesias y otra
muy diferente que el
Episcopado que encar
na a la iglesia vaticana
de Roma en México,
obligue a los candida
tos presidenciales del
poder civil a firmar com
promisos que trascien
den la fe e involucran

políticas de Estado,
como la exigencia del
poder de la sotana de terminar con la estrategia
de participación constitucional de las Fuerzas Ar
madas en apoyo a labores de seguridad pública
bajo la doctrina de seguridad interior.

El documento del Episcopado en los he
chos obliga a los candidatos a someterse a los
criterios de la Iglesia católica que responde a los
intereses del Vaticano de Roma. En diciembre de

1988, esa misma iglesia católica de Roma pactó
en secreto un acuerdo político con el presidente
electo Carlos Salinas de Gortari: asistir a la toma de

posesión del nuevo mandatario para legitimar su
cargo que había sido producto del fraude electoral
de julio, pero a cambio obtuvo el compromiso de
Salinas de regularizar constitucionalmente la exis
tencia de la Iglesia para convertirse en un poder
terrenal que responde no a la fe en Dios, sino a los
intereses geopolíticos y económicos neoliberales
de la Iglesia católica en el mundo. Salinas cumplió
el compromiso y reformó el artículo 130 que había
sido producto de la lucha de la Revolución Mexi
cana contra los intereses del Vaticano en México y
que condujo al país a la contrarrevolución cristera.

La redacción del documento Compromiso
por la Paz del Episcopado no es retórico ni de
fe, sino que establece una obligatoriedad en el
compromiso que introduce a la iglesia católica

no sólo a los documentos básicos de los can

didatos presidenciales, sino que a través de la
firma los obliga a cumplir con el contenido de!
documento. En este contexto, el rechazo de
la candidata morenista Sheinbaum reveló el

juego de poder de la Iglesia católica y su ins
tauración como un poder con capacidad de
subordinar a! Estado a los intereses de la curia
vaticana de Roma.

El documento mexicano, por cierto, respon
de a un activismo geopolítico del Papa Francis
co, como la reciente declaración de Francisco
pidiéndole al presidente Zelenski la rendición de
Ucrania y la aceptación de las condiciones de la
Rusia de Putin. Como en los tiempos del Papa
Juan Pablo II, el Vaticanoque carece de legiones

militares para entrarle a
los juegos de guerra
utiliza como chantaje
la fe católica en un Dios

superior para meterse
en la geopolítica de los
intereses de seguridad
nacional terrenal de las

grandes potencias.
Otra afirmación con

tenida en el documento

Compromiso por la Paz
del Episcopado Vati
cano en México que
funciona como nuncia

tura informal de tipo
diplomático debiera
llevar a la Secretaría de

Gobernación a exigirle a
los curas una explicación
de la grave acusación

contenida en la página 18, que a la letra dice:
"reducir el uso de la fuerza letal por las Fuerzas
Armadas encargadas de tareas de seguridad en
las entidades federativas", un señalamiento que
ignora que las Fuerzas Armadas constitucionales
ejercen tareas legales de apoyo, en ningún mo
mento obedecen instrucciones de letalidad y los
resultados de bajas corresponden a ataques por
parte de los grupos criminales.

La desmilitarización que exige el episco
pado ignora la capacidad de fuerza criminal y
asesina de las bandas delictivas.

Lo único cierto es que la Iglesia no sólo se
metió en política electoral, sino que está obli
gando a los candidatos a obedecer a Dios y al
Vaticano de Roma, y no a los electores.

Política para dummies: la política es el po
der civil, no la dominación religiosa.

Hoy en El Independiente TV: http://youtu
be@el_independiente: en la mesa de debates
de hoy miércoles, la descomposición electoral
en Ciudad de México.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La firma condicionada del

Compromiso por la Paz del
Episcopado por parte de la
candidata morenista Claudia
Sheinbaum, desnudó una
intervención de la Iglesia
conservadora, cuya puerta
había abierto la candidata

opositora Xóchitl Gálvez Ruiz
cuando acudió al despacho
papal a postrarse como
candidata ante el poder
intervencionista del clero
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OPINION

AVANZAMOS
Por Samuel Schmidt

nada.

Claudia coincide con Xóchitl en crear un

sistema nacional de cuidados, reabrir las estan
cias infantiles, la escuela de tiempo completo y
agrega cerrar la brecha salarial y poner mujeres
en las fiscalías.

Álvarez Máynez también habla sobre se
guridad, salud para las mujeres y audazmente
propone reforzar políticamente a las mujeres
para que lleguen a puestos de decisión, ojalá
que alguien le diga que una mujerserá la próxi
ma presidenta de México.

Como alguien no
se había dado cuenta

que las campañas ca
minan entre aguas tur
bulentas, miembros
de la Guardia Nacio

nal ejecutan a un es
tudiante cuyo pecado
es que estudiaba en
la Normal de Ayotzi
napa, como era de
esperarse mintieron
y fingieron un ataque
del muerto, versión
que ya fue desmenti
da por el presidente
y los estudiantes ya
piden la cabeza de la
gobernadora, la que

al parecer no hace gran cosa, tal vez porque su
papá, aprendiz de cacique, está haciendo cam
paña de reelección.

Ya se manejó como tema de campaña que
los soldados vuelvan a los cuarteles, habría que
agregar que los estudiantes vuelvan a las aulas.

La iglesia que una vez más mete las ma
nos en la política, aparte de andar tratando
de crear treguas entre las guerras de los
malandros, ahora hace un llamado para la
paz, el que sin dudarlo mucho firmaron las
candidatas, bueno él también, aunque Clau
dia se desmarcó del análisis, lo que es correc
to, pero en este tema lo pragmático se impo
ne, así aunque alguien estudie mal las cosas
pero su conclusión sirve para establecer la
armonía perdida, pues como dice el adagio:
de lo perdido lo que aparezca y si aparece
algo de tranquilidad, ya valió la pena firmar.

Tán bien que iban las campañas, los
mítines empiezan a funcionar, los se
guidores, algunos acarreados, otros

convencidos, se arremolinan tratando de tocar
a las políticas.

La(o)s políticas parecen tener un halo de
grandeza, o son la esperanza de resolver algo
que por la vía normal o
cotidiana no se puede,
por eso, alargan el bra
zo para entregar una
nota pidiendo el favor.

Si bien les va, al
guien los contactará
para decirles que están
enterados, que no se ol
viden de votar para que
se les haga el milagro
y si no sucede que re
cuerden que les queda
el 12 de diciembre.

Pero se les atrave
só el 8 de marzo a las

campañas y mientras
que las candidatas y
el pony trataban de
demostrar que son la(o)s más feministas
del mundo, al grado que hasta propuestas
hicieron, en Zacatecas la muy democrática
familia Monreal le sorrajo una madrina mar
ca Diablo a las marchantes.

Ya sé que marchantes tiene doble significa
do, tomé usted el que quiera.

Xóchitl se pulió y ofreció que abrirá la puer
ta de Palacio, esa que no le abrieron ni cuando
lo ordenó un juez, y mostrando que es progre
sista, ofreció estancias infantiles, escuelas de
tiempo completo, médico en tu casa, no impor
ta que ya existen, porque igual ofreció mante
ner el existente apoyo a los de la tercera edad.

Por cierto, quién determinó que era una
tercera, a mí me late que son cuatro, infancia, ju
ventud, adulto y anciano, aunque viéndolo bien
hasta podrían ser cinco, pero me paro porque
yo no estoy en campaña y no me toca ofrecer

Tan bien que iban las
campañas, pero se les
atravesó el 8 de marzo, y

mientras que las candidatas y
el pony trataban de demostrar
que son la(o)s más feministas
del mundo, al grado que

hasta propuestas hicieron, en
Zacatecas la muy democrática
familia Monreal le sorrajo una
madrina marca Diablo a las

marchantes
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DEVOTOS COMPROMISOS
ARRASTRADOS POR EL VIENTO

a convocatoMria de la Con
Ifeferencia del

Episcopado Mexica
no a los candidatos

presidenciales para
que firmaran el docu
mento "Compromiso

por la Paz", donde plantean 132 propuestas
para hacerfrente al principal flagelo que azota
al país, parece un ejercicio ocioso de la Iglesia
Católica y aquellas organizaciones civiles que
participaron en la elaboración del documento.

Renovar el sistema de procuración e im
partición de justicia en el nivel federal y esta
tal, de tal manera que tenga capacidad para
investigar y autonomía para resolver casos
(como señala una de las propuestas), es algo
así como un mito genial porque ninguno de
los tres firmantes podrá hacer realidad cuan
do se sienten en la silla presidencial. ¡Lo mis
mo han prometido desde hace varias décadas
todos los mandatarios y al final de sus sexe
nios no han podido hacer gran cosa, por no
decir que nada!

Fortalecer las policías municipales, conec
tarlas al sistema de justi
cia y otras fuerzas públi
cas, para que coadyu
ven en la investigación
y el cuidado del terri
torio, y así sea posible
la retirada paulatina de
los militares en la fun

ciones de la seguridad
pública, una más de las
propuestas, es un mito,
pues a lo largo de nues
tra historia ha queda
do demostrado que la
población no confía en
las susodichas policías,
por lo que en muchos
casos han optado por
crear las llamadas " autodefensas" que tam
bién se han visto involucradas con los grupos
de criminales.

Emprender una reforma a fondo del sis
tema penitenciario para que el estado re
tome el control de las prisiones; impida los
actos de corrupción y de extorsión y actúe
dentro del marco de la ley para proteger los
derechos de las personas privadas de su li
bertad, de sus familias y del personal peni
tenciario. ¡Sueño de los obispos! Exclaman
los expertos. El susodicho control, la corrup
ción, la extorsión seguirá imperando en los

centros penitenciarios. ¡Ni el presidente de
El Salvador, Nayiv Bukele, podría hacernos
ese milagrito! Les gritan a los curas los admi
nistradores de las prisiones en México.

Impulsar una gobernanza democrática
que proteja a los gobiernos municipales
de las economías criminales y obtengan
las condiciones para desarrollar programas
a favor de la seguridad , la justicia y la paz
con amplia participación de la sociedad ci
vil, como también sugieren los obispos, es
no querer reconocer la realidad que viven
la mayoría de los 2 mil 475 municipios que
hay en el país, que viven de "limosnas pre
supuéstales", lo que han aprovechado los
grupos criminales para crear la "narco eco
nomía" en muchos de ellos.

Así las cosas, las 132 promesas que plan
tea la Conferencia del Episcopado Mexicano
en el documento Los Compromisos por la Paz,
que firmaron los tres candidatos presidencia
les  Claudia Sheinbaum con sus acotaciones

al calce, corren el peligro de quedar reduci
dos, simplemente, a devotas palabras arrastra
das por el viento.

Es casi imposible que se logre algún
avance en su comba

te contra la inseguri
dad, que aparenta
ser el programa
estelar de la próxi
ma administración,
gane quien gane,
porque además de
los llamados a la mi

sericordia, a la bue
na voluntad, a de
fender los derechos

humanos, a fortale
cer ejidos sociales y
al amor al prójimo,
se requieren dos
cositas: Recursos de

todo tipo  que nin
guno de los tres candidatos presidenciales
tiene y voluntad política para operar pro
gramas que vayan al fondo del problema y
hagan el cuasimilagro de rescatar a la pobla
ción de las garras de los criminales.

Lo anterior no intenta poner en duda, en
absoluto, la menguada autoridad religiosa
que ejerce la Iglesia sobre millones de fieles
en México, porque de lo que estamos hablan
do aquí no es de la fe católica ni de ninguna
otra, sino de la actividad política realizada por
los obispos del CEM y de otras organizaciones
religiosas, disfrazadas de "sociedad civil".
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EL CURIOSO CASO
DE ANDREW TATE

principiosASdel 2023,
estas'IW

mismas páginas les
conté sobre el caso

de Andrew Tate, el
hombre más famoso del planeta. En aquella
ocasión, lo recuerdo bien, le conté acerca de
la pelea que tuvo con la activista climática
Greta Thunberg.

Bueno, pues mucho ha pasado desde en
tonces, ya que el caso ha dado giros dignos
de una película de Hollywood.

Establezcamos los
hechos: Andrew Tate

y su hermano Tristán
son dos de las per
sonalidades más fa

mosas del mundo, no
solo de la web.

Aunque ahí fue
donde empezaron su
imperio, sus polémi
cas opiniones y estilo
de vida, así como sus
encuentros con la ley
los catapultaron a una
especie de fama (o infamia) mundial.

Los Tate se vieron obligadosa huirá Ruma
nia, un país de Europa central, para desde ahí,
manejar una supuesta red de trata en la que,
según las autoridades, obligaban a mujeres a
tener sexo a través de la webcam por dinero.

Pero vayamos más atrás, con más de 15
millones de seguidores, sus vídeos dando
consejos a otros hombres sobre cómo tratar
a las mujeres le han dado la vuelta al mundo.

El streamer británicoestadounidense

comparte su día a día en el que no faltan co
ches de lujo, armas y mujeres.

Su salto a la fama se produjo en 2016 al
participar en un conocido reality show del
que fue expulsado tras la difusión de un vi
deo en el que golpeaba a una mujer.

Ex boxeador de profesión ya había sido de
tenido en 2015 acusado de agredir a otra mujer.

Afínales de 2022, volvió a ser detenido, esta
vez junto a su hermano, implicados en el caso de
tráfico sexual que le platiqué anteriormente.

Todo parecía haberse calmado durante

los últimos meses, e incluso los hermanos
preparaban su regreso a Estados Unidos,
país en el que podrían vivir en libertad.

Sin embargo, el caso volvió a dar un giro
este lunes y ahora, su peor pesadilla podría
hacerse realidad. Los influencersfueron deteni

dos en Bucarest, por la policía del Reino Unido.
La orden de arresto contra surge de una

investigación sobre nuevas acusaciones de
violación y trata de personas.

Un juez rumano falló que los hermanos
puedan ser extraditados al Reino Unido des
pués de la conclusión de su juicio en Rumania.

En un comunica

do emitido ayer mar
tes, el representante
de los Tate dijo: "Esta
desconcertante reac
tivación de acusacio
nes de hace una dé

cada ha dejado a los
hermanos Tate cons

ternados y profunda
mente preocupados.

Rechazan categóri
camente todas las acu

saciones y expresan
su profunda decepción por el hecho de que
se retomen tan graves acusaciones sin nuevas
pruebas sustanciales".

Las últimas horas han sido un torbellino

de tuits en la cuenta oficial de Andrew, quien
asegura que toda esta cargada se debe a
una batalla que está librando en contra de
los satánicos poderes fácticos que controlan
el mundo, y que está dispuesto a llegar a las
últimas consecuencias, aunque esa última
consecuencia sea perder su vida.

Sin importar cual sea su opinión acerca de
este tipo de influencers, y en concreto, de los
hermanos Tate, no se puede negar lo absurdo
de toda la situación: Una demanda civil a par
tir de acusaciones formuladas hace 10 años

que los tribunales del Reino Unido rechazaron
como procesamiento penal, pero que ahora
reviven sin ninguna prueba contundente.

El tipo podrá ser un imbécil, y decir las co
sas más misóginas que pasen por su cabeza,
pero eso, por lo menos en el mundo libre, no
amerita prisión. Todavía.
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LA GUERRILLA Y LA DERROTA
MORAL CON LOS 43

n au:mues
tra de

la debilidad ins

titucional que se
vive en Guerrero

es la fuga del po
licía que mató al

estudiante normalista Yanqui Rothan Gó
mez de un balazo en la cabeza.

La protesta por los 43 estudiantes de
Ayotzinapa está mutando, acaso ya de modo
incontenible, a un esquema insurreccional.

Es decir, están dadas las condiciones
para que la radicalización se transforme
en guerrilla.

Estás situaciones son como una suer

te de erupción lenta y continua.
Si estos malos augurios se cumplen,

será una derrota moral para quienes aho
ra gobiernan, que no solo no resolvieron
el caso, sino que lo dejaran en la inope
rancia y que provocaron con ello que las
apuestas más radicales encontraran el te
rreno en donde brotar.

Es el círculo de la historia y se explica
por vejaciones que se han prolongado en
el tiempo, que tuvieron sus etapas funda
cionales desde Lucio Cabañas y Genero
Vázquez, pero que fueron derivando en la
construcción de organizaciones que han
mantenido un relativo silencio, como EPR.
De algún

modo tiene seme

janza con lo que
ocurrió a finales de

los años sesenta,
cuando grupos de
jóvenes optaron
por la clandestini
dad, luego de la
masacre de Tlate

lolco, en la ¡dea de
que al poder había
que derrocarlo
con violencia.

Este ambiente,
que se pudo evi
tar, puede resultar
en uno de los daños mayores a la convi
vencia pública, al Estado de Derecho y a
la gobernabilidad.

Ahora la inconformidad está focaliza

da, pero ello puede contribuir a una rup
tura mayor de los pocos puentes que aún
se mantienen de diálogo en el entorno
de las investigaciones sobre la desapari
ción de los normalistas en 2014.

El presidente López Obrador mostró,
durante su conferencia de este martes, re
sorteras de balines que utilizaron quienes
derribaron la puerta de Palacio Nacional.

Para el titular del Ejecutivo es la mues
tra de la incoherencia de quienes piden
diálogo y lo hacen con violencia.

En efecto, son prácticas añejas, repli
cadas o enseñadas por la CNTE, expertos
en lograr canonjías a pedradas o pren
diendo fuego. Pero nadie puede obviar,

a estas alturas, que los motivos de la furia
se alimentaron, primero con promesas
y luego con su incumplimiento, a lo que
ahora se suma la muerte de Yanqui Ro
than y la fuga de quien le quitó la vida.

Una burla, por donde quiera que se le
vea y cuyas consecuencias ya se empie
zan a padecer.

La lógica indicaba que el elemento
de la Secretaría de Seguridad tendría
que haber estado bajo una vigilancia
extrema. Se tenía que evitar que huyera,
que atentara contra su vida, o inclusive
que sufriera algún tipo de represalia.

La respuesta de los estudiantes de
la escuela normal Isidro Burgos, y de los
grupos que los acompañan, no se hizo
esperar y lanzaron bombas molotovy pe
tardos contra las instalaciones de la Fisca

lía del Estado, quemaron 12 vehículos y
rompieron puertas y ventanas.

Están furiosos, por supuesto, pero
ahora la incógnita es hacia dónde van a
canalizar semejante energía.

El diálogo con ellos está roto, o están
incipiente que no augura nada bueno.

Y para hacer
más difícil el pa
norama, se mostró
la inutilidad de las

áreas de seguri
dad en Guerrero,
donde no pudie
ron mantener bajo
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custodia al princi
pal implicado en
un homicidio de

alto impacto.
Es evidente

que se está ju
gando rudo, que
desde los propios
cuerpos policiales

tiene sus apuestas sobre el futuro inme
diato y donde pesó más la ayuda a un
criminal, que las instrucciones que reci
bieron, inclusive desde Palacio Nacional.

Quizá eso ahora no sea tan evidente,
pero es también una suerte de rebelión inter
na, de respuesta ante al abandono en el que
también se encuentran los uniformados.

Tendrán que rodar cabezas, que mos

trarse que la autoridad política todavía
tiene algún resorte que accionar, porque,
de otro modo, nos adentraremos en un
terreno ya sin regla alguna, donde será la
ley del más fuerte la que impere.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Tiene mérito lo que está haciendo

Lorena Beaurregard como candidata del
PAN y el PRI al gobierno de Tabasco.

No cualquiera habría encarado seme
jante proyecto.

Sabe que le tocó el territorio más
complejo, porque es la tierra del presi
dente López Obrador, pero confía en po
der cambiar el rumbo.

Se está haciendo un trabajo políti
co fino, que, por lo pronto, ya cristalizó

también en candidaturas comunes en ¡os

municipios de Centro y Macuspana. Ta
basco se pone interesante.

El presidente López
Obrador mostró, durante su
conferencia de este martes,
resorteras de balines que

utilizaron quienes derribaron
la puerta de Palacio Nacional.
Para el titular del Ejecutivo es
la muestra de la incoherencia

de quienes piden diálogo y
lo hacen con violencia
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AMLO VE PREPARATIVOS DE UN
"GOLPE DE ESTADO TÉCNICO"
DESDE TRIBUNALES

ndrés ManuelAlcLópez Obrador
/Vconsidera que

los hechos le indican que
la oposición, aliada a tribu
nales, traman la nulidad de
la elección presidencial de
junio próximo.

El principal indicador
son las más de 30 sanciones

y ordenamientos que lo han cercado para no po
der hablar ni responder a críticas a su Gobierno y
sus obras hechas por periodistas y candidatos déla
oposición, especialmente por Xóchitl Gálvez.

Y en su mañanera de ayer se quejó, reclamó
y especuló:

"Hoy ya no puedo hablar de cierto periodista
(Raymundo Riva Palacio), Los jueces me lo prohi
bieron. Me están pidiendo que tampoco puedo
hablar, que borre twitters
pasados... hoy todo lo voy
a hacer. Voy a cumplirtodo.

"Hoy todavía están por
notificarme, yo creo que ya

lo hicieron, que yo no hable
nada de! proceso electoral.

"Con la amenaza de

que van a levantar este un
listado, un listado de todas
las supuestas infracciones
que yo cometa.... para que,
en el momento de la califi
cación de la elección las...

fíjense a dónde van (¿a la
anulación del proceso?, se
escucha una voz)... eso es
lo que yo pienso que están tramando.

"Voy a darlo a conocer aquí, ¿cuáles son sus
fundamentos? Sí. Ellos pueden calumniar libre
mente y yo no puedo ejercer mi derecho de répli
ca, mi libertad, misfunciones. Como Presidente ten
go que garantizar que el país se desenvuelva en un
ambiente de justicia, de legalidad, de democracia.

"Pero así están. ¿Quién sabe qué encuestas es
tán viendo? Quién sabe qué este opinando la gen
te, que los trae así, tan nerviosos...

"... ¿dar un golpe de estado técnico? ¿Van
a hacer un fraude electoral? ¿Desde los tribu
nales, desde el poder judicial? Hoy es el caso
que X González José Ramón Cossío, Castañeda,

El IndependienteFecha: 13/03/2024
Página: 5

Area cm2: 539

1 / 3

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 31,262

Página 178 de 203 Índice



Aguilar Carmín...", sugirió.
Advirtió: "Estamos reuniendo información, es

tamos pensando también si se da a conocer, en
estos días vamos a resolver sobre eso. Sin duda, es
una guerra sucia que tiene como fondo la elección,
nunca había visto a los jueces tan activos, ya no pue
do hablar de cierto periodista, los jueces me lo pro
hibieron. Me están pidiendo que tampoco pueda
hablar de una señora (Xóchitl Gálvez), que yo borré
unos tuits pasados".

CUESTIÓN DE PERCEPCIONES... O
INTENCIONES

Los comentarios y conclusiones de AMLO
parecen más una psicosis que una reflexión y
análisis político desde el poder, de un Presiden
te que tiene todo el poder, que cuenta con ma
yorías en el Senado y la Cámara de Diputados
y 23 gobernadores de su partido, Morena, y de
sus aliados, con grandes segmentos de alcaldes
y diputados locales.

Sus afirmaciones suenan más a un lloriqueo de
un personaje caprichosos que se mete una y otra
vez en un proceso electoral en el que está impe
dido legalmente intervenir por leyes que él mismo
propuso e impulsó como opositor e incluso como
Presidente al inicio de su mandato.

Sabe bien que su contante intervención en el
proceso electoral en curso que hay que decirlo
es el más grande y complejo en la historia de Mé
xico con cerca de 21 mil cargos en juego desde
el Presidente de la República, 9 gubernaturas,
500 diputaciones federales, 128 senadurías y mil
802 presidencias municipales, 1 mil 98 diputa
ciones locales, 14 mil 764 regidurías y 1 mil 975
sindicaturas podría ser causa de anulación.

Por ello hay quienes creen que quien está bus
cando propiciar la anulación de este proceso es él
para causar un caos sin precedentes en México.

Es acudir a esa figura de "agarren al ladrón"
cuando él es el ladrón que se debe detener.

UN REY EN EL SENADO

Mientras el país se debate en otros temas,
en el Senado ayer la presidenta Ana Lilia Rivera
recibió la visita de los Reyes de Suecia, Cari XVI

Gustaf y Silvia Renate.
A el los dijo: "estoy con

vencida de que su visita a
México en un momento de

cambios tan importantes
en el país es de gran rele
vancia y muestra de la for
taleza de los vínculos entre

nuestras naciones.

"Confío en que este
intercambio con mis com

pañeras y compañeros
senadores haya sido inte
resante para ustedes, tanto
como lo ha sido para los
integrantes de este órgano
legislativo encargado del

análisis de la política exterior.
"El continuo diálogo entre nuestras naciones,

particularmente en la difícil coyuntura internacional,
es fundamental para conocer nuestras coinciden
cias y contribuir desde nuestras respectivas esferas
de acción a la construcción de acuerdos que abo
nen a la paz y a la estabilidad internacional, tan an
helados en estos momentos.

"Para culminar, permítanme confiarles que
al estudiar sobre su cultura y cosmovisión en
contré la filosofía Lagom, una guía para con
ducirme en la vida. Estoy convencida que la
moderación, el equilibrio y la sostenibilidad
son cualidades necesarias para mantener una
vida armónica, no sólo en las personas sino en
todas las culturas del mundo.

"A nombre de todos quienes conformamos
esta Legislatura, les expresamos los mejores de
seos para el Reino de Suecia, así como para nuestra
voluntad de elevar la relación a mayores niveles de
beneficio mutuo".

En su respuesta, el Rey Cari XVI Gustaf subrayó:
"Deseamos expresar nuestra más sincera gra

titud por haber sido invitados a visitar México. Me
siento también muy honrado de poder dirigirme al
Senado y compartir algunas breves reflexiones.

"A sido una comida encantadora con su Presi

dente y la señora Müller, y verdaderamente esta
mos agradecidos por su hospitalidad, la bienveni
da tan cálida y su programa tan interesante que se
le extiende a nosotros y a Suecia. Tuvimos un deba
te muy interesante.

"De hecho, esto marca nuestra tercera visita de
Estado a México. En cada ocasión nos ha emocio

nado profundamente la belleza del paisaje mexica
no, de los paisajes mexicanos; su historia fascinan
te, así como la cultura y el país en sí. Y, por su puesto,
lo principal, la hospitalidad tan cálida de sus gentes.

"Durante más de 140 años México ha estado en

la mayor estima y ha sido un socio muy estimado
para Suecia".
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Sus afirmaciones suenan

más a un lloriqueo de un
personaje caprichosos que
se mete una y otra vez en un
proceso electoral en el que

intervenir por leyes que él
mismo propuso e impulsó

como opositor e incluso como
Presidente al inicio de su

mandato
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OPINION

EU, AMENAZAS EN PUERTA EN ESTE 2024
Por Martha Aguilar

Primera parte

Quien llegue a la Casa Blanca, Joe
Biden o Donald Trump, habrá de
abordar una serie de amenazas

directas y graves desde el primer año de su
gobierno, para este fin ia Comunidad de Inteli
gencia estadunidense presenta una evaluación
anual centrada en el análisis de estos desafíos,
una información de inteligencia que será útil
para quienes tomarán las decisiones en el futu
ro gobierno, ya sea a corto o mediano plazo, a
fin de evitar amenazas mayores en el futuro.

¿Cómo abordará una crisis el futuro pre
sidente de los Estados Unidos? ¿seguirá la
construcción de alianzas, o se dará paso a la
política de la fuerza, "si se sabe utilizar" como
dice Donald Trump.

El panorama actual es muy complicado,
el presidente Biden se endurece en el caso
de México, se enoja con Israel y exige un alto
al fuego, todo indica que, quien ocupe la
Casa Blanca en 2024 será un presidente más
duro, más fuerte y decidido, así lo piden los
votantes estadunidenses.

La "Evaluación anual de amenazas" de la

Comunidad de Inteligencia de los Estados
Unidos de 2024, presenta un informe com
pleto donde analiza
los principales de
safíos que habrá de
enfrentar el gobierno
actual en lo que le
resta del año y buena
parte del año entrante,
cuando se inicie una

nueva administración.

El documento ad

vierte que Estados
Unidos enfrentará un

orden global más frágil
y tenso, la competen

cia entre las potencias
será más intenso e im

predecible, hay con
flictos regionales con
implicaciones de largo
alcance, en la arena
están una China muy
ambiciosa y una Rusia
que confronta y se for
talece. ¿Qué retos plantean estas naciones?

CHINA

El presidente de China, Xi Jinping consi
dera que su país es ya toda una potencia en
Asia y en el mundo, en este sentido el Partido
Comunista Chino (PCC) tiene la mira puesta
en tratar de socavar la influencia de Estados

Unidos, afectar las relaciones con sus socios,
e impulsar normas globales que favorezcan su
sistema autoritario.

Beijing aspira a expandir su influencia a
nivel mundial, en este sentido promueve en
varios foros internacionales la Iniciativa de De

sarrollo Global y la Iniciativa de Seguridad Glo
bal, con el fin de proponer una alternativa a las
políticas internacionales existentes dominadas
por Occidente.

Sobre sus relaciones con Rusia, Beijing tra
ta de equilibrar el nivel de apoyo que ofrece

al Kremlin, por ello intenta mantener
ción sin incurrir en riesgos para sus intereses
económicos y diplomáticos.

A cambio, China se asegura el abasto bara
to de energéticos y un mayor acceso al Ártico.

La República Popular China (RPC) brinda
asistencia económica y de seguridad a Rusia
en la guerra con Ucrania, este apoyo se canali
za a la base industrial de defensa de Rusia, se
le proporciona material de doble uso y com
ponentes de armas.

Además, el comercio entre los dos países
aumentó desde que inició la invasión a Ucra
nia, las exportaciones de bienes con uso mili
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tar de la RPC se triplicaron desde 2022.
Sobre Taiwán, la RPC seguirá presionando

a ¡a isla para lograr ¡a unificación, intención
que provocará fricciones con Washington.

En mayo de 2024 habrá elecciones en Taiwán,
Beijing seguirá atento los acontecimientos y con
tinuará con las presiones militares y económicas
sobre el país, de nueva cuenta enviará "men
sajes" de carácter militar en el Estrecho para
obligar a Taiwán a avanzar hacia la unificación.

Con Estados Unidos las fricciones estarán

al punto de ebullición, Beijing afirma que Was
hington utiliza a Taiwán para socavar el ascen
so de China, de ahí que buscará aplicar medi
das enérgicas para contrarrestar el apoyo esta

dounidense a la isla.

Washington insisti
rá que el gobierno de
Taiwán tiene derecho

a elegir su gobier
no por medio de un
proceso democrático.

En el Mar de China

Meridional, Beijing se
guirá con sus prácticas
militares y marítimas a
fin de intimidar a sus

vecinos y afirmar que
tiene el absoluto con

trol de la zona, para
China es un tema que
no está a discusión.

A la vez, las ambi
ciones chinas no paran
en la región, Beijing
presiona a Japón por
algunas áreas en el Mar
Oriental de China.

En materia económica, el gobierno de Jin
ping seguirá con las políticas estatistas para di
rigir el capital hacia sectores prioritarios, redu
cir la dependencia de tecnologías extranjeras
y dar cauce a la modernización de su ejército.

Beijing le da prioridad a un "crecimiento
de alta calidad" es decir, impulsar sectores es
tratégicos como la tecnología, dar prioridad a
la energía, energías avanzadas, inteligencia ar
tificial, biotecnología, ciencia de la información
cuántica y semiconductores.

Contempla acelerar el desarrollo en cien
cia y tecnología por medio de inversiones,
adquisición y robo de propiedad intelectual,
cibernética, robo de talentos, entre otras.

A pesar de los planes de desarrollo eco
nómico, el crecimiento de China sigue dismi

nuyendo, esto debido a las políticas de mano
dura de Beijing que terminan deprimiendo el
consumo y las inversiones

En materia nuclear, es probable que China
cuente con más de 300 silos nuevos de misiles

balísticos intercontinentales, y lo más seguro
es que algunos de estos silos ya estén carga
dos con misiles.

En materia de inteligencia, China mejora
sus capacidades de análisis de inteligencia ar
tificial y de big data para realizar operaciones
de inteligencia, en algunas hay consecuencias
como lo fue el asunto del sobrevuelo de glo
bos en territorio estadounidense.

Y en cuanto al Ejército Popular de Libera
ción (EPL), China construirá una fuerza militar
y de defensa nacional moderna para 2035,
Beijing asegura que su ejército será de "clase
mundial" para 2049.

RUSIA

Después de iniciar la invasión a Ucrania,
Rusia fortaleció sus lazos con China, Irán y Co
rea del Norte para mejorar su producción de
defensa y reforzar su economía ante las sancio
nes económicas estadounidenses, además, el
Kremlin tiene la firme intención de reconstruir

su credibilidad como la gran potencia que fue.
La relación con China le ha dado muy bue

nos frutos pues le proporciona a Rusia un impor
tante mercado para sus materias primas, energía,
protección para futuras sanciones, y una buena
alianza para contrarrestar a Estados Unidos.

De ahí que China es hoy el socio comercial
y estratégico de Rusia más importante.

Sólo para tener una idea de la importancia
de China, el comercio bilateral entre este país y
Rusia cerró en 2023 con 220 mil millones de dó

lares, superando el récord de 2022 en un 15%.
Empero, el PIB de Rusia tendrá un creci

miento modesto en 2024, para contrarrestar la
reacción pública, el Kremlin incrementó el gas
to social y los impuestos corporativos, lo que
le permitirá una mayor flexibilidad presupues
taria y opciones de financiación.

Las exportaciones de petróleo muestran
un buen ritmo, es probable que el país venda
volúmenes significativos a precios por encima
de los límites de precios de petróleo crudo y
productos refinados liderados por el G7.

CONFLICTO CON UCRANIA
En el contexto actual del conflicto con

Ucrania, es muy probable que Rusia no desea
un conflicto militar directo con Estados Unidos
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y la OTAN.
El presidente ruso, Vladimir Putin cree que

Rusia ha debilitado a Ucrania lo suficiente

como para que ésta recupere parte de su terri
torio, el desgaste ucraniano ya está dando fru
tos y en cuanto al apoyo de Occidente, éste es
finito sobre todo el de Estados Unidos toman

do en cuenta la guerra entre Israel y Hamas.
Actualmente, el desarrollo del conflicto está

jugando a favor de las ventajas militares estraté
gicas de Rusia y todo apunta a favor de Moscú.

En tanto, la industria militar del país au
menta considerablemente la producción de
armas de largo alcance, municiones de artille
ría y otras capacidades que le permitirán sos
tener una guerra larga y de alta intensidad si es
necesario. Mientras tanto, Moscú logra avan
ces en el campo de batalla y se beneficia de la
incertidumbre sobre el futuro de la asistencia

militar occidental a Ucrania.

Moscú considera que su capacidad nu
clear es crucial para mantener la disuasión
frente a un probable conflicto contra Estados
Unidos y la OTAN, de ahí que seguirá moder
nizando su capacidad y su arsenal diverso de
armas nucleares.

La incapacidad de Rusia de lograr una vic
toria rápida y decisiva en el campo ucraniano
sigue generando la preocupación de que Pu
tin pueda utilizar armas nucleares.

En materia de armas químicas, Rusia de
sarrolló un programa no declarado de armas
químicas, éstas han sido utilizadas en intentos
de asesinato como lo fue el caso del agente
nervioso Novichok utilizado contra el líder de

la oposición rusa Aleksey Navalny en 2020 y
el ataque en el Reino Unido contra el británico
Sergey Skripal y su hija Yuliya en 2018.

Los ciber ataques son otra especialidad
rusa y está considerada dentro de sus priorida
des, Moscú considera estas operaciones ciber
néticas como una palanca de política exterior
a fin de moldear las decisiones en otros países.

El Kremlin mantiene su capacidad para
atacar infraestructuras críticas, incluidos cables
submarinos y sistemas de control industrial en
Estados Unidos, países aliados y socios.

Su efectividad fue evidente en los ataques

cibernéticos a los departamentos guberna
mentales y oficinas bancarias de Ucrania justo
horas antes de iniciar la invasión rusa en 2022,
en diciembre de 2023, hackers rusos atacaron la
compañía telefónica Kyivstar de Ucrania, la más
importante del país con 24 millones de usuarios.

La "Evaluación anual de
amenazas" de la Comunidad

de Inteligencia de EU,
presenta un informe donde

analiza los principales desafíos
que habrá de enfrentar el

gobierno actual lo que le resta
del año, y buena parte del año
entrante, cuando se inicie una
nueva administración, y quien
ocupe la Casa Blanca en 2024
será un presidente más duro,
más fuerte y decidido, así lo

piden los votantes

Foto: EFE
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SACACORCHOS

Llama la atención que la punte
ra en encuestas, Claudia Shein
baum, empiece su campaña con
varios problemas, pequeños pero
que si se suman se podrían con
vertir en un dolor de cabeza.

Luego del fiasco que representó no
llenar el estadio Azul en la CDMX,
ahora el numerito se repite en Mo
relia, con un inmueble que también
lució con asientos vacíos a pesar del
intento de mostrar espacios llenos.
Luego están sus equivocaciones al
decir corrupción en lugar de transfor
mación, algo que en las redes sociales
fue aprovechado para hacerla quedar
mal, a lo que se suma a las imágenes
en las que se le puede ver molesta por
que alguna persona le toma la mano.
También en redes circulan versiones

acerca de problemas de carácter de
la exjefa de gobierno de la capital
del país, como el director de la re
vista etcétera, Marco LevarioTurcott,
da cuenta en un par de videos.
Y si se agregan sus negativas a acu
dir a eventos como el de Banamex

o a universidades, la pregunta es in
evitable, está cuidando su ventaja o
simplemente no le gusta ira lugares
en los que le pueden hacer pregun
tas "violentas" según su percepción.
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CLAUDIA, LA MORENA PRECIOSA
Por Xóchitl Patricia Campos López
Aunque se ha señalado que la

candidata presidencial de More
na representa una científica, en

algunas condiciones no parece ser así. En
Puebla, frente a los reclamos por la inequi
dad en los procesos internos y épicamente
rodeada de marinistas, señaló que los fun
dadores de Morena no ganan encuestas y,
de un plumazo, despreció el trabajo que hi
cieron miles para ¡levar a la presidencia el
proyecto de la Cuarta Transformación.

Las redes lopezobradoristas contribu
yeron a conseguir los 30 millones de votos,
quizá el señalamiento no es justo cuando

Sheinbaum necesita 40 millones de votos

para mantener el proyecto.
Los caciques, líderes priistas y persona

jes esperpentos que participan con Morena,
no parece que van a conseguir los votos.

El 2018 y el 2019; pero, sobre todo el
2021, no deben confundirse en Puebla.

A los grupos que cuestionó más, fue al
círculo próximo a Beatriz Gutiérrez Müller,
algunos comunistas trasnochados vincula
dos al sector académico de las universida

des y miembros de una clase media que
más bien son socialdemócratas, trostkistas
y seguidores de la teología de la liberación.
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Los adeptos a Gutiérrez Müller seguramen
te sintieron el rechazo como Clara Brugada.

¿Qué le habrá dolido más a los more
nistas puros? Los camaradas, como dicen
por ahí, deberán tragar sapos y recoger
se profundamente a
escuchar las melo

días de Filio, Milanés
y Rodríguez.

Durante las últi
mas elecciones la

tinoamericanas, las
encuestas han seña

lado alternancias; es
decir, se han equi
vocado en los resul

tados que arrojan y,
finalmente, los cam
bios de partido en el
gobierno se vuelven
tendencia. El caso de

Milei en Argentina
resulta significativo.

Las predicciones y
pronósticos de las en
cuestas dependen de la incertidumbre, de
¡a probabilidad.

La misma eventualidad de que Dios exis
ta, una posibilidad que puede cambiar las
cosas como dice Eminem.

Todo depende del momento, las cir
cunstancias y el contexto; como cuando se
cayó el helicóptero morenovallista.

La contingencia puede cambiar la histo
ria para siempre, como la nariz de Cleopatra.

Los verdaderos científicos saben que las
encuestas de preferencias políticas no son
confiables y cada vez es más evidente que

tienen un uso político
para tratar de influir
en el voto.

Un verdadero cien

tífico, como dicen Bo
bbio y Dror, se prepara
para diversos esce
narios, no sólo el que
puedan generar las
encuestas. Esto signifi
ca tener estrecho el cri

terio, la frente y la nariz.
Incluso, con el PRI

MOR actual, más bien

parece rodear a la
candidata presiden
cial un equipo de per
sonajes rudos y primi
tivos para amedrentar
a los demás.

Un verdadero científico no se rodea de

gente así, eso lo hacen los mafiosos, los nar
cocandidatos, porros y pandilleros.

El argumento de Claudia Sheinbaum pro
vocó mucha molestia en Puebla, tanto como
la expresión aristócrata de Cayetana Álvarez;
fue, por decir lo menos, ingrato e insensible.

¿Dónde quedó el humanismo? ¿Dónde
quedó la unidad? En los diferentes espacios
donde se han presentado AMLO y Shein
baum, de manera secuencial, la demanda
ha sido la misma: no a las imposiciones, no
a los chapulines.

Y ambos personajes le han respondido
en forma agria a las bases originales de Mo
rena, al pueblo bueno que no vende el voto.

Para ellos, al sexenio de austeridad se le
advierte otro de amargura y persecución.

El cheque al portamor del antiguo priismo
se puede quedar sin fondos, ser pura aparien
cia y la soberbia de Claudia Sheinbaum, el
talante insoportable de un falso cientificismo
que ni es académico ni tiene resultado algu
no Sheinbaum no es Robert Oppenheimer o
Albert Einsteinterminará por generar la parti
cipación de los indecisosy la clase media para
que no llegue al gobierno.

Los dos millones de votos que se prome
ten en Puebla sólo se podrían conseguir con
demasiado clientelismo, compra del voto, y,
sobre todo, con excesiva violencia.

Si en algo se respetan los resultados
electorales todavía ¿Cuál puede ser el efec
to de un cruce entre una huelga de votos
por parte de los morenistas auténticos y una
participación dinámica de los antiLópez?
Snobismo autoritario pseudoacadémico
frente a la ciencia en serio.

Sheinbaum apuesta por las encuestas
en un momento en que ya no validan como
instrumento científico, hay algo que se llama
pensamiento complejo.

El escenario para la Cuarta Transforma
ción se complica y la candidata presidencial
no genera simpatías sino todo lo contrario,
podrá comprar muchos votos; pero, no ten
drá más incondicionales.
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Foto: Archivo Cuartoscuro
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CONFIRMAR DIRECTO CON CLARA

Por Alejandro Lelo de Larrea
Los empresarios formales en la

Cucad de México agrupados
en la Coparmex ya están listos

para reunirse con los tres candidatos a la
Jefatura de Gobierno para presentarles
sus propuestas y exigencias, que espe
ran sean atendidas y resueltas por quien
gane las elecciones el próximo 2 de ju
nio. Hasta hoy ya confirmaron su asisten
cia los candidatos Salomón Chertorivski,
de Movimiento Ciudadano, y Santiago
Taboada, de la alianza Va X la Ciudad de
México, que la conforman integran PAN,
PRIyPRD.

También le han hecho llegar su invi
tación a Clara Brugada, abanderada de
Morena, PT y PVEM. Sin embargo, lue
go de haberse enterado del caos que
prevalece al interior de ese equipo de
campaña, en el que como ¡o previmos
desde que lo presentó, actúan como en
escuela Montessori cada quien hace lo
que quiere, van a buscar comunicación
directa con la candidata, para cerciorar
se de que le llegó la invitación.

Esto, porque se enteraron que este
lunes "por error" Brugada no asistió al
foro "Primer Aniversario de la Conferen

cia de la Organización de las Naciones
sobre el agua". Es decir, dejó plantados
a los representantes de esa institución
que el año pasado le otorgó un premio,
y además en un tema vital para los habi
tantes de la CDMX.Taboada y Chertori
vski sí asistieron, pero Brugada pretextó

que no recibió la invitación. Por eso aho
ra todo mundo debería hacerle de ma

nera 'personalísima' sus invitaciones a la
morenista y de pasada a Claudia Shein
baum, para que no evitar el "no me in
vitaron". La mayoría de los empresarios
que operan en la formalidad y otorgan
prestaciones de Ley a sus trabajadores,
empezando por el IMSS, forman parte
de la Coparmex Ciudad de México. El
encuentro al que ya convocaron a Bru
gada será el próximo 10 de abril.

En esa reunión van a presentar per
sonalmente sus propuestas. Aunque
histórica e ideológicamente están más
identificados con el PAN, dicen que han
tenido mucho acercamiento con Bruga
da, de quien consideran está muy bien
asesorada y entiende la importancia
de una buena relación con los sectores

productivos, porque son quienes pagan
los impuestos con los cuales se pagan
los programas sociales que en el caso
de la capital del país benefician a más
de 2.5 millones de personas, según
cifras oficiales. Uno de los planteamien
tos fundamentales de los empresarios
tiene que ver con la consolidación de lo
que se llama la "Megalópolis de la Zona
Metropolitana del Valle de México", que
la conforman CDMX, Estado de México,
Hidalgo, Puebla, Morelos, Querétaro y
Tlaxcala. Precisamente en esta gran re
gión es donde puede aprovecharse al

máximo el beneficio por ¡a relocalización
de las cadenas productivas hacia países
cercanos de sus mercados(nearshoring),
pues por ejemplo las manufactureras
que hoy se ubican en China están empe
zando a establecerse en México.

Por supuesto, en la CDMX también
tiene que salvarse la zona industrial de
Vallejo, en Azcapotzalco, así como la de
Iztacalco, en donde los empresarios tie
nen claro que no pueden cohabitar las
manufactureras las viviendas. Por eso,
aunque no lo dicen de manera directa,
saben por definición que es inviable
construir 14 mil viviendas en la región
de industrias de Vallejo, como propuso
Sheinbaum durante su administración

en la CDMX. Están convencidos que
sí, la ciudad tiene que crecer hacia arri
ba, pero también debe repoblarse de
la periferia hacia el centro, de manera
ordenada. En la Coparmex capitalina
tienen muchas más propuestas espe
cíficas para Brugada, Taboada y Cher
torivski. Una fundamental: garantizar el
abasto de agua en todas las colonias de
la capital. No es un tema político electo
ral, es real la escasez. Pero hay un tema
que no es propuesta, sino exigencia:
que acaben con la extorsión que afecta
principalmente a las pequeñas empre
sas, y cuya impunidad es casi del 100%,
entendióle porque la cifra negra es de!
98%. Hay muchas más propuestas, pero
es otra historia. Lo veremos.
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~l~al como lo

I dijimos este
I martes en la

columna Mensaje Po
lítico, Claudia Shein

baum y Clara Brugada comieron este lu
nes, limaron asperezas y por fin eso nos
dicen acordaron ir completamente unidas
en campaña. Se supone que atrás queda
ron las diferencias aquellas porque Bruga
da le tumbó la candidatura a Ornar García

Harfuch, quien era el delfín de Sheinbaum.
También se supone que no van a volver a
protagonizar un show como el del arran
que de campaña, en el que todo mundo
vio que Sheinbaum le negó un saludo de
beso a Brugada, y hasta un empujoncito le
dio para alejársela. Por supuesto que esta
reunión la hicieron voluntariamente a fuer

zas, porque el presidente López Obrador
las regañó, pues en sus encuestas, esas de
a deveras con las que se toma el primer café
de la mañana a diario, le indican a López
Obrador focos rojos en la capital del país.
A propósito de ello, Brugada publicó un tuit
que dice así: "¡Muy buenos días! Para aque
llas personas que buscan dividir a nuestro
movimiento, nuestra compañera, la Dra. @
Claudiashein y yo les mandamos saludos.
¡El Segundo Piso de la Transformación está
más fuerte que nunca!". Ahora que ya hicie
ron las paces, ojalá que Brugada no vaya a
convertir en una calca de la calca.

PINTA SU RAYA 'FOSFO, FOSFO'
Muy intuitivo y con enorme criterio políti

co y de comunicación, Salomón Chertorivski
no está nada contento de que Movimiento
Ciudadano le haya dado a Sandra Cuevas
una candidatura testimonial para el Senado
de la República. Mal que bien, Chertorivski
tiene un prestigio que cuidar, y por eso deci
dió que no hará campaña junto a ella, razón
por la cual cada uno anda por su lado, salvo
un par de ocasiones en que no se ha podido
zafar. Basta meterse a sus redes sociales para
comprobar que, con excepción del obligado
arranque de campaña, ha pintado su raya,

por supuesto 'fosfo, fosfo'. ¿Será que su intui
ción le dice a Cherto que esa candidatura va
a terminar en confrontación y no quiere salir
salpicado? Es pregunta.
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BRUJULA DEL CAMBIO
PIERDE FUERZA LA CREACION DE
EMPLEOS FORMALES, POR PÉRDIDA
DE COMPETITIVIDAD EN EL PAÍS

'egún las cifrasS:.del Instituto
Mexicano del

Seguro Social (IMSS), la
creación de puestos de

trabajo formales en fe
brero del año en curso

ha venido perdiendo
fuerza de manera sig

nificativa, a pesar de que los niveles de sala
rio han mejorado, pero están asociados a un
proceso de desaceleración de la economía
mexicana y a una pérdida de competitividad
>estructural< del país.

El número de trabajadores registrados en
el IMSS se ubicó en el segundo mes del año,
fue de 22 millones 289 mil 810, la cifra más
baja en 34 meses, que significa un crecimien
to anual de 2.9%, con la creación en este lapso
de 629 mil 341 plazas y tal sólo en la febrero
se registraron 156 mil 403 puestos de trabajo
nuevos; tasas que los especialistas las consi
deran bajas, ante una población de más de
130 millones de habitantes.

Es importante destacar, que la mayoría de
los especialistas coinciden en señalar, que los
nuevos empleos formales son más produc
tivos que los empleos tradicionales, por las
estructuras laborales y las tecnologías más
avanzadas, con el atractivo de mejores sala
rios y prestaciones sociales; de los empleos
generados en febrero, se estructuran de la
siguiente manera:
• Permanentes86.0%
• Eventuales14.0%

El IMSS reporta que en el primer bimestre
el número de trabajadores subió en 265 mil
464, lo que permitió recuperar el 69% de los
puestos que se perdieron en diciembre pa
sado, para el mismo lapso de 2023 se recu
peraron 83%; por lo que la recuperación fue
menor a los puestos que se habían creado.

En este sentido, vale la pena destacar, que
el Fondo Monetario Internacional (FMI) estima
que la creación de empleos es muy baja, si se
toma en cuenta que en 2024 México cuenta
con población de 132.3 millones de habitan
tes, de los cuales, el 60.6% son mayores de 15
años y, por lo tanto, son parte de la Población
Económicamente Activa (PEA).

Por todo lo anteriormente expuesto, ve
mos que en México se dificulta mucho la
creación de empleo formal, por la falta de
productividad, una estructura de competiti
vidad y de que la economía no crece lo su
ficiente el Producto Interno Bruto (PIB), así
como que las políticas públicas en materia
laboral no han estimulado la creación de em

pleo ni las inversiones; además, se han eleva
do los costos para la creación de plazas y sus
prestaciones sociales.

La gráfica es clara, vemos que la adminis
tración del presidente AMLO, no creó políti
cas públicas que propiciaran la creación de
empleos ni las inversiones productivas nece
sarias, tampoco impulsó la competitividad y
productividad, así como tampoco generó re
laciones con el sector privado y el mundo em
presarial; de ahí que hay un déficit de cerca
de medio millón de empleos formales.

Finalmente tenemos, que para febrero ha
bía registrados ante el IMSS 22 millones 289
mil 810 puestos formales y sumando a los
informales tenemos 58.9 millones de perso
nas trabajando, quiere decir, que la fuerza la
boral informal, es de 36 millones 610 mil 190
personas con trabajo; expresado con otras
palabras, la informalidad laboral, equivale al
63.3% de la fuerza laboral en México.

REFLEXIONES FINALES

• Pierde fuerza ¡a creación de empleos forma
les, por pérdida de competitividad en el país
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• IMSS: los trabajadores registrados en fe
brero fueron 22 millones 289 mil 810, la
más baja en 34 meses

• La tasa de empleo anual es 2.9% y se han
creado 629 mil 341 plazas

• En febrero se han creado 156 mil 403

puestos; tasas que los especialistas las
consideran bajas, ante una población de
más de 130 millones de habitantes; de
los cuales, el 60.6% son mayores de 15
años y, por lo tanto, son parte de la PEA)

• La administración del presidente AMLO,
no creó políticas públicas que propicia
ran la creación de empleos ni las inversio
nes productivas necesarias, tampoco im
pulsó la competitividad y productividad,
así como tampoco generó relaciones con
el sector privado y el mundo empresarial;
de ahí que hay un déficit de cerca de me
dio millón de empleos formales

• Las cifras:

• Para febrero había registrados ante el
IMSS 22 millones 289 mil 810 puestos
formales y sumando a los informales
tenemos 58.9 millones de personas

trabajando, quiere decir, que la fuer
za laboral informal, es de 36 millones
610 mil 190 personas contrabajo

• La informalidad laboral, equivale al
63.3% de la fuerza laboral en México

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

En esta gráfica se observan los puestos de trabajo creados por sector, donde
vemos que destacan de manera relevante, la construcción con 7.8% y trasportes
y comunicaciones con 7.0%; con una variación anual, de 2.9%. (Fuente: IMSS)

En esta gráfica presentamos el desempeño en la creación de puestos de
trabajo en los últimos 12 meses, donde en el mes de febrero se crearon 629
mil 341 empleos, la cifra más baja en 34 meses. (Fuente: IMSS)
(Gráficas y fotos: Cortesía del autor).
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En esta gráfica tenemos con una visión de largo plazo como ha venido
evolucionando el registro ante el IMSS de los puestos de trabajo con cifras
anuales, que para febrero de este año se ubica en 2.9%, la más baja desde
2021, donde se inicia una tendencia a la baja.
(Fuente: IMSS con elaboración México ¿Cómo vamos? )

En esta gráfica presentamos los datos de la creación de puestos de
trabajo registrados ante el IMSS, tomando en cuenta los 63 meses de cada
administración, con cifras a febrero desde el 2000 al 2024, para hacerlas
comparables con las mismas bases de información, con lo que vemos una
fuerte tendencia al alza, desde la administración de Vicente Fox >PAN<,
a la de Felipe Calderón >PAN< y de manera muy relevante la de Enrique
Peña Nieto >PRI<, con la que se llega a la máxima cifra de 2 millones 321
mil 668 empleos para el segundo mes del año; de ahí, hay una fuerte caída
en la creación de plazas, en lo que va de la administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador >Morena, PT y PVEM<, con 1 millón 831 mil
884 puestos, es decir muy debajo de la administración priista, con 489 mil
804 empleos menos. (Fuente: IMSS con elaboración México ¿Cómo vamos?)
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Por Carlos Ramos Padilla

Pudimos contactar el daño que generó
OTIS en Acapulco. Las secuelas de po
breza y saqueos fueron terribles, la re

construcción ha sido lenta aun intentando llevar

a cabo eventos como el Abierto de Tenis.

La infraestructura permanece muy, pero
muy dañada. Pero en los últimos días he sido
testigo de dos testimonios videograbados de
criminales dando una golpiza a transportistas.

Gente humilde, trabajadora, inocente que
no recibe la menor aten

ción por parte del gobier
no de Abelina López, una
mujer incompetente im
puesta por intereses po
líticos y que por el apoyo
de Mario Delgado busca
la reelección en el cargo
de alcaldesa.

El silencio, cargado de
complicidad de Morena
ante los atracos, abusos y
amenazas a la sociedad

por parte de criminales
raya en la degradación ab
soluta de la política.

Nadie de ese partido
ha levantado la voz exigiendo resultados a la
Sra. López, demandando aplicación de la ley y
solicitando, en sus caso, una revisión minuciosa
de su administración.

Después de OTIS Acapulco sobrevive, o
eso intenta, al dominio permitido por el cri
men organizado.

La participación de los gandallas no so
lamente se limita a la venta y distribución de

droga en los antros y vía pública, ya no les es
suficiente el cobro de derecho de piso, ahora
destrozan el rostro de trabajadores con amplia
ventaja y permiso de las autoridades.

Dónde está la Guardia Nacional sino extor

sionando a automovilistas en la Autopista del
Sol, en que se ocupa a los uniformados locales
que no actúan sino por el contrario, participan
de los saqueos.

Ni una sola palabra, ni una instrucción, ni un
mensaje de AMLO ante estos delitos que para
él significan nada en su maravilloso país que in
venta cada día.

Ya vimos lo que ocurre en Taxco, en Chil
pancingo, en Iguala, en Técpan de Galeana y

fundamentalmente

en Acapulco.
Y mientras Morena

festeja la candidatura
de Sheinbaum que se
ha especializado en
desviar la atención, ser
réplica de los pronun
ciamientos de! tabas

queño y vocera de po
líticos que le rodean y
que guardan archivos
muy delicados.

¿Me pregunto,
qué reacción tendría
AMLO y Sheinbaum
de que estos actos

fueran durante administraciones panistas o pri
istas? Ya vimos y advertimos desde hace tiem
po que Ayotzinapa solo representó u trampolín
político para las ambiciones de López Obrador,
lo mismo que los pobres a los cuales usó, él lo
dijo, como estrategia política.

La sacudida electoral en Acapulco será de
moledora para Morena que ya ve la plaza per
dida pero el negocio abierto.

Gente humilde, trabajadora,
inocente que no recibe la

menor atención por parte del
gobierno de Abelina López,
una mujer incompetente
impuesta por intereses

políticos y que por el apoyo
de Mario Delgado busca la
reelección en el cargo de

alcaldesa
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?onformec:se acerca
'el 2 de ju

nio, fecha de la elec
ción presidencial, se
van perfilando los
rasgos del electora
do en 2024.

En la elección de 2018, la lista nominal
fue de 89.4 millones de electores y para
este año, la cifra será de poco más de 99
millones, ello implica que alrededor de diez
millones de jóvenes entre 18 y 24 años vo
tarán por primera vez para elegir presidente
de México.

En 2018 hubo 4 contendientes por la
presidencia, que representaban a 3 alian
zas integradas por 3 partidos políticos cada
una, así como una candidatura indepen
diente; hoy, son tres candidaturas, aunque
se perciben solo dos y la contienda política
se desarrolla en un bipartidismo de facto,
que suprime la pre
sencia individual de

varios de los parti
dos políticos, que
difícilmente tendrían

alguna relevancia de
no ser por su integra
ción a una alianza o
coalición electoral.

El Presidente

López Obrador ganó
la elección con 30

millones de votos, el

53% de la votación

emitida y 34% de la
lista nominal.

La ganadora de
la elección en 2024,
considerando una

participación similar
a la de 2018, que fue
del 63%, tendrá que
obtener la mayoría de entre 62 millones
de votantes.

Si tomamos como referencia, el análisis
"Encuesta de Encuestas" de Polls.mx que
pondera los resultados de 32 casas encues
tadoras, Claudia Sheinbaum estaría ga
nando la Presidencia de México con el 61%

de las preferencias electorales, es decir, con
algo así como 37.8 millones de votos, lo
cual acorde a los datos, parece razonable,
pero en la realidad, no es fácil atribuir los
niveles de preferencia de la elección previa
a la actual, pues evidentemente el caso de
AMLO, por su trayectoria, su lucha histórica,
la coyuntura del agotamiento del sistema
político y el hartazgo social, conformaron
un fenómeno nada fácil de igualar, mucho
menos superar.

En estos seis años, la población en situa
ción de pobreza pasó del 41.9% en 2018 a
36.3% en 2024. El valor nuestra moneda era

de $18.44 pesos por dólar el 12 de marzo
de 2018 y en la misma fecha, pero de este
año, tuvo un valor de $16.83. Las remesas
prácticamente se han duplicado en el pre

sente sexenio, pasando de 33 a 64 mil mi
llones de dólares, representando casi un 4%
del PIB.

El Presupuesto de Egresos de la Federa
ción, creció en 71% durante estos seis años,
pasando de 5 billones 279 mil 667 millones
(con una población de 124.91 millones de
mexicanos, es decir, $42 mil 268 pesos por
habitante), a 9 billones 66 mil 45.8 millones
de pesos (con una población actual de 126.7
millones de mexicanos, lo que equivale a $71
mil 555 pesos por habitante).

El costo de la gasolina (premium) por
estas fechas en 2018 alcanzaba los veinte

pesos, actualmente oscila alrededor de los
veinticinco pesos. Estos datos y cifras reflejan
resiliencia y estabilidad macroeconómica.

Sin embargo, en lo social, en cuanto a
los temas que importan y afectan a la ciu
dadanía, será la
reflexión personal,
nuestro entorno y
nuestra propia cir
cunstancia la que
nos permita iden
tificar qué cambió
en nuestra vida y si
ello fue para bien
o lo contrario; revi
sando cómo impac
tan esos cambios a

nuestras familias y
personas cercanas.

Los paráme
tros y cuestiona
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mientos pueden
ser muchos y muy
variados; sin em
bargo, en esen
cia, determinar la
importancia de lo

que hoy tenemos y no teníamos o bien,
lo que hoy no tenemos, determina sin
duda un peso específico en la percepción
de nuestra realidad; pues es claro que,
en cada entorno comunitario, en cada
sector social, en cada familia y cada per
sona, hay circunstancias específicas, his
torias únicas, pero al agruparse, perfilan

e integran patrones que hacen posible el
análisis estratificado de indicadores y con
ello, hacen medible y evaluable la trans
formación que, a lo largo de un periodo
presidencial, se ha alcanzado a favor del
estado de bienestar, del bien común que
merecen y al que tienen derecho todas y
cada uno de los gobernados.

Es precisamente ese conjunto de cam
bios, lo que imprime nuevos retos y desafíos
al proceso electoral concurrente en curso,
en el que los más relevantes logros de cam
paña quedarán eclipsados ante la decisión
popular en las urnas.

En estos seis años, la
población en situación de
pobreza pasó del 41.9% en
2018 a 36.3% en 2024. El
valor nuestra moneda era de

$ 18.44 pesos por dólar el
12 de marzo de 2018 y en
la misma fecha, pero de este
año, tuvo un valor de $16.83.
Las remesas prácticamente se
han duplicado en el presente

sexenio
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Vienen por tí, joven
Hacc 4 años la pandemia nos obligó a cerrar
las puertas, y la frase "quédate en casa" se
volvió ley, quizá tenías 16 años; viste que
el sistema de salud estaba desmantelado,
que los hospitales a medio construir y/o
concesionados no darían abasto, supiste que
el "seguro popular" era "seguro para robar";
que los medicamentos estaban controlados
por un grupo de políticos/empresarios que
vendían a sobrccosto el cuadro básico y
hasta distribuían medicamentos caducos.

Los empresarios presionaban para
que el gobierno les asignara dinero
para no "quebrar"; el Fondo Monetario
Internacional "recomendaba" (presionaba)
al presidente para endeudarse, contratar
deuda como Argentina y otros países con
tasas de interés altísimas.

Estabas ahí, lo viste. Salinas Pliego
obligaba a sus empleados a trabajar,
violando la ley; los "empresarios de la salud"
entre los que se encontraba Julio Frenk
declararon que en 8 semanas acabarían con
la pandemia. Mentían, lo viste. La decisión
presidencial fue privilegiar al pueblo y
contra todas las voces "informadas" se
otorgaron partidas económicas especiales

con lo que la economía salió a flote sin
endeudarnos. Lo sabes.

Los hospitales se reconvirtieron en
tiempo record, hubo campañas adecuadas
de vacunación masiva. Todos en el mundo

perdimos amigos y familiares durante la
contingencia, muchos médicos, verdaderos
héroes, se mantuvieron en la trinchera...
¿te acuerdas, joven? Hoy te traen espejitos
envueltos en una Marquesa española que
le "habla a los jóvenes", ¿tú le crees?; dicen
que la economía está por los suelos, ¿Tú le
crees?

Qne la violencia e inseguridad están
desatadas, como si tú no hubieras nacido
en el entorno violento que generaron los
anteriores gobiernos, y que ya comienza
a bajar; vienen por ti cuando Alejandro
Moreno propone un programa económico
que si lo sumas, da mucho menos de lo que
ahora te da el gobierno actual, sabes que
mienten; pagan campañas en redes para
infundir miedo, pero tú, que naciste en la
era informática sabes distinguirlo, porque
conoces cómo funcionan las campañas
pagadas, por eso sé que no les crees. A
nosotros nos durmieron años con campañas
de miedo, a ti, joven, sé que no te engañarán.
Continuemos con la transformación.
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Las ocurrencias
de Xóchitl Gálvez

En estos días de campaña, algo ha
caracterizado a Xóchitl Gálvez: las
constantes ocurrencias en sus propuestas.
Inició con eso de hacer una cárcel donde
se violarán los derechos humanos de

ios reclusos para que, con eso afirmó
ia candidata del PRI, PAN y PRD, se
acabara la delincuencia por el miedo que
causaría el maltrato en dicha prisión. Y
así ha seguido la candidata de oposición,
difundiendo ideas que no tienen lógica
o que están muy alejadas de ser posible
aplicar.
Hace unos dias, Xóchitl comenzó

a barajar una serie de propuestas
encaminadas a desaparecer las refinerías
que hay en México. La candidata de la
oposición ha dicho que la refinación
de petróleo ya no es tan nece saria en el
mundo, porque supuestamente los autos
eléctricos c híbridos son los que habrá
en el futuro. Esto que menciona no tiene
una relación con la realidad. La refinación

de petróleo en el mundo no sólo no
ha disminuido, sino que aumenta o se

mantiene igual (sólo hubo un bajón con la
pandemia de Covid19).
Y es que de la refinación no sólo se

obtiene gasolina para autos, sino muchos
otros productos necesarios para diversas
industrias. Incluso, las ocurrencias de
Xóchitl Gálvez la llevan a plantear
quitarle la primera letra a Pcmcx, para
hacerla "Emex", es decir. "Energías
Mexicanas". Detrás de estas ocurrencias

está la intención de de spr cstigiar a Pcmcx.
Sí, es mía batalla en contra con una de las
empresas más importantes que hay en
México, y que mayor número de recursos
y puestos de trabajo genera.

Esta lucha contra las refinerías, en
realidad, es la misma lucha que durante
años ha hecho la derecha paraprivatizar
los recursos energéticos de los mexicanos.
Hay que recordar que el PRI y el PAN,
durante los últimos años, han buscado
desmantelar a las empresas estatales de
energía para que los privados entren y
obtengan ganancias de nuestra riqueza
nacional. Las propuestas de Xóchitl
Gálvez son ocurrencias, pero ocurrencias
neoliberales, de esas que hicieron mucho
daño al país.

Fecha: 13/03/2024

Página: 12

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Gómez Naredo

Costo: 12,271

Página 199 de 203 Índice



1.a científica vs
la ccoil«»gica...
MAESTRO, SHEINBAUM AVENTAJA A GÁLVEZ
EN EXPERIENCIA.

Y en capacidad, honestidad, probidad y moralidad.
Además es licenciada en física, maestra en ingeniería
energéticay doctora en ingeniería ambiental, mientras
que Bertha sólo es ingeñera en computación, con una
tesis medio fusilada.

Claudia firmó el "Compromiso Nacional por la
Paz", pero discrepó de varios puntos.
Más parece el Convenio Eclesiástico con el FRIAN,
favoreciendo en todo lo que éste acusa ala4T.
Xóchitl lo rubricó sin chistar y se dijo muy cató
lica.

Pero no comulga con varios de Los 10 Mandamientos:
Nn robarás (recordar su paso como delegada de la Mi
guel Hidalgo), No mentirás (dice una cosa y luego otra
más conveniente para ella), No cometerás adulterio (se
"entrepierno" con Madero en la cámara), ama al dine
ro por sobre todas las cosas, y codiciando otras casas y
posesiones se mandó construir ¿legalmente una lujosa

mansión roja.
La abanderada morenista citó que revivir el pro 
yecto del aeropuerto de Texcoco es un absurdo
ecológico.
Sólo se le ocurre auna ecoilógicacomo la represen
tante prianista.
Juan José Cruz González, sacerdote celayense,
dijo en misa que Obrador "es ateo y satánico".
A ese suciordote le van a salir cuernos, cola y pezuñas
rojizas por mentiroso y perverso. No es el único, hay
una campaña de clérigos metiendo mano en la prefe
rencia electoral de sus fieles, se pasan de la raya y hay
que recordarles que los curas a sus igle sias a promover
la verdadera y no engañosa fe por Cristo, y los políticos
a los palacios de gobierno a procurar el bienestar po
pular.
Bertha y Calderón elogiaron a la diputada espa
ñola Cayetana Alvarez por sus expresiones con
tra AMLO.

El narcoexpresidente alaba a la obtusa y desorientada
"marquesa" que le dijo "narcopresidente" al que no lo
es, teniendo tan cerca al que sí. Y la derechista Mileidy
nunca va a sentarse en la silla del Palacio Nacional.
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Trump será el
candidato

POLITICA DE ODIO Y RENCOR

Se da por hecho que, en las elecciones
norteamericanas del próximo 5 de
noviembre, representará al Partido
Republicano Donald Trump, quien
tengamos presente, 4 años fue Jefe
de Estado y perdió frente al demó
crata Joe liiden; por cierto, todo hace
suponer que él será el candidato del
Partido Demócrata, en una lucha que
se prevé intensa y sumamente reñida.
De esta manera, los contrincantes

de hace 4 años vuelven al escenario

político, cada uno con sus particula
res planteamientos; por lo que res
pecta a México, quien triunfe deberá
actuar diferente, ya que, los dos hacen
poco o nada por el grave problema mi
gratorio que nos abate. Mañosamente
permiten que millones de mexicanos

trabajen en territorio yanki, pero, pa
ra ellos no hay condiciones dignas y si
por el contrario permanentemente se
les amenaza con la "Espada de Denlo
des", sujetos a ser repatriados. Así, de
berá terminarse el trato infame que
padecen, en el cual se les paga menos
y se les niega todo tipo de derechos, es
pecialmente los relacionados con la
seguridad social.
La razón por la que en particular

a Trump se le considera virtual can
didato republicano, es por el triunfo
aplastante que obtuvo en lo que se de
nomina "supermartes", debido a que,
en 15 estados de la Unión Americana,
se les pregunta a los electores de am
bos partidos, a quien deciden sea su
candidato y, es en la mayoría de tales
entidades, donde, de manera aplas
tante triunfó el "exhibicionista" y
multimillonario, Donald Trump.
Al agradecer Trump el triunfo,

aprovechó para criticar a su casi se
guro contendiente, Joe Biden; en par
ticular en lo referente ala economía y
a la crisis migratoria. Trump persis
tirá en dividir las dos naciones, no so
lo con su famoso muro, sino más aún,
con su política llena de odio y rencor
para con nosotros, a quienes nos til
da de asesinos, violadores y toda una
caterva de insultos que no tienen pa
ralelo.
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Slicinbauin
Bruzada
vs. \óeliill
Taboada

BUENA SUERTE

Hay tiro entre la candidataylos can
didatos a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México. El debate no cam

biará significativamente ninguna ten
dencia, pero moviliza ciudadanía con
dudas. Brugada va adelante en 8 de ca
da diez encuestas.

El debate del domingo es entre dos
modelos: uno de izquierda a favor de
la comunidad y uno de derecha a fa
vor del individuo alej ado de la solida
ridad; uno por el fortalecimiento del
Estado contra otro insistente en la

iniciativa personal; uno por la igual
dad y otro por la oportunidad de una
y uno solamente.
Hay riesgo de una derecha pi e

sentándose como distante de su ver

dadero origen y propósito, Buscan
desmantelar el estado de un bienestar

que es ya un derecho y disfrazarse de
izquierda presentándose como defen
sora de lo social.

Así de sencillo: Claudia Sheinbaum

y Clara Brugada de un lado y, del otro,
Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada.
Las agencias del panismo quieren se
parar el dúo dinamita como única
opción de triunfo ante la aprobación
general de Morena. Al panistalo apo
ya el PRI y la remora del PRD.
El debate es una probabilidad de

incrementar el acercamiento de bru

gada con audiencias no solamente
morenistas, obradoristas, de izquier
da, no priistas y no piratas. De acuer
do con el sorteo, abrirá el encuentro
seguido de Salomón Chertorivski, de
Movimiento Ciudadano. Al final Ta
boada.

El modelo social y económico con
tinuado actualmente por Martí lia
tres, estará en el centro del debate.
Hay curiosidad cívica y expectativa
lúdica.

Este domingo, la economista Clara
Brugada arranca primera en el orden
y en las preferencias en encuestas. Re
presenta al Obradorismo nacional en
la CDMX y Taboada a la derecha de
Xóchitl y Eox, quien llamó "huevones"
a los recipiendarios de programas so
ciales. Buena suerte.
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Realeza sueca

Los reyes de Suecia Carlos Gustavo
y Silvia están en México y su paso

viene acompañado de otra realeza, pero
del mundo de los negocios.

Nos referimos a los representantes
empresariales y autoridades comerciales
del país escandinavo que se reúnen hoy
en el "Foro Empresarial MéxicoSuecia:
Innovando para un Futuro Sustentable",
evento organizado por Business Sweden,
que encabeza Jan Larsson.

Con Raquel Buenrostro. la titular
de la Secretaría de Economía como an
fitriona, una delegación de empresarios
suecos de grandes compañías, como As
traZeneca, Ericsson, IKEA, Tetra Pak,
Volvo, entre otras, analizará temas como
la transición a energías renovables, indus

tria sostenible y el fortalecimiento de
las relaciones comerciales entre ambos
países.

Además de la asistencia de los reyes
suecos, en el encuentro participarán unos
360 empresarios de ambas naciones, con
una delegación visitante compuesta por
empresas de gran peso, pero también pe
queñas startups, con el fin de mostrar el
amplio abanico de compañías que están
interesándose en el País.

De acuerdo con datos de Banxico,
en enero pasado el valor dé las exporta
ciones a Suecia alcanzó los 7 mil 79.8
millones de dólares, mientras que México
importó desde esa nación 112 mil 791.9
millones, una relación comercial que
busca fortalecerse en el encuentro.

MAYELA
RINCÓN...

La directora corporati
va de Finanzasde Bio
Pappel recibe el pre
mio como ia Mujer del
Atío de la Industria Pa 

pelera a nivel mundial,
otorgado por Fastmar
kets. El galardón (ecc
noce su visión estra

tégica y amplia expe
riencia en el campo de
las finanzas. La em

presa está entre los 10
mayores productores
de papel de América
del Norte

Nueva
capitana
Beatriz Yera será la nueva
directora general de APM
Termináis, empresa espe
cializada en la construcción
y operación de terminales
portuarias de carga, con 64
instalaciones en 37 países.

Yera entrará a liderar la
compañía para México en
sustitución de Marliz Ber
múdez, quien ahora se
rá directora de inversiones
de APM Termináis para las
Américas.

En México, la compañía
actualmente opera termina
les de contenedores en los
puertos de Progreso y Láza
ro Cárdenas. Recientemen
te anunció una inversión de
140 millones de dólares pa
ra la construcción de la se
gunda lase de la ampliación
en el puerto de Lázaro Cár
denas, con lo que se busca

convertirlo en un hub para
la región americana

El objetivo de APM Ter
mináis es consolidarse co
mo la mejor empresa de
terminales en el continente,
de la mano de la innovación,
digitalización y tecnología
para impulsar la logística y
capacidad comercial de la
región.

Además, tiene la inten
ción de aprovechar opor
tunidades de atracción de
inversiones derivadas del
nearshoring en el bloque
comercial de Norteamérica

Estilo
italiano

Hoy el mundo de la moda y
el diseño italiano se reúne
para dar cátedra en México
del valor del mercado de lu
jo y alta gama

En el Sofitel de Paseo de

la Reforma se celebra el Ita
lian Fashion & Desing Sum
mjt, organizado por la Cá
mara de Comercio Italiana
en México, que preside Lo
renzo Yianello

En el encuentro se da
rán cita representantes de
marcas italianas como Fiat,
Alfa Romeo, Bulgari, así co
mo de empresas como Enel
Green Power, un referente
en el sector energético.

Del lado mexicano tam
bién hay interés en este en
cuentro con la presencia de
la Cámara Nacional de la
Industria del Calzado, di
rigida por Mauricio Blas
Battaglia, así como de la
Cámara Nacional de la In
dustria del Vestido, que re
presenta Emilio Penhos.

Tanto México como Ita
lia comparten más de una
preocupación que necesi
tan poner sobre la mesa, es
pecialmente la llegada de
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productos de vestir chinos
que entran al País muy por
debajo de su costo de pro
ducción e imitando marqas
de alta gama, entre ellas las
italianas.

Marca
de peso
En emoji company GmbH
hay nuevos nombramientos,

La empresa anunció
que Paulina Pérez asume
como vicepresidente de
Licencias y Operaciones. Es
ta capitana cuenta con 17
años de experiencia en di
ferentes áreas, entre las que
destacan estrategias de mar
ca, atención al cliente, mar
keting y gestión de redes
sociales.

Anteriormente, ocupó el
cargo de directora de Licen
cias y del área Comercial en
esta empresa y ahora repor
tará directamente a Marco
Huesges, CEO y fundador

de la compañía
El corporativo emoji es

propietaria de la marca re
gistrada e.moji en hasta 45
clases para productos y ser
vicios en más de 150 paí
ses de todo el mundo, con
una cartera de derechos que
abarca más de mil marcas
registradas y más de 25 mil
iconos y diseños de la mar
ca. Todos ellos están prote
gidos por derechos de autor,
disponibles para licencias
legales y mercancías.

Entre los socios oficiales
de la empresa se encuentran
Sony Pictures Animation,
PUMA, L'Oreal, Ferrero,
Unilever, Burger King, Za
ra, The Hershey Company,
Walmart, Danone, Nikon,
Fuji, Nestié, entre otras.

La marca de esta empre
sa ha sido galardonada en
todo el mundo y condeco
rada por Powerlist como la
tercera más influyente, solo
detrás de Lego y CocaCola

capitanes@reforma.com
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Estado, gobierno
y tecnología digital

Las próximas elecciones
en México serán vita
les para la democracia

Pero no habrá democracia
contemporánea, ni econo
mía digital, ni competitivi
dad, ni un México digital, si
se mantienen las estructuras
institucionales que detienen
el despliegue de conectividad
que mantienen desconecta
dos a los mexicanos, que no
fomentan una conectividad
de calidad o significativa. Que
no permite garantizar el ejer
cicio de los derechos políti
cos de los mexicanos vía la

tecnología digital, la Inter
net y la infraestructura digital.

No ayuda dejar para el fi
nal de las elecciones la comu
nicación de la plataforma di
gital de las y el candidato a la
Presidencia Por eso pregun
to: ¿saben o no de la materia?
¿El tema está en su agenda?
¿Es estratégica? ¿Compren
den la relevancia de esta ma
teria para el futuro económi
co, político y social del país?

Un Estado que garantiza
y promueve el despliegue de
la infraestructura digital es
un Estado que promueve la
democracia Internet y la in
fraestructura digital habilitan
el ejercicio de la libertad de

expresión, de la libertad de
prensa, del derecho de acce
so a la información pública,
del derecho a la información
y, como consecuencia, la opi
nión pública y la pluralidad
informativa

El mundo digital facili
ta el flujo de información en
la sociedad, la circulación de
las ideas y la construcción
de un pensamiento crítico e
informado. El mundo digital
facilita la expresión privada y
la construcción de un pensa
miento público. Una sociedad
con acceso a Internet y con
infraestructura digital para
todos fortalece las institucio
nes de la República y el con
cepto de Estado contempo
ráneo se vuelve una realidad

El uso de la tecnología di
gital masifica el conocimiento
de las bondades de un Estado
democrático e incide en el vi
tal equilibrio de sus poderes
y facilita la actividad legisla
tiva al dotar de información
especializada en tiempo real
a legisladores y congresistas.

El mundo digital nece
sita estar dotado de nuevas
y mejores instituciones que
garanticen su beneficio: po
lítica pública, institucionali
dad y nuevos marcos legales.

Urge la modernización
de la Administración Pública
de este sector y su incidencia
en la conectividad y la trans
formación digital.

Sin una estructura insti
tucional que diseñe la políti
ca pública de conectividad y
las políticas públicas digitales
que fomenten y estimulen la
transformación digital de la
actividad completa del go
bierno y el Estado, será im
posible generar un Estado de
bienestar digital.

Se necesita una estructura
administrativa que diseñe, im
plemente y mida las políticas
digitales. Tantas, como dere
chos fundamentales y acción
pública lo necesiten He pro
puesto la creación de la Se
cretaría de Transformación
digital, Ciencia y Tecnología,
bajo la estructura de política
digital asiática En Europa, Es
paña lidera con la creación del
Ministerio de Transformación
Digital y del cual dependen las
secretarías de Estado de In
fraestructura de Telecomu
nicaciones y Transformación
Digital. Por otra parte, Colom
bia, Ecuador y Paraguay cuen
tan con sendos ministerios
TIC. Chile, el país con la me

jor infraestructura digital de
América Latina, solo cuenta
con una Subsecretaría de Te
lecomunicaciones, desde don
de coordina la regulación y la
política pública Años de prag
matismo chileno han llevado a
que sea un hub digital donde
llegan cables submarinos de
Asia, Europa y es la capital de
los Data Center de cono sur.

Estado, Gobierno, Demo
cracia y Tecnología digital
tienen una dimensión públi
ca inevitable y son insepara
bles en sus oportunidades y
beneficios, así como en su
ausencia

Retahila El Mobile Con
gress en Barcelona congregó
a mas de 100 mil asistentes.
¿Lo importante? Infraestruc
tura 5G mas robusta, la gue
rra de los procesadores libera
aromas de Inteligencia Artifi
cial por todas partes. Las re
des actuales tienen una sola
función: liberar masivas can
tidades de datos, vía el com
puto. La nube y la transfor
mación digital, el primer paso
para ser competitivos como
nación, empresa y ciudadano.
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Southwest Airlines
está reevaluando su

proyección financiera
de todo el año, citando
incertidumbre relacionada
con retos en Boeing que
está retrasando la entrega
de aviones. La compañía
reveló que Boeing ha dicho
a Southwest que debería
anticipar 46 entregas del
avión 7378 este año, com
parado con la expectativa
anterior de 79 entregas de
la aeronave 737 MAX este

año. Southwest anticipa
dar una actualización de
su proyección cuando re
porte resultados de primer
trimestre el mes entrante.

? tas ventas de Lego se
elevaron el año pasado
al tiempo que los sets de
Harry Potter y el videojue
go Fortnite del fabricante
de ladrillos de juguete
impulsaron su populari
dad, ayudándolo a superar
y restar participación de
mercado a rivales pese a
un bache en la demanda
global. El fabricante de ju
guetes danés vio un fuerte
crecimiento en Estados
Unidos y Europa Central y
Oriental. Lego reportó un
aumento del 4% en las ven
tas en el 2023, superando
una caída del 7% registrada
en el mercado mundial de
juguetes.

? OpenAI respondió a la
demanda de Elon Musk, al
señalar en un documento

legal que nunca tuvo un
acuerdo fundacional con
el magnate tecnológico y

describir sus argumentos
como "a menudo inco
herentes". "No existe un
acuerdo fundacional, ni
acuerdo alguno con Musk,
como deja en claro la
propia denuncia", declaró
OpenAI ante el tribunal su
perior de California para el
Condado de San Francisco.
Las afirmaciones de Musk
"se basan en premisas
fácticas enredadas y a me
nudo incoherentes", reza el
documento.

? Mike Román, el CEO de
3M, cederá su puesto a un
externo a medida que el
fabricante enfrenta litigios
costosos y un débil gasto
de los consumidores. La

compañía contrató como
su próximo CEO a Bill
Brown, quien anterior
mente dirigió al contra
tista de defensa L3Harris
Technologies. Román se
convertirá en presidente

ejecutivo de 3M. Brown
tomará las riendas el 1 de
mayo, al tiempo que la
compañía de materiales se
prepara para escindir su
división de cuidados de la
salud el 1 de abril.

? Las acciones de Oracle
se dispararon ayer luego de
que la compañía reportó un
aumento impulsado por la
inteligencia artificial en su
negocio de la nube. Oracle
informó que su unidad de
IA generativa estaría en
"hipercrecimiento" en el
futuro cercano y que estaba
agregando rápidamente
capacidad de centro de
datos. En general, reportó
un aumento del 27% en
ingresos netos trimestrales,
a 2.4 mil millones de dóla
res. Las acciones de Oracle
avanzaron más de 11%, a
127.24 dólares.
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Buenrostro, ¿todo bien?
Ayer se quedaron esperando la participa

ción de la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, en el VII Encuentro Nacional de
la Cadena FibraTextilVestidoCalzado. Nos
comentan que entre los pasillos de la Hacien
da de los Morales, donde se llevó a cabo el

evento, se escuchó que tuvo
un percance de salud y le de
seaban una pronta recupera
ción a la también exjefa del
Servicio de Administración
Tributaria. En su lugar, nos
platican, asistió el subsecre
tario de Industria y Comer
cio, Othón Valverde, a quien
le tocó escuchar los reclamosRaquel

Buenrostro de los empresarios ante la
falta de acción en las adua

nas contra el contrabando, la entrada de mer
cancía subvaluada y el abuso en la importa
ción por paquetería de ropa y calzado prove
nientes de Asia, pues aseguran que así se
evaden impuestos y va en detrimento de toda
la industria nacional. Que se recupere pronto
la secretaria.
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El Templo Mayor esta en el olvido
:::: Hoy se cumplen 699 años de que, según la
leyenda, los aztecas encontraron un águila
sobre un nopal devorando una serpiente y

fundaron la Gran Tenochti
tlán. En la actualidad, nos re
cuerdan, cerca de 10 mil pie
zas arqueológicas del centro
de poder político, religioso y
económico más importante
del México antiguo se pue
den apreciar en el Museo del
Templo Mayor. Sin embargo,
nos explican que las salas delDiego

Prieto lugar comparten la misma
desgracia que otros sitios cul

turales, pues dejaron de ser atractivos para
las nuevas generaciones de viajeros y sufren
de falta de promoción. A unos metros de Pa
lacio Nacional, el museo no sólo continúa sin
recuperarse de la pandemia, sino que está
peor que en 2023, ya que recibió 43 mil visi
tantes durante febrero, después de atender 64
mil hace un año, de acuerdo con datos del
Instituto Nacional de Antropología e Historia,
que dirige Diego Prieto Hernández. "Quien
conoce su aldea, conoce el universo", quizá
esta frase del novelista ruso León Tolstói
describe el sentir de los europeos, pero no de
este lado del mundo.
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El lío judicial que involucra al
Edomex, la FGR y Aleatica
Este martes en el penal del

Altiplano, en Almoloyade
Juárez, se llevóacabo una

audiencia inicial de imputación
solicitada por la Fiscalía General
de la República (FGR) en contra
de cuatro exfuncionarios del go
bierno mexiquense de Alfiedo del
Mazo y representantes de la em
presa OHL ahora Aleatica por
los presuntos delitos de asocia
ción delictuosa, usurpación de
funciones públicas y explotación
de un bien de la nación
La obra en cuestión es el lla

mado Viaducto Bicentenario, un
tramo carretero adjudicado en
2008 a OHL por 6 mil 500 mi
llones de pesos. El fondo del
pleito es que la concesión a 30
años fue otorgada por el gobier
no del Edomex, en tiempos de
Enrique Peña Nieto, en sustitu
ción de la Secretaría de Comu
nicaciones y Transportes federal
como debió ocurrir, lo cual
habría sido "legalizado" después
durante la gestión de Del Mazo,
con ayuda y con la venia de fun
cionarios de la actual adminis
tración de Andrés Manuel López
Obrador, aunque ninguno de es
tos fue citado a la audiencia
La judicializaciónde esta car

peta por parte de la FGR se basó
en las denuncias del abogado
Paulo Diez Gargari, quien ase
gura que el Viaducto Bicentena
rio forma parte de la autopista
MéxicoQuerétaro, de jurisdic
ciónfederal, razón por la que los

funcionarios del gobierno del
Edomex y los directivos de la
empresa habrían incurrido en
presuntos delitos al adjudicarla
y luego "legalizarla".
El asunto, sin embaigo, tam

bién tiene un trasfondo político.
La FGR a caigo de Alejandro
Gertz Mañero, dio por buenas las
denuncias que no había podido
judicializar el exabogado de la
empresa Infraiber, Paulo Diez,
por una simple razón; esta es la
misma causa por la que fue de
nunciado el exconsejero jurídico
de la Presidencia, Julio Scherer
Ibarra, por presuntamente haber
usado sus influencias para ayu
dar a que Aleatica no perdiera el
permiso de explotación del Via
ducto Bicentenario.

Scherer terminó peleado con
Gertz por varios asuntos, entre
ellos el de la familia política del
fiscal. En lo que refiere a Alfiedo
del Mazo, las imputaciones en
contra de sus funcionarios al pa
recer también tienen que ver con
el asunto familiar, porque la sue
gra del exgobernador, Laura Cue
vas Morán, también fue vincula
da inicialmente al caso de la fa
milia del fiscal.
A la audiencia, que fue pos

puesta por el juez federal Daniel
Ramírez Peña en enero pasado,
acudieron el exsecretario General
de Gobierno, Ernesto Nemer; el
exsecietario de Movilidad del
Edomex, Luis Limón Chávez; el
exdirector del Aeropuertos, Auto
pistasyServiciosconexosenla en
tidad, Alberto Tomás Angulo Lara
y el exdirector de la Junta de Ca
minos, Jorge González BecerriL
También presenciaron las

acusaciones por parte de la
FGR los exdirectores de OHL
México (Aleatica) José Andrés
de Oteyza, Sergio Hidalgo, y el
actual presidente de la empre
sa, Rubén López Barrera.
Al cierre de esta columna, to

dos los imputados y los repre
sentantes de la FGR seguían en
la audiencia en el penal de Al
moloya, sin que el juez diera su
veredicto tras escuchar las im

putaciones y los argumentos de
la defensa, aunque reconoció
que la formulación de imputa
ción hecha por el ministerio pú
blico había sido "deficiente".
Paralelo a este caso, el aboga

do Paulo Diez también fue lla
mado auna audiencia este lunes
para intentar ser vinculado a
proceso por "ataques a las vías
federales de comunicación",
igualmente por el caso del Via
ducto Bicentenario. El juez del
Edomex que sigue este caso es
Juan Manuel Alejandro Martí
nez Vitela, recientemente en el
ojo del huracán por el escándalo
mediático de exculpar a un
hombre acusado de abusos con
tra una niña de cuatro años.
Como se ve, es un lío judi

cial en el que convergen inte
reses políticos, revanchas
personales y el uso de la jus
ticia a conveniencia. •
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Alonso Ancira, ¿renunció? // AHMSA, enjuague
eterno fí Autómatas de ultraderecha
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN EL CUENTO y los enjuagues de
nunca acabar, el mañoso disfrazado
de empresario Alonso Ancira Eli
zondo (el mismo del fraude a Pemex
con Agronitrogenados, vía Emilio

Lozoya Austin) presentó su "renuncia definitiva
e irrevocable" al consejo de administración de
Altos Hornos de México (AHMSA, la productora
de acero más grande de México), toda vez que
esa instancia colegiada "ha tomado medidas
definitivas para llevar a cabo un cambio" de sus
integrantes, y como parte de esa "decisión" se
llevó entre las patas a su parentela (Jorge y José
Eduardo Ancira).

A PRIMERA VISTA, lo anterior parecería una
"buena noticia", pues implicaría que, por fin, esa
empresa otrora del Estado que Carlos Salinas
de Cortan prácticamente regaló (pagó 3.6 por
ciento de su valor real) al mafioso, a quien pro
movía como "ejemplo a seguir" entraría en un
proceso de saneamiento financiero y productivo,
comenzaría a pagar a proveedores, amortiza
ría su voluminosa deuda y, lo más importante,
garantizaría el empleo a miles de trabajadores
(que en cuando menos los últimos siete u ocho
meses no ha recibido un centavo de sus salarios)
y mantendría el enorme peso específico que pa
ra la economía de Monclova, Coahuila, significa
ese consorcio.

ASÍ, ALONSO ANCIRA "renunció" el 11 de
marzo de 2024 y todo el mundo contento. Sin
embargo, el primer pero que surge tras este
anuncio es que, oficialmente, un año atrás el
nefasto personaje (junto con su parentela) ya
había "renunciado" a la presidencia del consejo
de administración de AHMSA, de acuerdo con
comunicado que el propio corporativo envió a la
Bolsa Mexicana de Valores y ésta, a su vez, hizo
público el 20 de abril de 2023.

DICHO COMUNICADO DEJABA en claro que
"con la acreditación y presencia de represen
tantes de 62.01 por ciento del capital social de la
compañía, se constituyó la asamblea ordinaria
de Altos Hornos de México en la cual se acordó
culminar el proceso de ingreso de nuevo capital
accionario, en los términos establecidos con
Argentem Creek Partners. Durante la junta se
ratificaron y aprobaron las renuncias de los in
tegrantes del consejo de administración: Alonso
Ancira Elizondo, Jorge Ancira, José Eduardo
Ancira (...)", al tiempo que notificaba la decisión
de "revocar todos los poderes otorgados a los an
teriores funcionarios" y anunciaba la formación

de un "nuevo" consejo de administración, lo que
a todas luces resultó falso.

ESO FUE EL 20 de abril de 2023, pero en su
comunicado del 11 de marzo de 2024 (divulgado
por la misma vía), AHMSA ahora "informa"
que "ha tomado medidas definitivas para llevar
a cabo un cambio de los miembros del consejo
de administración" toda cuenta de que "recibió
notificación de la renuncia definitiva e irrevo
cable de Alonso Ancira Elizondo, Jorge Ancira,
José Eduardo Ancira (...)", es decir de quienes
"renunciaron" un año atrás.

EN SÍNTESIS, LA primera "renuncia de Alonso
Ancira resultó una tomadura de pelo y ante la
vista de todos. Entonces, la segunda "renuncia
¿es real? Eso sí, lo que el mafioso consiguió fue un
nuevo "aplazamiento" (al próximo 30 de noviem
bre) para que pague más de 100 millones de dóla
res pendiente por el fraude en Agronitrogenados.

PARA DIMENSIONAR DE quién se trata, vale
retomar los "atributos" que de Ancira reconoce
el líder del sindicato minero, Napoleón Gómez
Urrutia: "es un oportunista que no tiene amista
des ni lealtades, sólo intereses. Es profundamen
te narcisista; hombre robusto, enfrascado en
una perpetua lucha por perder peso, que a medi
da que envejece se ha sometido a varias cirugías
para verse más joven y delgado. Dondequiera
que va, siempre está rodeado por asistentes muy
atractivas, generalmente jóvenes de aproxima
damente 20 años. Siempre está tratando de
fingir como si fuera un conocedor o un experto
en leyes, aunque lo único que consigue la mayor
parte del tiempo es exponer su propia ignoran
cia y falta de conocimientos" (del libro El colapso
de la dignidad, coeditado por La Jornada).

Las rebanadas del pastel
LA ULTRADERECHA LAS y los fabrica en
serie. No importa nacionalidad, porque todas
y todos son autómatas que repiten el mantra
"libertario", el manual del facho, riegan odio por
todas partes, agreden permanentemente, son
golpistas y muestran con orgullo su cretinismo.
Sobran ejemplos, pero basta con recordar a
esperpentos como Lilly Téllez en México, Lilia
Lemoine en Argentina o la fascista Cayetana
Álvarez de Toledo en España (traída a nuestro
país por Ricardo Salinas Pliego), y Javier Milei,
José María Aznar, Santiago Abascal, Felipe
Calderón, Jair Bolsonaro y los que faltan, todos
repugnantes.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Alonso Ancira y su familia renunciaron, por de Altos Hornos de México, la productora de
segunda ocasión, al consejo de administración acero más grande de México. Foto AHMSA
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Montaña de dólares en el Banco de México

# Golpistas//Lamento tampiqueño
ENRIQUE GALVAN OCHOA

SÓLO UNA CATÁSTROFE de propor
ciones inimaginables podría producir
una megadevalución del peso en los
meses que restan del sexenio. La prin
cipal línea de defensa de nuestra mo

neda son las reservas internacionales del Banco
de México. Han alcanzado la cifra de 216 mil
800 millones de dólares, después de que en la
semana que concluyó el 8 de marzo entró un río
de 2 mil 898 millones. No tiene precedente. En
varias ocasiones sus arcas han quedado vacías,
la fecha más reciente fue cuando el "error de
diciembre", del cual se culpan recíprocamente
Ernesto Zedillo y Carlos Salinas de Gortari. El
entonces presidente Clinton hubo de imple
mentar un plan de rescate para que pudieran
pagarse los tesobonos. Otra fecha trágica fue la
del desplome del precio del petróleo, en el sexe
nio de José López Portillo. El gobierno se quedó
sin dólares y sin pesos, y tuvo que pedir dinero
a los magnates de la época Carlos Hank Gon
zález, G abriel Alarcón para pagar la nómina
del personal. El sufrimiento de las familias fue
terrible. En diciembre de 2018, cuando se hizo
cargo el presidente López Obrador, las reservas
sumaban 174 mil 793 millones, han crecido 42
mil 7 millones. No le han salido buenas todas
sus designaciones, basta ver qué tan diferente
es hoy la configuración de su equipo en compa
ración con el original, pero sí acertó cuando pro
puso a la subsecretaría de Egresos de Hacienda,
Victoria Rodríguez Ceja, como gobernadora del
banco central, la primera mujer en ocupar ese
cargo. Victoria fue designada por López Obra
dor el 10 de diciembre de 2021 y tomó posesión
para un periodo que va del ls de enero de 2022
al 31 de diciembre de 2027.

¿Golpistas?
LA OPTIMISTA PROYECCIÓN económica
del país no corresponde con la política. Durante
la mañanera de ayer, e interrogado sobre si
ya tenía la información que anunció sobre los
gobiernos estatales de la oposición que estarían
financiando la guerra sucia en su contra, el pre
sidente López Obrador expresó que "estamos
reuniendo información, estamos pensando
también si se da a conocer, en estos días vamos
a resolver sobre eso. Sin duda, es una guerra
sucia que tiene como fondo la elección, nunca

había visto a los jueces tan activos, ya no puedo
hablar de cierto periodista, los jueces me lo
prohibieron. Me están pidiendo que tampoco
pueda hablar de una señora, que yo borre unos
tuits pasados". También dijo: "Así están. ¿Quién
sabe qué encuesta están viendo? ¿Quién sabe
qué está opinando la gente que los trae así, tan
nerviosos? ¿Van a dar un golpe de Estado técni
co? ¿Van a hacer un fraude electoral desde los
tribunales, desde el Poder Judicial? ¿Le van a
hacer caso a Claudio X. González, a José Ramón
Cossío?". A estas alturas es claro que su candida
ta Xóchitl Gálvez perderá la elección. Deberían
aceptarlo si actuaran democráticamente, pero
están tratando por otros medios.

TikTok bajo acecho
CONGRESISTAS AMENAZAN A TikTok con
prohibir sus operaciones en Estados Unidos... o
que se venda a un dueño confiable. Alegan que
es una amenaza para la seguridad nacional por
que filtra información a las agencias de infor
mación y al Partido Comunista chinos. TikTok
se ha convertido en un fuerte competidor de
Facebook, Instagram, X y YouTube; tiene 800
millones de usuarios. Pero a diferencia de ellos,
es propiedad de una empresa china, ByteDance.
Esta semana, la Cámara de Representantes de
Estados Unidos deberá decidir el destino de la
red de videos, que tiene mucho éxito en México.

Ombudsmon social
Asunto: lamento tampiqueño
EN TAMPICO ESTAMOS muy tris tes por dos
razones: 1. Nunca nos dijeron que teníamos
una refinería y... 2. Ahora que lo sabemos la
quieren cerrar. Son perversos.

Vicente Reyes de León

Twitterati

NOS DEJARON MILES de muertos y desa
parecidos, decenas de carteles, un sistema de
salud colapsado, un Pemex endeudado, un pe
so devaluado, un salario mínimo raquítico, una
gasolina carísima, una canasta básica cara, un
Metro deteriorado, ¡ah!, pero ahora ya tienen
la solución. Cínicos.

@BibiMonteroDR

Facebook, Twitter:galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Guerra de chips:
la geopolítica de
la tecnología

Para quienes nos relacionamos
con la tecnología desde la pers
pectiva del usuario, un chip

puede ser cualquier componente interno en
nuestros aparatos de procesamiento de infor
mación, tales como teléfonos, computadoras
o tabletas. Para quienes se relacionan con ella
desde el diseño o la ingeniería, son pequeñas
piezas con materiales semiconductores en
las que se integran transistores, resistencias,
condensadores y otros componentes que,
con distintos grados de sofisticación, dotan a
diversos dispositivos de capacidades de pro
cesamiento, memoriay control, entre otras.
Para quienes se relacionan desde la estrategia
geopolítica, son la última frontera de batalla
en una guerra silenciosa que se ha venido de
sarrollando ya porvarias décadasy que, enlos
últimos tiempos, se ha recrudecido.
Hasta ahora, el liderazgo en la materia ha

sido de Estados Unidos. Varias de las princi
pales empresas productoras de los procesa
dores más sofisticados, como Nvidia e Intel,
son estadunidenses. El problema, sin embar
go, es que de acuerdo con la propia Secretaría
de Comercio de EU, la inversión china en es
ta tecnología es prueba de que ese país apun
ta a convertirse en un líder mundial en IA tan

pronto como en 2030.
Previendo esto, Estados Unidos ha imple

mentado diversas políticas, de las cuales des
tacan dos. En 2022, la Ley de Chips y Ciencias,

que busca incentivar la producción domésti
ca con un presupuesto de 52.7 millardos de
dólares para manufactura e inversión en in
vestigacióny desarrollo. Ante la insuficiencia
de esto en el entorno de competencia actual,
en octubre del año pasado EU decidió impo
ner un conjunto de restricciones a las expor
taciones de semiconductores estadunidenses

yproductos relacionados aChina. Esta políti
ca tampoco parece estar dando los resultados
deseados, pues dada la rentabilidad del co
mercio asociado, tanto las empresas estadu
nidenses como las chinas han buscado meca

nismos para dar la vuelta a las restricciones y
sanciones impuestas.
Queda aún mucho por escribir en esta his

toria, pero ni China ni Estados Unidos quita
rán el dedo del renglón. De cara al futuro cer
cano, todo esto anuncia, al menos, dos cosas.
Por un lado, los mecanismos que busquen res
tringir los mercados y con él la transferencia
de conocimiento para el desarrollo de la in
dustria, están destinados a fracasar. Por otro,
en la búsqueda del liderazgo en una industria
tan estratégica, el público verá avances cada
vez más asombrosos que cuyo impacto social,
para bien o para mal, es hoy prácticamente
imposible predecir.
Alfa positivo. Buenas noticias en las re

muneraciones del sector privado en Mé
xico que, según informó la Secretaría del
Trabajo, se incrementaron en 8.7 por ciento
nominal respecto a lo observado en febrero
del año pasado.
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Ven en EU dumping
en aluminio y frutas

Durante la gira de atracción de
inversiones por Asia, la comi
tiva guanajuatense encabeza

da por el gobernador Diego Sinhue Rodrí
guez se reunió con directivos de la empresa
IKD, con sede en Ningbo, China, que anun
ció inversiones por 3 mil millones de pesos en
Guanajuato. Fabrica aleaciones de aluminio
de alta precisión para automóviles, sobre todo
en sistemas de limpiaparabrisas, transmisión,
dirección, motores, frenos y espejos.
El anuncio es paralelo a la determina

ción preliminar del Departamento de Co
mercio de Estados Unidos de que en Méxi
co se otorgan subsidios a productores y ex
portadores de extrusiones de aluminio que
pueden ser sujetas a derechos compensato
rios. En forma concreta se mencionan los

productos de Aluminio de Baja California,
Aluminio Texcoco, Corporación de Alumi
nio de Mérito, Sello de Mérito, Tubos y Per
files de Aluminio.

Esta investigación es adicional a la pro
puesta del USTrade de regular toda la cadena
valor de la industria automotriz vía el Grupo
Asesor de Vehículos Motorizados y Partes del
TMEC, para contar con una política de reglas
de origen en el sector y evitar la elusión de re
glas comerciales por parte de China.
Habrá que estar muy pendientes del tema,

igual que ala nueva demanda de Michael A.
Joyner, presidente de la Asociación de Fru
tasy Verduras de Florida, al Departamento de
Agricultura de Estados Unidos sobre prácti

cas dumping de México en exportaciones de
frutas y verduras que afectan a productores
de Florida, Georgia, Carolina del Norte, Caro
lina del Sur, Nueva York, Michigan, California
y otros estados que enfrentan el cierre de ne
gocios locales.

Cuarto de junto
Mañana la CFE dará a conocer el re
sultado de la licitación CFE0003CA
COA00092023 sobre los trabajos para
la Solución de la Congestión de Enlaces de
Transmisión, con un tope de 172 millones
de dólares. Los dados están cargados a fa
vor de Electro Servicios HR, de Osvaldo Ra
mírez, con el apoyo de la dupla conformada
por Rafael Ramírez Ríos, encargado de la
Coordinación de Proyectos de Transmisión
y Transformación, y Miguel Alejandro Ló
pez, subdirector de Contratación y Servicios
de la CFE; éste último adjudicó de manera di
recta la construcción de las plantas de ciclo
combinado de San Luis Río Colorado, Tux
pan, González Ortega, Valladolid y Mérida
por 3 mil 500 millones de dólares. Uno de los
beneficiados fue la empresa TSK, de Alvaro
Figaredo, que también es finalistaparahoy...
Vector Fondos obtuvo el premio como "El
mejor Fondo de Deuda de Largo Plazo" por
su estrategia "Vectpzo", un fondo de inver
sión con la máxima calificación crediticia de

AAA; sus activos están invertidos al ciento por
ciento en valores de deuda gubernamental de
mediano y largo plazo. La firma Morningstar,
líder internacional en el análisis de fondos de
inversión, hizo el reconocimiento.
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SELLO SOCIAL

Compartamos emite
nota por 3,500 mdp
La principal subsidiaria de
la microfinanciera Gentera,
que preside Carlos Antonio
Danel Cendoya, Banco Com
partamos, colocó una emisión
pública de certificados bursá
tiles bancarios en el mercado

de deuda de la BMV por 3 mil
500 millones de pesos. Se tra
ta de su primera colocación
bajo el sello de "bono social" y
la más grande en su historia.

LAURA CRUZ URQUIZA
Santander, con nueva

eía para innovad ón
Laura Cruz Urquiza será di
rectora general adjunta de
Estrategia, Innovación y Ex
periencia del Cliente de San
tander, que en México dirige
Felipe GarcíaAscencio. Ten
drá bajo su cargo las áreas de
pagos y tarjetas, estrategia de
clientes, marketing, automo
triz, productos digitales, in
novación, centros de contac
to y canales digitales.

ABOCADOS Y FISCALISTAS

Listo, foro de Baker
McKenzie en Miami

El bufete legal Baker McKen
zie, que preside en América

Latina Gustavo Boruchowi

cz, realizará hoy en Miami el
Latín American Tax and Tran

sactional Conference 2024,
que reúne a fi scalistas y aboga
dos de Argentina, Brasil, Chile,
Colombia, EU, México, Perú y
Venezuela para debatir refor
mas tributarias globales.

INMOBILIARIA

Hycsa coloca un bono
por 500mdp en BMV
La desarrolladora inmobilia

ria Hycsa, que preside Luis
Embriz Cruz, realizó su pri
mera colocación de largo plazo
por500millones de pesos en la
Bolsa Mexicana de Valores, de

José OriolBosch, y que for
ma parte de su plan dual por
hasta 2 mil millones con venci
miento a marzo de2026.

LATINOAMÉRICA NORTE
Mastercard cambia

su liderazgo regional
Mastercard nombró a Kiki
del Valle como su presidenta
divisional para Latinoamérica
Norte, que abarcaMéxico, Cen
troaméricayel Caribe. Con una
trayectoria de más de dos déca
das, de las cuales 15 años han
sido en la compañía, Kiki se
ha desarrollado en áreas de

transformación digital y de
sarrollo de productos.
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El país asiático sigue firme en su política de apertura al exterior esforzándose continuamente por fomentar un entorno
empresarial de primera clase caracterizado por la orientación hacia el mercado, la legalización y la internacionalización

La economía de China
seguramente logrará un mayor éxito
Entre el 10 y 17 de fe

brero de este año, el
pueblo chino celebró
el Festival de Prima

vera, la fiesta más im
portante para los chinos y venta
na fundamental para observar el
desarrollo económico de China.
Según las estadísticas, durante
las vacaciones del Año del Dra

gón hubo un total de 474 millo
nes de viajes domésticos realiza
dos en China, con un consumo de
632 mil 687 millones de yuanes,
lo que representa un aumento
interanual de 34.3 y 47.3 por cien
to, respectivamente. La recauda
ción en taquilla de las películas
estrenadas durante la tempora
da del Año Nuevo Chino ha mar
cado un hito histórico al superar
los 8 mil millones de yuanes por
primera vez, yel volumen de en
tregas diarias en la industria de
la mensajería aumentó un 82.1
por ciento en comparación con
el Año Nuevo Chino de 2023. La
ola de consumo durante los días

festivos del Año del Dragón de
mostró al mundo la vitalidad de la

economía chinay también desa
creditó las teorías de "techo" y
"colapso" económico en China
propagadas poruña pequeña mi
noría de llamados "expertos aca
démicos". Mirando hacia el futu

ro, la economía china seguirá con
ímpetu positivo, porque conta
mos con una convicción prove
niente de tres aspectos:

Primero, base de desarrollo in
tegral: China es el único país con
industrias en todas las catego
rías de la clasificación industrial

de la ONU y su valor agregado de
la manufactura ha ocupado con
sistentemente el primer lugar
en el mundo. El tamaño general,
las categorías completas y la ca
pacidad de apoyo del sistema in
dustrial de China son suficientes

para respaldar un crecimiento
económico a gran escala. Los re
cursos humanos y de capital en
China están acumulándose rápi
damente, y los recursos de datos,
considerados como el "nuevo pe
tróleo" o "nueva moneda", ocu
pan el segundo lugar en el mun
do, lo que garantiza una mejora
integral de la productividad total
de la sociedad. La capacidad de
innovación de China también es
tá aumentando con rapidez, con
la aplicación acelerada de nuevas
tecnologías emergentes como el
bigdata y la inteligencia artificial,
y la continua aparición de nuevos
productos y modelos de negocio.
Se espera que el tamaño de la eco
nomía digital supere los 15 billo
nes de dólares para el año 2027,
lo que seguramente será el motor
más poderoso para el continuo
ascenso de la economía china.
Segundo, mercado de escala

masiva: La demanda global se
guirá siendo insuficiente alargo
plazo y el mercado constituye el
recurso de desarrollo más esca

so. En 2023, el PIB per cápita de
China alcanzó los 12 mil dólares,
con un crecimiento real de 6.1

por ciento en el ingreso disponi
ble per cápita de los residentes,
más alto que el crecimiento del
PIB de 5.2 por ciento. El grupo de
ingreso medio, con más de 400
millones de personas, está cre
ciendo rápidamente y se espera
que se duplique en los próximos
10 años, lo que impulsará una
fuerte mej ora en el consumo. To
davía existe un gran espacio pa
ra la urbanización, y los casi 300
millones de migrantes de zonas
rurales crearán una enorme de

manda de vivienda, educación,

servicios médicos y servicios de
cuidados de la vej ez en el proce
so de urbanización. China tam
bién está promoviendo la tran
sición hacia un crecimiento con

bajas emisiones de carbono, lo
que generará un gran incremen
to en el desarrollo en áreas como

la infraestructura ecológica, la
energía limpia, el transporte sos
tenible y el estilo de vida ecológi
co, inyectando dinamismo en el
desarrollo tanto de China como
del mundo.

Tercero, políticas de desarro
llo sólidas: Por un lado, China
ha aprendido lecciones de los
efectos negativos de la política
fiscal y financiera de "estímulos
masivos" en algunas economías
desarrolladas y se centra en for
talecer las fuerzas impulsoras
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internas del desarrollo en lu

gar de procurar un crecimiento
a corto plazo con estimulación
extrema y riesgos a largo plazo.
Por otro lado, China sigue firme
en su política de apertura al ex
terior, esforzándose continua
mente por fomentar un entor
no empresarial de primera clase
caracterizado por la orientación
hacia el mercado, la legalización
y la internacionalización. Las
puertas de China están cada vez
más abiertas y dan la bienveni
da a amigos de todas partes. En
2023, unas 54 mil nuevas em
presas de inversión extranjera
se establecieron en China, mar

cando un aumento de 39.7 por
ciento con respecto al año ante
rior. La tasa de rentabilidad de

la inversión extranjera directa
en China alcanzó 9.1 por ciento,
muy superior a las cifras de los
países europeos y americanos.
China también continúa promo
viendo la construcción conjun
ta de "la Franja y la Ruta" de alta
calidad, colaborando con países
socios en más de 3 mil proyectos
prácticos, generando una inver
sión cercana a un billón de dóla

res y aportando enormes benefi
cios al desarrollo mundial.

Por lo tanto, estos tres aspec
tos proporcionan un escenario

de confianza para el desarrollo
económico de China. Y una eco
nomía china vibrante no solo
traerá más beneficios al mun
do, sino que también demostra
rá convincentemente al mundo

que "el próximo China seguirá
siendo China".

Las puertas de la
nación están cada
vez más abiertas y
dan la bienvenida
a amigos de todas
partes del mundo

Gran Palacio del Pueblo en Pekín. XINHUA
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

El momento
de la verdad
• El 6 de enero de 2020, Trump intentó impedir
la toma de posesión pacífica de su sucesor.

Éste es el momento de decir la verdad
y enterrar las mentiras.

Aquí hay lina verdad simple:
no puedes amar a tu país sólo

cuando ganas.
Joe Biden

Cada cierto tiempo, en países democráticos
occidentales, parece que la pasión destru
ye a la razón. Los gobernados, cansados de
soluciones racionales a viejos problemas,
buscan líderes narcisos que nos hacen es
capar de la realidad con base en las emo
ciones. El problema es que,
una vez que la magia y el dra
ma desaparecen, con él se lle
va el telón de la fantasía y las
falsas promesas del líder om
nipresente. Se desenmascaran
las corruptelas, el derroche de
dinero y la improvisación.

O
Los que antes apelaban a

las emociones más bajas del
público y las promesas exageradas para
ganar el poder, ahora tienen que transfor
mar sus narrativas para justificar el fraca
so. Cuando se les cuestiona, siempre hay
una respuesta. La culpa no es de ellos, sino
de los demás; aquellos que no quieren la
"transformación", la "revolución", la "quinta
República", la grandeza de América (o cual
quier otra denominación que nombre a su
proyecto). Siempre hay un complot de los
extranjeros, los organismos internaciona
les, la oligarquía y de los opositores. El líder
siempre posee la verdad, aunque sea con
otros datos inverificables.

Como en una novela épica, estos líderes
carismáticos no surgen del vacío; forjan su
camino en el fervor de sus seguidores. La
fidelidad ciega y la devoción son monedas
de cambio para estos seguidores, siempre
que los hagan sentir bien. Bajo esa óptica,
al lector racional le cuesta trabajo entender
por qué estos líderes triunfan, engañan e
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siempre posee la verdad, aunque sea con
otros datos inverificables.

Como en una novela épica, estos líderes
carismáticos no surgen del vacío; forjan su
camino en el fervor de sus seguidores. La
fidelidad ciega y la devoción son monedas
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hipnotizan sin tapujos a sus seguidores. El
6 de enero de 2020, Donald Trump inten
tó impedir la toma de posesión pacífica de
su sucesor. Aun así, será el candidato repu
blicano a la Presidencia de EUAy, con alta
probabilidad de ser presidente de nuevo a
finales dé este año. López Obrador intentó
sabotear el proceso democrático en 2006 y
2012. Sólo cuando ganó en 2018, recono
ció el triunfo. Los dos gobiernos generaron
dramas y errores continuos, aunque con la
diferencia de que las instituciones de EUA
fueron más fuertes ante el poder presiden
cial. Aun así, los electores los
siguen apoyando.
La razón es sencilla: el dra

ma que generan crea emocio
nes tribales en el electorado.
Es la narrativa del ellos contra

nosotros. Los que no quieren
que México o América sean
"grandes otra vez", son insul
tados. Además, en el casó de
países como México, el repar
to de dinero sin condiciones
genera una bonanza artificial.
El problema es que, con estos
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La razón es sencilla: el dra

ma que generan crea emocio
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nosotros. Los que no quieren
que México o América sean
"grandes otra vez", son insul
tados. Además, en el casó de
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genera una bonanza artificial.
El problema es que, con estos

liderazgos, la cultura democrática sufre por
décadas.

Con su desdén por la ley, el daño es du
radero. Se pintan a sí mismos como héroes
mitológicos, por encima de los mortales y,
por lo tanto, de sus reglas. Viven según un
código de "haz lo que digo, no lo que hago.
El narciso polarizador es popular, pero des
tructivo. Usan las leyes y las instituciones
a su modo siempre que no interfieran con
su ego.

©
Por ello, este año electoral es crucial

para México y Estados Unidos, Dos países
que, con características diferentes, han su
frido el mismo mal. En junio y noviembre
de este año elegiremos entre la verdad o
la engañosa emoción. Será momento de
decidir.

Estos líderes
carismáticos

no surgen
del vacío;
forjan su camino
en el fervor de

sus seguidores.
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El Departamento de Transporte de Estados
Unidos ha concluido que México no cumple
con la política de cielos abiertos, debido a la
reducción de slots de despegue y aterrizaje en
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM) y a la obligación de trasladar
las operaciones de carga de dicha instalación
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
Como resultado, ha decidido no renovar la
exención antimonopolio que facilitaba la
alianza entre Aeroméxico y Delta Airlines, así
como denegar la autorización para la alianza
entre Allegiant y Viva Aerobús, Esta medida
refleja las deficiencias, inconsistencias y ar
bitrariedades en la política aérea mexicana,
que han proporcionado un margen para el ca
bildeo de las aerolíneas estadunidenses, como
American Airlines y United Airlines, que pre
dominan en el mercado aéreo transfronterizo

entre México y EU. Aunque la autoridad esta
dunidense puede tener bases para justificar
su decisión de impactar a ciertas compañías,
esta acción perjudica a los consumidores de
ambos países y no incentiva a la autoridad aé
rea mexicana a adoptar un enfoque más or
ganizado y coherente, especialmente porque
parece desinteresada en el efecto adverso que
tales medidas pueden tener en las empresas,
impactando finalmente a los consumidores.
PROTECCIONISMO AGROPECUARIO

El Departamento de Agricultura de Estados
Unidos ha establecido que el etiquetado Made
ín USA o Product of USA sólo se aplicará a
productos como pollo, huevo o carne de ani
males nacidos y criados en EU, restringiendo
asíalos productores mexicanos. Tom Vilsack,
secretario de Agricultura, afirmó que esta me
dida asegura a los consumidores estaduni
denses la autenticidad de un etiquetado que
garantiza que todos los procesos se realizaron
dentro de su país. Por su parte, la Secretaría de
Agricultura de México expresó su decepción y
preocupación por una decisión que afecta la
exportación de un millón 250 mil cabezas de
ganado y 260 mil toneladas de carne de res
y derivados hacia EU, representando un valor
anual de 3 mil millones de dólares. La deter

minación, que también afecta a Canadá, se da
a unos meses de la elección, por lo que otras
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áreas de la administración Biden no querrán
retractarse. Además, el secretario Vilsack fue
quien promovió la creación de un panel de
resolución de controversias bajo el TMEC,
debido aun decreto mexicano sobre transgé
nicos, que contradice la lógica de mercado,
dado el casi nulo volumen de importaciones
de maíz blanco genéticamente modificado,
espera que el resultado del panel se anuncie
a finales de este mes O en abril.
PROTECCIONISMO SINDICAL

Afínales de enero, el sindicato United Auto Wor
kers (UAW) envió una carta a la Representación
Comercial de Estados Unidos (USTR), argumen
tando que Chma está eludiendo los aranceles de
la sección 232 y evitando el dumping mediante
el traslado de la producción de autopartes y el
ensamblaje de vehículos a México. Aunque la
USTR realizó una audiencia el mes pasado cen
trada en las reglas de origen, hasta el momento,
no ha publicado una opinión al respecto.
PROTECCIONISMO EN ACERO
A finales de febrero, la Secretaría de Econo
mía de México se reunió con representantes
de la USTR para discutir la implementación de
mecanismos que aborden las preocupaciones
de los productores estadunidenses. Estos pro
ductores sostienen que acero y aluminio chino
están ingresando a la región de Norteamérica
a través de México. El objetivo de estas reu
niones es encontrar soluciones conjuntas que
atiendan estas inquietudes desde un punto de
vista técnico. Sin embargo, la situación per
manece tensa, ya que un senador republicano
y otro demócrata están promoviendo una le
gislación cuyo nombre en inglés es muy elo
cuente: "Stop Mexico's Steel Surge Act" (Ley
para Detener el Surgimiento de Acero Mexi
cano). Este esfuerzo legislativo subraya que el
problema aún está lejos de resolverse.

Estos eventos reflejan la presión política
que enfrenta el TMEC, subrayando la nece
sidad de que México adopte una estrategia
proactiva. Es crucial evitar que los ciclos elec
torales generen tensión en ambos lados de la
frontera y reconocer cómo las desavenencias,
pifias y caprichos del gobierno mexicano pue
den ser explotados por sectores y empresas
estadunidenses.
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sidad de que México adopte una estrategia
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pifias y caprichos del gobierno mexicano pue
den ser explotados por sectores y empresas
estadunidenses.
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El juego de Tetris
M de Los Cabos

• Muchos quedarán sorprendidos por todos
los atractivos que ofrece esta región de México.

Como si fuera un juego de Tetris, cuenta
Rodrigo Esponda, director del Fideicomi
so de Turismo de Los Cabos (Fiturca), que
así se fueron acomodando las piezas en la
pasada Feria Internacional de Turismo de
Berlín (ITB) para acercar a este destino a al
gunos de los mercados emisores de viajeros
más adinerados de Europa.

El gran cambio partió del anuncio de la
nueva conexión directa de Condor desde
Francfort, Alemania, hasta el aeropuerto de
San José del Cabo, que operará dos veces a
la semana a partir de noviembre de este año
hasta finales de abril de 2025,
es decir durante seis meses,
con una capacidad de 310 pa
sajeros por vuelo.
La meta es que todos esos

vuelos lleguen repletos de
alemanes, para alcanzar la
cifra de 16 mil en los seis me
ses previstos; pero, además,
Esponday su equipo sostuvie
ron reuniones con agencias y
touroperadores de Suiza, Aus
tria y Eslovenia, por mencionar
algunoscasos.

Condor es relevante en el mercado de los

viajeros de lujo y esta ruta en particular lle
vará primera clase. de negocios, económica
plus y económica, así es que la mezcla es
adecuada para llegar al principal mercado
de lujo en México.

Por lo pronto, los cuatro touroperadores
más grandes de Alemania ya están traba
jando con Lós Cabós y vienen algunos re
corridos que hasta antes hubieran parecido
inusitados.
Como un tour establecido dos veces al

mes durante 14 días que partirá de San José
del Cabo para ir a La Paz, Loreto, Mulegé,
Santa Rosalía y terminar finalmente en To
dos Santos.
Cuando los representantes de otros

destinos mexicanos le han preguntado a
Rodrigo Esponda cómo lograron la nueva
ruta de Condor, la respuesta no es fácil de
digerir.

Fueron seis años de trabajo, desde el pri
mer encuentro con la aerolínea, a la que se
enviaron cifras e hicieron propuestas, hasta
que los alemanes consideraron que toma
rían el riesgo.

El mercado emisor de Alemania es uno

de los que más gasta en Europa y si hasta
ahora era realmente una excentricidad con
siderar un viaje por el sur de la península de
Baja California, sin duda muchos quedarán
sorprendidos por todos los atractivos que
ofrece esta región de México.

Paisajes hermosos, gastronomía de alto
nivel, cultura, algunos de los
mejores hoteles del mundo,
la riqueza de su fauna marina
y, además, uno de los estados
más seguros de México, son
elementos que siguen haciendo
suponer un porvenir cada vez
mejor para esa entidad.

O
DIVISADERO

Nueva York. Por cierto, que
Esponda no regresó a Los Ca

bos, sino que voló de Fráncfórt a Nueva
York, para presentar el caso de éxito de ese
destino ante Travel Leaders, una de las or
ganizaciones más importantes en el merca
do de lujo de Estados Unidos.

Fueron 35 destinos los que mostraron sus
atractivos para los viajeros de altos recursos
en la Unión Americana.

Por cierto, según las cifras de Fiturca,
34%: de las ventas en Los Cabos se hacen a
través de agencias de viajes.
Como se refería hace poco aquí, tras el

anuncio del cierre de la mayorista Gogó,
aunque el modelo de las precompras y los
grandes volúmenes ha perdido competiti
vidad, los agentes han seguido y seguirán
existiendo, siempre y cuando sean capa
ces de generar un valor agregado. Esto es,
upgrades, amenities, acceso a experiencias
exclusivas y relaciones para garantizar los
productos turísticos más deseados,

Fueron 35
destinos los

que mostraron
sus atractivos

para los viajeros
de altos recursos
enEU.
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lAHMSA: ¿quién es el
^ chino que está detrás?

• Resulta curioso que el 23 de abril de 2023 se había
informado que Ancira y su familia habían renunciado.

El sexenio casi transcurrió y Altos Hornos de
México no ha sido capitalizada. Se anunció
de nuevo que Argenten! Creek Partners, el
fondo dedicado a comprar activos industria
les altamente apalancados, que dirige Daniel
Chapman, logró, finalmente, la renuncia de
Alonso Ancira como presidente de AHMSA y,
con él, de todos los miembros de la familia
Ancira.

Resulta curioso que el 23 de abril de 2023
se había infonnado que Ancira y su familia ha
bían renunciado y que en la presidencia había
sido nombrado Eugene Irwin Davis y Carlos
Espinal Guifarro como director general.

Igual que entonces, se dice que el acuerdo
está sujeto a la aprobación de la Asamblea de
Accionistas. Una historia similar en junio incor
poró a Cargill, principal acreedor de la acere
ra, la tribu Kickapoo, de Texas, y al Asia Pacific
Royalties para estructurar un crédito por 600
millones de dólares para restablecer produc
ción, pero pareciera que esos inversionistas a
los que desconocen son a los acreedores de
AHMSA, los que, sin lugar a dudas, tienen voz
en el concurso mercantil de la acerera.

Justo el juez Saúl Martínez Lira, titular del
Juzgado Segundo de Distrito especializado en
concursos mercantiles, bloqueó en diciembre
de 2024 la asamblea que, se suponía, aproba
ría los cambios en el Consejo de Administra
ción, que son los mismos que se notificaron
el lunes pasado.

En noviembre de 2023, los medios locales
recogieron información, que filtró el gobierno
de Manolo Jiménez, sobre que habían visitado
AHMSA los posibles compradores de la china
Steel Corporation, que encabeza ChaoTung
Wong. No se conoce el monto del capital com
prometido en el DIP Financing.

El concurso entró en la prórroga de 90 días
el pasado 6 de febrero, de manera que tendría
que concluir a finales de abril y en este proce
so, en el que se han reconocido adeudos supe
riores a los 13 mil millones de pesos, deberán
incorporarlos reclamos de los trabajadores, el
IMSS, Infonavity el SAT, además de cargar con
el adeudo reparatorio de Ancira por el tema de
Agronitrogenados.

Insisto, los anuncios corporativos no son la
resolución del juez y tampoco el conciliador,
Víctor Manuel Aguilera Gómez, ha presentado
la propuesta de reestructura al juez. Propuesta
que debiera validarse en asamblea previa con
sulta con los acreedores de la empresa y acep
tación por la mayoría. Cuando se habla de un
"Cierto inversionista", se trata de la CSC.
Además, la secretaría de Hacienda, de

Rogelio Ramírez de la O, se tiene que sentar
para acordar con detalle la propuesta de pago
"a plazos" de los pasivos de AHMSA con las de
pendencias federales.

La lista de acreedores se presentó desde el
13 de octubre al Juzgado de lo Concursal, con
reconocimiento, graduación y prelación, pero
no ha sido pronunciada, de manera que puede
ser recurrida por las partes, y hay muchos que
están hartos de perder.
DE FONDOS A FONDO

«Google México, que encabeza julian Coulter,
sube a partir de abril la Plataforma de Trans
parencia México, en la que dará cuenta de la
inversión en publicidad que realizan candida
tos y partidos en todo su ecosistema digital: el
buscador de Google, Ads, AdSense, Android,
Google Play, YouTube y Google Cloud, además
de los blogs y foros,

Estaplatafonna, lo mismo que la posibilidad
de identificar las fotos o videos que circulan
libremente en distintas redes, para verificar su
autenticidad, lugar y contexto de en dónde fue
tomada o grabada, abre un potencial de empo
deramiento para las y los ciudadanos de cara
a la votación de junio. Ya no te quemarás con
tus amigos en redes pór mandar fake fotos o
fake videos.

Para admitir publicidad política. Google
pide que la contratación se realice a través de
una agencia de publicidad (formal y registrada),
que tenga el mandato del candidato o candi
datay del partido para realizar la contratación,
y que acepte que la información sea subida en
la página de Anuncios Políticos México,

Sinceramente, es de gran relevancia lo que
hace la plataforma de Sundar Pichai: el INE de
biera sugerir alas plataformas X, Meta y TikTok
hacer lo mismo.
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Protesta Sader
por etiquetado
"product of USA"
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural emitió un
enérgico comunicado en contra del Departamento de Agri
cultura de Estados Unidos por las reglas del nuevo etique
tado ''product of USA" que se aplicará en forma voluntaria
a productos cárnicos, avícolas y huevo.

El titular de Sader, Víctor Villalobos, tendrá que elevar
su protesta porque las reglas del etiquetado que, preten
den entren en vigor en 2026, sí pueden considerarse una
violación al TMEC, porque, a pesar de que sí hubo mesas
de negociación con el gobierno y productores, el Depar
tamento de Agricultura de BU no modificó su postura y el
etiquetado aplicaría a los productos de animales nacidos,
criados, sacrificados y procesados en ¡Sse país.

Además, como bien señala Sader, no se reconoce la in
tegración de los sectores ganadero y cárnico en América
del Norte, y el etiquetado también está en contra del fallo
de la Organización Mundial de Comercio (OMC) contra Es
tados Unidos por el etiquetado país de origen (COOL, por
sus siglas en inglés).

Desde luego habrá —de no revertirse las reglas— una
severa afectación a los productores mexicanos. Sader in
forma que, en 2023, las exportaciones mexicanas de ga
nado bovino en pie y carne de res y productos derivados
ascendieron a tres mil mdd y representa 20% del total de
las importaciones totales de Estados Unidos.

El problema es que en un contexto electoral se ve difícil
que ceda el gobierno de Biden ante la presión de los pro
ductores estadunidenses, y si gana Trump, el panorama
complicará las negociaciones y más con la renegóeiación
del TMEC en 2026.
PROBLEMAS DE
TRAZABILIDAD

Al respectó, Juan Carlos
Anaya, presidente de GCMA, se
ñaló que, aunque la regla es vo
luntaria ha despertado inquietud
sobre un trato discriminatorio
para México y Canadá, por lo que
se está analizando presentar una
consulta en el marco del TMEC

que podría derivar en un panel
arbitral.

Explica que la medida implica

del TMEC en 2026.

PROBLEMAS DE
TRAZABILIDAD
Al respectó, Juan Carlos
Anaya, presidente de GCMA, se
ñaló que, aunque la regla es vo
luntaria ha despertado inquietud
sobre un trato discriminatorio
para México y Canadá, por lo que
se está analizando presentar una
consulta en el marco del TMEC

que podría derivar en un panel
arbitral.

Explica que la medida implica

desafíos para la trazabilidad desde la cría hasta la distribu
ción del producto, especialmente en carne molida.
ANTAD, MEJORES RESULTADOS
Aunque las dos candidatas y el candidato a la Presiden
cia de la República fueron invitados a la Expo Antad 2024,
la única que asistió ayer fue Xóchitl Gálvez, porque tan
to Claudia Sheinbaum como Jorge Álvarez Máynez de
clinaron la invitación

En su participación, Gálvez se llevó un gran aplauso
cuando se refirió al problema de la inseguridad y los asaltos
y extorsiones a los transportistas criticando a Sheinbaum
por asegurar que estamos mejor que nunca.

La ANTAD está además de buenas por los mejores re
sultados en ventas al cierre de febrero. A tiendas iguales
se registró un crecimiento de 9.2% en ventas y de 12.3%
en tiendas existentes en relación a febrero del año pasa
do, rompiendo la racha de los últimos dos meses de cre
cimientos negativos en términos reales, es decir, inferiores
a la inflación.

De acuerdo con un estudio de Intercam, los mejores re
sultados en febrero no se deben a que es un año bisiesto,
con un día adicional en relación a 2022, porque fue el mis
mo día de fin de Semana que en 2023, por lo que señala que
el efecto calendario fue prácticamente nulo.

Añade que, tras la llamada "cuesta de enero" y la menor
inflación, se registró una mayor confianza por parte de los
consumidores que impulsaron el aumento en ventas, prin
cipalmente en tiendas departamentales con un aumento de
II® y de 9.3% en autoservicios.
En un contexto
electoral se ve

difícil que ceda
el gobierno de
Biden ante la

presión de los
productores.

Fecha: 13/03/2024

Página: 4

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 16,497

Página 23 de 73



1A diferencia de las más recientes de

cisiones de política monetaria, no hay
consenso entre los inversionistas para an
ticipar el próximo movimiento del Ban
co de México, gobernado por Victoria
Rodríguez! Esta incertidumbre se reflejó en
los resultados de la subasta de valores gu
bernamentales de esta semana, donde el
rendimiento del Cete a 28 días registró Un
alza de 18 puntos base, para ubicarse en
1Ü8U, más cercano a la tasa objetivo del
banco central, mientras que el resto de la
curva presentó ligeros descensos. La ex
pectativa sigue sobre qué sucederá el jue
ves de la próxima semana, cuando el Banco
de México haga su anuncio, un día después
de la Fed, presidida por Jerome Powell

2 Los banqueros, liderados por Julio
•Carranza, afinan los detalles para su

regreso a Acapulco tras el paso del huracán
Otis con su convención. Pese a los proble
mas de logística, se darán cita alrededor de
mil 400 personas, entre banqueros, auto
ridades financieras y líderes empresaria
les. El presidente Andrés Manuel López
Obrador clausurará el evento, en lo que
será su última participación como primer
mandatario. La mayor expectativa es la
asistencia ya confirmada de Jorge Álvarez
Máynez, Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum, candidatos a la Presidencia,
quienes aprovecharán para presentar sus
propuestas de gobierno, particularmente en
materia económica y financiera.

3 La Secretaría de Hacienda, encabeza

•da por Rogelio Ramírez de la O, auto
rizó la incorporación de Openback al Grupo
Financiero Santander México, cuyo ban
co es dirigido por Felipe García Ascencio
Openbank México se encuentra en prue
bas de sus sistemas, pero estará listo para
operar este mismo 2024. Fue el año pasado
cuando se informó que Openbank, uno de
los mayores neobancos globales, con ope
raciones en Alemania, Países Bajos, Portu
gal y España, llegaría a tierra azteca ante el
boom que registran los servicios financieros
nativos digitales. Como grupo financiero,
Santander México es el tercero del sistema
financiero mexicano, con la administración
de 14.5% de los activos totales.

4 El bufete de abogados Baker McKen
•zie, presidido en América Latina por

Gustavo Boruchowicz, realiza en Miami el
Latin American Tax and Transactional Con
ference 2024, evento donde especialistas en
impuestos y transacciones de la firma anali
zan temas tributarios en países como Méxi
co, Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Perú,
Venezuela y Estados Unidos. En particular,
abordan temas comerciales relacionados

con impuestos, asuntos de litigios tributa
rios, fusiones y adquisiciones y precios de
transferencia, entre Otros temas. En este
evento también participan los especialistas
del despacho jurídico brasileño Trench Ros
si Watanabe, que tiene por socia a Adriana
Gravina Stamato de Figueiredo.
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Política monetaria
Es bueno poner mucha atención en la próxima decisión de
política monetaria en al menos algunos de estos aspectos.

La decisión en sí misma. Hoy no es claro si los miembros
de la ¡unta de Gobierno, por consenso o por mayoría, tomarán
la decisión. Como le ha informado el Padre del Análisis Su
perior las minutas dejan claro que hay dos visiones sobre un
ajuste fino en la próxima reunión. Darlo por hecho es un error.

También será muy relevante ver en la decisión de la políti
ca monetaria el tono del discurso, en el que, es de esperarse,
se mantenga una línea consistente con bajar la inflación a la
meta por sobre todas las cosas.
REMATE MEMORIOSO

"Nunca, nunca, nunca mientas. Si lo haces, todo se vuelve
mucho más difícil que aquello que trataste de evitar". Ese
axioma lo repetía con mucha frecuencia Luis Robles Miaja a
sus colaboradores; estaba convencido que esconder la verdad
o tratarla de evitar siempre terminaba generando mayores
problemas que los que se trataba de eludir.

Este hombre dejó una huella indeleble durante más de 30
años dentro del sistema financiero, ya que no sólo fue pieza
fundamental en la construcción de lo que hoy es BBVA Mé
xico, dirigido por Eduardo Osuna, sino en el salvamento del
sistema financiero en la década de los 90; sabía que faltara la
verdad, transfonnándola o buscando darle la vuelta, era peor.

En muchas ocasiones. Robles Miaja conversó con el Padre
del Análisis Superior sobre el desprecio que producen líderes
de iniciativa privada, empleados bancarios, que no sostienen
en público lo que dicen en privado o que quieren convencer
a alguien off the record en una comida, que sean los Otros lo
que digan lo que ellos piensan. Esa práctica de arrastrarse
públicamente ante el poder y buscar que sean otros los que
hablen por ellos desgraciadamente está muy arraigada entre
los miembros de la Asociación de Bancos de México.

Son muchos los funcionarios y empleados bancarios quie
nes, desgraciadamente, siguen recunlendo airases como: "te
malinformaron", pero que se niegan a decir públicamente lo
que, según ellos, son los hechos. Lo que no se puede decir
de frente y sostenerse es un chisme; pretender que otros lo
propaguen extraoficialmente, una cobardía.

También es un error grave que, en una relación con una
fuente, el periodista sólo exista para aplaudirles, mentir para
cubrir los errores de otros o repetir como propio lo que la
fuente de infonnación no se atreve a decir públicamente.

Lecciones de vida, comportamiento empresarial y ética.
Como las que daba Robles Miaja, se extrañan muchísimo.
REMATE POPULISTA

Xóchitl Gálvezy su equipo de campaña sostienen que cuan
do ganen las elecciones van a retomar la construcción del
aeropuerto de Texcoco. Preocupa que pueda tratarse de una
oferta de carácter político que no esté sustentada en lo que
más conviene a México.

El acto fundamental del gobierno saliente fue eliminar la
construcción de ese aeropuerto, que se trató de una decisión
profundamente equivocaday sus Consecuencias siguen sien
do pagadas no sólo por los usuarios del servicio aéreo, sino
todos los mexicanos. Sin afán de detenerse mucho, es nece
sario recordar que el gobierno sigue pagando unos bonos que
hoy no financian nada y se tienen que taparlos huecos finan
cieros del AICM, todavía encabezado por Carlos Velázquez
Tiscareflo, con aportaciones directas de capital, y que se han
invertido muchos recursos en convertir al AIFA, que dirige
Isidoro Pastor, en un aeropuerto de carga, donde parece que
está su vocación principal, y no en el transporte de pasajeros
en el que tienen graves problemas.

Sea como sea, el gobierno ya se hizo del control del ae
ropuerto de Toluca, lo que permitiría crear un sistema aero
portuario en el Valle de México, que se prometió desde antes
que esta administración estuviera en el poder.
REMATE CHINO

Es de llamar la atención el buen trabajo que está haciendo
el embajador de México en China para que, efectivamente,
se aproveche el nearshoring. Jesús Seade ha tenido un gran
éxito en hacer que ambas culturas se conozcan y que con
base en ello se vaya generando confianza para la inversión.

Una señal de este buen clima es el anuncio de que regre
sarán los vuelos directos entre ambos países a través de Chi
na Southern Airlines que tendrá dos frecuencias semanales
a partir del mes próximo. Seade está trabajando para que no
sólo exista está ruta ente la CDMX y Shenzhen, que es una ciu
dad que tiene un crecimiento muy dinámico, sino que tam
bién se logren vuelos con las ciudades de Beijing y Shanghái.
REMATE DESEO

El Padre del Análisis Superior le envía un abrazo solidario a
los familiares y amigos del periodista Jaime Barrera, con el
deseo de que pronto regrese bien con los suyos y continúe
Con su trabajo en los medios de comunicación.

Es bueno poner mucha atención en la próxima decisión de
política monetaria en al menos algunos de estos aspectos.

La decisión en sí misma. Hoy no es claro si los miembros
de la ¡unta de Gobierno, por consenso o por mayoría, tomarán
la decisión. Como le ha informado el Padre del Análisis Su
perior las minutas dejan claro que hay dos visiones sobre un
ajuste fino en la próxima reunión. Darlo por hecho es un error.

También será muy relevante ver en la decisión de la políti
ca monetaria el tono del discurso, en el que, es de esperarse,
se mantenga una línea consistente con bajar la inflación a la
meta por sobre todas las cosas.
REMATE MEMORIOSO
"Nunca, nunca, nunca mientas. Si lo haces, todo se vuelve
mucho más difícil que aquello que trataste de evitar". Ese
axioma lo repetía con mucha frecuencia Luis Robles Miaja a
sus colaboradores; estaba convencido que esconder la verdad
o tratarla de evitar siempre terminaba generando mayores
problemas que los que se trataba de eludir.

Este hombre dejó una huella indeleble durante más de 30
años dentro del sistema financiero, ya que no sólo fue pieza
fundamental en la construcción de lo que hoy es BBVA Mé
xico, dirigido por Eduardo Osuna, sino en el salvamento del
sistema financiero en la década de los 90; sabía que faltara la
verdad, transfonnándola o buscando darle la vuelta, era peor.

En muchas ocasiones. Robles Miaja conversó con el Padre
del Análisis Superior sobre el desprecio que producen líderes
de iniciativa privada, empleados bancarios, que no sostienen
en público lo que dicen en privado o que quieren convencer
a alguien off the record en una comida, que sean los Otros lo
que digan lo que ellos piensan. Esa práctica de arrastrarse
públicamente ante el poder y buscar que sean otros los que
hablen por ellos desgraciadamente está muy arraigada entre
los miembros de la Asociación de Bancos de México.

Son muchos los funcionarios y empleados bancarios quie
nes, desgraciadamente, siguen recunlendo airases como: "te
malinformaron", pero que se niegan a decir públicamente lo
que, según ellos, son los hechos. Lo que no se puede decir
de frente y sostenerse es un chisme; pretender que otros lo
propaguen extraoficialmente, una cobardía.

También es un error grave que, en una relación con una
fuente, el periodista sólo exista para aplaudirles, mentir para
cubrir los errores de otros o repetir como propio lo que la
fuente de infonnación no se atreve a decir públicamente.

Lecciones de vida, comportamiento empresarial y ética.
Como las que daba Robles Miaja, se extrañan muchísimo.
REMATE POPULISTA

Xóchitl Gálvezy su equipo de campaña sostienen que cuan
do ganen las elecciones van a retomar la construcción del
aeropuerto de Texcoco. Preocupa que pueda tratarse de una
oferta de carácter político que no esté sustentada en lo que
más conviene a México.

El acto fundamental del gobierno saliente fue eliminar la
construcción de ese aeropuerto, que se trató de una decisión
profundamente equivocaday sus Consecuencias siguen sien
do pagadas no sólo por los usuarios del servicio aéreo, sino
todos los mexicanos. Sin afán de detenerse mucho, es nece
sario recordar que el gobierno sigue pagando unos bonos que
hoy no financian nada y se tienen que taparlos huecos finan
cieros del AICM, todavía encabezado por Carlos Velázquez
Tiscareflo, con aportaciones directas de capital, y que se han
invertido muchos recursos en convertir al AIFA, que dirige
Isidoro Pastor, en un aeropuerto de carga, donde parece que
está su vocación principal, y no en el transporte de pasajeros
en el que tienen graves problemas.

Sea como sea, el gobierno ya se hizo del control del ae
ropuerto de Toluca, lo que permitiría crear un sistema aero
portuario en el Valle de México, que se prometió desde antes
que esta administración estuviera en el poder.
REMATE CHINO

Es de llamar la atención el buen trabajo que está haciendo
el embajador de México en China para que, efectivamente,
se aproveche el nearshoring. Jesús Seade ha tenido un gran
éxito en hacer que ambas culturas se conozcan y que con
base en ello se vaya generando confianza para la inversión.

Una señal de este buen clima es el anuncio de que regre
sarán los vuelos directos entre ambos países a través de Chi
na Southern Airlines que tendrá dos frecuencias semanales
a partir del mes próximo. Seade está trabajando para que no
sólo exista está ruta ente la CDMX y Shenzhen, que es una ciu
dad que tiene un crecimiento muy dinámico, sino que tam
bién se logren vuelos con las ciudades de Beijing y Shanghái.
REMATE DESEO

El Padre del Análisis Superior le envía un abrazo solidario a
los familiares y amigos del periodista Jaime Barrera, con el
deseo de que pronto regrese bien con los suyos y continúe
Con su trabajo en los medios de comunicación.
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Todo en favor de Delta
Aeroméxico; Ancira
se va, pero deuda queda
en AHMSA
La defensa de mantener la alianza DeltaAeroméxico va

desde las organizaciones aéreas como la IATA, hasta las
agencias de viaje y el Colegio de Pilotos Aéreos, pasando
por congresistas estadunidenses, y ahora hasta por gober
nadores, como el de Utah, donde, en una carta piden man
tener la alianza de ambas aerolíneas.

El gobernador de Utah recuerda que fueron 300 mil pa
sajeros los que viajaron durante 2023, de ese estado a Méxi
co, a través de las rutas de DeltaAeroméxico. Desaparecer
dicha alianza daría al traste con la conectividad, y originaría
mayores cóstós para los pasajeros.
LA CARTA DE JIMÉNEZ PONS
Todo comenzó cuando el Departamento de Transporte de
EU (DOT) pidió deshacer la alianza entre Deltay Aeroméxi
có, por considerar que la política del gobierno obradórista
ha ido en contra de la expansión de las aerolíneas estadu
nidenses en México. Y, sobre todo, acusó el DOT, la alianza
DeltaAeroméxico no cumple con la inmunidad antimono
polio, por ir en contra de los usuarios.

Sin embargo, en una carta enviada por el subsecretario
de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, al DOT, le recuerda
que la reducción de slots (horarios de despegue y aterri
zaje) en el aeropuerto capitalino, no afectó a las aerolí
neas estadunidenses. Jiménez
Pons usó los buenos designios
del embajador de EU en México,
Ken Salazar.

Lo que estaría en riesgo son
18 rutas binacionales y una ofer
ta que hoy es de 1,5 millones de
asientos por añó,
AMERICAN SE FROTA

LAS MANOS, LA TACHARON
DE OPORTUNISTA

Recordemos que, incluso, las ae
rolíneas estadunidenses, como
American, siguieron aumentando sus rutas hacia México,
con la Categoría 2, que impedía a las mexicanas aumentar
sus rutas a EU. La defensa del gobierno mexicano explica
que la apertura del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, ayu
daría a las aerolíneas estadunidenses a crecer.

Y como en todo, ya salió el peine, pues American Airlines
ha sido una de las mayores patrocinadoras por desaparecer
la alianza DeltaAeroméxicó. Hasta la clasificó de uniipe
tencia desleal, porque México no mantiene cielos abiertos.
De ahí que Aeroméxico, dirigida por Andrés Conesa, y tam
bién Delta, hayan contestado a American Airlines que sólo
es oportunista. Y le recordaron que ha podido aumentar sus
vuelos hacia México. Deltay Aeroméxico siguen tratando
de refrendar la inmunidad antimonopolio del DOT. y por lo
visto, sí han recibido varios apoyos.
ANCIRA, ACUERDO REPARATORIO DE 216 MDD
Alonso Ancira, el controvertido empresario, ha dejado la
presidencia de Altos Hornos de México. Llegó a un acuerdo
con el gobierno del presidente López Obrador para pagar
una deuda de 216 millones de dólares, como acuerdo repa
ratorio de la venta de Agronitrogenados a Pemex.

Agronitrogenados sólo valía 54 millones de dólares y lo
vendieron a Pemex en 475 millones de dólares. Desde luego
hubo daño patrimonial. El director de Pemex que compró
Agronitrogenados fue Emilio Lozoya, a quien se le acusa de
haber recibido millones de dólares por la operación.
DEJA AHMSA CON DEUDA Y EN CONCURSO

Al final, Ancira acordó con el gobierno obradorista un pago
reparatorio por 216 millones de dólares. Sólo ha pagado
poco más de 100 millones de dólares. Y la deuda se la queda
Altos Hornos de México, que deberá pagar otros 100 mi
llones de dólares para noviembre de 2024. Y lo peor: Altos
Hornos de México está en concurso mercantil. Todo mal.

Pero no paraAncira, quien dejaAltos Hornos de México
con la deuda y, quizá, bien valga el dicho de: es más rico el
rico cuando empobrece, que el pobre cuando enriquece.

American, siguieron aumentando sus rutas hacia México,
con la Categoría 2, que impedía a las mexicanas aumentar
sus rutas a EU. La defensa del gobierno mexicano explica
que la apertura del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, ayu
daría a las aerolíneas estadunidenses a crecer.

Y como en todo, ya salió el peine, pues American Airlines
ha sido una de las mayores patrocinadoras por desaparecer
la alianza DeltaAeroméxicó. Hasta la clasificó de uniipe
tencia desleal, porque México no mantiene cielos abiertos.
De ahí que Aeroméxico, dirigida por Andrés Conesa, y tam
bién Delta, hayan contestado a American Airlines que sólo
es oportunista. Y le recordaron que ha podido aumentar sus
vuelos hacia México. Deltay Aeroméxico siguen tratando
de refrendar la inmunidad antimonopolio del DOT. y por lo
visto, sí han recibido varios apoyos.
ANCIRA, ACUERDO REPARATORIO DE 216 MDD
Alonso Ancira, el controvertido empresario, ha dejado la
presidencia de Altos Hornos de México. Llegó a un acuerdo
con el gobierno del presidente López Obrador para pagar
una deuda de 216 millones de dólares, como acuerdo repa
ratorio de la venta de Agronitrogenados a Pemex.

Agronitrogenados sólo valía 54 millones de dólares y lo
vendieron a Pemex en 475 millones de dólares. Desde luego
hubo daño patrimonial. El director de Pemex que compró
Agronitrogenados fue Emilio Lozoya, a quien se le acusa de
haber recibido millones de dólares por la operación.
DEJA AHMSA CON DEUDA Y EN CONCURSO

Al final, Ancira acordó con el gobierno obradorista un pago
reparatorio por 216 millones de dólares. Sólo ha pagado
poco más de 100 millones de dólares. Y la deuda se la queda
Altos Hornos de México, que deberá pagar otros 100 mi
llones de dólares para noviembre de 2024. Y lo peor: Altos
Hornos de México está en concurso mercantil. Todo mal.

Pero no paraAncira, quien dejaAltos Hornos de México
con la deuda y, quizá, bien valga el dicho de: es más rico el
rico cuando empobrece, que el pobre cuando enriquece.

American Airlines

clasificó

de competencia
desleal la alianza,

porque México
no mantiene

cielos abiertos.
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La losa del pasado
El mito del país petrolero

fue fundamental en la
construcción del régimen

de la Revolución. Aunque la
propiedad del subsuelo se define
desde 1917, la nacionalización
de los fierros, en 1938, convierte
este tema en uno de los ejes del
Nacionalismo Revolucionario.
Para ese año ya las empresas
extranjeras invertían poco en
México, por la amenaza de la
Constitución, y porque desde
1921 se había descubierto petró
leo en Venezuela, más fácil de
extraer y abundante. También
es cierto que hubo apoyo del
gobierno estadounidense para
impulsar la nacionalización, que
golpeaba más a británicos y ho
landeses, pero sobre todo asegu
raba el control del crudo frente

a la ya muy clara amenaza nazi.
No se debe olvidar que Cárdenas
nacionaliza la industria antes de

que se cumpliera una semana
de la Anschluss, la absorción de

Austria por parte de Alemania.
Pocos días después de la

nacionalización, Cárdenas se
deshizo de la rebelión de Cedillo
y transformó el PNR fundado
por Calles en un verdadero
partido corporativo, el Partido
de la Revolución Mexicana, ver
dadero antecesor del PRI y, por
ello, abuelo de Morena. Vivimos
desde entonces en un sistema
autoritario, de discurso nacio
nalista (y ocasionalmente xenó
fobo), que afirmaba trabajar por
el desarrollo de la economía y el
bienestar de los mexicanos.

No era cierto, como empezó
a saberse en los años sesenta,
cuando investigadores extran
jeros evidenciaron la persis
tencia de la miseria, escondida
en los cerros y en las ciudades
perdidas. Fue a ellos a los que
enfrentó Echeverría, y les res
pondió promoviendo el desa
rrollo compartido, que resultó
un gran fracaso. El énfasis que
puso en despreciar al resto del

mundo, al cambio tecnológico
y al sistema financiero global
provocó una seria crisis al final
de su gobierno, que su suce
sor logró posponer unos años
precisamente haciendo uso del
petróleo como palanca.

Como resultado del embargo
árabe de 1973, el crudo pasó de
los 3 dólares que valía un barril
desde los años cincuenta a más
de 12 en unos pocos meses,
y eso permitió considerar la
extracción de petróleo en las
aguas someras de la Sonda de
Campeche. Cantarell, pues, que
para 1980 ya producía más de
un millón de barriles diarios.
Ni siquiera así era México un
país relevante en el mercado
petrolero internacional, aunque
nos contaran lo contrario.

Esa misma fuente nos per
mitió sortear los años ochenta,

de crisis continua, sin hacernos
responsables: en lugar de cobrar
impuestos, optamos por favore
cer la emigración y la economía

informal. Sentamos las bases
del país desconectado en que
hoy nos encontramos. Paula
tinamente, nos terminamos
los mantos de la abundancia,
y desde 2004 la producción de
crudo se reduce cada año. Un
poco antes de eso empezaron
los problemas serios con la
refinación, por la menor calidad
del crudo, por el envejecimiento
de las plantas y por los abusos
del sindicato. En este gobierno,
perdemos 10 mil millones de
pesos cada mes en ese Sistema
Nacional de Refinación que no
funciona.

La próxima semana habrá
otra celebración del acto funda
cional de Cárdenas. La semana
pasada, Xóchitl Gálvez afirmó
que, en caso de ganar, conside
rará cerrar refinerías, especí
ficamente Madero, que es un
pozo sin fondo, y Cadereyta, por
la contaminación que invade la
zona metropolitana de Monte
rrey. Tiene toda la razón, pero
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seguramente en la celebración
se le atacará por poner en duda
el mito.

Los liberales del 19 se in
ventaron un pasado grandioso
previo a España para dotar de
una base de legitimidad a la

nación que estaban constru
yendo. Los revolucionarios del
20, para quitarse de encima a
Porfirio, elevaron a los liberales
al Olimpo. Es así como los mexi
canos aprenden a vivir viendo el
pasado. Eso es precisamente lo

que ha intentado este gobierno:
quitar toda pretensión de futuro
a México, devolvernos a vivir
en el pasado. Eso es también
el mito del país petrolero. Sólo
habrá futuro rompiendo las
cadenas del pasado.
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Comida con los suecos
Ala mejor el Presidente no

lo sabe bien, quizá no lo
recuerde porque tiene

taaaantas cosas en la cabeza
que pues un dato más no puede
ser exigible a quien dedica sus
desvelos y preocupaciones al
supremo bienestar de la nación.
Pero sería bueno que recordara
que el día de ayer recibió a los
reyes de Suecia, Carlos XVI
Gustavo y la reina Silvia, y que
son vecinos, ni más ni menos,
del tan anhelado y prometido
Dinamarca que seremos dentro
de unos meses.

Nuestro líder nacional debe

ría preguntar algunos detalles de
los vecinos de los monarcas que
nos visitan. Si piensan que les va
a doler que en el futuro próximo
tengamos los mexicas un sistema
de salud que dejará muy atrás
al danés y cosas por el estilo. Se
supone que ayer mismo iba a
comer la pareja presidencial con
los reyes. Se sabe. El señor Presi
dente está colmado de virtudes,
pero entre esas no se encuentra
la diplomacia y ni siquiera un ele

mental refinamiento. Así pues,
uno puede imaginar la comilona
de la siguiente manera.

AMLO: Le tenemos aquí, rey,
una comida muy deliciosísima.
O sea, quesadillas, tlayudas. ¿No
las ha probado? ¿Cómo cree que
no? Son buenísimas. Tiene su

cama de frijolitos, su tasajo, lo
que viene siendo su lechuga, su
eremita, algo de chorizo. Nom
bre, exquisitas. Sírvase por favor.
Porque allá no hay, ja,ja ja.

Rey: Muchas gracias, Presi
dente, se ve muy bien. Cómo está
lo de los derechos humanos. Ya
sabe que nosotros prestamos
atención a ese tema. Tenemos los
premios Nobel, por ejemplo.

AMLO: Ah, sícierto. Espere,
no quiere un poco de salsa de
guajillo, está riquísima. Aquí se
la voy a poner a este pambazo.
¿De esos tampoco hay por allá?
Ah, pues le vamos a mandar,
cómo de que no. Aquí la canciller
se encarga de eso y mándale
también tamales de chipilín.
Fíjese que me interesa eso, lo del
Premio Nobel de la Paz .¿Cómo
se aplica o qué?

Rey: Muy amable por el envío,
Presidente. No es de aplicación,
hay un comité de especialistas.
Ellos deciden.

AMLO: Ah, pues aquí con la
canciller también vemos que
se reúnan con nuestros espe
cialistas. Creo que cumplo los
requisitos, o sea, he dado todo,
absolutamente todo por mi
pueblo. Y el pueblo está feliz,
feliz, feliz. Como nunca. Hasta
los narcos son felices y eso que se
drogan, o eso dicen.

Rey: No lo dudo, usted es
muy popular, Presidente. ¿Lo
de derechos humanos algo que
decir...?.
AMLO: Seeeecontesta

masticando el pambazo. Es de
que no me gusta hablar con la
boca llena, como que no se me
entiende. Ach, ya me manché de
mole. Mire, eso de los derechos
humanos, es de queeeee ya no
es igual, ya no es como antes.
O sea, yo no mando matar a
nadie, como se hacía antes,
como a Maximiliano. A la mejor
usted lo conoció porque tam

bién era de por allá. Pero esto
ha cambiado mucho desde que
yo llegué. O sea, sí pasan cosas,
como lo del estudiante al que un
policía mató. Pero lo agarramos
al policía. Y claro, después se
fugó, porque así es esa gente,
la agarras y se fuga, no quieren
quedarse, rey, son muy rejegos
a la disciplina. Más no puedo
hacer. No hacen caso, aunque
sean policías.

Rey: Imagino, sí. Es difícil. Lo
de los periodistas, se comenta
mucho la violencia...

AMLO: No haga caso. Es
por Aguilar Camín y su gente,
o sea, tienen a los medios, a la
oligarquía y no quieren soltar
sus privilegios. Y es de que el
pueblo no es tonto, el pueblo los
rechaza. O sea, yo recibo diario,
diario, así como lo oye, a decenas
de periodistas y nadie se queja.
O sea, es un grupúsculo de la
derecha.

Y así puede imaginar la con
versación con el monarca sueco,
que seguramente habrá recibido
una miniatura del Tren Maya o
algo por el estilo. Qué pena con
los suecos.

Son vecinos, ni más ni menos, del tan
anhelado y prometido Dinamarca
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Gasolinas: ¿'muy cerca'
de la autosuficiencia?

Víctor Piz

ur~'I orno reflejo de las
importantes inverL.I siones realizadas

para rehabilitar las plantas en el
Sistema Nacional de Refinación,
desde 2021 se detuvo el perfil
decreciente de nuestro proceso
de crudo e inició una tendencia
de crecimiento. Considerando
las operaciones de la refinería de
Deer Park, en 2023 se registró
un proceso total en activos de
Pemex de 1,052 Mbd (un millón
52 mil barriles diarios), los
cuales se verán complementados
con el arranque de las operacio
nes en la refinería Olmeca en las
próximas semanas".

Así lo proyectó Petróleos
Mexicanos a finales de febrero
al dar a conocer sus resultados
operativos y financieros preli
minares al cuarto trimestre de
2023.

A propósito de la refine
ría Olmeca, al confrontar las
propuestas de los candidatos
presidenciales de la oposición
para cerrar algunas refinerías
del país, el presidente López
Obrador dijo el lunes que
"gracias a que ya estamos a
punto de que empiece a
producir la refinería de Dos
Bocas, pues yo creo que para
cuando mucho abril, el mes
próximo, (o incluso a) finales de
este mes, y va a producir el 20
por ciento de las gasolinas que
necesitamos, (...) vamos a es
tar muy cerca en septiem
bre de la autosuficiencia"
en combustibles.

Oficialmente, la capacidad
estimada de producción de la
refinería OlmecaDos Bocas es
de 340 mil barriles diarios.

Según AMLO, "gracias a ese

plan de refinerías no se aumenta
el precio de las gasolinas, porque
esto se debe precisamente a
las refinerías, porque antes se
vendía petróleo crudo y com
prábamos gasolinas, no se hacía
una nueva refinería desde 1982,
porque la política de los neolibe
rales corruptos era vender petró
leo crudo y comprar gasolinas".

El presidente no se quedó con
las ganas de decir que "sería
una aberración lo que están
proponiendo los conservadores"
para cerrar refinerías y com
prar las gasolinas del exterior.

Si es una aberración, cabe
preguntar qué tan elevada sigue
siendo la exposición de México
frente a factores externos que
afectan el precio y abasteci
miento de combustibles.

En 2019, primer año de la
administración de AMLO, el
volumen de las importaciones
de gasolinas, tanto regular como
Premium, fue de 528 mil barri
les diarios.

Esas compras del exterior,
provenientes principalmente de
Estados Unidos, representaron
una reducción de 11.8 por ciento
respecto a las realizadas en
2018, el último año del gobierno
de Peña Nieto.

En todo 2018, el volumen
promedio de las compras del
exterior de gasolinas fue de 598
mil barriles diarios para abaste
cer el mercado interno.
Fue el mayor volumen

anual de importaciones
del que se tiene registro y
representó 78 por ciento de la
demanda total del carburante en

el país.
Durante esta adminis

tración, Pemex sí recortó
sus importaciones de gaso
linas, pero nunca las ha sus

"Más allá de la

polémica, las
importaciones
de combustibles

automotores

siguen siendo
determinantes

para abastecer el
mercado interno"
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pendido y en algún momento,
las tuvo que incrementar.

Eso ocurrió en las primeras
semanas de 2019, cuando la
crisis de desabasto estalló, la de
manda del carburante se disparó
y las importaciones de gasolinas
casi se duplicaron respecto a las
de un año antes.

Más allá de la polémica sobre
las refinerías entre AMLO y los
candidatos presidenciales de la
oposición, Xóchitl Gálvez y Jorge
Alvarez Máynez, el hecho es que
las importaciones de com
bustibles automotores siguen
siendo determinantes
para abastecer el mercado
interno.

En 2023 el volumen de las
ventas internas de gasolinas fue
de 653 mil barriles diarios y el
de las importaciones fue de casi
420 mil.

Lo anterior quiere decir que
Pemex sólo pudo abastecer
alrededor de 35 por ciento
del mercado nacional.

El crecimiento poblacional y
del parque vehicular ha impul
sado la demanda de gasolinas,
haciendo insustituibles las impor
taciones ante la baja produc
ción nacional de combustibles.

La elaboración de gasolinas
por parte de Pemex pasó de 207
mil barriles diarios en 2018 a
252 mil en 2023; es decir, agregó
45 mil barriles, que representan
21.9 por ciento más.
Aun si la refinería de Dos

Bocas logra aumentar la
producción en al menos 300
mil barriles diarios, no se alcan
zaría el objetivo de autosuficien
cia energética del país, por lo
que todavía será evidente el
activo papel de las impor
taciones en el abastecimiento
de combustibles.
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Equidad para mujeres
en la economía digital

Es esencial considerar
el tema de la inclusión
financiera a través de

la tecnología blockchain y, en
particular, el bitcoin, que tiene
el potencial de transformar
la autonomía y el empodera
miento femenino en el marco
del mes dedicado a la conme
moración de la mujer. Esta
criptomoneda ha cambiado
el mundo financiero y brinda
una oportunidad única para
abordar algunas de las difi
cultades más persistentes que
enfrentan las mujeres en su
camino hacia la independen
cia económica.

En México y en todo el
mundo, existe una persistente
brecha de género en el ámbito
financiero, lo que limita el
acceso de las mujeres a los re
cursos económicos, al ahorro
y a la inversión. La accesibi

lidad y la descentralización
de bitcoin lo convierten en
una herramienta de empode
ramiento. El mundo digital
actual ofrece una oportunidad
para que las mujeres mane
jen su patrimonio con mayor
autonomía, desafiando las es
tructuras convencionales que
han mantenido la desigualdad
económica.

En este proceso de transfor
mación, la educación finan
ciera es crucial.

El primer paso para que las
mujeres puedan tomar decisio
nes informadas y estratégicas
sobre sus finanzas personales
y familiares es comprender
cómo funcionan las criptomo
nedas y la tecnología block
chain. Una de las principales
promesas de bitcoin es que
democratiza el acceso a la in
formación y las herramientas

financieras, lo que permitirá a
más mujeres participar activa
mente en la economía digital.

El camino hacia la inclusión

financiera de las mujeres a tra
. vés del bitcoin ahora presenta
desafíos. Para garantizar que
este medio se convierta en una
verdadera palanca de cambio,
es necesario abordar la vola

tilidad de las criptomonedas
y la brecha digital. Para crear
un ecosistema digital inclusivo
que promueva la participación
femenina, las políticas públi
cas y la colaboración entre el
sector tecnológico y financiero
son esenciales.
Además de los aspectos

técnicos y económicos, adop
tar bitcoin es una declaración

política de autonomía y poder.
En un mundo donde los hom
bres dominan las finanzas,
las mujeres que ingresan al

mundo del bitcoin están prote
giendo su futuro económico y
desafiando el statu quo, recla
mando su lugar en el mundo
financiero y tecnológico.

La promesa de las cripto
monedas para el empodera
miento femenino va más allá
de la inclusión financiera;
representa una reconfigura
ción de las dinámicas de poder
económico y una oportunidad
para que las mujeres no solo
participen, sino que también
lideren en la nueva economía

digital.
Cuando la igualdad de

género se refleje no solo en las
oportunidades económicas
disponibles, sino también en
quién y cómo se toman las
decisiones en el mundo finan
ciero del futuro, será cuando
se produzca una verdadera
revolución.
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"I I mundo digital actual ofrece una
oportunidad para que las mujeres
manejen su patrimonio con mayor
autonomía"

"Las mujeres que ingresan al mundo
del bitcoin están protegiendo su futuro
económico v desapando el statu quo
reclamundo su lugar"
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¿Qué vamos a hacer esta vez con Trump?
Tenemos en México la con

tienda de Claudia Shein
baum que confronta a

Xóchitl Gálvez por la presidencia;
ahora nuestros vecinos definie
ron a sus candidatos. Convocan
al presidente Joe Biden, que
defenderá su posición frente al
expresidente Donald Trump.

Esperen desde ahora el inicio
de una tormenta de declara
ciones ofensivas en contra de
México y los mexicanos.

Urgido de atención, la vez
pasada que Trump inició una
campaña presidencial desde
afuera de la Casa Blanca, en
2016, provocó una incertidum
bre que empujó el dólar de los
17.50, a los 21 pesos durante el
proceso electoral. Anoche la mo
neda estadounidense cotizaba en
16.80.

El tipo de cambio solo repre
sentó uno de los cráteres que
marcaban en México los misiles
del empresario y candidato que
en esos días amenazaba con
cerrar la frontera y acabar con el

tratado de libre comercio nortea
mericano (elTLCAN).

Incluso Carlos Slim Helú salió
ante las cámaras para calmar a
la audiencia y de paso detener
una devaluación adicional de

las empresas mexicanas como la
suya. "(Trump) no es Terminator,
es negotiator", dijo en aquella
ocasión el magnate mexicano que
argumentaba como contexto el
contenido del libro TheArtofThe
Deai

¿Viene otra ola de incertidum
bre? Es casi seguro. Conviene
anticiparse.
¿GANA TRUMP?

Si hoy los estadounidenses
fueran a las urnas, las elecciones
presidenciales las ganaría Donald
Trump. Sí, las elecciones son en
noviembre y las cosas pueden
cambiar, no podemos ignorar eso,
como también sirve reconocer
que es muy difícil que cambie
la propiedad de la ventaja que
mantiene el exmandatario en las
encuestas.

Puede ganar, también, porque

un ingrediente que ayudó a Joe
Biden a quitarle la presidencia
a su adversario en 2020, parece
haber desaparecido.

Aquí publiqué unos meses
antes de la elección de ese año,
que los líderes de las empresas
estadounidenses se habían
hartado de Trump y sus ocurren
cias matutinas. La imposición de
aranceles por capricho a países
extranjeros hacían casi imposible
terminar una hoja de cálculo del
presupuesto de negocio alguno.

Impuestos imprevistos aquí y
allá a las compras provenientes
de otras naciones encarecieron
inesperadamente las compras de
los fabricantes.

¿Cómo saber cuánto costaría
el acero, el aluminio o el vidrio el
año entrante si el presidente ama
necía de mal humor un lunes?

Por eso, Trump perdió el apoyo
de la poderosa US Chamber of
Commerce, el equivalente al
Consejo Coordinador Empresa
rial que reúne a las más potentes
empresas mexicanas.
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En contra de la tradición de
ese gremio, encabezados por su
presidenta Suzanne P Clark se
inclinaron hacia los demócratas,
que terminaron ganando el Con
greso de ese país y la Casa Blanca
en 2020.

¿PIERDE BIDEN?

En 2024, la US Chamber of Com
merce no ha fijado públicamente
su postura política. Tampoco la
han descubierto los medios es
tadounidenses, como en aquella
ocasión tanto el Washington Post,
como Político revelaron la ruptu
ra con el presidente.

Pero sus líderes criticaron con
fuerza el año pasado el apoyo de
Biden al sindicato United Auto
Workers (UAW) durante las huel
gas que paralizaron parte de la

producción de empresas automo
trices como GM.

Ahora la US Chamber critica a
Biden por aumentar los impues
tos y proponer más controles
de precios en medicinas, "en
lugar de celebrar los millones de
empleos creados por las empre
sas privadas"; por impedir la
obtención de permisos guberna
mentales para producir energía,
y por "demonizar a las empresas
por los altos precios".

Hay otro asunto pendiente
para una cámara acostumbrada
a que aprueben sus iniciativas:
Biden no consiguió una reforma
migratoria que acabe con el défi
cit de empleados en ese país.

El hombre a cargo de esas críti
cas empresariales es Neil Bradley,
vicepresidente de la US Chamber,

que hasta 2015 trabajaba para
legisladores republicanos.

¿Qué vamos a hacer con
Trump?

"Trump perdió
el apoyo de la
poderosa US
Chamber of
Commerce, el
equivalente
al Consejo
Coordinador
Im presar i a^
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Apuestan por
créditos con pago
solidario

En un panorama económico
donde las pequeñas y media
nas empresas (Mipyme) son el
motor que impulsa el empleo,
resulta paradójico que más de
la mitad de ellas en México no
tenga acceso a los canales de cré
dito tradicional. Consciente de
esta realidad, la fintech Grupago
rediseñó el acceso al financia
miento con un modelo de pago
solidario que busca marcar una
diferencia en la inclusión finan
ciera para estos negocios.

Grupago, lejos de las estruc
turas rígidas y los costos eleva
dos de la banca tradicional, se
vale de la tecnología para cons
truir un puente sobre la brecha
crediticia. Su plataforma, exenta
de sucursales físicas, utiliza el
poder de la comunidad para
validar y garantizar créditos gru
pales, con líderes comunitarios
como pilares de confianza y res
ponsabilidad compartida. Este
enfoque colaborativo humaniza
el proceso crediticio y lo hace
más eficiente y menos costoso,
lo que se refleja en las tasas de
interés que ofrece Grupago.
Para Uri Pomerantz,

fundador y CEO de Grupago, el
modelo de codeudores solida

ríos teje una red de seguridad y
fomenta una cultura de colabora

ción y apoyo mutuo esencial para
el crecimiento sostenible.

Incorporando tecnologías
emergentes como la Inteligencia
Artificial, Grupago redefine la
evaluación de riesgos, a través de
análisis crediticios más precisos y
la integración de fuentes de datos
alternativas, que ofrecen un pa
norama más completo y justo de
la solvencia de sus clientes.

La primera fase de expansión
de esta fintech pone especial én
fasis en las mujeres empresarias,
quienes, a pesar de ser un motor. ¦
económico crucial, enfrentan,
aún mayores dificultades para
acceder a financiamientó.

AHMSA:éntre
laesperanza
y la incertidumbre
A pesar de la renuncia de Alonso
Ancira al Consejo de Administra

ción de Altos Hornos de México,
SA (AHMSA) y el anuncio de un
acuerdo para prorrogar el pago
de 100 millones desolares a
Pemex hasta el 3 0/de noviembre
de este año, la intertidumbre per
siste en torno alfuturo de la side
rúrgica. Estos acontecimientos,
ligados a la reestructuración de
las deudas de la acerera, generan
expectatiyas, pero su viabilidad
financiera aún no se encuentra

garantizada.
Eri teoría, ambos anuncios

estarían zanjando el camino de la

.. Siderúrgica que busca reestruc
turar sus múltiples deudas con
Pemex, CFE, Hacienda, el IMSS y
con los trabajadores, para poder
salir del concurso mercantil, y
así reactivar sus operaciones en
breve. Y es que las dos condicio
nes anunciadas el pasado limes,
forman parte de un acuerdo vin
culante con un inversionista que
ayudaría a la compañía a ponerse
de pie.
Como se recordará, en marzo

del año pasado, AHMSA logró
un acuerdo de capitalización con
su controladora, Grupo Acerero
del Norte, por 200 millones de
dólares, en el que se pactó que se
traspasaría la mayoría acciona
ria de la siderúrgica a un grupo
de inversionistas extranjeros, el
fondo estadounidense Argentem,
que finalmente se convirtió en su
propietario, lo que representó un
cambio significativo en la gestión
de la empresa. Esta adquisición,
junto con la inyección de recursos
por parte del inversionista espe
cializado en Argentem Creek,
plantea la posibilidad de un
nuevo rumbo para AHMSA, con
la designación de un nuevo pre
sidente del Consejo de Adminis
tración, Eugene Irwin Davis,
en sustitución de Alonso Ancira

y de Carlos Espinal Guifa
rro, como director general de la
siderúrgica.

Del lado contrario, la falta de
claridad sobre el futuro de la ace
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rera ha llevado a un aumento en
los rumores y comentarios entre
los trabajadores, lo que refleja
la incertidumbre que rodea a la
empresa. Esta situación plan
tea un panorama complicado y
desafiante para la acerera y sus
empleados, lo que resalta la in
certidumbre que rodea el futuro
de AHMSA.

México, el cuarto
mayor mercado
paraNestlé
México ya se ubica como el cuarto
mercado más grande para Nestlé

en el mundo y el segundo mayor
en Latinoamérica para esta firma
con presencia en 187 naciones. Nos
cuentan que este logró es resultado
del impulso que Fausto Costa,
CEO de Nestlé, ha generado al
ejercer inversiones de más de mil
millones de dólares en los últimos
cinco años, antes del tiempo acor
dado en 2018.

La compañía con sede en
Suiza y una presencia de más de
90 años en México, cuenta con
18 plantas de producción y más
de 13 mil colaboradores, lo cual
le permite que 97 por ciento de

lo que vende Nestlé México sea
producido en territorio nacio
nal con un componente local de
más de 90 por ciento, además de
convertirlo en uno de sus princi
pales centros de manufactura y
exportación de alimentos a nivel
global.
Nos adelantan que la inversión

proyectada en los próximos años
se destinará a integrar tecnología
para aumentar la productividad,
eficientar procesos, ampliar la ca
pacidad productiva y garantizar
la gestión responsable de recursos
naturales.
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MONEDA EN EL

Jeanette
LeyvaRem

Año electoral no
frena la instalación
de más tiendas
de autoservicio

El ambiente no podía ser más de fiesta entre
los asistentes a la Expo ANTAD que se lleva a
cabo en Guadalajara. Para muchos, es quizás
una de las más exitosas en la última década, y
en la que, a decir de algunos de los principales

asistentes, la ausencia de Walmart dejó hace mucho
tiempo de ser notoria.
Y es que, apoyando el comercio, han estado

siempre al pie del cañón desde Ángel Losada, de
Grupo Gigante; Alejandro González de La
Comer; Ricardo Martín Bringas de Soriana;
así como Javier Arroyo de Farmacias Guada
lajara, o Juan Manuel Ley de Casa Ley, todos
arropando al presidente de la ANTAD, Diego
Cosío.
La edición 41 de la Expo logró tener más de mil

200 puestos de exhibición en un mismo espacio, y
en donde algunos participantes destacaron que, por
primera vez, incluso Liverpool, que dirige Francisco
Guichard, instaló un stand, al igual que hubo áreas
nuevas para 102 negocios de tecnología, incluidos
ahora negocios veganos.
Es una de las exposiciones más grandes que se

han instalado, que incluso tiene la participación de
67 países de Latinoamérica, Europa y Asia, que llega
ron a ofrecer productos y servicios, todos buscan que
el comercio formal se fortalezca y con ello la cadena
productiva, pues al final son las micro, pequeñas y
medianas empresas mexicanas las que también se
ven favorecidas.
Y es que, incluso los datos dados a conocer por

Cosío Barto estiman que en este encuentro hay
más de 50 mil productos exhibidos, por lo que se
realizan algo así, como más de 15 mil reuniones de
negocios, que generan un monto de más de 16 mil
millones de pesos en transacciones comerciales,
pues no hay que olvidar que hay más de 98 cadenas
comerciales asociadas a la ANTAD.

Y es que, apoyando el comercio, han estado
siempre al pie del cañón desde Ángel Losada, de
Grupo Gigante; Alejandro González de La
Comer; Ricardo Martín Bringas de Soriana;
así como Javier Arroyo de Farmacias Guada
lajara, o Juan Manuel Ley de Casa Ley, todos
arropando al presidente de la ANTAD, Diego
Cosío.
La edición 41 de la Expo logró tener más de mil

200 puestos de exhibición en un mismo espacio, y
en donde algunos participantes destacaron que, por
primera vez, incluso Liverpool, que dirige Francisco
Guichard, instaló un stand, al igual que hubo áreas
nuevas para 102 negocios de tecnología, incluidos
ahora negocios veganos.
Es una de las exposiciones más grandes que se

han instalado, que incluso tiene la participación de
67 países de Latinoamérica, Europa y Asia, que llega
ron a ofrecer productos y servicios, todos buscan que
el comercio formal se fortalezca y con ello la cadena
productiva, pues al final son las micro, pequeñas y
medianas empresas mexicanas las que también se
ven favorecidas.
Y es que, incluso los datos dados a conocer por

Cosío Barto estiman que en este encuentro hay
más de 50 mil productos exhibidos, por lo que se
realizan algo así, como más de 15 mil reuniones de
negocios, que generan un monto de más de 16 mil
millones de pesos en transacciones comerciales,
pues no hay que olvidar que hay más de 98 cadenas
comerciales asociadas a la ANTAD.

Fecha: 13/03/2024

Página: 6

Area cm2: 720

1 / 3

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 160,416

Página 38 de 73



Y es que, apoyando el comercio, han estado
siempre al pie del cañón desde Ángel Losada, de
Grupo Gigante; Alejandro González de La
Comer; Ricardo Martín Bringas de Soriana;

así como Javier Arroyo de Farmacias Guada
lajara, o Juan Manuel Ley de Casa Ley, todos
arropando al presidente de la ANTAD, Diego
Cosío.

La edición 41 de la Expo logró tener más de mil
200 puestos de exhibición en un mismo espacio, y
en donde algunos participantes destacaron que, por
primera vez, incluso Liverpool, que dirige Francisco

Guichard, instaló un stand, al igual que hubo áreas
nuevas para 102 negocios de tecnología, incluidos
ahora negocios veganos.
Es una de las exposiciones más grandes que se

han instalado, que incluso tiene la participación de

67 países de Latinoamérica, Europa y Asia, que llega
ron a ofrecer productos y servicios, todos buscan que
el comercio formal se fortalezca y con ello la cadena
productiva, pues al final son las micro, pequeñas y

medianas empresas mexicanas las que también se
ven favorecidas.
Y es que, incluso los datos dados a conocer por

Cosío Barto estiman que en este encuentro hay

más de 50 mil productos exhibidos, por lo que se
realizan algo así, como más de 15 mil reuniones de
negocios, que generan un monto de más de 16 mil
millones de pesos en transacciones comerciales,
pues no hay que olvidar que hay más de 98 cadenas

Aunque eso sí, el momento no se desaprovechó
para mencionar las preocupaciones de las tien
das de autoservicio. Dos de los principales temas
fueron la falta de Estado de derecho para poder
seguir creciendo y la inseguridad que prevalece en
varios puntos del país.
Sin dejar de lado temas cómo avanzar en la

digitalización de los trámites, ya que eso agiliza y
da certeza a la apertura de nuevos negocios, pero
también para subirse más rápido a la ola de las
nuevas inversiones que llegan con el nearshoring y
que requerirán tiendas de autoservicio cerca.
Las filas para entrar a la exposición fueron

kilométricas, pero más allá de eso y de la parte
política que tuvo el encuentro en su inauguración,
el ambiente de negocios, coincidieron varios de
los asistentes consultados, se ve propicio para el
país, aun cuando se tendrá un proceso electoral
federal este año.

PGIM Real Estate se consolida en México

Como ayer les comentaba, el tema de Terra
fina será sin duda uno de los más importantes
del sector inmobiliario, pero
detrás de ese proyecto, hay
que seguir el trabajo que ha
venido realizando en México
PGIM Real Estate, que
tiene al frente a Enrique
Lavín.
Terrafina, que dirige

Alberto Chretin, en estos
años ha sido asesorada exter

namente por PGIM Real Estate, que es uno de
los administradores inmobiliarios más grandes
del mundo, con 210 mil millones de dólares en
activos administrados.
Pero, el tema es que ha trabajado no sólo ya en

la asesoría inmobiliaria especializada, sino que
algo que pocos conocían es que el ahora peleado
portafolio de Terrafina, lo creó y también lo
administró PGIM Real Estate. Es decir, que
así como en otros países ha ganado terreno, en el
nuestro, el trabajo que ha venido realizando en los
últimos diez años ya está dando frutos.
Los más contentos en este proceso de Terra

fina son sus inversionistas, pues PGIM
Real Estate ha administrado las 291 propie
dades que incluyen 287 naves industriales, y se
han distribuido cerca de un billón de dólares que
representan a todos sus inversionistas; también
se duplicó el fondo en términos de superficie
y se han realizado más de 1.5 billones de tran
sacciones, con lo cual se ha triplicado el valor
de mercado de los activos del fideicomiso, con
lo que se ha fortalecido el valor del portafolio.
¿Cómo ven?

administró PGIM Real Estate. Es decir, que
así como en otros países ha ganado terreno, en el
nuestro, el trabajo que ha venido realizando en los
últimos diez años ya está dando frutos.
Los más contentos en este proceso de Terra

fina son sus inversionistas, pues PGIM
Real Estate ha administrado las 291 propie
dades que incluyen 287 naves industriales, y se
han distribuido cerca de un billón de dólares que
representan a todos sus inversionistas; también
se duplicó el fondo en términos de superficie
y se han realizado más de 1.5 billones de tran
sacciones, con lo cual se ha triplicado el valor
de mercado de los activos del fideicomiso, con
lo que se ha fortalecido el valor del portafolio.
¿Cómo ven?

Banorte, este viernes en la BMV
Y quien tiene ya todo listo para este viernes dar el
tradicional campanazo en la Bolsa Mexicana
de Valores (BMV), es el di
rector de Banorte, Marcos
Ramírez, por una emisión
que realizarán enfocada en la
sustentabilidad.
El tema de los criterios ESG

ya dejó de ser una moda, y
se ha convertido en un punto
verdaderamente importante
para las instituciones banca
rias, y ahí se sumó ya Banorte, que realizó su pri
mera emisión de Certificados Bursátiles Bancarios
Sustentables de Largo Plazo en la Bolsa Mexicana
de Valores por 13 mil 64 millones de pesos como
parte de su compromiso por contribuir al financia
miento de proyectos que beneficien a la sociedad y
el medio ambiente.

Durante 2023, Banorte inició la ejecución de 41
proyectos relacionados con sustentabilidad, enfo
cados en incrementar el financiamiento sustenta
ble con su base de clientes, además de aumentar
el número de productos financieros sustentables
y fomentar proyectos con una mayor inclusión y
educación financiera.

Mientras que en materia de naturaleza y
biodiversidad, iniciaron la adopción gradual de
riesgos y oportunidades relacionados con natura
leza a partir del año fiscal 2025, bajo el marco del
Taskforce on Naturerelated Financial Disclosures
"TNFD".

Ahora, en todo este proceso de cambios, el
próximo viernes Banorte colocará su primera emi
sión de bonos sustentables que tuvo, por cierto,
calificaciones triple A de las principales agencias.
China, la amenaza textil
La Confederación de Cámaras Industriales (Con
camin), que preside José Abugaber, se unió a
las alertas de otras cámaras
debido a la creciente amenaza

de las importaciones chinas a
precios desleales, y que ya está
haciendo un crudo efecto en
los negocios mexicanos.
Al cierre del 2023, el 86 por

ciento del total de las importa
ciones de productos textiles y
prendas de vestir clasificadas
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las alertas de otras cámaras
debido a la creciente amenaza
de las importaciones chinas a
precios desleales, y que ya está
haciendo un crudo efecto en

los negocios mexicanos.
Al cierre del 2023, el 86 por

ciento del total de las importa
ciones de productos textiles y
prendas de vestir clasificadas

en los capítulos 61,62 y 63 de la Ley de Impues
tos Especiales de Importación y Exportación
ingresaron a México en condiciones de presunta
subvaluación, con precios por debajo del precio
estimado.

Es una cantidad abrumadora de mercancía que
ingresa al país sin pagar los impuestos correspon
dientes y en donde el Servicio de Administración
Tributaria, que lleva Antonio Martínez Dagnino,
parece poner poca atención.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.

en los capítulos 61,62 y 63 de la Ley de Impues
tos Especiales de Importación y Exportación
ingresaron a México en condiciones de presunta
subvaluación, con precios por debajo del precio
estimado.
Es una cantidad abrumadora de mercancía que

ingresa al país sin pagar los impuestos correspon
dientes y en donde el Servicio de Administración
Tributaria, que lleva Antonio Martínez Dagnino,
parece poner poca atención.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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COORDENADAS

¿Votarán los jóvenes el 2 de junio?

Enrique
Quintana

No he escuchado a ningún candidato que parta
de la premisa de que los jóvenes no van a vo
tar en las elecciones del 2 de junio, o bien que

lo harán en una proporción menor que los adultos.
Todos se lanzan a plantear que quieren conquis

tar a los jóvenes y llevarlos a las urnas.
La realidad es que la historia muestra que los

jóvenes votan poco y en los próximos comicios no es
viable que ese comportamiento cambie.

Veamos algunas cifras.
En el año 2018, con una elección que generó altas

expectativas por el cambio que iba a significar, la
tasa de participación fue del 63.4 por ciento.

El segmento de edad en el que la tasa de partici
pación fue la más baja (con excepción del de más de
85 años) es el que corresponde al segmento de 20
a 29 años, apenas con una tasa de participación de
52.8 por ciento; más de 10 puntos por abajo que el
promedio.

Le sigue el de 19 años, con 57.1 por ciento y luego
el de 30 a 34 años, con 58.1 por ciento.
Viendo en conjunto el segmento de 19 a 34 años,

tuvo una tasa de participación que en promedio
alcanzó el 54.7 por ciento, casi 9 puntos por abajo
del promedio nacional.

Los segmentos en los que la participación fue
mayor son los que van de 55 a 74 años, en los que la
participación fue en promedio de 72.4 por ciento, 9
puntos por arriba del promedio nacional.

Una de las expresiones de la falta de interés de los
jóvenes en edad de votar por la política y las eleccio
nes es su ausencia en las movilizaciones de todas
las fuerzas políticas.

¿Recuerda usted la numerosa concentración en
defensa de la democracia realizada en el Zócalo?
Pues los jóvenes brillaron por su ausencia.

Tampoco estuvieron presentes en el arranque de
la campaña de Claudia Sheinbaum el 1 de marzo en
el mismo lugar.

No se han hecho suficientes encuestas a los
jóvenes en los últimos años, pero una de 2019 refiere
que solo el 23 por ciento tiene "mucha confianza"
en el presidente de la República; solo el 15.6 por
ciento en el gobierno, y apenas el 9.3 por ciento
en los partidos políticos.
Además, solo el 45.9 por ciento encuentra que

un modo de participación política es votar en los
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procesos electorales y solo el 15.5 por ciento están
"muy de acuerdo" que participar en política puede
conducir a mejorar la sociedad en la que viven. Peor
aún, solo el 11.7 por ciento considera que el Estado
en México es "muy democrático".
El tipo de asociación en la que más les gusta

participar es de carácter deportivo y en la que menos
es de carácter político.

Aunque el estudio de la Fundación SM y del
Observatorio de la Juventud de Iberoamérica es de
hace cinco años, no parece haber ningún cambio
sustantivo. Quizás incluso hoy el desinterés por la
política sea todavía mayor.

Hay que señalar además que ninguna de las
personas que aspiran a ganar la Presidencia de la Re
pública tiene un especial atractivo para los jóvenes.
No solo por no serlo sino porque en su discurso lo
perciben distante.

En la más reciente encuesta de intención de voto
de El Financiero, se observa que entre los jóvenes
de 18 a 29 años, todos los candidatos pierden
puntos respecto a la intención de voto promedio.

Y quizás la buena noticia para Morena es que
entre los segmentos que históricamente tienen una
mayor participación en las elecciones, los de 50
años o más, aumentan la ventaja hacia Morena.

Supongo que los estrategas de las diversas cam
pañas tienen análisis mucho más finos y precisos
que los datos que le he presentado y que han llegado
a la conclusión de que los votos hay que buscarlos
en otros segmentos y no en los jóvenes. Así parecen
mostrarlo sus campañas, tal vez con excepción de
Álvarez Máynez y su activo tour universitario.

Pero, aceptar que los jóvenes no van a pesar en la
elección es políticamente incorrecto y creo que nadie
va a decirlo.

Jaime Barrera
Conocí bien a Jaime hace años cuando él traba
jaba en el diario Mural y el área de Negocios de ese
periódico jalisciense dependía de mí, como respon
sable nacional de ese ámbito en el Grupo Reforma.
Coincidíamos en las juntas vespertinas y me parecía
un hombre noble y sensato.

Es impactante su desaparición. Como todos,
deseo que aparezca pronto y con bien. Un abrazo a
amigos y familiares.
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RAZONES
Y PROPORCIONES

La fantástica meta
sobre Dinamarca

Manuel Sánchez
González

En repetidas conferencias, el
presidente López Obrador
ha prometido que, durante

su gestión, México tendrá un
sistema público de salud similar
al de Dinamarca e, incluso, mejor
que éste. Aunque varias veces ha
pospuesto la fecha de cumpli
miento, tal ofrecimiento tiene la
virtud de tomar como referente
un sistema sanitario avanzado.

Desafortunadamente, la
promesa presidencial tiene el
defecto de erigirse como un sueño
en el vacío, como si fuera posible
edificar instituciones sin conside

rar sus requisitos e implicaciones.
El nivel etéreo del planteamiento
tiene el riesgo de hacer pensar al
público que México puede y debe
copiar, sin dificultad y sólo con
"suficiente financiamiento", el
sistema de salud de Dinamarca,
el cual se caracteriza por el acceso
universal y "gratuito" a servicios
de alta calidad en un país de 5.9
millones de habitantes.

Los servicios de salud forman

parte del "sistema de bienestar"
(SB) de Dinamarca, concepto
referido, en cualquier latitud, al
aseguramiento por parte del Estado

de prestaciones consideradas "de
rechos sociales", como ingreso mí
nimo, pensiones, salud, educación
y protección contra el desempleo,
entre otros. Los SB de Dinamarca,
Finlandia, Noruega, Suecia e
Islandia, que integran el llamado
"modelo social nórdico", son de los
más generosos del mundo.

El SB de Dinamarca y de los
otros países nórdicos constituye
una parte central de la presencia
dominante del gobierno en la eco
nomía, ejemplificada en un gasto
público social de 25.0 por ciento,
o más, respecto al PIB.

Para financiar el SB y otras
funciones gubernamentales, las
naciones nórdicas han impuesto
una elevada carga tributaria a los
ciudadanos, la cual se ha acercado
a la mitad del PIB. Por ejemplo, en
2021, la razón de impuestos a PIB
en Dinamarca fue 46.9 por ciento.

Como era de esperarse, la
mezcla de gravámenes ha diferido
entre países. También en 2021,
más de cuatro quintas partes
de la recaudación tributaria de

Dinamarca provinieron de los
impuestos a la seguridad social y
al consumo. Además, ese año, el
nivel de distorsión de los tributos
laborales de esas economías,
medido como la diferencia entre el

costo del empleado para el emplea
dor y el ingreso disponible neto del
empleado fue muy superior, por
ejemplo, al de Estados Unidos.

Las obligaciones sociales de los
gobiernos nórdicos presentan el
riesgo de que su financiamiento lle
gue a ser insostenible, considerando,
por ejemplo, el envejecimiento de
la población y la alta proporción no
fondeada previamente.

Los SB nórdicos empezaron a
ser implementados una vez que
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los países alcanzaron un cierto
nivel de desarrollo. Esta observa
ción es importante, tomando en
cuenta que gran parte del gasto
social, especialmente el que no
se traduce en el fortalecimiento
de las capacidades de capital hu
mano, puede retardar el progreso.

Algunos estudios empíricos
internacionales muestran que el
gasto social total tiene un impacto
negativo sobre el crecimiento
económico. Este efecto no debe

sorprender, dado que el elevado
gasto público puede disminuir los
incentivos al trabajo, aumentar la
dependencia hacia el gobierno,
desplazar al sector privado e
introducir ineficiencias.

Sin duda, los SB de los países
nórdicos han contribuido a
acrecentar la calidad de vida de

la población, como lo reflejan sus
altos puntajes en los indicadores
amplios de bienestar, como el
índice de Desarrollo Humano ela
borado por las Naciones Unidas.

Sin embargo, el efecto adverso
de los SB sobre la actividad econó

mica podría estar contribuyendo
a explicar por qué, excepto No
ruega, los países nórdicos no han
logrado convergir a los niveles de
ingreso por habitante de Estados
Unidos. Así, con información de
2021, el PIB per cápita en dólares
estadounidense de Dinamarca se

ubicó por debajo de 28 estados de
Estados Unidos.

Tal vez sea por las mismas
razones que, junto con el resto
de Europa, los países nórdicos
exhiban con frecuencia tasas de

desempleo mayores y una pro
pensión a la innovación menor
que Estados Unidos.

Finalmente, los SB de los
países nórdicos podrían estar ge
nerando un efecto colateral ines

perado. En un estudio del Banco
Central Europeo sobre quince
países europeos, https://dx.doi.
org/10.2139/ssrn.2664150,
los autores encontraron que un
incremento en el gasto social se
asocia con un aumento en la des

igualdad de la riqueza. La razón
de ello radica en que la provisión
de servicios sociales por parte del
Estado sustituye la acumulación
privada de riqueza, lo cual se
acentúa entre más baja sea ésta.

Durante la presente adminis
tración, el alcance y la calidad de
los servicios públicos de salud en
México se han reducido significa
tivamente. En lugar de prometer
metas fantásticas, cuya desea
bilidad, inclusive, no es clara, el
gobierno debería comprometerse,
al menos, a corregir el deterioro
infringido sobre el sistema de
salud y otras áreas esenciales
seriamente desatendidas.

Exsubgobemador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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El hecho es que el pasado 5 de marzo el auditor especial de
Seguimiento, Informes e Investigación de la Auditoría Su

perior de la Federación (ASF), Nemesio Ibáñez Aguirre, ante la
Comisión de la Cámara de Diputados nada menos que respon
sable de la vigilancia de la misma Auditoría dio a conocer a los
Diputados el estatus de distintas acciones... como las probables
irregularidades en el manejo de recursos públicos, concluyendo
que los presuntos actos de corrupción del periodo de Enrique
Peña Nieto por unos 230 mil millones de pesos son hechos que
han prescrito de responsabilidad. Se aguantan y tan tan.

Conforme a la precisa y muy organizada
presentación de sucesos hecha por Gerardo
Lozano Dubernard, ex auditor especial de
cumplimiento financiero de la ASF, en la
reunión de Ibáñez Aguirre con el soberano
legislativo se presentó el dato de las accio
nes en seguimiento (aquellas donde la ASF
continúa revisando la documentación e

información que le entregaron los entes
auditados), reportando la suma de 4,767 su
cesos que, sin pena ni gloria, se concluyó la
atención de la cuenta pública 2016 y 2017 y
únicamente quedan las de 2018 en adelante.

Los pecados del peñatiesmo numérica
mente perdonados por el obradorarto.

¿Cuánto correspondía a esos picarescos
eventos ya felizmente caducados? Tan sólo
la nimiedad de 229 mil 379 millones de

pesos perdonados al sexenio pasado.
Comparando con los datos que se pre

sentan en el Sistema Público de Consulta

de la ASF, señala Lozano Dubernard, el dato
prácticamente coincide: las 4,611 acciones
en atención en caducidad son los casi 230

mil millones de pesos.
Pero astuta observación el auditor

especial Ibáñez Aguirre, no dio a conocer en
su presentación lo más importante: cuán
tos asuntos observados se encontraban en

la etapa de investigación, en las distintas

direcciones que también dependen de su
responsabilidad.
"Le comento que, cuando una observación

se encuentra en la etapa de investigación es
porque el ente auditado no pudo proporcio
nar la información y documentación que
hubiera aclarado lo que le fue observado, en
el plazo que establece la ley y la ASF resolvió
la no aclaración. Le platico que, en la etapa
de investigación hay 4,732 asuntos por un
importe de 192,546.5 millones de irregulari
dades no aclaradas, de los cuales 89,522.5mi
llones corresponden a la cuenta pública 2016,
que he venido señalando, en otros medios,
que podrían estar prescritos", acota Lozano
Dubernard con elegancia propia de quien
expone las evidencias propias de quiendebe
juzgar.

Y agrega: "Debo señalar que el pasado
08 de marzo la diputada María Elena Pérez

Jaén presentó una solicitud a la Unidad de
Evaluación y Control, órgano técnico de la
Cámara de Diputados, para que realice un
estudio sobre la posible prescripción de los
asuntos no aclarados de la cuenta pública
2016y anteriores. Es lamentable que el ór
gano de fiscalización superior se maneje con
esa alta opacidad, es ilegal ocultar informa
ción tanto a los Diputados, como a los ciu
dadanos en general, quienes deben conocer

estos asuntos tan relevantes".

En su cuenta de X antes Twitter, el ex au
ditor de cumplimiento financiero deja muy
claro los niveles de cinismo a los que ha lle
gado la ASF en el mandato de David Colme
nares para limpiar culpas pasadas y, lo más
grave, su esfuerzo para negar transparencia
a los ciudadanos sobre el uso y alcance de
los recursos fiscales pagados por todos vía
impuestos y contribuciones.

Los datos por sí mismos muestran que la
actitud que la ASF ha tomado ante presuntos
actos de corrupción del sexenio pasado y del
actual es la de un gigantesco "borrón y cuen
ta nueva", purificando numéricamente con
métricas difícilmente comprobables.

Siendo pesimistas, ante la triste actua
ción fiscalizadora que la república ha sucum
bido a los acuerdos políticos en las cámaras,
¿qué fue de los 23 mil millones de dólares de
la Refinería Dos Bocas, de las deudas no cu
biertas a proveedores por la administración
de la ex secretaria de Energía Rocío Nahle?
No es lo que nos quiera informar la ASF, es lo
que está obligada a informar.

La lista es enorme. La república reclama
rendición de cuentas.

Bucaneros toma la Comisión de Mari

na. El almirante Rafael Ojeda no debe estar
contento, pues la iniciativa de reforma a la
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Ley de Navegación y Comercio Marítimo 
suscrita por el diputado Jaime Martínez que
milita en Morena y preside la comisión de
Marina se encuentra estancada.

Y es que las empresas que simulan contar
con un capital mayoritariamente mexicano,
que son representadas por diferentes despa
chos de abogados, han cabildeado fuerte con
algunos diputados, incluso de oposición. No
es la primera vez que sale a relucir el nom
bre de Enrique Garza Tello, socio director de
las oficinas en México del despacho inglés
Clyde & Co., pues el año pasado promovió
los esquemas de simulación en varias em
presas, entre ellas Hombeck Offshore Servi
ces, que afectan la competencia leal con las
navieras mexicanas.

Esta firma internacional, al igual que los
despachos Walterino Pinedo y Abogados
y Enrique Garza Ruiz Esparza, buscan que
todo siga igual para continuar comerciali
zando esquemas de simulación en el sector
marítimo. Por lo pronto, varios diputados ya
están al tanto de esta situación y también los
altos mandos de la Semar.

Congreso de CMIC. Si existe un área estra
tégica para destrabar los cuellos de botella
que imposibilitan y amenazan el éxito del
nearshoring, es la falta de infraestructura ur
bana, de agua potable, industrial y agrícola;
energía eléctrica suficiente y continua, de
carreteras seguras, trenes suficientes, puer
tos, aeropuertos funcionales, son los asuntos
urgentes para responder al reto de la recon
formación de geopolítica global.

A la reunión de la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción asistirá Xóchitl

Gálvez de la alianza opositora, y de refilón se
presenta Álvarez Máynez como candidato
naranjita.
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LÓGICA ILÓGICA

POR ARTURO DAM M ARN AL

La meta de inflación del Banco

de México es tres por ciento,
más menos un punto porcentual
de margen de error. Dese marzo de
2021, hasta febrero pasado, a lo largo
de tres años, se ubicó por arriba del
límite superior de la meta, prome
diando 6.43%.

La herramienta con la que cuenta el Banco de México
para mantener la inflación dentro de los márgenes de la
meta es la Tasa de Interesa Interbancaria, Til (la que el
banco central le cobra a los bancos comerciales cuando

les presta), misma que, desde que empezó el repunte in
flacionario, ha pasado de 4.00% a 11.25%, y la inflación
sigue por arriba de la meta, 4.40% en febrero.

La lógica ilógica que hay detrás del uso de la Til, como
herramienta para contener la inflación, es esta: si el banco
central aumenta su tasa de interés los bancos comerciales

aumentarán las suyas, haciendo más atractivo el ahorro,
desincentivando el consumo, y por lo tanto la demanda
por bienes y servicios, reduciendo así las presiones in
flacionarias. Si yo, comerciante, vendo menos que antes,
porque la gente está ahorrando más, la voy a pensar dos
veces antes de aumentar más los precios. Esta es la lógica
ilógica.

Para entender por qué ilógica, tengamos en cuenta
que la TU es una tasa activa, la que se cobra por prestar
dinero, por lo que los bancos comerciales, si les sale más
caro que el banco central les preste dinero, lo compensa
rán aumentado sus tasas activas, las que cobran por pres
tar dinero. Pero la tasa que debe aumentar para incentivar

el ahorro es la pasiva, la que pagan por recibir préstamos,
y esta, si aumenta la activa, no tiene que aumentar tam
bién. Al contrario, entre mayor sea la diferencia entra la
activa y la pasiva mayor será el margen de ganancia de los
bancos, a quienes les conviene que aumente la primera,
pero no la segunda.

Supongamos que también aumenta la tasa pasiva,
haciendo más atractivo el ahorro (capacidad de ahorro
que en México, con el nivel de ingresos que tenemos, es
baja), por lo que aumenta. ¿Se reducirá el consumo, y por
lo tanto la demanda por bienes y servicios, y por lo tanto
las presiones inflacionarias? No, por la sencilla razón que
tiene que ver con la respuesta a esta pregunta: ¿qué tie
nen que hacer los bancos con la mayor cantidad de dine
ro que reciben en préstamo? Prestarlo, por lo que, lo que
los ahorradores dejan de gastar por haberle prestado al
banco es lo que los deudores del banco gastan de más,
dándose una recomposición de la demanda, unos gastan
menos para que otros gasten más, pero no una reducción.

Además hay que tener en cuenta el efecto que el au
mento en la TU, y en el resto de las tasas activas, tiene
sobre los costos de producción de las empresas, que au
mentan, creando presiones inflacionarias, por un lado, y
recesivas, por el otro. Va de nuevo: inflacionarias, por un
lado, y recesivas, por el otro.

Inflacionarias porque los empresarios que piden pres
tado a una tasa mayor intentarán compensar el aumento
en sus costos aumentando precios, creando presiones
inflacionarias. Recesivas porque, si a esa tasa mayor ya
no piden prestado para expandir su producción, el creci
miento de la misma, y por lo tanto de la economía, que se
mide por el comportamiento de la producción de bienes
y servicios, será menor, creando presiones recesivas.

Así las cosas con la lógica ilógica, y contraproducente,
detrás del alza en la TIL
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La inversión extranjera directa (IED) en México
en 2023, que ascendió a 36 mil 058 millones

de dólares, benefició significativamente al sector
manufacturero, incluida la industria farmacéutica.

La fabricación de productos far
macéuticos atrajo mil 128 millones
de dólares en el tercer trimestre,
destacando el crecimiento y la rele
vancia de esta industria en el país.
México, como segundo mercado
más grande de América Latina en la
industria farmacéutica, ha demos
trado ser un importante productor
de medicinas de alta tecnología.
Para potenciar aún más el creci
miento de la industria, se llevará a
cabo un evento de networking B2B
en la Ciudad de México y de forma
virtual, impulsado por Bepharma,
que reunirá a más de 120 empresas
farmacéuticas de 32 países. Este
evento permitirá establecer nuevas
relaciones comerciales y explorar
oportunidades de negocio en un
entorno dinámico y colaborativo.
Además, se han implementado pro
gramas de desarrollo y capacitación
para fortalecer la presencia de mu
jeres en posiciones de liderazgo en
la industria farmacéutica, recono
ciendo su importante contribución
al sector. La industria farmacéutica

en México genera cerca de 79 mil

empleos y se ha posicionado como
la octava actividad más relevante

dentro del sector manufacturero. La

inversión en investigación y desa
rrollo también ha sido fundamental,
con una inyección de 240 millones
de dólares en 2022, y se espera un
aumento del 24% para 2028. Estas
iniciativas y el impulso continuo a
la industria farmacéutica reflejan el
compromiso de México en fortalecer
su presencia en el mercado global de
la salud.

Más Aviones de Mexicana. Ya ve
remos cuál es el anunció definitivo

para la compra de aviones de Mexica
na de Aviación, propiedad del Estado
mexicano, pero de entrada dice que
tiene planes de adquirir 20 aviones
para reforzar sus operaciones antes
de que finalice la administración del
Presidente Andrés Manuel López
Obrador. Hoy tiene Boeing 737800
y un Embraer ERJ145 que, de entra
da, hay que señalar que son rentados,
por ello llama la atención un anun
cio tan rimbombante de compra de
aeronaves, porque se tiene que dejar
claro de dónde saldrán los recursos

para la adquisición de aviones para
esta aerolínea, que planea agregar
destinos como Nuevo Laredo, Urua
pan, Huatulco y Ciudad Ixtepec a su
oferta de vuelos.

Heineken Solidaria. Heineken

México está comprometido con
la promoción de entornos más in
clusivos y diversos para destapar
el potencial de las mujeres en la
industria cervecera. Está compañía
ha fortalecido e innovado sus pro
gramas para impulsar la diversidad,
equidad e inclusión, incluyendo
capacitación para fortalecer a más
mujeres en posiciones de liderazgo.
Programas como Women Heineken,
fomenta una red de apoyo donde
se intercambian mejores prácticas
y conocimientos, reconociendo la
importancia de integrar la visión
femenina en todos los niveles de la

organización para optimizar la toma
de decisiones, incrementar la inno
vación y mejorar la competitividad.
También apoya a las madres con
facilidades como salas de lactancia

en los diferentes centros de trabajo.
Actualmente, el 27.5% de los cargos
directivos en Heineken México son

ocupados por mujeres, y la meta
global es que al menos el 30% de los
equipos sean liderados por mujeres
para el 2030.
La China México. China Southern

Airlines, ya siente el éxito que será
nearshoring en México, quizá por
ello, se ha filtrado que hará un vuelo
de más de 16 horas a través del Pa

cífico siendo el vuelo más largo de
China con 14 mil 147 kilómetros.

México, pronto será la favorita de los
empresarios chinos, donde para no
caer en enfrentamientos Washington,
prefieren establecerse en nuestro
país donde lo más reciente, es esta
blecimiento de automotrices chinas,
aunque sin dejar el tema político de
lado, el país asiático avanza silencio
samente en su presencia en todos los
sectores en nuestro país.

Voz en off. Mercado Pago de Mer
cado Libre, llega tarde al Sistema de
Pagos Interbancarios, mejor conoci
do como SPEI del Banco de México.

La conexión facilita las transferen

cias realizadas desde institucio

nes bancarias, donde los usuarios
han recibido la información sobre

la nueva cuenta, mientras que la
CLABE anterior dejará de funcionar
el 1 de mayo, cuando la transición
haya sido completada". Ellos lo ex
plican muy fácil, pero si usted tiene
problemas para esta nueva etapa
de esta plataforma busque mejores
opciones porque tenga por seguro
que está le dará muchos dolores de
cabeza...
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Biometría, clave para atacar fraude bancario
Julio BritoA.

AT&T lanza concurso de
innovación tecnológica
Mi [su abre oficinas LC
para agilizar comercio
Hay investigaciones y datos

importantes en el sentido de
que el crimen organizado no
sólo sienta sus dominios en
sectores manufactureros co

mo automotriz, farmacéutica, comercio 
cobro de piso sino que empieza a crecer
en el sector financiero. La suplantación de
identidad de sus víctimas está resultando

un negocio redondo. De acuerdo con Tru
lly, la empresa de tecnología mexicana de
verificación de identidad y prevención de
fraude digital, "un defraudador puede uti
lizar hasta 151 identidades distintas para
realizar este delito".

"Este hallazgo implica que dicha per
sona ha usado su rostro en múltiples oca
siones para solicitar servicios financieros,
cambiando la información personal de víc
timas suplantadas para evadir los sistemas
de seguridad", explicó Fernando Paulin,
CEO y cofundador de Trully.

Paulin explica que Trully fue creada con
la misión específica de combatir el fraude

en México y su tecnología se basa en un
principio fundamental: Los defraudadores
a menudo cometen múltiples fraudes utili
zando diferentes identidades en múltiples
organizaciones lo cual los clasifica como
"defraudadores seriales".

Al respecto, Angélica Arana, vicepresi
denta de Operaciones TI e Infraestructu
ra de Sistema de Transferencias y Pagos
(STP), explicó que subestimar este tipo de
ilícitos no solo implica un cálculo del ries
go erróneo, sino también un entendimiento
deficiente de las estrategias y tácticas em
pleadas por los defraudadores.

"Esto podría indicar que una proporción
significativa de las transacciones o activi
dades financieras que las empresas consi
deran legítimas, en realidad podrían es
tar comprometidas por fraude", puntuali
zó Arana.

Por su parte, Trully detecta el fraude de
forma individual y potencia un sistema para
proteger una red completa de empresas. Por
esta razón, ha desarrollado y suministrado

una plataforma de inteligencia colectiva en
focada en prevenir cualquier tipo de frau
de. Esta plataforma utiliza un análisis avan
zado del comportamiento de los usuarios y
datos de geo localización, entre otras herra
mientas, para ofrecer soluciones efectivas.

"Desarrollamos tecnología que utiliza
la biometría para vincular un nombre, esto
es que un rostro no debe tener más de un
nombre. El buró es una medida preventi
va y tiene como objetivo que las empresas,
desde el momento de la solicitud, detengan
al defraudador en cuestión y logren preve
nir el delito", dijo Fernando Paulin.

Con este software diseñado para com
batir el fraude digital, propiedad de Tru
lly, se ha logrado reducir este ilícito hasta
en un 99.6% entre las empresas que lo im
plementan,

Finalmente, Paulin explicó que solo me
diante el uso de su tecnología es posible
realizar comparaciones de identidades di
gitales entre millones de personas en tan
solo unos segundos, así como también ge
nerar información que permite detectar y
evitar el fraude desde los primeros indicios.

CONCURSO

Con el fin de impulsar un ecosistema tec
nológico que explote al máximo la conecti
vidad 5G, AT&T México, que lleva Mónica
Aspe da a conocer su convocatoria 2024 pa
ra el Fondo AT&T 5G dirigida a empresas,
emprendedores, universidades, institutos
tecnológicos y centros de investigación que
busquen proponer casos de uso 5G con el
fin de aprovechar todo el potencial de esta
tecnología para crear soluciones innovado
ras. AT&T México que ofrece un fondo de
contrapartida de hasta 100 mil dólares que
requiere acreditar un monto equivalente al
solicitado como capital de trabajo por parte
de las instituciones que resulten ganadoras.

APERTURA

El gran problema de la industria automo
triz se llama logística por eso Mitsubishi
Motors de México, que lleva Ahkin Váz
quez, de plano abrió su nueva oficina en
Lázaro Cárdenas, ubicada estratégicamente
en la Administración del Sistema Portuario
Nacional (ASI PONAj.
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Fibra Uno, más opciones para
una consolidación

El fideicomiso inmobiliario que dirige Gonzalo Robi
na se sumó a la contienda por el portafolio industrial
de Fibra Terrafina, un proceso donde participan
otros cinco postores, de los que únicamente se cono
cenlos detalles de Fibra Prologis que ofreció42.5 pe
sos por certificado, inferior a la postura de Fibra Uno
que es de 49.60 pesos, un premio de 18% respecto al
cierre del lunes, y de concretarse la propuesta nace
ría el fideicomiso industrial más grande de México y
Latinoamérica con más de 11.6 millones de metros

cuadrados con una ocupaciónde 98.3%.
Y ante la confirmación la pregunta inmediata es

qué sucederá con Fibra Next, oferta que el SAT tiene
detenida desde noviembre y que en una segunda
evaluación sorpresivamente volvió a negar pese a
que todos los documentos y trámites están cubier
tos. La respuesta es que ambos procesos continua
rán de manera independiente porque Fibra Uno está
decidida a consolidar el segmento industrial que se
guirá siendo beneficiado por el nearshoring, es decir
que no son excluyentes ni una segunda vía para elu
dir la autorización de Fibra Next. La propuesta de Fi
bra Uno no es sólo más atractiva económicamente,
sino que además se ejecutaría de manera mucho
más ágil y beneficiaría a ambas partes.

EXPECTATIVA ECONÓMICA
"Una cierta desaceleración de la actividad económi

ca en 2024 con control de la inflación", así pronosticó
Mapfre Economics que dirige Manuel Aguilera Ver
duzco sus expectativas sobre la economía mexicana

en sureporte Panorama Económico y Sectorial 2024
donde una de sus principales conclusiones es que la
economía global tendría un menor crecimiento este
año, pero con una recuperación en 2025 conuna tasa
de 2.3% y 2.6%, respectivamente, con una inflación
de 4.4% y 3.3%. Y en línea con dicha tendencia, Ma
pfre Economics espera un aumento para México de
2.0% y 2.1%, para 2024 y 2025, respectivamente,
aunque advirtió que en el corto plazo el principal
riesgo es una recesión en Estados Unidos que afecta
rla la producción, exportacionesy remesas, pero que
compensarían perspectivas positivas que incluye el
nearshoring, cambio de ciclo en política monetaria,
y la fortaleza del tipo de cambio favoreciendo el pro
ceso de desinflación.

VITAL SOLUCIÓN
La Red del Agua de la UNAM, el Centro Regional de
Seguridad Hídrica bajo los auspicios de UNESCO,
Agua Capital y el Fondo de Agua de la Ciudad de Mé
xico, presentaron el análisis "Perspectivas del agua
en el Valle de México: propuestas hacia la seguridad
hídrica" que incluye 14 propuestas, como sanea
miento de cuencas, impulso al reúso, financiamien
to, así como el aseguramiento de agua para riego ag
rícola, energía, industria, turismo y otras actividades
económicas de manera sustentable. El plan plantea
una inversión de al menos 97 mil millones de pesos
hasta 2040 para alcanzar la urgente seguridad hídri
ca en el Valle de México.
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Sube mora en bancos, BanCoppel y Mifel destacan,
personales alto daño y Banamex 22.5% en autos
Con todo y que el 2023 no fue nada malo
para la banca, máxime el nivel de utilidades
y el avance del crédito, la morosidad se ha
elevado reflejo de las dificultades de mu
chas familias.

Sí, es verdad que el empleo se ha recu
perado, pero tras la pandemia se precariza
ron los salarios en detrimento de la clase

media. Agregue una inflación del 25% des
de 2020.

De ahí que el IMOR promedio del 2.4%
del sistema, no significa que en incumpli
mientos la marea esté encalma: le platicaba
de ABC Capital de Ualá de Pierpaolo Barbie
ri. Su IMOR es del 79%: de cada peso presta
do sólo están al corriente 25 centavos.

BanCoppel que lleva Julio Carranza trae
una morosidad de 8.4% y Autofin de Kapital
de Rene Saúl está en 8.2% seguido de Forja

dores de Te Creemos de Jorge Kleinberg con
7.0%, Afirme de Julio César Villarreal 5.7%
y Banco Covalto de Credijusto de Alian Apoj
5.4%. Hay situaciones aún más complejas
en lo que es la mora en el crédito al consu
mo: Bankaool de Omni de Moisés Chaves

está en 18% y supera a BanCoppel con 17%.
También sobresale Sabadell de Albert Fi

gueras con 7.7% y Mifel del protagónico Da
niel Becker con 7.4%.

En crédito a empresas nuevamente ABC
se roba las palmas con un escalofriante
77.7%, seguido de Autofin con 10.5%. Apunte
a Multiva que dirige Tamara Caballero con
8.6%. Un banco grande aquejado en ese ám
bito es Scotiabank de Adrián Otero con 4%.

En morosidad en tarjeta otra vez sobre
sale BanCoppel con 15.9%, lo mismo que en
nómina con 20.6%. Ahí también Mifel so
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bresale con un IMOR del 27%, mientras
Bankaool está en 28.5%.

Este último trae igual un IMOR del 50%
en financiamiento a autos, rubro en donde
lo acompaña Banco Bansl de Jorge Montes
con 28% y de llamar la atención Banamex
de Manuel Romo con 22.5%.

En créditos personales la morosidad
promedio es del 5% con casos como Forja
dores con 41.4%, Autofin 30%, BanCoppel
19%, Ve por Más de Antonio del Valle 18% y
Mifel con 13.6%.

En ese segmento con financiamiento na
da barato, también figuran bancos grandes
como BBVA de Eduardo Osuna con 4.6%,
Santander de Felipe García 4.7% y Banorte
de Marcos Ramírez 5.2%.

Así que no todo es miel sobre hojuelas
para la banca en un entorno que, dígase lo
que se diga, para el grueso de los mexica
nos, no está nada fácil.

ADUANAS EN EU EVALÚAN
ILEGALIDAD Y MINIMIS OTRA ARISTA

Como parte de la porosidad que hay en las
aduanas a cargo de André Foullon, otro te
ma que suma a la creciente informalidad
que daña al rubro del vestido son las com
pras por Internet que llegan sin arancel.
Conforme al TMEC las denominadas "mi

nimis" no pueden superar exentos los 50
dls. Obvio es letra muerta, de ahí que sea
tema toral en la agenda de José Pablo Ma

auad en Canaive. En EU la propia autoridad
aduanera ha comenzado a evaluar el flujo
ilegal que pasa sin problema en beneficio
de China, país con el que hay rivalidad.

ZÚÑIGA PRONTO CIERRE EN
COPARMEX CDMX Y ORTIZ REELEVO

Más allá de lo que suceda con José Medina
Mora, a quien se menciona como posible
sucesor de Francisco Cervantes, resulta que
en Coparmex CDMX habrá cambio de esta
feta en junio. Armando Zúñiga terminará
una muy fructífera gestión. Se menciona
como posible sucesor a Adalberto Ortiz
quien es del sector financiero.

MATERIA PARA OTRO LÍO EN TMEC
CON ETIQUETADO DE EU
Tiempos políticos y qué mejor que empujar
el etiquetado para favorecer al producto
"hecho en EU" como lo pretende el USDA
de Tom Vilsack vs las importaciones cárni
cas y avícolas de México, Canadá y otras na
ciones. Obvio hay materia para una nueva
controversia en el TMEC. El asunto es dis

criminatorio y transgrede el espíritu del
acuerdo trilateral. Ayer el GCMA de Juan
Carlos Anaya precisó que para el país, EU es
el 87% de lo que se exporta de res y 20% en
cerdo.

(3>aguitar_dd
albcrtoagjilar@dondinero.mx
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Petroleros sin Aldana
Vamos a ponernos serios frente a las elecciones, resulta
que el secretario general del Sindicato de Trabajadores Pe
troleros de la República Mexicana (STPRM), Ricardo Alda
na Prieto, tuvo que poner al servicio de Morena y sus parti
dos satélites a sus 113 mil agremiados que tiene en todo el
país. ¿Acambiodequé? De nada, deseguir tranquilamente
al frente del sindicato y mantener una relación fría y cor
dial con el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza.

Nos dicenque en enero pasado se cerró la pinza sobre el
dirigente sindical que se había medio peleado con la em
presa, el propio presidente lo enfrentó en un evento, en el
podio frente a todo mundo y le pidió arreglar cualquier si
tuación que tuviera pendiente el sindicato y la petrolera
del Estado mexicano. No van a tener senadurías, diputa
ciones ni presidencias municipales. El apoyo del sindicato
deberá ser para las candidaturas del partido oflcialy los li
derazgos deben de apoyar con gentey con dinero las movi
lizaciones. Aldana se le esconde al presidente López Obra
dor, según nos cuentan.

No se sientecómodocuandoloamenazandirectamente

y tantas veces frente a tantas personas. La última revisión
del contrato colectivo de trabajo se terminó en octubre del
año pasado después de que el presidente ordenó al sindi
cato llegar a un acuerdo en el trabajo con la empresa pro
ductiva del Estado. Los liderazgos petroleros tienen prohi
bido participar directamente en política, ninguno de ellos
estará en la boleta del 2 de junio, sin embargo, hay mucha
presión para apoyar a candidatos como Rocío Nahíe que no
levanta en Veracruz. En Tampico están movilizando a los
traba j adores de las refinerías.

No, el sindicato petrolero no es lo que fue con Carlos Ro

mero Deschamps, ahora les va mucho peor

BUZOS

L Resulta que Petróleos Mexicanos va a perforar más po
zos en dos de sus campos estrella. Se trata deQuesquiyTu
pilco, que actualmente son los principales productores de
gas de los nuevos desarrollos. El programa original de estos
campos establece la perforación de 37 pozos en el caso del
primero y 16 en el segundo, no obstante, después de valo
rarlos podrían ser hasta seis pozos más en Quesqui, mien
tras que en Tupilco también hay buenas posibilidades de
perforar más, pues de acuerdo con los directivos de la em
presa ya hay dos localizaciones técnicamente probadas
para aumentar la reserva y el potencial delyacimiento.

Lo anterior sin duda sacará más brillo a la aportación
que tienen los campos nuevos, pero el reto de la declina
ción se mantiene, así como la incorporación de nuevos
campos.

2 Pemex acordó con AHMSA prorrogar hasta el 30 de
noviembre el pago de una deuda derivada del acuerdo re
paratorio para el pago de 216 millones de dólares por el pago
a sobreprecio de la planta de Agronitrogenados en 2014 y
eso le permite a la empresa "seguir concentrándose en la
reestructura de su deuda en el marco del concurso mer

cantil". La narrativa de la 4Tes que el responsable de esa
compra fue el director de Pemex al inicio de la administra
ción de Enrique Peña Nieto, Emilio Lozoya, para supuesta
mente reactivar la industria nacional de fertilizantes y no
tocan al que era entonces titular de la Secretaría de Ha
cienda, Luis Videgaray, que se sabe en Pemexfue quien ar
mó el esquema de compra.
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AL MANDO

Los fundadores de Fibra Uno sumarían activos con
uso industrial a la sinergia entre FUÑO y Terra, que
representaría un valor de 195 mil millones de pesos

ibra Uno anunció que buscará combinar su
portafolio inmobiliario industrial con el de

| j Terrafina.acÜcionalmente, los fundadores
P de Fibra Uno sumarían sus activos con

vocación o uso industrial a esta sinergia
entre FU NO y Terra, lo cual, tomando como
base información pública, representaría

una suma de activos con valor aproximado de 195 mil millo
nes de pesos.

En caso de consolidarse dicha unión, la reserva de tierra
con potencial c!e desarrollo sería c!e 17.6 millones de m2, lo
cual representaría una oportunidad hasta ahora inigualable
para ofertar aproximadamente 11.6 millones ele m2 de área
bruta rentable, lo cual contrarrestaría la creciente demanda
de espacios industriales derivado de la tendencia de reloca
lización de las cadenas de producción a México actualmente
conocida como nearshoring.

Recordemos que en México se ha clesarrolladoy absorbido
más de cinco millones de m2 cuadrados al año, manteniendo
niveles históricos c!e ocupación que derivan a su vez a un
aumento en el nivel de rentas. FUÑO anunció que respetará
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los tiempos en los que Terra deba
resolver tal propuesta, lo anterior,
considerando que recientemente
anunció contar con ofertas de al me

nos seis postores quienes pretenden
la adquisición déla totalidad de valo
res de Terrafina, que creó hace diez
años y consolidó PCIM Real Estate.
Ante la atractiva oferta de FUÑO, po
drían queclarclesplazacíasel resto, no

sólo es difícil de superar la oferta ele Fibra Uno, además de
su probada experiencia, FUÑO ha demostrado resiliencia y
constancia para maximizar valor en favor de sus inversionistas.

VIENE NUEVA AUDITORÍA
Como si no fuera poco todo lo que ha sucedido en la industria
aérea en este gobierno, ahora la auditoría que realiza la Orga
nización de Aviación Civil Internacional (OACl), que preside el
colombiano Juan Carlos Salazar, organismo que pertenece
a la ONU, encontró más de 100 observaciones al desempeño
de la autoridad aeronáutica mexicana. Esta auditoria estaba

prevista para realizarse en 2021, sin embargo, por la pandemia
generada por el C0VID19,y la degradación de categoría con
Estados Unidos, se pospuso varias veces.

Preocupan los hallazgos en el área de análisis de inves
tigación de accidentes e incidentes de aviación, un rubro
que no ha logrado ser corregido desde hace muchos años y
donde el conflicto de interés entre quien autoriza la operación
de las aeronaves y quien investiga en caso de un accidente o
incidente es la misma autoridad. Otras observaciones perte
necen al SENEAM.que bajoel manclodel excontrolador aéreo
Víctor Hernández Sandoval, rediseñó las rutas aéreas del
país, siendo la más controvertida la c!e aproximación al Valle
de México. Sin duda que esto no es una buena noticia para el
sector, y tendrá que ser un punto de atención presupuestal
para la próxima Presidenta. A nadie le conviene que ele nueva
cuenta esté en entredicho la seguridad aérea en México.

FUÑO anunció

que respetará
los tiempos en
los que Terra
resuelva la

propuesta
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UN MONTON
DE PLATA

Ha sido uno de los grupos de inversión más
exitosos en el país, con su primer fondo de 320
mdd invertido en proyectos altamente rentables

I grupo de inversión en proyectos de in
fraestructura Ainda, que dirige Manuel
Rodríguez Arregui, está a dos semanasE ele cerrar el primer levantamiento de ca
pital hasta por dos terceras partes de los
primeros 10 mil 500 millones de pesos
que se propuso obtener para constituir su

segundo fondo. Este fondo mexicano será complementado
con otro levantamiento por 200 millones de dólares, que
estará enfocado en el mercado colombiano.

Aincla ha sido uno de los grupos de inversión más exitosos
en el país, con su primer fondo de 320 millones ele dólares
invertido en proyectos altamente rentables.

Entre los proyectos más destacados del Fondo I se encon
traron la carretera La GloriaSan Fernando; la ampliación de
la TuxtlaSan Cristóbal; tres parques solares en Chihuahua;
así como un sistema de telepeaje y movilidad. En todos los
casos la empresa fue de socia con firmas potentes como
Pinfra, Alclesa, Neology o Zuma Energía.

Para el segundo fondo Aincla ya detectó una serie ele proyec
tos que podría evaluar para invertir, desde el sectortransporte;
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hasta movilidad; agua; transmisión
y distribución de electricidad; e in
fraestructura logística.

La tasa interna de retorno objetivo
bruta en pesos será de 14 a 16 por
ciento. El intermediario colocador

será Actinver.y la firma ya ha presen
tado los términos a las afores más

importantes del país, con objetivo de
que al menos cuatro de ellas partici

pen de la capitalización del tramo inicial.
La confianza que ha generado Aincla con su gestión del

Fondo I fue notoria, sobretodo por el cúmulo de evaluaciones y
reconocimientos que ha obtenido en su gobierno corporativo.

Es el único fondo que ha obtenido cinco estrellas de cinco
en todos los módulos de una evaluación llamada PRI ele la

ONU; así como el primer lugar en la evaluación de gestión
de activos de infraestructura del mundo por parte de Cresb
Infrastructure. El Fondo I de Aincla analizó 94 proyectos, de los
cuales 29 fueron aprobados para ser evaluados por el Comité
Técnico. De ellos, 10 recibieron aprobación para inversión,
pero solo se invirtió en cinco. Su selectividad de proyectos
es extremadamente alta.

MiNELAB

La empresa Minelab, especializada en detectores de metal para
sencleristasy aficionados a la búsqueda de tesoros, prevé un
crecimiento de 18 a 20 por ciento en esta actividad en México.
En la actualidad hay 18 mil detectoristas activos en el país,
principalmente en Veracruz, Puebla, Tlaxcala.Querétaroy otros
estados con fuerte historia colonial. La firma está dirigida por
Otto Fernández y ofrece detectores en una amplia gama, para
aficionados o incluso para buzos profesionales. La detección
típica ocurre a una profundidad de 30 a 50 centímetros. Un
dato curioso es que, en las playas de Cancún, Quintana Roo,
es donde más se hallan anillos de compromiso. Extraviados,
o de lo que ya no fue...

La firma ya ha
presentado los
términos a

las afores más
importantes
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CORPORATIVO

BUENAS EXPECTATIVAS

oody's mejoró la perspectiva ele estable a
positiva para el sistema bancario mexicano.

La calificadora dejó claro que el tamaño
wr M de los negocios crecerá para los bancos

comercialesy para la banca de desarrollo
porel nearshoring, lo que ampliará el con
sumoy la inversión.

Resulta que para esa mejora en la perspectiva hubo apor
taciones de dos bancos de desarrollo nacional, me refiero a
Nafin y Bancomext que lleva José Antonio Ramírez Pineda,
mismos que fueron incluidos en la evaluación que hizo Moody's.

Según la calificadora se tomaron en cuenta los fundamen
tales de seis de 49 bancos comercialesy de dos de seis bancos
de desarrollo, se trató precisamente de Nafin y Bancomext,
que tienen como manclata el apoyo a Pymes, que representan
39 por ciento de la cartera bruta en bancos de desarrollo.

Ambas instituciones se han sumado al impulso del llamado
nearshoring ubicando sectores estratégicos y atendiendo
la demanda de financia miento de empresas locales, incluso
identificaron que hay 240 productos de 17sectoresestratégicos
en los cuales México participa y que representan una gran
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área de oportunidad por la demanda
que se requiere en Estados Unidos
y Canadá.

LA RUTA DEL DINERO

La fuerza que ha adquirido la dupla
conformada por Rafael Ramírez
Ríos, encargado de la Coordina
ción de Proyectos de Transmisión
y Transformación (CPTT), y Miguel

Alejandro López López, subdirector de Contratación y Ser
vicios de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), para
favorecer a empresas con las que tienen relación ya rebasó
al director Corporativo de Administración, Rubén Cuevas
Planearte. Se lo comento porque en la licitación CFE0003
CAC0A00092023 referente a los trabajos para la Solución
de la Congestión de Enlaces de Transmisión, cuyo tope es de
172 millones de dólares, fue evidente el apoyo que recibió la
empresa Electro Servicios I IR, de Osvaldo Ramírez Maciel,
a través de ampliaciones en la fecha límite para cargar la
documentación solicitada en el micrositio de CFE, a pesar
de contar con tres propuestas cargadas en tiempo y forma, y
adicionando unajunta de aclaraciones. En ese último acto no
se transparentó la recepción de las nuevas cartas de crédito,
requisito indispensable para poclerparticiparen la licitación.
Los consorcios finalistas, de acuerdo con lo publicado en el
micrositio, son las españolas TSK/Entia. Como sabe, TSK es
dirigida por Alvaro Figaredoy reporta atrasos en diferentes
contratos para la construcción de plantas de generación.
Entia, que lleva Javier Benavente, antes Isolux, dejó varios
contratos inconclusos en la pasada administración. El segundo
consorcio lo encabeza Aselco a cargo de Edgardo Meade,
que tiene el contrato de Puerto Peñasco Fase 2, con un atraso
considerable. Hasta el momento el Órgano Interno de Control
ha brillado por su ausencia, y el fallo está programado para
el jueves 14 de marzo, y aunque se adelanta que el ganador
será Electro Servicios HR, puede haber sorpresas. Veremos.

Nafin y
Bancomext

identificaron
240 productos
y 17 sectores
estratégicos
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Petroleros sin Aldana
Vamos a ponemos serios frente a las elec
ciones, resulta que el secretario general del Sin
dicato de Trabajadores Petroleros de la Repú
blica Mexicana, STPRM, Ricardo Aldana Prieto,
tuvo que poner al servicio de Morena y sus par
tidos satélites a sus 113 mil agremiados que tiene
en todo el país.

¿A cambio de qué? De nada, de seguir tranquilamente
al frente del sindicato y mantener una relación fría y cor
dial con el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza.

Nos dicen que en enero pasado se cerró la pinza sobre
el dirigente sindical que se había medio peleado con la
empresa, el propio presidente lo enfrentó en un evento, en
el podio frente a todo mundo y le pidió arreglar cualquier
situación que tuviera pendiente el sindicato y la petrolera
del Estado mexicano. No van a tener senadurías, diputa
ciones, presidencias municipales. El apoyo del sindicato
deberá ser para las candidaturas del partido oficial y los
liderazgos deben de apoyar con gente y con dinero las
movilizaciones. Aldana se le esconde al presidente López
Obrador, según nos cuentan. No se siente cómodo cuando
lo amenazan directamente y tantas veces frente a tantas
personas. La última revisión del contrato colectivo de tra
bajo se terminó en octubre del año pasado después de que
el presidente ordenó al sindicato llegar a un acuerdo en el
trabajo con la empresa productiva del Estado.

Los liderazgos petroleros tienen prohibido participar
directamente en política, ninguno de ellos estará en la bo
leta del 2 de junio, sin embargo, hay mucha presión para
apoyar a candidatos como Rocío Nahle que no levanta en
Veracruz. En Tampico están movilizando a los trabajado
res de las refinerías, todos ellos saben que están en tiem
pos extras y que la campaña presidencial está diseñada
desde Palacio Nacional y en Tabasco ayudan a ecualizar
los parámetros. No, el sindicato petrolero no es lo que fue
con Carlos Romero Deschamps, ahora les va mucho peor.

BUZOS

L Resulta que Petróleos Mexicanos, que dirige Octavio
Romero, va a perforar más pozos en dos de sus campos
estrella. Se trata de Quesqui y Tupilco, que actualmente
son los principales productores de gas de los nuevos desa
rrollos. El programa original de estos campos establece la
perforación de 37 pozos en el caso del primero y 16 en el
segundo, no obstante, después de valorarlos podrían ser
hasta seis pozos más en Quesqui, mientras que en Tupilco
también hay buenas posibilidades de perforar más, pues
de acuerdo con los directivos de la empresa ya hay dos
localizaciones técnicamente probadas para aumentar la
reserva y el potencial del yacimiento. Lo anterior sin duda
sacará más brillo a la aportación que tienen los campos
nuevos, pero el reto de la declinación se mantiene, así co
mo la incorporación de nuevos campos.

2. Pemex acordó con AHMSA prorrogar hasta el 30 de
noviembre el pago de una deuda derivada del acuerdo re
paratorío para el pago de 216 millones de dólares por el
pago a sobreprecio de la planta de Agronitrogenados en
2014 y eso le permite a la empresa "seguir concentrándose
en la reestructura de su deuda en el marco del concurso
mercantil". La narrativa de la 4T es que el responsable de
esa compra fue el director de Pemex al inicio de la admi
nistración de Enrique Peña Nieto, Emilio Lozoya, para su
puestamente reactivar la industria nacional de fertilizan
tes y no tocan al que era entonces titular de la Secretaría
de Hacienda, Luis Videgaray, que se sabe en Pemex fue
quien armó el esquema de compra.
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El impacto de la tecnología en las elecciones 2024
ALEJANDRO
DEL VALLE
TOKUNHAGA

a tecnología será una herí a
mienia crucial que definirá
el éxito de los candidatos
en las elecciones de 2024.

Se espera que las áreas
donde tendrá un impacto
vital sean las siguientes;

Redes sociales: los candidatos que
logren mayor interacción y presen
cia en las redes sociales tendrán una

ventaja signilicai iva.. La. clave estará en
generar contenido atractivo para di
ferentes audiencias, transmitiendo la
personalidad y el mensaje del candida
to de forma clara» Es imporianie medir
los resultados para idenlificar las zonas
geográficas ele mayor y menor impacto,
el lipo de público que interaetúa, los
mensajes con mayor aceptación y los
que son rechazados. Eslo permilirá
corregir la estrategia rápidamente y
optimizar su efectividad.
Encuestas rápidas: las ¡encuestas

online por zonas geográficas y tipo de
público ayudarán a. conocer los secto
res de mayor impacto. Es vital tener la
información en l lempo real para tomar
decisiones estratégicas.

Bases de datos: la creación de bases
de flatos sobre, la intención del voto en

diferentes zonas geográficas y seciores
permilirá lomar decisiones rápidas y
cruzar diferentes variables para diseñar
la estrategia adecuada.
En resumen, es crucial tener infor

mación precisa sobre:
Zonas geográficas con mayor inten

ción de volo.

Perfil demográfico fie los votantes.
Mensajes con mayor impacl o.
Necesidades por región.

Con esta información, se
pueden crear discursos
personalizados, medibles
y adaptados a cada región.
Además, las redes sociales
permiten detectar ataques
o campañas negativas
y generar estrategias
para contrarrestarlas.

Algunos casos de éxito que se han te
nido usan fio las redes sociales son los

BARACK 0BAMA EN 2008 Y 2012:
Obania fue pionero en el uso fie las re
des sociales para conectar con los vo
tanies,especialmenie con los jóvenes.
Su campaña uiilizó herramientas

como Facebook, Iwitter y You'Dibe para
movilizar a. Sus seguidores y recaudar
fondos.

Obama, también utilizó la tecnología
para microlargeting, enviando mensajes
personalizados a los voiantesén función
de su perfil demográfico e intereses.
JAIR B0LS0NAR0 EN 2018:
Bolsonaro utilizó las redes sociales, es
pecialmente WhatsApp, para difundir su
mensaje y para atacar a sus oponentes.

Su campaña utilizó botS y grupos de
WhatsApp para difundir información fal
sa: y propaganda.

Bolsonaro también ulilizó la tecnolo

gía para microlargeting, enviando men
sajes personalizados a los volantes.
Las elecciones de 2024 serán una

batalla sin precedentes en las redes so
ciales, Eos candidatos que dominen él
uso de la tecnología tendrán una mayor
probabilidad fie éxito. Los votantes te
nemos la gran responsabilidad detener
una participación muy activa, poniendo
atención en la información que recibi
mos y ejercer nuestro volo el próximo
2 de junio.
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TECNOEMPRESA

Pocos Alejandros y muchos Puentes
HUGO
GONZÁLEZ

crin mi mamá que inda
persona bien nacida debe
ser agradecida con quién
le brinda ayuda, sobre lo
do, sin pedir nada a cam
bio. También dice mi jefa
que un agradecimiento no

le vuelve más o menos sumiso, sólo eres
un buen ser humano.

Por eso, ahora, que la. miseria humana,
está en iodos lados, quiero emparejar un
poco el marcador y abogar un poco por la
mesura, la compasión, y la bondad de la
profesión. Aprovecho la ocasión para lan
zar un fraterno reproche contra el silencio
de iodos mis colegas que en su momento
vivieron grandes días y noches alrededor
de mi empresario que, en úllimas fechas,
fue objeto deescarnio mediático sin opor
tunidad a la más elemenlal defensa, aun

en su muerte: Alejandro Puente.Córdova.
No puedo decir que fue mi amigo

(aunque él decía que sí), sin embargo,
el vituperado empresario fue amigo fie
muchos y enemigo de muchos más. Su
estilo, sus modos, su temperamento y tal
vez, sus martas, no gustaban a muchos,
pero daba resultados. Recuerdo que cierta
tarde, el finado director de un periódico
especializarlo me dijo que Alejandro era
un "pinche malandrín", lál vez era cierto
o tal vez no lo conocía bien, pero en mi
muy modesta defensa, le dije que tal vez
el entonces presídeme de la Canitec ju
gaba en el límite,pero por eso estaba en
las [Minadas.

Por aquellos días, Alejandro co
mandaba la más épica batalla de los
operadores de cable en contra de Tel
nn'\. Muchos lo alucinaban y oíros le
aplaudían, unos más lo desconocían en
privado. Todo lo aprendió forjado en la
rispida negociación, los acuerdos, pac
los, deals o alianzas. Aprendió a tejer
nexos con amigos, colegas, compelido
res, políticos, empresarios y con quien
tuviese necesidad de conquistar. Era
un seductor y un gran negociador. Para
bien o para mal, Alejandro tendía mu

chos Puentes.
No por ñafia fue reconocido en N ueva

York por el Congreso fie los Estados Uñi
rlos como el mejor empresario del año
en Latinoamérica en 2015. Ríe premia
do por la Unión Internacional de Teleco
municaciones por los logros obtenidos
como presidente de la exünta Canilec.
También fue promolor y fundador del
Canal del Congreso de Ü Unión, a.SÍ co

mo el Canal J udicial de la Suprema Cor
te de Justicia fie, la Nación, entre otros
proyectos mediáticos como Efekto TV,
Con eslo no pretendo endiosar a un

personaje señalado por actos fie corrup
ción, sólo quiero decir que en la vida
no iodo es blanco y negro y Alejandro
era la personificación de esa gran escala
de grises. Nunca luve pruebas y segu
ramente algunas fié las acusaciones en
su colina tengan sustento, sin embargo,
no era él monstruo que muchos veían.
Por mi experiencia, Alejandro fue como
ese rompa broncudo quesaca los puños
por ti, sin pregunlar por qué, sin seguir
reglas, sin miedo a donde topé. Tal véz
fue mi amigo mal perlado, pero ese ami
go a. quien siempre le tendré en buena
estima. Buen viaje cabroncilo.
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¿Qué hacemos con Cae le rey la...?
¿Es too big to cióse?
Para los problemas complejos, rio

hay soluciones simples. La refine
ría de Cadereyta es el mayor corv
taminador de Nuevo León y, al
mismo tiempo, uno de los mayo

res generadores de empleos: 20,000 puestos
de trabajo dependen de ella. El costo de des
mantelarla y remediar el terreno sería entre 3
y 3,500 millones de dólares, calcula Ramsés
Pech, especialista en temas petroleros. El tiem
po para reutilizar los inmensos terrenos que
ocupa sería de cinco a ocho años. ¿Qué ha
rían con las 767 hectáreas? En Azcapotzalco
hicieron un parque. En Filadelfia, convirtieron
la PES en un centro de logística.

El tema es actual porque Xóchitl Gálvez pro
puso cerrarla. Más que un plan, lo que sembró
fue una idea que encontró eco por buenas ra
zones. La refinería lleva años siendo un dolor
de cabeza en términos de medio ambiente, en
particular los relacionados con la calidad del
aire. Poner en la mesa la posibilidad de cerrar
la nos lleva a reflexionar sobre lo que quere
mos hacer respecto a la transición energética:
el petróleo y las gasolinas no serán para siem
pre. En el fondo la cuestión es qué tanto pode
mos reducir nuestra dependencia de los fósi
les y cuándo dejaremos de hablar de energías
limpias como si fueran algo que ocurrirá en el
futuro o en otros países. ¿Qué lugar tendrá Pe
mex en un futuro de energías limpias?
La verdad es que la polémica sobre Cade

reyta no es nueva. La refinería es uno de los
villanos favoritos de los medioambientalistas

desde hace años. Greenpeace y el Centro Mo

lina han producido trabajos que dejan claro el
tamaño del problema. Los habitantes de Mon
terrey saben que la calidad del aire que respi
ran está relacionada con lo que pasa en Ca
dereyta. Un mal día en la refinería produce
dolores de cabeza y la hace de tos en Mon
terrey que está a 35 kilómetros de distancia.

Es también un asunto que atrae a la clase
política. Le dio réditos a Samuel García. En
agosto de 2020, cuando era senador, realizó
una clausura simbólica. Ahora que es gober
nador, envió a su secretario de Medio Ambien
te a hacer otra clausura (también simbólica
porque la refinería no dejó de trabajar). Las
autoridades de Nuevo León se quejan de la
contaminación que produce, pero también de
la falta de colaboración de Pemex. No infor

ma sobre sus emisiones y, al parecer, no hace
todo lo que debería para reducirlas. En el fon
do, en Pemex saben que el único que tendría
el poder para cerrarla es López Obrador y él
nunca lo haría. Es too big to cióse.

Estamos hablando de un gigante industrial
que ocupa un área de 767 hectáreas. Son 39
plantas, que incluyen nueve calderas, nueve
torres de enfriamiento y dos plantas de trata
miento de aguas negras. Produce 80% del bió
xido de azufre que genera Nuevo León, ade
más de 7% de los óxidos de nitrógeno y entre
1 Oy 15% de las partículas suspendidas del es
tado. Nadie influye tanto en la calidad del ai
re. Nadie contribuye tanto al desarrollo de en
fermedades respiratorias.
¿Por qué soportar tantos problemas

medioambientales de parte de la refinería? Es
el motor de la vida económica de Cadereyta
y un agente que aporta entre 50 y 80,000 mi
llones de pesos anuales de derrama económi
ca a la economía estatal. Cadereyta es uno de
los municipios más ricos de México, con un PIB
per capita superior a los 22,000 dólares anua
les. Está ubicado a 35 kilómetros de Monterrey
y tiene un poco más de 122,000 habitantes.

Hablar del futuro de Cadereyta nos obliga
a recordar que no podemos postergar las de
cisiones que tienen que ver con el medio am
biente. Hemos perdido un sexenio en todo lo
relacionado con el cambio climático y no po
demos perder otros seis años. Cadereyta no
es un caso aislado. Tenemos otras refinerías

que tienen un enorme impacto en las ciudades
con las que conviven. Con ellas, tampoco esta
mos haciendo casi nada. Salomón Chertorivs

ki, candidato de MC para la Ciudad de Méxi
co, propuso cerrar la refinería de Tula, porque
es el principal contaminador del aire que res
piramos en la CDMX. Al paso que vamos, ha
brá un candidato o candidato en Guanajuato
que proponga cerrar Salamanca. Tarde o tem
prano tendremos que hacerlo. Mientras tan
to tendremos que convivir con el problema y
resolverlo o mitigarlo. ¿Cómo responderá Pe
mex? En teoría está obligada a rendir cuentas
sobre sus emisiones y hacer grandes inversio
nes para reducirlas al mínimo. En la práctica,
no hace su parte. Vivimos un sexenio donde
Pemex goza de la protección presidencial.
¿Cómo será el próximo sexenio? ¿Seguirán
los pretextos?
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• I I líderde l;i oposición rusa enfrentó
n n d i lema a I que todos los d isidentes en
estados autoritarios deben enfrentar: vivir

en el exilio y desaparecer en la oscuridad,
o enfrentarun régimen opresivov
arriesgarse aser encaroeeladoy torturado.
La elección de Navalni y el precio que pagó
por lomar la inspirara a los disidentes de
las generaciones venideras

flk UEVA YORK. El 17 de enero
de 2021, cuando el líder
de la oposición rusa Alexéi
Navalni abordó un avión

~ ^ hacia Moscú desde Ber
lín —donde lo habían atendido después
de que fuera envenenado en Rusia con el
agente nervioso novichock—, afirmó estar
contento por volver a casa; pero conocía los
riesgos que ello implicaba: una larga senten
cia en prisión, la tortura... e incluso la muerte.

Navalni, quien murió el 16 de febrero en
una colonia penal en el Ártico, enfrentaba
el dilema con el que deben lidiar todos los
disidentes políticos: vivir en el exilio hasta
desvanecerse en la oscuridad, o enfrentar a
un régimen opresivo y arriesgarse a conver
tirse en mártires. En ambos casos, la probabi
lidad de derrocar a los gobiernos a los que
se oponen es prácticamente nula.

Incluso quienes no desafían de manera
activa a regímenes opresivos —y especial
mentequienes cuentan con los medios para
huir— enfrentan un dilema similar: reconstruir
sus vidas en el extranjero:, donde tal vez no
sean bien acogidos, o quedarse en sus paí
ses y vivir bajo la influencia corruptora de
una dictadura. A menudo los regímenes que
recompensan magnánimamente a quienes
se amoldan y aplastan a los pocos que se
niegan a ajustarse hacen que la corrupción
resulte más atractiva.

Se trata de un dilema especialmente
amargo, porque crea una grieta entre aque
llos opositores que se quedan y los que se
van... una grieta que beneficia a los regí
menes: opresivos. Hay muchos motivos por
los que alguien puede decidir quedarse,
pero el mero hecho de hacerlo lo expone a
que rápidamente los exiliados condenen su
actitud y b consideren un títere inmoral de la

dictadura. A quienes se van, mientras tanto,
los acusan de traicionar a su país a cambio
del lujo qüe implica vivir en el extranjero.

Eso ocurrió en la Alemania nazi durante

la década de 1930: Thomas Mann, quien
era lo suficientemente famoso corno para
mantener su influencia aun desde el exilio,
denunció a los escritores alemanet que se
quedaron en si tercer Reich. Sus obras, de?
claró luego, estaban tan manchadas por
ello que perdieron todo valor. Algunos de
esos escritores, quienes también se oponían
al régimen nazi, le reprocharon que hubiera
elegido vivir cómodamente en California
en lugar de ser testigo de lo que ocurría en
su país.

En la Ghina moderna se mantuvo una
dinámica similar: quienes se oponen a la dic
tadura comunista desde ese país desdeñan
a los disidentes qUe emigraron, porque los
consideran desconectados de la realidad e
irrelevantes. Esto también es evidente hoyen
Rusia, por ejemplo, Dmitry Muratov, un pe
riodista de inmensa valentía —que ganó el
Premio Nobel de la Paz en 2021 por defen
der la libertad intelectual— ha sido criticado
por algunos exiliados rusos por quedarse en
el país, a pesar de que se opuso con coraje
a la guerra de Ucrania.

El dilema que carece de una respuesta
correcta: hay motivos igualmente buenos
para quedarse y para partir, que a menudo
dependen déla situación personal de cada
uno. ¿Por qué tomó entonces Navalni la
decisión de arriesgar su vida por una causa
que nunca podría lograr, al menos en el
corto plazo? Ni su probable asesinato ni
la alternativa de quedarse en Europa occi
dental hubieran puesto fin al gobierno del
presidente ruso Vladímir Putin.

Pero tenía sentido: el desafío explícito
daña la fachada de control total de las dic
taduras. Las dictaduras no pueden depender
sólo del poder militar o el temor a la policía
secreta, la gente debe estar convencida de
que someterse al tirano es algo normal, y
resistirse es anormal y hasta una suerte de
locura. Por eso los disidentes soviéticos solían
ser encarcelados en instalaciones psiquiátri
cas en vez de en prisiones.

El regreso de Navalni a Rusia, indepen
dientemente de lo inútil que haya parecido,
mostró que defender la libertad de pensa
miento y expresión es una respuesta racio
nal a la tiranía. Su desafío envió a otros,
que sentían lo mismo pero carecían de su
®<traordinario coraje, la señal de que no
estaban solos.
Y hay otra cuestión: cuando recompen

san a los conformistas, hacen que la gente
repita mentiras y propaganda, y obligan a
los amigos y parientes a traicionarse unos a
otros, las dictaduras hacen aflorar lo peor
de la gente; crean una cultura de miedo,
desconfianza y traición. No hay nada es
pecialmente ruso, alemán o chino en esto;
muchas naciones, en diferentes épocas, han
sido pervertidas por gobiernos opresivos,
pero no necesariamente es algo que dure
para siempre. Los regímenes son derrotados
y los tiranos mueren.

Es entonces cuando el ejemplo que nos
dejan los mártires políticos resulta funda
mental: ¡as sociedades pervertidas por las
dictaduras deben encontrar una base mo
ral para construir algo mejor, y los pueblos
acostumbrados al "servilismo y la persecución
deben recuperar la moral. Que haya habido
valientes que defendieron la libertad aun
cuando parecía algo inútil ayuda a este
proceso, porque ofrece un modelo.
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Jean Moulin, un funcionario público que
condujo a la resistencia francesa y fue tor
turado por la Gestapo en 1943, nunca
llegó a ver el fin de la ocupación nazi con
tra la que combatió. Los nazis ejecutaron
al pastor luterano Dietrich Bonhoeffer en

abril de 1945, tres semanas antes de que
Ádolf Hitler se suicidara. El escritor chino Liu
Xiaobo —que regresó a su país durante el
levantamiento de la plaza de Tiananmén en
1989— pasó el resto de su vida entrando
y saliendo de la cárcel, y murió en custodia
en 2017 sin haber logrado desmantelar el

régimen unipartidista de su país. Navalni
no tenía posibilidad alguna de derrocar al
gobierno neozarista de Putin... pero la única
esperanza de construir sociedades capaces
de proteger las libertades y lograr que la
gente muestre lo mejor de sí descansa en los
ejemplos de lo que hicieron.
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Alumina es adquirida en 2,200 mdd
• Fibra Inn incrementa 1 3.8%inqresosenfebrero
 

• China restablecerá vuelos con México

• XYBooster firma acuerdos

La australiana Alumina dijo que había firmado un
acuerdo vinculante para ser adquirida por su socio Alcoa en
una transacción que valora su capital en 2,000 millones de
dólares.

Alumina había firmado un acuerdo de implementación
del plan con Alcoa, que en febrero anunció que ofrecería
002854 de sus acciones porcada acción de Alumina. El
acuerdo ayudará a consolidar la posición de Alcoa como
uno de los mayores productores de bauxita y alúmina del
mundo.

Fibra Inn, un fideicomiso hotelero especializado en servir a
viajeros de negocios, dio a conocer sus resultados operativos
correspondientes al mes de febrero, un periodo en el que tuvo
en operación 33 hoteles (la misma cantidad que en el segUn
do mes de 2023).

Sus ingresos por hospedaje se ubicaron en 1 87.9 millones
de pesos,, un aumento de 1 3.8% frentea los 165.1 millones
de pesos de febrero de 2023, mientras que su tasa de ocu
pación se ubicó en 64.3% el mes pasado, lo que se compa
ra favorablemente con la tasa de 62.2% en febrero del año
previo.

La aerolínea más grande de China está a punto de esta
blecer su primer servicio sin escalas a México, b que indi
ca la creciente importancia del país como puerta de entra
da a la segunda economía más grande del mundo, según
Blcjomberg.
China Southern Airlines, cón sede en Guangzhou, planea

iniciar vuelos directos a Ciudad de México el 17 de abril. Los

vuelos dos veces por semana partirán de Shenzhen, en el sur
deChina.

El viaje de más de 1 6 horas a través del Pacífico sería el
vuelo más largo deChina y, con 14,147 kilómetros, una de
las rutas regulares más largas del planeta.

El bufete de abogados Baker McKenzie, lleva a cabo en
Miami, su Latín American Tax and Transactional Conference
2024, que concluirá este miércoles.

Especialistas en impuestos y transacciones de la firma ana
lizarán temas tributarios en países como Argentina, Brasil,
Chile, Colombia, Estados Unidos, México,, Perú y Venezue
la, entre otros. Participarán también especialistas del despa
cho jurídico brasileño Trench Rossi Watanabe, que tienen un
acuerdo de cooperación estratégica con Baker McKenzie pa
ra consultar sobre derecho extranjero.

Ante el escenario de que poco más del 30% de los mexica
nos no cumple con los requisitos que piden las instituciones fi
nancieras para adquirir un préstamo y que más de la mitad
de los emprendedores no logran concretar sus proyectos an
te la falta de un buen historial crediticio, XY Booster, fondo de
inversión privado que apoya a segmentos sociales desaten
didos, firmó alianzas con la Sociedad de Información Cre
diticia, Círculo de Crédito y Weetrust, para que las personas
puedan acceder o a servicios financieros.

El convenio ayudará a agilizar el otorgamiento de servi
cios financieros a aquellas personas que, por algún motivo,
han sido rechazadas por la banca tradicional al querer adqui
rir una vivienda.
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Siguen los palos de ciego del Gobierno en compras de fármacos

Salud

y Negocios
Maribel Ramírez Coronel

maribel. corone! ©eleconomista.mx

! sexenio está por terminar y este Go
bierno nunca le agarró la onda a las
compras de medicamentos y material
de curación, y de ahí que no pudo
resolver los problemas de desabasto

de medicinas. Se supone que en este último
año ya no tendría que haberlos, pero el desor
den no se ha acabado y, por ende, tampoco
termina de resolverse la carencia de insumos

en hospitales y clínicas del sector público.
Ya perdimos la cuenta de qué número de

intentos lleva la actual administración que
prácticamente cada año ha buscado hacer
de manera diferente las adquisiciones de me
dicamentos. En todo el sexenio, van seis expe
rimentos. Recordemos que primero en 2019
se intentó desde la Secretaría de Hacienda

con Raquel Buenrostro, después en 2020
entró el naciente Insabi pero no tenía idea y
realmente no tomó las riendas de las compras;
más tarde en 2021 se vivió el costoso y tortuo
so ejercicio con la UNOPS, y como tampoco
resultó, otra vez el 2022 le entró el Insabi, con
ayuda de la Secretaría de Salud.
Como Insabi es eliminado en 2023, se

asumió que sería su suplente, el OPD IMSS
Bienestar, el organismo encargado de estas
adquisiciones fundamentales. Pero al final, ya
al cuarto para las doce porqué no se diseña
un nuevo esquema. Es ahora encabezado por
un militar, el general en retiro Jens Pedro
Lohman Iturburu, titular de la paraestata

Birmex, que conforme se anunció en diciembre
de 2023 es el responsable de estas vitales
compras.
Lo paradójico es que en el nuevo modelo

dejaron fuera a los institutos de salud del Ejér
cito, los hospitales de Sedeña y Semarcomo
consentidos del sexenio tienen la libertad de

comprar sus insumos por su lado. De alguna
manera el Ejército está ya a cargo de todas
esas compras para el sector salud.
Lo que le toca a Birmex es hacerse cargo

del abasto para IMSS, ISSSTE y el nuevo OPD
IMSS Bienestar.

Bajo el actual experimento la megabodega
de Huehuetoca mal llamada megafarma
cia se supone juega un rol protagónico, pero
la verdad es que aún no está lista. A ver si
alcanzan este año a probar el nuevo modelo
enfocado a controlar todo el abasto. Lo pla
nean hacer bajo el llamado Centro de Control,
Comando, Comunicaciones e Inteligencia
(nombrado C3I, muy al estilo militar). Y es que
según esto, Birmex tendrá la responsabilidad
de todo el proceso.

Después de que el IMSS, ISSSTE e IB defi
nan la demanda, a Birmex le tocará no sólo
consolidar todo lo demandado y licitar, sino
también contratar; y además se hará cargo del
almacenamiento y distribución hasta la última
milla, es decir hará llegar los medicamentos y
demás insumos hasta donde están los pacien
tes en centros de salud y hospitales.

Ya se verá si finalmente tiene sentido todo lo
que planean y esta vez lo logran. Por lo pronto,
con la convocatoria recién emitida, Birmex
está arrancando su primer ejercicio con una
pequeña compra consolidada que alcanza
como para un mes; debe tomarse como sus
primeros pininos. De fármacos serán 62 millo
nes de piezas de 535 claves que implica una
inversión menor a 18,000 millones de pesos.
A ver qué tal resulta el experimento.

Pero los primeros indicios no permiten ser
optimistas. Aún están hechos bolas con la real
demanda. Conforme información que nos
comparte Enrique Martínez, de INEFAM,
están incluyendo claves que ya fueron compra
das y cuyos contratos siguen vigentes. Recuér
dese que en 2022 se hizo una compra bienal
para cubrir 2023 y 2024, pero pues no cubrió
todo y no fue suficiente, de modo que a fines
del año pasado se hizo otra complementaria
la cual actualmente está siendo abastecida.

Entonces están queriendo comprar claves ya
adquiridas. Los datos de INEFAM revelan que
de las 609 claves que Birmex está pidiendo
para IMSS, hay 311 que tienen por lo menos
un contrato vigente para abasto 2024. Para el
IMSSOPD, de las 783 claves solicitadas, hay
527 en esa situación. Para ISSSTE, son 171
duplicadas de las 224 claves pedidas. Este
empalme genera inquietud y gran incertidumbre
entre las empresas potenciales proveedoras y
las que ya están surtiendo esas claves.
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Inflación en México en febrero del 2024
"La primera panacea para una nación mal administrada es ¡a
inflación; la segunda es la guerra. Ambas traen prosperidad
temporal, ambas traen una ruina permanente... ambas son

refugio de oportunistas políticos y económicos".
Ernest Hemingway, escritor.

La semana pasada el Instituto Nacio
nal de Geografía e Informática (Inegij
publicó los datos correspondientes a
la inflación durante el mes de febrero
del 2024. La tasa de inflación anual se

ubicó en 4.4%, dato que compara favorable
mente con el del mismo mes del año pasado,
con una inflación anual de 7.62 por ciento.

Por su parte, la inflación subyacente, que
como se recordará elimina de la medición

productos y servicios de precio controlado,
así como aquellos que presentan muy im
portantes variaciones estacionales como los
agrícolas, también presentó una reducción
significativa respecto del año pasado cuan
do la tasa anual de inflación que se tenía en
febrero del 2023 era de 8.29%, contra una
del 4.64% a febrero de este año.

Desde la primera parte del 2021 y hasta
mediados del año pasado, la inflación en
México se mantuvo sobre niveles muy supe
riores al promedio que se había presentado
en la última década, generando un efecto
de deterioro sobre la capacidad de compra
de la población, que parcialmente pudo ser
atenuado por los incrementos recientes en
los salarios mínimos, los que sin embargo,
no alcanzaron a compensar el efecto nega
tivo de la inflación en todos los estratos de

la población, sobre todo si consideramos
que segmentos muy importantes no tienen
percepciones en niveles de salario mínimo y
consecuentemente recibieron todo el efecto

del incremento salarial y que, por otra parte,
un sector importante de la población es in
formal y no es sujeto de ajustes salariales de
manera automática.
El resultado de la inflación de febrero es

importante, porque enero había presentado
un repunte respecto de diciembre, lo cual
había generado preocupaciones sobre si
había o no una trayectoria definitiva de con
trol de la escalada de precios. Por lo pronto,
parecería que efectivamente las variaciones
de los precios, en términos de su trayectoria
de crecimiento, están recuperando una tra
yectoria descendente y que gradualmente
se están acercando al rango objetivo de
inflación del banco central.

El componente de servicios, así como el
de alimentos, bebidas y tabaco, sigue pre
sentando una inflación superior a la general
en la inflación subyacente, que por sus carac
terísticas tienen un efecto importante sobre
grupos amplios de consumidores.
Respecto de la inflación no subyacente,

la inflación en frutas y verduras presentó un
crecimiento elevado con un dato anualizado

de! 15 por ciento, asociado a fenómenos
cíclicos.

Esta trayectoria descendente de la inflación
que conviene recordar no implica una reduc
ción de los precios, sino una reducción de la
tasa de crecimiento de los mismos representa
además en términos económicos y financie 
ros, un apoyo a la percepción de que, por un
lado el ciclo de alzas a las tasas de referencia
en nuestro país definitivamente llegó a su fin y
que, con distintos rangos de expectativa en los
siguientes meses, finalmente podría iniciarse
por parte del Banco de México el proceso de
reducción de la tasa de referencia.

Hoy la percepción imperante es que,
una vez que la tasa empiece a reducirse, el
proceso y duración del ciclo a la baja será
mucho más paulatino de lo que ha sido en
otros periodos. Pero ello eventual y gradual
mente empezará a generar un efecto positivo
sobre las tasas de interés, que favorezcan
una continuación del crecimiento económico.

También es importante pensar que, aun
que México posiblemente se adelante en
la reducción de tasas respecto de lo que
haga la Reserva Federal en Estados Unidos,
no podrá hacerlo demasiado porque, entre
otras cosas el amplio diferencial de tasas es
lo que ha permitido soportar un peso fuerte,
sumado a la debilidad estructural del dólar.
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Ricos

y poderosos

Medicamentos, México,
¿potencia exportadora?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

La noticia es que los laboratorios mexicanos, están en la ruta para sus
tituir las importaciones de medicamentos e ingredientes farmacéuticos
activos (APIs) que realiza Estados Unidos desde China.
Las empresas farmacéuticas agremiadas en la Asociación Mexi

cana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf) que encabeza Juan
de Villafranca realizan una intensa agenda bilateral que les permitirá
estar preparadas para la comercialización de medicamentos en el mercado
estadunidense.

El horizonte para incursionar en el mercado de consumo de medica
mentos más grande del mundo, por parte de la industria mexicana, es de
un lustro.

El valor del mercado de Estados Unidos representa el 48% del valor del
mercado mundial de medicamentos.

De acuerdo con la plataforma global de datos e inteligencia empresarial,
Statista, EU encabezó en el 2022 el ranking de los países líderes del sector
farmacéutico, por volumen de ventas.

Ese año registró 631.5 mil millones de dólares; China ocupó el segundo
lugar con 112.6 mil millones de dólares y Japón el tercer lugar con 67.2 mil
millones de dólares.

La Unión Europea representa el 25% y crece, en Estados Unidos, en
alrededor del 5%.

México representa el 3% del valor del mercado de Estados Unidos.
La oportunidad para los laboratorios mexicanos, tiene un enorme po

tencial.

México podría convertirse en una potencia exportadora de medicina,
además de proveer al mercado nacional.
La Amelaf integra a 45 laboratorios con 80 plantas y más de 55 mil

empleos directos, en su mayoría muy calificados.
El pronóstico es que los laboratorios mexicanos podrían duplicar su

actual capacidad instalada y tendrían todavía muchísimo espacio para
atender el mercado estadounidense.

La posibilidad de que México se convierta en el país que sustituya a
China y de que se incorpore al mercado norteamericano no es un sueño.
Es una posibilidad sobre la que ya están trabajando los laboratorios

mexicanos.

En días pasados viajó a Washington una delegación de 16 personas
con la representación de 10 laboratorios, en una tercera misión, para sos
tener reuniones con las autoridades regulatorias de EU y sus contrapartes
comerciales.

Ya se están tejiendo alianzas para promover las exportaciones de Mé
xico a Estados Unidos y trabajar el nearshoring en materia farmacéutica.

Y no sólo es la intención de los laboratorios mexicanos de incursionar en

el mercado de la exportación a EU, es también el interés de las autorida
des estadunidenses que ven con buenos ojos la integración de la industria
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mexicana al bloque norteamericano.
El conflicto comercial de EU con China es una gran oportunidad para

México y por eso los laboratorios mexicanos se reunieron con la US Phar
macopeia ¡USP) la autoridad que establece los estándares de calidad de
los medicamentosy firmó un acuerdo de entendimiento que les permitirá
participar en talleres técnicos y cursos de preparación para cumplir los
estándares de regulación internacional.
Además tendrán oportunidad de financiamiento a través del gobierno

de EU y desarrollar una estrategia de nearshoring y con el Departamento
de Estado, Comercio y Defensa.

En paralelo, continúan con el Diálogo de Alto Nivel, para promover e!
tema de farmacéutica y las pláticas sobre propiedad intelectual.
El tema más sensible de ésta posibilidad que se presenta a los labora

torios mexicanos, es que para Estados Unidos la importación de Active
Pharmaceutical Ingredient (Apis) que según la Organización Mundial de
la Salud (OMS) son los ingredientes farmacéuticos activos de los medica
mentoses un tema de seguridad nacional.

La sustitución de China en la proveeduría de Apis a EU llevará más tiem
po, pero sin duda es una nueva posibilidad que se le abre a la industria
de México.

Los recientes acontecimientos geopolíticos que han interrumpido las
cadenas productivas más la pandemia del Covid19, entre otros, han hecho
ver a EU que es sumamente estratégico buscar la soberanía en materia
farmacéutica.

A la fecha EU importa un porcentaje muy alto de Apis de China y algunos
de ellos son únicos para ciertos productos.

Por lo pronto, los industriales mexicanos, ya están en la ruta en pos de
convertir a México en una potencia exportadora de medicamentos. A ver.
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Por Julio
Pilotzi

La agencia calificadora Moody's
ha mejorado la perspectiva del
Sistema Bancario Mexicano de

"estable" a "positiva", basándose en
el desempeño positivo de varios
bancos comerciales y de desarrollo,
como Nacional Financiera (Nafin)

y el Banco Nacional de Comercio
Exterior (Bancomext).

El análisis que se hace, es
esperando que el crecimiento
del tamaño de negocios para los
bancos mexicanos sea impulsado
por la relocalización de cadenas de
valor, conocida como nearshoring.

Moody's destaca que las inver
siones relacionadas con el nearsho

rfr^gaumentarán las necesidades de
capital de trabajo de los proveedo
res y cadenas de suministro locales.

Nafin y Bancomext, que repre
sentan el 39 por ciento de la cartera
bruta en bancos de desarrollo,
han identificado 240 productos
de 17 sectores estratégicos, como
autopartes, aeroespacial, equipo
de cómputo, eléctricoelectrónico,
dispositivos médicos, logística,
naves industriales e industria

alimentaria, en los cuales México
ya participa y que representan una
gran área de oportunidad por la de
manda que se requiere en Estados
Unidos y Canadá.

Ambas instituciones están

enfocadas también en impulsar la
inclusión financiera y apoyar las
grandes obras de infraestructura
del Gobierno de México .

Se habla que el programa
financiero conjunto de Nafin y
Bancomext cuenta con recursos

suficientes este año para conti
nuar apoyando el financiamiento
de las mipymes y empresas
exportadoras.

Además, cuentan con el res
paldo de 129 aliados financieros,
incluidos 39 bancos comerciales y
90 Intermediarios Financieros No

Bancarios, para acercar el financia
miento a más empresas.

Distraídos en la CNBV
La Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, que lleva Jesús de la
Fuente, debería supervisar a los
emisores de tarjetas de prepago
que no cuentan con autorización
para operar como Institución de
Fondos de Pago Electrónico o
como monederos electrónicos de

vales de despensa por parte del Sis
tema de Administración Tributa

ria, de Antonio Martínez Dagnino,
ya que dichas empresas captarían
recursos de manera abierta, lo que
viola tanto la Ley de Instituciones
de Crédito como la Ley Fintech.

Diversos testimonios del nicho

señalan a Monederos Pay Com
pany como una de las infractoras,
firma que por si fuera poco es
conocida en el ramo por no contar
con infraestructura tecnológica,

con solvencia para garantizar el
cumplimiento de contratos, ni con
patrimonio social, lo cual le habría
hecho imposible que alguna asegu
radora emita una fianza a su favor.

Lo más grave es que aun con es
tas deplorables condiciones, la ra
zón social concursa en adquisicio
nes pagadas con dinero del pueblo,

una de las muestras es la licitación

LA38ZW0389ZWN102024,
emprendida por el Centro de
Investigación Científica y de Edu
cación Superior de Ensenada, Baja
California, que encabeza David
Covarrubias Rosales, concurso en
el que Monederos Pay Company
ofertó la pobre bonificación de 3.21
por ciento, lo que se traduciría en
pérdidas de al menos 1 millón de
pesos para el organismo.

Cancelan
a Constructores
La Cámara Mexicana de la Industria

de la Construcción confirmó que la
candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, no estará pre

sente en su congreso nacional de
este jueves en la Ciudad de México
debido a compromisos de agenda.

Adelantan que la invitación a
ella y a otros candidatos se hizo
con oportunidad para ajustar sus
agendas y entregarles directamen
te el documento "Infraestructura

es bienestar, propuesta de política
de infraestructura para un México
próspero y equitativo".

Eso sí, le mandan a decir a la
candidata de Morena, que la reci
birán cuando ella tenga espacio
para reunirse con ellos.

Ratificación Textil
Rafael Zaga Saba va por un segundo
cargo como presidente de la Cáma
ra Nacional de la Industria Textil.

Muchos problemas tendrá que
seguir enfrentando Zaga Saba, en
los que el tema de mercancía ilegal
es uno de los principales, incluso

Fecha: 13/03/2024

Página: 8

Area cm2: 498

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 94,366

Página 72 de 73



dejando de un lado la piratería que
no solo circula en las calles de nues

tro país, sino hasta en plataformas
de comercio digitales.

Pero aunque se quejan de estas
dificultades que agobian a esa in
dustria, ellos también han sido seña
lados por la deplorable calidad que
ofrecen a los mexicanos que forman
este gremio. Así que un nuevo perio

do de áreas de oportunidades como
dicen ellos, tienen por delante.

Ya veremos qué tan fuerte
salen adelante de sus retos y
señalamientos.

VozenOff
Grupo Hycsa realizó su primera
colocación de largo plazo por 500
millones de pesos. La empresa se
unió al mercado local bajo el progra

ma "PRIME".

Los fondos se destinarán con

fines corporativos de esta empresa
de construcción y forman parte de
un programa dual por hasta 2 mil
millones de pesos con vencimiento
a marzo de 2026.

Esta empresa de la construcción
fue fundada en 2011 en Tabasco,
con presencia en Colombia, Bolivia
y El Salvador

Las inversiones con el neatshQring aumentarán las neces¡dactes=de capital de trabajo de las proveedores y cadenas de
¡Suministra locates.
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Página: 8

Area cm2: 498

2 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 94,366
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Fecha: 13/03/2024

Página: 9

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 40,766
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Página: 8

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 36,594
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Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 26,325

Página 3 de 24 Índice



Fecha: 13/03/2024
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Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Fer

Costo: 26,430
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Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,360
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Fecha: 13/03/2024
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Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 14,087
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Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,685
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Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 25,129
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Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 14,435
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Area cm2: 205

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 14,577
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Area cm2: 254

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 56,591
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Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 50,798
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Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 159,331
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Area cm2: 217

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 175,507
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Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 30,490

Página 18 de 24 Índice



Fecha: 13/03/2024

Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Cartones

Alarcòn

Costo: 5,215
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Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Frik 24

Costo: 15,500

Página 20 de 24 Índice



Fecha: 13/03/2024
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Area cm2: 226

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,381
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Area cm2: 184

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,009
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Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,757
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Area cm2: 109

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,354
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Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,823
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